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مع إمكانية إدخال هذه الحلول 
مدبولي : يبحث مبادرة إنشاء 1000 منزل ذكي وتصنيع المكونات اللازمة محليا مع »شنايدر إلكتريك«على المباني القائمة  :

كتبت : باكينام خالد 
بحث الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء ، المبادرة المقترحة 
من قِبل شركة »شنايدر إلكتريك« الفرنسية بشأن إقامة مجموعة من 1000 

منزل مزود بحلول ذكية مُصممة من قبل شركة »شنايدر إلكتريك”.
وحضر الاجتماع الدكتور عاصم الجزار ـ وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات 
العمرانية، والمهندس أحمد سمير ـ وزير التجارة والصناعة، ووليد جمال الدين 
ـ رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، و سيباستيان رييز ـ 
رئيس »شنايدر إلكتريك« لمنطقة شمال شرق أفريقيا والمشرق العربي، ورامي 
مصطفى ـ نائب رئيس القطاع السكني والتوزيع وقطاع المشروعات بشركة 
»شنايدر إلكتريك« شمال شرق أفريقيا والمشرق العربي، واللواء دكتور محمد 

فهمي ـ ممثل المكتب الاستشاري للهيئة الهندسية للقوات المسلحة .

قال رئيس الوزراء إن الاجتماع يأتي لمناقشة المبادرة المطروحة من قِبل 
شركة »شنايدر إلكتريك« الفرنسية لإنشاء 1000 منزل ذكي بالاعتماد على 
التقنيات الحديثة في إدارة المهام الخاصة بها، وتوجيهات فخامة الرئيس عبد 

الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية، في هذا الشأن. 
وأكد رئيس الوزراء أن الحكومة مهتمة بهذه التجربة وحريصة على دراستها 
والتوسع في إنشاء مثل هذه المباني، مع التأكيد على ضرورة أن تكون تكلفة 
هذه المباني في المتناول، وأن يتم تصنيع المكونات اللازمة لعمل المنظومة 

التقنية الخاصة بهذه المباني داخل المنطقة الاقتصادية لقناة السويس.
من جهته قال سيباستيان رييز ـ رئيس »شنايدر إلكتريك« لمنطقة شمال 
شرق أفريقيا والمشرق العربي، إن الشركة بالفعل تصُنِّع مجموعة من المكونات 
في مصنعها القائم بمدينة بدر الصناعية، وأنها تدرس وتقُيم إمكان التصنيع 
المحلي لعدد من المكونات الخاصة بتقنيات المنازل الذكية في المنطقة 

الاقتصادية لقناة السويس خاصة أن المتبع في معظم دول العالم أن التصنيع 
المحلي يكون لمجموعة من المكونات وليس كل المكونات تصُنع محلياً. 

وخلال الاجتماع، استعرض مسئولو شركة شنايدر الفرنسية الحلول المقدمة 
من الشركة لبناء المنازل الذكية، مؤكدًا أن الشركة راعت توفير عدد من العوامل 

في إقامة هذه المباني؛ أهمها الأثر البيئي وحلول الاستدامة. 
أشاروا أن هذه المنازل تسهم في خفض الانبعاثات الكربونية بصورة كبيرة 
لاعتمادها على مصادر الطاقة المتجددة، كما أنها تضمن استمرارية التيار 
الكهربائي وعدم انقطاعه، فضلًا عن أن الشركة راعت في تصميم هذه المنازل 
الذكية توفير الطاقة وتحقيق أمن المعلومات والبيانات الخاصة بالوحدات سواء 

كانت وحدات إدارية أو خدمية أو سكنية. 
واستعرضوا نموذجا لحي سكني مُقام وفقًا للحلول الذكية المقدمة من 
الشركة الفرنسية، كما تم عرض التطبيقات الإلكترونية التي يمكن الاعتماد عليها 

في إنجاز المهام الخاصة بالمباني. 
كما عرضوا عدداً من المشروعات التي نفذت فيها الشركة الحلول الذكية 

الخاصة بها في مصر مثل فندق الماسة بالعلمين الجديدة ومطار سفنكس 
وعدد من المباني بمدينة الفنون والثقافة بالعاصمة الإدارية الجديدة وخلال 
الاجتماع، تطرق وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات العمرانية إلى عدد من 
الأمور المتعلقة بحلول المنازل الذكية الخاصة بشركة »شنايدر إلكتريك« من 

بينها إمكان إدخال هذه الحلول على مبان قائمة بالفعل. 
فيما تحدث وليد جمال الدين، خلال الاجتماع، عن فرص توسيع نطاق 
التصنيع المحلي ليشمل التصدير للمنطقة وليس السوق المحلية، وطلب توفير 
بيانات عن شركات الصناعات المغذية لهذه المباني لدراسة مدى توفير حوافز 

استثمارية لها. 
وفي ختام الاجتماع، طلب رئيس الوزراء إعداد دراسة جدوى لنموذج من 
مبادرة شركة »شنايدر إلكتريك« يتضمن التكلفة ونسبة المكون المحلي ومدى 

مساهمته في خفض فاتورة استهلاك الكهرباء وتقليل الانبعاثات الكربونية.

كتبت : باكينام خالد 
وقعت الشركة المصرية للاتصالات، أول 
مشغل اتصالات متكامل في مصر وأحد أكبر 
مشغلي الكابلات البحرية في المنطقة، مذكرة 
تفاهم مع شركة  E& الإماراتية ، وشركة 
TELIN الإندونيسية، وإحدى شركات الاتصالات 
الهندية الكبرى لتكوين تحالف دولي لإنشاء 
مشروع الكابل البحري “ICE IV”، للربط بين 
مراكز البيانات في عدد من الدول بداية من 
جنوب شرق آسيا والهند وصــولاً إلى الشرق 
الأوسط ومصر باستخدام مسارات دولية جديدة 
وفريدة ومتنوعة.  يمتد المشروع الجديد 
بطول 11 ألف كيلومتراً، حيث يربط إندونيسيا 
وسنغافورة بجنوب شرق آسيا بدولة الهند ثم 
يمتد ليربط سلطنة عمان ودولة الإمارات في 
منطقة الخليج العربي ومصر ويمر المسار 
البحري بمضيق سوندا بين الجزر الإندونيسية، 
مما يجعله ممراً متميزاً للاتصالات وبوابة دولية 
جديدة للقارة الأسيوية، كما يعد أول كابل 
دولي يتم إنزاله في كوتشي بالهند منذ عقود، 
ويستخدم المشروع الجديد أحــدث تقنيات 
الكابلات البحرية، وتمتد البنية التحتية الأرضية 
للمشروع في منطقتين، وهما البنية التحتية 
الأرضية التي تربط مصر بالشرق الأوسط، وتلك 

التي تربط بين كوتشي وتشيناي بالهند، ومن 
المستهدف دخول المشروع الخدمة خلال الربع 

الرابع من عام 2027.
 وقع مذكرة التفاهم في دبي، على هامش 
 CAPACITY MIDDLE “ المؤتمر الدولي
EAST “، سيف منيب ـ نائب الرئيس التنفيذي 
للدولي والمشغلين بالمصرية للاتصالات، ونبيل 
بكوش ـ رئيس وحــدة خدمات المشغلين 
ومبيعات الجملة بمجموعة “E&” ، وبودي 
ساتريا دارما بوربا  ـ الرئيس التنفيذي لشركة 

TELIN وممثل عن الاتصالات الهندية.  
من جهته قال محمد نصر ـ العضو المنتدب 

والرئيس التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات 
يعد هذا المسار الذي نقدمه للمجتمع الدولي 
ركيزة أساسية من ركائز البنية التحتية الدولية 
التي تربط أكبر قارات العالم ونفخر بانضمامنا 
لهذا المشروع المهم كعضو مؤسس، وتقديم 
الدعم اللازم  لهذه البنية التحتية المتميزة من 
خلال توفير خدمات الربط مع أكثر من 20 
كابلا بحريا يتم إنزالهم بمصر عبر بنيتنا التحتية 
الدولية المتطورة والفريدة والمتعددة” كما 
سيمكننا مشروع الكابل “ICE IV” من توسيع 
نطاق بنيتنا التحتية الدولية وتعدديتها، ويمنحنا 

المزيد من القدرة على تحسين خدماتنا .

 ICE IV المصرية للاتصالات تشارك بمشروع الكابل البحري
للربط بين مراكز البيانات:  رئيس سامسونج مصر :

700 مليون دولار صادراتنا الإلكترونية من مصر ونتطلع لزيادتها بنسبة 50 %
برعاية القومي للاتصالات:

مذكرة بين »المصرية للاتصالات« و»مياه الشرب« بالقاهرة للتوسع بشبكات الألياف الضوئية
كتب : وائل الحسيني 

أكد جون سو جونج ـ رئيس مجلس 
إدارة »سامسونج إلكترونيكس مصر«، 
أن الشركة نخطط لزيادة صادراتها من 
مصر إلى السوق الأوروبية عبر الاستفادة 
من الحوافز التي تمنحها اتفاقية الشراكة 
الموقعة بين مصر والاتحاد الأوروبي، 
مشيراً إلــى أن صــادرات الشركة من 
مصر تبلغ 700 مليون دولار، وأنها 
تتطلع لزيادتها بنسبة %50 خلال الفترة 
القادمة. جاء ذلك ، خلال لقاء الدكتور 
مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، 
مسئولي شركة »سامسونج إلكترونيكس 
مصر« الكورية الجنوبية؛ لبحث فرص 
التعاون الممكنة مع الشركة خلال الفترة 
القادمة  ، وذلك بحضور المهندس أحمد 
سمير ـ وزير التجارة والصناعة، واستهل 
ــوزراء الاجتماع بالإعراب عن  رئيس ال
تقديره لأعمال شركة سامسونج في 
مصر، مشيرا الشركة واحــدة من أبرز 
الشركات العاملة في السوق المصرية 
في تصنيع الأجهزة الإلكترونية سواء 
أجهزة التليفزيون والشاشات أو التليفون 

المحمول أو التابلت. 

ــوزراء »سامسونج  ــار رئيس الـ أش
إلكترونيكس« هي شريك مهم للحكومة 
المصرية، خاصة فيما يتعلق بتوريد 
التابلت لــوزارة التربية والتعليم بنحو 
مليون جهاز، بما يسهم في إدخــال 
التقنيات الحديثة لمنظومة التعليم 
لدينا وأعرب رئيس الــوزراء عن تطلعه 
لرؤية المزيد من الاستثمارات لشركة 
»سامسونج إلكترونيكس« في مصر 
خلال الفترة القادمة ، لاسيما في ظل 
ما تمنحه الحكومة  المصرية من حوافز 
استثمارية تشجع على إقامة صناعات 
محلية يمكنها أيضًا الاستفادة من فرص 
وحوافز التصدير من مصر للأسواق 

المستهدفة.   
وبـــدأت إنشاء مصنعها لتوطين 
صناعة التليفزيونات والشاشات 

المسطحة عام 2012 في مدينة كوم أبو 
راضي ببني سويف، وبدأ الإنتاج الفعلي 
عام 2013، كما تم توسيع النشاط عام 
2021 لتوطين صناعة الحاسب اللوحي 
)تابلت - TABLET( الذي تعاقدت 
بشأنه مع وزارة التربية والتعليم لتوريد 
مليون تابلت مدرسي أوضح أن الشركة 
حصلت على الرخصة الذهبية في 
أغسطس 2023 لتوطين صناعة الهواتف 
المحمولة، مضيفًا أن إجمالي عدد 
العمالة بالشركة في مصر يبلغ نحو ألفي 
عامل منهم 100 عامل في التسويق 
والمبيعات، و1900 بالمصانع، ويتم 
تصدير حوالي %85 من حجم الإنتاج 
من التليفزيونات والشاشات المسطحة 
للخارج، في حين يوُجه إنتاج مصنع 

الهواتف المحمولة للسوق المحلية

كتب : محمد العطار
شهد المهندس حسام الجمل ـ الرئيس التنفيذي للجهاز 
القومي لتنظيم الاتصالات توقيع مذكرة تفاهم بين الشركة 
المصرية للاتصالات وشركة مياه الشرب بالقاهرة، للتوسع 
في شبكات الألياف الضوئية بالتشارك مع البنى الأساسية 
للمرافق الحيوية ووقع مذكرة التفاهم المهندس محمد نصر 
الدين ـ الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب للشركة المصرية 
للاتصالات والمهندس مصطفى الشيمي ـ رئيس مجلس 

الإدارة والعضو المنتدب لشركة مياه القاهرة.
ويأتي هذا التوقيع في إطار دور الجهاز في نشر خدمات 
الاتصالات باستخدام أحدث التكنولوجيات والاعتماد على 
مبدأ التشارك في البنى الأساسية لمرافق الدولة المختلفة 
لما له من بالغ الأثر في خفض تكلفة الإنشاء وسرعة وصول 
الخدمة الي المواطن في الريف و الحضر وبالإضافة إلى 
المرحلة الثانية من المبادرة الرئاسية »حياة كريمة« وذلك 
تماشيًا مع استراتيجية الدولة في التحول الرقمي للوصول 
الي التحول الرقمي الكامل، وذلك بعد الاطلاع على أفضل 
التجارب والممارسات العالمية في هذا المجال، وتنفيذ 
مشروع استرشادي في السوق المحلي للوقوف على مدى 
ملائمته للسوق حيث ياتى توقيع هذه المذكرة يأتي كأحد 
نتائج المنتدى التنظيمي الأول للأجهزة التنظيمية والذي 
عقد بالجهاز القومي لتنظيم الاتصالات في ديسمبر الماضي 
والذي يهدف للتكامل ما بين الأجهزة التنظيمية بما يعود 

بالنفع على المواطن المصري والمصلحة العامة.
ومن جهته أشار المهندس محمد نصر الدين ـ الرئيس 

التنفيذي للمصرية للاتصالات أن التشارك في البنى التحتية 
والاستفادة قدر الإمكان من البنية التحتية المنفذة يعد من 
العناصر الداعمة لتسريع وتيرة التحول الرقمي وإنشاء بنية 
رقمية متعددة وقادرة على استيعاب الكم الهائل من البيانات 
الذي ينمو بصورة مستمرة، ومن هنا كان التعاون مع شركة 
مياه الشرب بالقاهرة والجهاز القومي لتنظيم الاتصالات 
للاستفادة من التكنولوجيا الحديثة في مد الألياف الضوئية 
بالاعتماد على البنية التحتية لشبكات المياه، ما يعد خطوة 

مهمة في استراتيجية تشارك البنى التحتية. 
من ناحيته قال المهندس مصطفى الشيمي رئيس مجلس 
إدارة شركة مياه الشرب بالقاهرة والعضو المنتدب أنه تم 
توقيع مذكرة التفاهم مع الشركة المصرية للاتصالات لتفعيل 
البنية الأساسية التشاركية لتطوير الخدمات التي تقدمها 
الشركة باستخدام الألياف الضوئية مما سيساهم بقدر كبير 
في سرعة الكشف عن أعطال خطوط المياه وإصلاحها في 

مدد زمنية قياسية .

باستثمارات 224 مليون دولار : أول مركز بيانات 
بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس بالسخنة

إي اف چي هيرميس : إتمام صفقة استحواذ 
»كازيون«على 50 % في»الدكان«

بتكنولوجيا »تيسين كروب« الألمانية :
اتفاقية لإعادة تأهيل الدلتا للأسمدة 

وتشغيل مصنعي الأمونيا واليوريا

 238 مليار دولار حجم الإنفاق التكنولوجي 
بالمنطقة وأفريقيا في 2024

النايل سات وسهيل سات توقعان مذكرة تفاهم للتعاون والتكامل المشترك

كتب : امين قدري 
وافق مجلس إدارة الهيئة العامة للمنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس على مشروع مركز 
للبيانات DATA CENTER الأول من نوعه 
داخل المنطقة الاقتصادية لقناة السويس وهو 
)مركز كيميت مصر للبيانات( في منطقة السخنة 
الصناعية، على مساحة 80 ألف م2، بتكلفة 
استثمارية 224 مليون دولار على مرحلتين 
وبطاقة إنتاجية 2500 حامل للخوادم؛ بحيث 
تكون استثمارات المرحلة الأولــى 148 مليون 
دولار، والمرحلة الثانية 76 مليون دولار، وتشارك 
المنطقة الاقتصادية لقناة السويس في المشروع 
بحصة مقابل حق الانتفاع بالأرض من خلال ذراعها 
الاستثمارية »شركة المنطقة الاقتصادية للاستثمار«، 
ويسمح هذا المشروع الواعد بتوطين قطاع خدمي 
يمثل أهمية كبرى في مصر تماشيًا مع رؤية مصر 
2030 محور التحول الرقمي، فضلًا عن تصدير 
الخدمة للأسواق المجاورة وكبرى شركات التقنية 
العالمية، ويسمح كذلك بصنع قيمة مضافة للموقع 
الاستراتيجي للهيئة حيث تعبر كابلات الإنترنت 

البحرية أسفل قناة السويس.

كتب : امير طه 
كشفت »إي اف چــي هيرميس« بنك 
الاستثمار التابع لمجموعة إي اف چي القابضة 
والرائد في الأسواق الناشئة والمبتدئة، أن قطاع 
الترويج وتغطية الاكتتاب التابع لها نجح في 
إتمام خدماته الاستشارية لصفقة استحواذ 
“كــازيــون”، واحــدة من كبرى سلاسل متاجر 
التخفيضات في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا، على حصة قدرها %50 في شركة 
“الدكان”، وهي الشركة الوحيدة المتخصصة 
في بيع منتجات التجزئة بأسعار مخفضة في 

المملكة العربية السعودية.

كتب : مصطفى ابراهيم 
وقعت الشركة المصرية للأقمار الصناعية 
، المتخصصة فى تشغيل الأقمار الصناعية في 
منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، اتفاقية 
شراكة استراتيجيه مع الشركة القطرية للأقمار 

الصناعيه ) سهيل سات ( .
وأوضحت نايل سات ان تلك  الاتفاقية 
ستجمع بين نقاط القوة لدى الشركتين، مما يوفر 
للعملاء مجموعة لا مثيل لها من خدمات الأقمار 
الصناعية في جميع أنحاء منطقة الشرق الأوسط 

وشمال أفريقيا.
ومن جهته قال اللواء سامح قتة ـ رئيس 
مجلس الإدارة والعضو المنتدب لشركة«نايل 
سات« متحمسون للدخول في شراكة مع سهيل 

سات لتقديم مجموعة شاملة من حلول الأقمار 
الصناعية لعملائنا في جميع أنحاء منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا موضحا هذه الشراكة 
تمثل تطوراً مهماً في صناعة الأقمار الصناعية في 

المنطقة ومن خلال الجمع بين خبرات وموارد 
الشركتين حيث إن نايل سات وسهيل سات في 
وضع جيد لتلبية الاحتياجات المتطورة لعملاء 

المنطقة والمساهمة في نموها الاقتصادي.”

و من جهته قال علي أحمد الكواري ـ الرئيس 
والمدير التنفيذي لشركة »سهيل سات«ان تلك 
الاتفاقيه تأتى فى ظل ما  نشهده من  نموً سريع 
للاقتصادات في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، والذى أدى لتزايد الطلب من عملائنا 
التجاريين والحكوميين لتقديم خدمة أفضل لهم 
والحفاظ على قدرتهم التنافسية على الساحة 

العالمية  .
جدير بالذكر سيستفيد من هذه الشراكة 
مجموعة متنوعة من العملاء من خلال تطبيقات 
مثل بث الفيديو والربط والاتصالات والخدمات 
الرقمية الأخرى. كما توسع الشركتان تعاونهما 
مع بعضهما البعض في مجالات مثل التدريب 
والتسعير والتعاون مع بعضهما البعض كشركاء 

مفضلين.

الملا : حلول ذكية لخفض الانبعاثات وتوسعات بمحطة 
ضواغط غاز دهشور عبر مركز التحكم التبادلى

بمعرض القاهرة للكتاب :

650 ألف نسُخة مبيعات إصدارات قطاعات وزارة الثقافة
كتبت : غادة حلمي

 أكد المهندس طارق الملا ، وزير البترول والثروة المعدنية ، ان مركز التحكم  التبادلي الجديد 
للشبكة القومية للغازات الطبيعية بمنطقة دهشور يعد أحد الحلول الذكية وأكثرها استدامة في الشرق 
الأوسط اقتصادياً وبيئياً واجتماعياً حيث ستتم إضافة وحدتى ضواغط ، إحداهما تعمل بتوربينة غازية 
والأخرى تعمل بضاغطين كهربائيين ، على أن يتم توليد الكهرباء المطلوبة لتشغيل الوحدة السادسة 
عن طريق الاستفادة من الحرارة المهدرة من عوادم التوربينات الغازية وإعادة تدويرها من خلال 
تركيب وحدات استرجاع الحرارة المهدرة على التوربينات الغازية الأربعة القائمة وعلى التوربينة 
الغازية الخامسة الجديدة حيث يتم توليد الطاقة الكهربائية بتكنولوجيا دورة رانكين العضوية  ، 

بالإضافة لما ينتج عن المشروع من خفض فى  الانبعاثات الكربونية سنوياً.
جاء ذلك خلال تفقده سير العمل بالمركز والذى تم تجهيزه  بمحطة ضواغط غاز دهشور ليعمل 
كمركز تبادلى مع مركز التحكم القومى NATA  لخدمة توسعات التنمية بصعيد مصر ولمزيد من 
الوفاء باحتياجات التشغيل الآمن للشبكة القومية للغازات الطبيعية ، كما تفقد موقف تقدم الأعمال 

بمشروعات التوسعات الجديدة وسير العمل بالمنطقة .
أشار لأهمية التوسعات والتطوير والتحديث الذى تشهده منطقة دهشور فى مشروع محطة 
ضواغط الغاز  التى تعمل على تأمين  إمدادات الغاز الطبيعى  لجنوب مصر فى ظل خطة التنمية 
المستدامة للدولة والتى تستهدف زيادة الاستثمارات بالصعيد، حيث تعد المحطة واحدة من أهم 
التسهيلات بالشبكة القومية للغازات الطبيعية والبوابة الرئيسية لشريان الطاقة لجنوب الوادى والتى 

تعمل على تأمين وضخ الغاز الطبيعى بالكميات والضغوط المطلوبة.

كتبت : غادة حلمي
شهدت أجنحة قطاعات وزارة الثقافة المشاركِة بمعرضِ القاهرة الدولي للكتاب في دورته 55، 
-والذي اختتمت فعالياته مؤخرا -، إقبالًا جماهيرياً كبيراً، انعكس بشكل ملحوظ على المبيعات، والتي 

تجاوزت 650 ألف نسُخة، وهو رقم قياسي غير مسبوق. 
من جهتها قالت الدكتورة نيفين الكيلاني ـ وزيرة الثقافة: »إن الإقبال الجماهيري الكبير على 
إصدارات قطاعات وزارة الثقافة، يكُلل جهود القائمين على مشروع النشر بالوزارة موضحه حرصنا من 
خلال مبادرات الوزارة بإتاحة هذه الإصدارات بأسعار مُخفضة تنُاسب مختلف الفئات المجتمعية، كما 
يتُوِج كذلك جهود قطاعات الوزارة المعنية بالنشر، والتي حرصت على اختيار العناوين بدقة، لترُضي 
جميع الفئات، إضافة إلى طرح طبعات خاصة من الكتب لرموز مصر من مفكرين وأدباء وشعراء«، 
وأضافت وزيرة الثقافة: »إن الوزارة تعمل بشكل متكامل على تحقيق العدالة الثقافية، والتي يمُثل نشر 

المعرفة أهم محاورها”.
وأكدت وزيرة الثقافة، أن الفترة القادمة ستشهد توسعًا في إقامة معارض الكتاب بالمحافظات 
بشكل دوري، بهدف إتاحة المزيد من كل الإصدارات المعرفية المتنوعة، للجمهور المصري بمختلف 

شرائحه العمرية والمجتمعية.
حيث حقق جناح الهيئة العامة للكتاب، والذي تضمن مبادرة »الثقافة والفن للجميع«، مبيعات 
بلغت أكثر من 430 ألف نسُخة، والتي طرُح عدد منها بأسعار مُخفضة، تبدأ من جنيه واحد حتى 20 
جنيهًا، وتضمنت قائمة الكتب الأكثر رواجًا بالجناح، الأعمال الكاملة لكبار الكتاب أمثال، صلاح عبد 

الصبور، صلاح جاهين، فؤاد حداد، وغيرهم.

وزير النقل : يبحث مع رئيس سيمنز موبيليتي العالمية  
تنفيذ الخط الأول للقطار الكهربائي السريع

بحث مستقبل الأمن الإلكتروني
بقمة جارتنر للأمن الإلكتروني وإدارة المخاطر

اتفاقية لجذب الاستثمارات الأجنبية المباشرة بين الهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة وبنك HSBC  مصر

المالية : منصة الكترونية لميكنة منظومة المرتبات بنظام »البيرول«

كتبت  : سماح سعيد
بحث التقى الفريق مهندس كامل الوزير ـ وزير النقل، مع مايكل بيتر 
ـ الرئيس التنفيذي لشركة سيمنز موبيليتي العالمية قائد تحالف )سمنيز - 
اوراسكوم - المقاولون العرب ( المنفذ لشبكة القطار الكهربائي السريع في 

مصر تقدم الأعمال المدنية لقطاعات المشروع 
المختلفة مثل أعمال جسر القطار والمحطات 
والأعمال الصناعية التي تشمل كباري المسار وكباري 
السيارات والاخوار وذلك بالتزامن مع الاشراف الدوري 
والمستمر لشركة سيسترا العالمية استشاري المشروع 

لكل مراحل التنفيذ لهذا المشروع الحيوي المهم 
وتم  استعراض قطاعات المسار التي تم وجاري 
تسليمها للتحالف لتنفيذ  أعمال فرش البازلت وتركيب 
القضبان وأعمدة الكاتنيري الكهربائية ليتم بعدها تنفيذ 

الأعمال الكهروميكانيكية وكذلك الجدول الزمني  الخاص بتصنيع وتوريد  الوحدات 
المتحركة للخط الأول  من الشبكة حيث تم وصول أول قطار إقليمي  وجاري تصنيع 
القطارات الإقليمية او السريعة وفقا للجدول المخطط ووفقا للسرعات التصميمية 
والتشغيلية للقطارات التي تم الاتفاق عليها واشاد الوزير بشركه سيمنز التي تستخدم 
احدث انواع تكنولوجيا تصنيع القطارات الكهربائيه السريعه في العالم مؤكدا أن 
التعاون مع شركة سيمنز العالمية المتخصصة في هذا المجال يمثل تجسيدا وعنوانا 

واضحا للصداقة بين الشعبين المصري والألماني.

كتبة : سارة نور الدين 
أكد عاكف خان ـ نائب الرئيس للتحليلات لدى مؤسسة » جارتنر » إقامة قمة 
»جارتنر للأمن الإلكتروني وإدارة المخاطر » ، فى الفترة من -12 13 فبراير الحالي 
بدبي ، حيث سيحث قادة الأمن الإلكتروني وإدارة المخاطر المسئولين عن الهوية 
وإدارة الوصول إلى الأنظمة، اتخاذ خطوات لتخفيف 
مخاطر هجمات التزييف العميق القائمة على الذكاء 
الاصطناعي من خلال اختيار التكنولوجيا القادرة على 
إثبات الطبيعة البشرية الحقيقية للمستخدم، وتطبيق 

معايير إضافية لمنع الاستيلاء على الحسابات.
أشار بحث أخير أجرته شركة جارتنر أن الهجمات 
الإلكترونية باستخدام التزييف العميق للبيانات 
البيومترية للوجه القائم على الذكاء الاصطناعي ستجعل 
%30 من الشركات ترى حلول التحقق والتعرف على 
الهوية وحدها بأنها غير موثوقة موضحا ان العقد الماضي ظهور عدة نقاط تحول 
في مجالات الذكاء الاصطناعي أتاحت إمكانية توليد صور اصطناعية لوجوه بشرية 
حقيقية فيما بات يعُرف بالتزييف العميق. ويمكن استخدام هذه الصور من قبل 
الجهات التخريبية من أجل إضعاف إجراءات التحقق البيومتري أو جعلها غير فعالة، 
الأمر الذي قد يدفع المؤسسات إلى التشكيك في مصداقية حلول التحقق والتعرف 
على الهوية بسبب عدم قدرتها على تحديد ما إذا كان الوجه الذي تم التعرف عليه 

هو لشخص حقيقي أم مجرد صورة تم توليدها باستخدام التزييف العميق”.

كتب : وائل الجعفري 
أكد حسام هيبة ـ الرئيس التنفيذي للهيئة 
العامة للاستثمار والمناطق الحرة، عن توقيع 
مذكرة تفاهم مع تود ويلكوكس ـ نائب رئيس 
مجلس الإدارة والرئيس التنفيذي بالنيابة عن 
بنك« HSBC » مصر، بشأن التعاون بين 
الهيئة العامة للاستثمار والبنك لدعم استراتيجية 
الهيئة لجذب الاستثمارات الأجنبية المباشرة 
إلى مصر. وتوضح مذكرة التفاهم مدى التزام 
الحكومة المصرية بتعزيز دور القطاع الخاص 
في تنمية الاقتصاد، خاصة أنها تأتي في أعقاب 
الجولة الناجحة التي قامت بها الهيئة العامة 

للاستثمار والمناطق الحرة بالتعاون مع بنك 
HSBC في سنغافورة والصين في عام 2023، 
والتي أكدت مدى تقدير المستثمرين للفرص 

المتاحة لهم في مصر.
أكــد هيبة أن الهيئة العامة للاستثمار 
تحرص على التعاون مع بنك HSBC لجذب 
المستثمرين من خلال شبكة البنك الدولية 
المنتشرة في جميع أنحاء العالم، والتي تربط 

ــا والشرق الأوسط  بين مناطق آسيا وأوروب
وسيعمل بنك« HSBC«، وفقًا للمذكرة، 
على جذب المزيد من المستثمرين الدوليين 
وتعريفهم بفرص الأعمال المتنامية في مصر، 
مدعومًا بتنوع الاقتصاد المصري، والموقع 
الاستراتيجي، والسوق الاستهلاكي الضخم 
والمشروعات القومية الكبرى، بما في ذلك 
المنطقة الاقتصادية لقناة السويس وبموجب 
هذه الاتفاقية، ستعمل الهيئة العامة للاستثمار 
على تزويد بنك  HSBC  مصر بالمعلومات 
المتعلقة بالفرص الاستثمارية المتواجدة في 
مصر، والتي تشمل القطاعات المستهدفة ذات 

الأولوية بما يتماشى مع خطة الحكومة.

كتب : مصطفى ابراهيم
أكد الدكتور محمد معيط ـ وزير المالية أن المنظومة الإلكترونية 
لإعداد وإدارة مرتبات ومستحقات العاملين فى كل قطاعات الاقتصاد 
القومي على مستوى الدولة تسهم في توحيد وميكنة قواعد ومعايير 
وإجراءات احتساب »ضريبة كسب العمل والتأمينات« شهرياً، عبر 

نظام البيرول »PAYROLL«؛ حيث ترتكز على إنشاء منصة موحدة، 
يتم من خلالها احتساب الضرائب المستحقة على مرتبات ومستحقات 
العاملين في كل القطاعات إلكترونيًا دون تدخل العنصر البشري، على 
نحو يسُهم في تحقيق العدالة الضريبية. جاء ذلك خلال لقائه مع 
الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، لمتابعة مستجدات 

الموقف التنفيذي لميكنة منظومة المرتبات عبر نظام »البيرول«.

كتب : امين قدري
تم توقيع اتفاقية تعاون بين شركة »الدلتا 
للأسمدة والصناعات الكيماوية »،التابعة للشركة 
القابضة للصناعات الكيماوية ، وشركة »تيسين 
كروب » الألمانية بحضور الدكتور محمود عصمت 
وزير قطاع الأعمال العام، في إطار استراتيجية 
العمل وزيــادة الإنتاج والتشغيل وسياسة دعم 
الصناعة وتحديث وتطوير الصناعات القائمة وفقا 
لأحدث التكنولوجيات العالمية وزيادة الطاقات 
الإنتاجية للمصانع حيث يستهدف التعاون إعادة 
تأهيل شركة الدلتا للأسمدة وتشغيل مصنعى 
اليوريا ، والأمونيا )المغلق منذ سنوات( ورفع طاقته 
الإنتاجية إلى الحد الأقصى البالغ 1400 طن/ يوم، 
وكذلك وحدات المرافق الخارجية والمركزية لخدمة 
محطة الأمونيا واليوريا وحامض النيتريك ونترات 

الأمونيوم ومحطة التوليد ثاني أكسيد الكربون.

كتب : وائل الجعفري
 )IDC( توقعت مؤسسة البيانات الدولية
أن يتجاوز الإنفاق على تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات في الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا 
238 مليار دولار هذا العام، بزيادة %4.5 عن 
عام 2023. ومع تبلور الاقتصاد الرقمي في 
المنطقة بشكل متزايد، سيصل الإنفاق على 
التحول الرقمي إلى 59 مليار دولار في عام 
2024 وسيتسارع بمعدل نمو سنوي مركب 
لمدة خمس سنوات من %15 إلى 88 مليار 

دولار في عام 2027.
وتتوقع الشركة أن يتجاوز الإنفاق على 
الذكاء الاصطناعي في المنطقة 3.0 مليارات 
دولار في عام 2024، بزيادة %32 عن عام 
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على هامش أعمال لجنة التعاون بين مصر  وبلغاريا : 

بحث توطيد العلاقات فى مجالات التحول الرقمى ودعم الإبتكار وريادة الأعمال والذكاء الاصطناعى

وزير الاتصالات يبحث مع وزيرة الابتكار والنمو ببلغاريا فتح آفاق للتعاون المشترك بين مصر وبلغاريا 

كتب : غادة حلمي 
التقى الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات ميلينا ستوتشيفا وزيرة 
الابتكار والنمو ببلغاريا والوفد المرافق لها 
لمناقشة فتح آفاق للتعاون المشترك وتبادل 
الخبرات بين مصر وبلغاريا فى مجالات الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات.
يأتى ذلك على هامش فعاليات الدورة الأولى 
من أعمال لجنة التعاون المشترك بين مصر 
وبلغاريا التى تعقد برئاسة وزيرى خارجية البلدين 

فى القاهرة.
وخلال اللقاء أعرب الدكتور عمرو طلعت 
عن تطلعه إلى دفع التعاون وتعزيز الشراكات 
الاستراتيجية بين مصر وبلغاريا فى مجالات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات على النحو الذى 
يسهم فى تحقيق المصالح المشتركة للبلدين؛ 
مشيرا إلى أبرز المشروعات التى يتم تنفيذها فى 

قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لتطوير 
البنية التحتية الرقمية وتحقيق التحول الرقمى 
وبناء القدرات ودعم الابتكار الرقمى وتعزيز 
البحث والتطوير فى التقنيات الناشئة؛ لافتا إلى 
الجهود المبذولة لتهيئة بيئة محفزة للاستثمارات 
الأجنبية المباشرة فــى مــجــالات الاتــصــالات 

وتكنولوجيا المعلومات.
وأوضح الدكتور عمرو طلعت أن مصر تعد 
أحد أهم المواقع الرائدة فى مجال التعهيد 
حيث تحظى بوفرة فى المهارات التقنية المؤهلة 
لتقديم خدمات التعهيد فى مختلف التخصصات 
ــواق حول العالم؛  التكنولوجية لمختلف الأس
مشيرا إلى أن هناك اهتمام بالتركيز على جذب 
الشركات العالمية لإقامة مراكز لها فى مصر 
لتصدير الخدمات فى التخصصات الأكثر تعمقا 
فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والتى 
تشهد طلب عالمى متزايد مثل الأنظمة المدمجة 
والإلكترونيات وأشباه الموصلات وبرمجيات 

السيارات.
ومن جانبها؛ أكدت السيدة وزيــرة الابتكار 
والنمو ببلغاريا أن التعاون مع وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات يتضمن فرصا كبيرة 
ويرتكز على أسس جديدة تتسم بالإبداع والابتكار 
والتكنولوجيات الحديثة؛ مشيرة إلى ان الوزارة تم 

انشاءها منذ عامين ويطلق عليها فى بلغاريا وزارة 
المستقبل لأنها تعنى بخدمة القطاعات الاقتصادية 
الجديدة باستخدام التكنولوجيات الحديثة 
بالإضافة إلى تنمية القدرات وخدمة المواطنين 
ووضع سياسات الذكاء الاصطناعى وتطبيقاته 
وتعتمد فى نهج عملها على التعاون مع كافة 

أصحاب المصلة من هيئات وقطاع خاص ومجتمع 
أكاديمى وشركات صغيرة ومتوسطة ورواد 
أعمال؛ لافتة إلى أنه تم تحديد مجالات عمل 
رئيسية للوزارة وسيتم تنفيذها من خلال مشاريع 
استرشادية وفقا لأفضل الممارسات العالمية؛ 
مؤكدة على اهمية التركيز على الابداع والتنافسية 

بما يتواكب مع التوجهات العالمية الجديدة. 
هذا وقد شهد اللقاء بحث التعاون وتبادل 
الخبرات فى مجال التحول الرقمى، وإمكانية 
الاستفادة من الكفاءات الرقمية المصرية فى 
تحقيق التحول الرقمى ببلغاريا، وكذلك سبل 
تعزيز الاستثمار المشترك فى مجالات الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات خاصة فى مجالات صناعة 
الإلكترونيات، وتطوير البرمجيات المدمجة 
للسيارات، بالإضافة إلى مناقشة فرص التعاون 
فى مجالات دعم الابتكار الرقمى وريادة الأعمال 
حيث تم تسليط الضوء على التجربة المصرية 
فى نشر مراكز إبداع مصر الرقمية فى كافة أنحاء 

الجمهورية. وناقش الوزيران آليات التعاون فى 
مجال تطوير حلول تكنولوجية مبتكرة باستخدام 
التقنيات الناشئة مع التركيز على تقنيات الذكاء 
الاصطناعى وذلك فى المجالات ذات الاهتمام 
المشترك لدى البلدين، كذلك تم مناقشة سبل 
الاستفادة من التجربة البلغارية فى تمكين 
الشركات الصغيرة والمتوسطة المتخصصة فى 

مجال تكنولوجيا المعلومات.
ــارات بين  ــزي ــم الاتــفــاق على تــبــادل ال وت
الشركات من الجانبين. كما سيقوم   وفد يضم 
شركات بلغارية فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات بزيارة لمصر خلال الفترة القادمة.
حضر اللقاء المهندسة شيرين الجندى 
مساعد وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
للاستراتيجية والتنفيذ، والدكتور حسام عثمان 
مستشار الوزير للإبداع التكنولوجى وصناعة 
الإلكترونيات والتدريب، والدكتور أحمد طنطاوى 

المشرف على أعمال مركز الابتكار التطبيقى.
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كتب : مصطفى ابراهيم
أطلقت شركة »كيو إكس 
لاب« للذكاء الاصطناعي ـ منصة 
»ASK QX«، كأول منصة ذكاء 
اصطناعي هجينة في العالم، 
لتعزيز الوصول إلى أدوات الذكاء 
الاصطناعي للأشخاص الذين ليسوا 
متحدثين أصليين للغة الإنجليزية 
حيث تعتمد بنية المنصة على 
العقد والخوارزميات المدربة 
عصبيًا وهــذا يعني أنــه يمكنه 
التفاعل مع المستخدمين بأكثر 
من 100 لغة مختلفة بما في 
ذلك كل من: العربية والهندية 
والأرديــة والروسية والتاجالوجية 
وكذلك اللغة الإنجليزية، على 
عكس منصات الذكاء الاصطناعي 
 )LLM( لنموذج اللغة الكبيرة
الحالية، والتي توفر وظائف اللغة 
الإنجليزية فقط، حيث تم اختبار 
المنصة من قبل أكثر من 10 
ملايين مستخدم، ويقدم بالفعل 
تنسيقات نصية وصوتية وسيضيف 
وظائف الصور والفيديو خلال 

الربع الأول من 2024.

من جهته قال تيلاكراج بارمار، 
المؤسس الــمــشــارك والرئيس 
التنفيذي لشركة »كيو إكس 
 ،ASK QX لاب« ان منصة
تتميز بقدرات متعددة اللغات، 
حيث تم تصميم هذه المنصة 
بشكل استراتيجي لإضفاء الطابع 
الديمقراطي على الوصول إلى 
الذكاء الاصطناعي ودمج الذكاء 
الاصطناعي بسلاسة في حياتهم 
اليومية لتعزيز القيمة الإجمالية، 
وتم تصميم المنصة بعد ثماني 
ســنــوات مــن الجهد المتواصل 
والتطوير الدقيق، وتتميز بكفاءة 
لغوية لا مثيل لها ودقة متناهية 
ــدة لــغــات مــتــعــددة، إذ  عبر ع
تتمثل رؤيتنا لـ ASK QX في 
سد الفجوة الحالية، مما يضمن 
الاستفادة من إتاحة الإمكانات 
التحويلية للذكاء الاصطناعي أمام 
الجميع وليس فقط على القلة 

المميزة«.
وتستخدم المنصة نموذجًا 
هجينًا يشتمل على %30 من 
نموذج اللغات الكبيرة و70% 
من هندسة الشبكات العصبية، 

مما يضع معيارًا جــديــدًا في 
فهم اللغة وتفاعل المستخدم 
بحيث تلبي المنصة احتياجات 
المستخدمين المتنوعة وستضيف 
تدريجيًا مــيــزات مثل تحويل 
النص إلــى صــورة، والنص إلى 
رمز، والنص إلى فيديو لتطبيقات 
 ،)B2C( الأعمال إلى المستهلك
وتطبيقات الأعمال إلى الأعمال 
)B2B(، وتطبيقات الأعمال إلى 
المؤسسات )B2I(، مما يضيف 
قيمة إلى قطاعات مثل: الرعاية 
الصحية والتعليم والخدمات 

القانونية.
وتــقــدم المنصة مجموعة 
من نماذج الاشتراك المصممة 
خصيصًا لشرائح المستخدمين 
ــدار  المختلفة. وسيكون الإص
المدفوع لتطبيقات الأعمال إلى 
المستهلك B2C، والذي يتميز 
بالإصدار المتطور القائم على 
الشبكة العصبية، أرخص بكثير 
من المنصات الأخرى، في حين 
ــدار المجاني سيوفر  أن الإصـ
 ASK QX« الوصول إلى منصة

.»GENAI

كتب : أمير طه
 فــي خطوة استراتيجية 
لتعزيز مكانتها كوجهة سياحية 
رياضية، أعلنت دائرة التنمية 
السياحية فــي عجمان عن 
استعدادها لاستضافة بطولة 
آسيا لبناء الأجسام واللياقة 
البدنية الـ57 في عام 2026.  
تم إطلاق الخبر  خلال مؤتمر 
صحفي عقد اليوم في في نادي 
شرطة عجمان للرياضة والرماية.

وحضر المؤتمر الصحفي 
ســمــو الــشــيــخ عبدالعزيز 
بــن حميد النعيمي، رئيس 
ــرة التنمية السياحية في  دائ
عجمان، والشيخ عبدالله بن 
حمد الشرقي، رئيس الاتحاد 
الإماراتي لبناء الأجسام واللياقة 
البدنية، ورافائيل سانتونجا، 
رئيس الاتــحــاد الــدولــي لبناء 
الأجسام واللياقة البدنية، وعادل 
فهيم، رئيس الاتحاد العربي 
ونــائــب أول لرئيس الاتحاد 
الدولي لبناء الأجسام واللياقة 
البدنية، بالإضافة إلى عدد من 

الشخصيات الرياضية ووسائل 
الإعلام.

وتمثل بطولة آسيا لبناء 
الأجسام واللياقة البدنية التي 
ترعاها وتنظمها دائرة التنمية 
السياحية في عجمان فرصة 
فريدة لإمــارة عجمان لعرض 
تنوعها وجاذبيتها كوجهة 
سياحية رياضية. من المقرر 
أن تقُام البطولة في مايو 
2026  فــي إمـــارة عجمان، 
ما يعزز مكانتها كمضيفة 

لفعاليات رياضية دولية.
وســتــشــكــل الفعاليات 
ــزءًا هــامًــا من  الجانبية جـ
ــلال فترة  ــزوار خ ــ تجربة ال
البطولة. ستنظم فعاليات 

ــراث  ــت تعكس الــثــقــافــة وال
المحلي لعجمان، مما يمنح 
الــــزوار فــرصــة استكشاف 
الجوانب المتعددة للإمارة 
خــارج النطاق الرياضي. قد 
تتضمن هـــذه الفعاليات 
الفنون الشعبية، والمأكولات 

التقليدية، والعروض الفنية. 
كما تعتزم الإمــارة تطوير 
الخدمات السياحية بما يتلاءم 
مع استضافة فعاليات بطولة 
آسيا لبناء الأجسام 2026. سيتم 
توفير مجموعة متنوعة من 
العروض السياحية والخدمات 
لتلبية توقعات الضيوف. من 
المنشآت الفندقية إلى تجارب 

التسوق والترفيه. 

كتب : وائل الحسيني
بحث الدكتور خالد عبد الغفار 
ـ وزير الصحة والسكان، مع ممثلي 
شركة »هــواوي« الصينية وعدد 
مــن شــركــات التطوير العقاري 
والتجهيزات الإنشائية، العمل 
المستقبلي في تنفيذ المباني 
الذكية ضمن مشروع »المدينة 
الطبية للمستشفيات والمعاهد 
التعليمية« وفقًا لأحــدث النظم 
التكنولوجية في مجال رقمنة 
الرعاية الصحية، وذلك بديوان عام 
وزارة الصحة بالعاصمة الإداريــة 

الجديدة.
ــح الدكتور  مــن جهته أوض
حسام عبد الغفار المتحدث 
الرسمي لوزارة الصحة والسكان، 
أن الاجــتــمــاع تــنــاول مناقشة 
مقترحات العمل المقدمة من 
الشركات لتصميم وتنفيذ المدينة 
الطبية المتكاملة للمستشفيات 
والمعاهد التعليمية، وما ستضمه 
المدينة من مبان طبية وتعليمية 
وخدمية وبحثية على أرض 

واحدة وبطاقة 4 آلاف سرير.
أضاف تمت مناقشة النماذج 
المقترحة للتنفيذ وفقًا للأهداف 
المرجوة من تلك الميدنة من 
الناحية الطبية والاستثمارية، 
وعوائد العمل بالنظم التكنولوجية 
ــذه المدينة اقتصادياً  فــي ه
بما يعظم الاستفادة من هذا 
المشروع الضخم، حيث وجه 
الوزير في هذا الصدد بمراجعة 
كل النماذج إنشائيًا ووظيفيًا 
قبل البدء في التنفيذ. أكد عبد 
الغفار أهمية التعاون مع شركة 
ــواوي الصينية« في مجال  »هـ

إدارة النظم التكنولوجية لمدينة 
المستشفيات والمعاهد التعليمية، 
ــى العلاقات القوية  مشيراً إل
التي تربط بين مصر والصين 
سياسياً واقتصادياً كما وجه 
بدراسة استغلال كل إمكانيات 
الهيئة العامة للمستشفيات 
والمعاهد التعليمية، وكذلك 
دراسة استحدات النظم الجديدة 
التي تخدم العمل والخدمات 
المقدمة بالمدينة الجديدة، 
مشددًا على العمل وفقًا لخطط 
واضحة ودراسات علمية لتعظيم 

الاستفادة من هذا المشروع.

»كيو إكس لاب« تطلق أول منصة هجينة 
للذكاء الاصطناعي في العالم

سياحة عجمان تعلن عن استضافة بطولة آسيا لبناء 
الأجسام واللياقة البدنية  لعام  2026

مع هواوي :

وزير الصحة يبحث تنفيذ المنشآت الذكية بالمدينة الطبية 
للمستشفيات والمعاهد التعليمية

كتب : باكينام خالد
كشفت نيسان مصر عن سيارتها X-TRAIL الجديدة كلياً لمغامرة 
عائلية بسيارة كهربائية مدعومة بتكنولوجيا E-POWER التي تقدمها 
نيسان لأول مرة في السوق المصري. من جهته قال المهندس محمد عبد 
الصمد ـ العضو المنتدب لشركة نيسان مصر: “يسعدنا الإعلان عن إطلاق 
نيسان  X-TRAIL، أحدث سياراتنا في السوق المصري والمزودة بباقة 
من أحدث تكنولوجيا القيادة الكهربائية والتنقل والمتمثلة في تكنولوجيا 
E-POWER وكذلك تكنولوجيا E-4ORCE اللتين يتم إطلاقهما في 
مصر لأول مرة، حيث من المتوقع أن تحدث هذه السيارة نقلة نوعية 
في قطاع السيارات المحلي، خاصة مع اتجاه مصر ودول المنطقة لتبني 
حلول تنقل صديقة للبيئة تساهم في تقليل الانبعاثات الكربونية وتمثل 
 X-TRAIL حلولًا مستدامة لمنظومة التنقل في مصر، وتمثل أيضًا السيارة
مدخلًا مهمًا لتطوير صناعة السيارات الكهربائية على مستوى العالم، حيث 

تمثل القيادة الكهربائية مستقبل التنقل في عالم الغد”.
أضــاف تجمع تكنولوجيا E-POWER الفريدة من نوعها بين 
مزايا السيارات الكهربائية الحديثة ومحرك البنزين الفعال، الذي 
يعمل أساسًا على إعــادة شحن بطارية الليثيوم الخفيفة الموجودة 
في السيارة عند الحاجة، حيث يقوم المحرك الكهربائي بتوصيل 

الطاقة المخزنة في البطارية مباشرة لعجلات السيارة باستخدام تلك 
الطاقة، بينما يسُتخدم محرك البنزين في شحن البطارية أو تشغيل 
المحرك الكهربائي، لذا تمثل تكنولوجيا E-POWER حلاً عمليًا 
 وفعالًا يجمع بين تجربة القيادة الممتعة للسيارات الكهربائية دون
قلق بدعم من محرك الاحتراق الداخلي التقليدي الذي يشحن بطارية 

السيارة عند الحاجة.
أوضــح عبد الصمد: » تختلف تكنولوجيا E-POWER تمامًا 
عن التكنولوجيا المستخدمة في السيارات الهجينة، حيث تتحرك 
العجلات بواسطة محرك كهربائي بنسبة %100، ويعمل محرك 
البنزين على شحن البطارية التي تولد الطاقة لتحريك العجلات، في 
الوقت نفسه تقلل تكنولوجيا E-POWER الانبعاثات الكربونية 
 الناتجة عن استخدام البنزين مقارنة مع النظام الهجين الخفيف أو

التقليدي، وهي مشابهة لموزع مدى السير في السيارات الكهربائية، لكنها 
تحتوي على مولد أكبر وبطارية أصغر دون الحاجة لمقبس كهربائي”.

لأول مرة في مصر

E-POWER بتكنولوجيا X-TRAIL نيسان مصر تطلق سيارتها الجديدة كليًا نيسان

كتبت: سارة نو الدين
 ،)INTERNATIONAL SOS( "سلطت "إنترناشيونال أس. أو. أس
الشركة العالمية الرائدة في مجال توفير خدمات مخاطر الصحة والسلامة، 
الضوء على الأهمية المتنامية للكشف المبكر عن السرطان والتركيز على 
الوقاية منه ضمن الاستراتيجيات الصحية للشركات، وذلك بالتزامن مع إحياء 

اليوم العالمي للسرطان والذي 
يصادف الــرابــع من فبراير من 

كل عام.
وأوضحت الشركة أن استمرار 
مــرض السرطان في كونه عبئاً 
صحياً عالمياً خطيراً، لا يحد 
من الأهمية المحورية للتدابير 
الاستباقية، حيث تؤدي إلى خفض 
معدلات الوفيات بشكل ملحوظ، 
إذ تظهر أحدث البيانات إمكانية 
تقليل%40 على الأقل من حالات 
السرطان المسجلة مــن خلال 

اتخاذ تدابير الوقاية الأساسية الفعالة.
وقد يكون لبيئة العمل وساعات العمل تأثير كبير على سلامة الموظفين 
وصحتهم النفسية والجسدية، حيث يقضي الأفراد جزءاً كبيراً من وقتهم في 
العمل، وهم معرضون لعوامل الخطر كالمواد الضارة، وساعات العمل الطويلة، 
ودخان السجائر. كما أن بعض العادات المتبعة أثناء العمل قد تؤدي إلى الخمول 
البدني واتباع أنماط غذائية غير صحية، وكلاهما من عوامل الخطر المعروفة التي 
قد تؤدي إلى الإصابة بالسرطان. وفي المقابل، يمكن أن تلعب بيئة العمل دوراً 

أساسياً في اتباع عادات صحية من شأنها التخفيف من مخاطر السرطان.
ويشير الخبراء إلى أن التدخين والسمنة من عوامل الخطر الرئيسية، 
إلى جانب احتمالية تأثير العوامل الجينية في زيادة حالات السرطان لدى 
الشباب. وبناءً على الاتجاهات التي سادت خلال العقود الثلاثة الماضية، 
يتوقع الباحثون أن يرتفع الرقم العالمي لحالات السرطان المبكر الجديدة 

بمقدار %31 بحلول عام 2030، في حين سترتفع نسبة الوفيات الناجمة 
عنها بمقدار %21، حيث يرجّح أن يكون الأفراد في الأربعين من عمرهم 

الفئة الأكثر عرضةً للخطر.
وقالت الدكتورة كايت أوريلي، مديرة الشؤون الطبية في إنترناشيونال 
أس أو أس: "غالباً ما تركِّز جهود مكافحة السرطان على إجراءات الرعاية 
المتبعة بعد تشخصيه، وإدارة المرض ومعالجته بعد انتشاره. ويشكل اليوم 
العالمي للسرطان مناسبةً لتعزيز الوعي 
بآثار مرض السرطان، والتأكيد على أهمية 
التدخلات الاستباقية للحد من أخطاره. 
وتمثل التوعية بالسرطان وتوفير الكشف 
الميسر عنه وإعــداد برامج الوقاية منه 
أدوات بالغة الأهمية في حماية الأفراد 
والمنظمات على حد سواء، فضلاً عن تعزيز 
الصحة والسلامة في بيئة العمل، وتخفيض 
معدلات التغيب عن العمل، وترسيخ بيئة 

عمل أكثر إنتاجية ومشاركة."
وأضــافــت الدكتورة أوريــلــي: "يمكن 
تخفيف مخاطر السرطان بشكلٍ كبير من 
خلال تغييراتٍ بسيطة وفعالة ضمن بيئة العمل، كتوفير أصناف الطعام 
الصحي والتشجيع على الممارسة المنتظمة للتمارين الرياضية. ويسهم 
التركيز على هذه المنهجيات ضمن البرامج الصحية للشركات في جعل 
الموظفين أكثر حرصاً على تحسين صحتهم وسعادتهم، وينمي لديهم روح 

المسؤولية بصحتهم الشخصية، بما يسهم في تخفيف مخاطر السرطان."
في هذا الصدد، تولي دول مجلس التعاون الخليجي أهميةً كبيرة لتعزيز 
الوعي بعوامل الخطورة التي تزيد احتمالية الإصابة بالسرطان، وسبل الوقاية 
الكفيلة بتخفيف احتمالية الإصابة به. وتعمل وزارات وهيئات الصحة في 
المنطقة على تعريف الجمهور بأعراض السرطان، ووسائل الحدّ من خطر 
الإصابة بهذا المرض، وذلك من خلال الحملات والبرامج التوعوية عبر وسائل 
الإعلام وشبكات التواصل الاجتماعي وتطبيقات الهواتف الذكية والمحتوى 

التعليمي والدورات التدريبية.

كتب: باسل خالد 
• التزمت إريــكــســون بخفض 
انبعاثات غازات الاحتباس الحراري في 
النطاق المطلق 1 و 2 و 3 بنسبة 90 
في المائة بين مستويات عام 2020 

ونهاية عام 2040
• تتضمن الأهـــداف المعتمدة 
خفض انبعاثات سلسلة القيمة إلى 

النصف بحلول عام 2030
• نجحت إريكسون في تحقيق 
بل وتجاوز الأهداف السابقة لمبادرة 
ــداف المستندة إلى العلوم –  الأه
والمتوافقة مع درجة حرارة 1.5 درجة 

مئوية )2022-2016(.
في إطار التزامها الدائم والمستدام 
في مواجهة أزمــة التغير المناخي 
نجحت شركة إريكسون )المدرجة في 
 )ERIC :بورصة ناسداك تحت الرمز
في تحقيق بل وتجاوز أهدافها الأولى 
المستندة إلى علوم التغير المناخي 
والمتوافقة مع اتفاقية باريس لخفض 
انبعاثات غازات الاحتباس الحراري 
بمقدار 1.5 درجة مئوية. وفي ذات 
الإطــار تمت الموافقة على الجولة 
الثانية من أهداف العمل المناخي 
الخاصة بشركة إريكسون لتحقيق 
أهــداف الانبعاثات الصفرية من 
خلال مبادرة الأهداف المستندة إلى 
العلوم المدعومة من قبل هيئة الأمم 

المتحدة.
وقد التزمت إريكسون بخفض 
الانبعاثات عبر سلسلة القيمة للشركة 
بنسبة 90 في المائة بحلول نهاية عام 

2040 - مقارنة بمستويات عام 2020. 
كما تلتزم الشركة بتحييد نسبة ال 10 
في المائة المتبقية من خلال عمليات 

إزالة الكربون المعتمدة.
وقد كانت إريكسون في مقدمة 
الشركات الكبرى الأولــى في العالم 
التي تبنت أهداف العمل المناخي، 
كما أن اريكسون لديها باع طويل 
في الالتزام بما يتماشى مع المعايير 
الصارمة التي وضعتها منظمات مثل 
مبادرة الأهداف المستندة إلى العلوم.

ــادرة الأهــداف  ــد أجــرت مــب وق
المستندة إلى العلوم، وهي هيئة 
عالمية مستقلة تدعمها الأمم المتحدة 
تقوم بتقييم التزامات الشركات 
وأهدافها لخفض الانبعاثات بما 
يتماشى مع أحــدث علوم المناخ، 
تقييمًا صارمًا لأهداف إريكسون مقابل 
مبادرات الشركة وإجراءاتها وبيانات 
الانبعاثات. وبناءا على ذلك تمت 
الموافقة الآن على أهــداف الجولة 
الثانية من إريكسون من قبل المبادرة، 
بما في ذلك هدف الشركة المتمثل 
في تحقيق صافي انبعاثات صفرية 
بحلول عام 2040 والذي تم الإعلان 

عنه مسبقا في عام 2021.
وفي هذا الصدد صرحت هيذر 
جونسون، رئيس قسم الاستدامة 
والمسؤولية المؤسسية المجتمعية في 
إريكسون قائلة: “باعتبارنا شركة رائدة 
في مجال التكنولوجيا ونتمتع بأساس 
قوي في مجال البحث والتطوير، فإننا 
نتفهم تأثيراتنا المناخية وأهمية الحد 
من ظاهرة الاحتباس الحراري إلى 

1.5 درجة مئوية. وتعد موافقة مبادرة 
الأهداف المستندة إلى العلوم بمثابة 
شهادة إشادة وتقدير لنهج إريكسون 
العلمي في العمل المناخي والتزامها 
المستمر تجاه الإستدامة البيئية والذي 
بــدوره سيعود بالنفع على الشركة 
وأصحاب المصلحة وجميع الأفراد 

المعنيين والمجتمع ككل.«
وايمانا من اريكسون بضرورة 
ــراءات فــوريــة وجذرية  ــ اتــخــاذ إج
لمواجهة تغير المناخ وأهمية تضافر 
الجهود والعمل الجماعي لخفض 
انبعاثات غازات الاحتباس الحراري 
العالمية، أعطت إريكسون الأولوية 
ــداف ذات الصلة من  لتحقيق الأه
خلال الإجراءات الفورية داخل الشركة 
والتزامها الصارم بها، هذا بالإضافة إلى 
تطبيق تلك الإجـــراءات عبر جميع 
المنتجات وعبر سلسلة قيمة أعمال 

الشركة بشكل عريض.

المصطلحات العلمية
ــذه الأولـــويـــات  ــق هـ ــواف ــت وت
الاستراتيجية أيضًا مع مستوى 1.5 
درجــة مئوية - وهــو الطموح بأن 
متوسط الزيادات في درجات الحرارة 
العالمية يجب ألا يتجاوز متوسطات 
ما قبل العصر الصناعي بأكثر من 1.5 
درجة مئوية للحد من عواقب تغير 
المناخ التي قد تصل إلى مستويات 

غير مسبوقة يصعب السيطرة عليها.
هذا ويتم تصنيف الانبعاثات 
إلى ثلاثة نطاقات بموجب بروتوكول 
غازات الاحتباس الحراري. وفي هذا 
السياق قامت اريكسون بتصنيف 

الإنــبــعــاثــات الخاصة بها بحيث 
يشمل النطاق الأول الانبعاثات 
المباشرة من المصادر التي تملكها 
أو تسيطر عليها مباشرة، بينما 
يغطي النطاق الثاني الانبعاثات 
غير المباشرة المتعلقة بمصادر 
الطاقة التي حصلت عليها اريكسون 
من جهات أخــرى، مثل الانبعاثات 
المتعلقة بالكهرباء المستخدمة في 
مباني إريكسون. أما النطاق الثالث 
فيتضمن الإنبعاثات الغير مباشرة 
من مصادر لا تملكها أو تسيطر عليها 
شركة إريكسون ولكن ضمن سلسلة 
القيمة الخاصة بها - بما في ذلك 

العملاء وسلاسل التوريد.
وتأتي أهداف إريكسون الجديدة 
في أعقاب إنجازات الشركة السابقة 
ضمن مبادرة الأهداف المستندة إلى 
العلوم، حيث تم اعتماد أهداف في 
جولة سابقة شملت الفترة من عام 
2016 حتى عام 2022. وكانت هذه 
الأهــداف تهدف إلــى تقليل فئات 
النطاق 1 و 2 والنطاق 3 من انبعاثات 
رحــلات العمل وانبعاثات وسائل 
النقل بنسبة 35 بالمائة بالإضافة 
إلى تحقيق توفير في الطاقة بنسبة 
%35 في أنظمة إريكسون الراديوية 
مقارنة بالمحفظة القديمة. ولم تنجح 
اريكسون في تحقيق هذه الأهداف 
ضمن الإطــار الزمني المستهدف 
فحسب بل تجاوزتها لتصل إلى نسب 
أعلى في خفض الإنبعاثات وهي 
نسبة 60 بالمائة و39 بالمائة على 

التوالي.

لتعزيز إمكانية الكشف المبكر عن السرطان والوقاية منه

»إنترناشيونال أس أو أس« تسلط الضوء على أهم 
استراتيجيات بيئة العمل الواجب اتباعها 

بعد تحقيق أرقام غير مسبوقة والنجاح في التصدي لأزمة التغير المناخي

الموافقة على الجولة الثانية من التزامات إريكسون المناخية نحو تحقيق أهداف الإنبعاثات الصفرية من قبل مبادرة الأهداف المستندة إلى العلوم
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متخذ القرار.. الذكاء الاصطناعي وما يحمله من 

إمكانيات جديدة لتعزيز التواصل مع العملاء  » 2-1   « 
بقلم:  أشرف عثمان

في عصرنا الرقمي الحديث، تظهر مصطلحات جديدة بشكل متكرر.  بدأت بمصطلح الحاب الآلي، 
ثم تلاه مصطلحات أخرى اشهرها مصطلح Y2K و الذي اختص بما قد يحدث عند حلول عام 2000 
لأجهزة الحاسب الآلي ». عاش العالم بأكمله في حاله من القلق و ظهرت اشاعات عن كوارث قد تحدث 
للطائرات و المصاعد و أنظمة الكهرباء و وصل الامر الى الخوف من استعمال المصاعد و الأجهزة 

المنزلية. 
بعد أن مر عام 2000 بسلام، أصبح العالم كله مهتماً بتكنولوجيا المعلومات و بدأت المصطلحات 
تتوالى في حياتنا، مثل: الإنترنت، والمتصفح، و الحوسبة السحابية ، والهاتف الذكي، ووسائل التواصل 
الاجتماعي، والبريد الإلكتروني، وشبكات الواي فاي، والتطبيقات، وكلمات المرور، والفيروسات، والمواقع 
 ،)GPS( الإلكترونية، وعمليات التحميل والرفع، وخدمات البث، ومحركات البحث، ونظام تحديد المواقع

والإيموجي، والتسوق عبر الإنترنت، والمدونات، وتطبيقات الدردشة.
من بين كل هذه المصطلحات، لم يكن لأحد منهم تأثيراً فريداً مثل مصطلح الذكاء الاصطناعي! 
هناك قلق واضح حيال ما قد يحمله الذكاء الاصطناعي من تغييرات مؤذيه في حياتنا، في الواقع لا 
أحد يعرف حتى الآن ما سيجلبه الذكاء الاصطناعي و لكن المشاعر العامة تتأرجح بين التقدير لفوائده 

والخوف منه في ذات الوقت.
ما يخشاه الناس هو ال DEEP FAKE   أو التلاعب العميق بمحتوى الصوت و الصوره، و وضع 
كلمات على لسان شخصيات عامه مثل أوباما الذي صنعوا له كليب قصير يتحدث عن أشياء تافهه لا 
يتحدث بها رئيس الولايات المتحدة. خلال الأيام الماضية ظهر على موقع تويتر  فيديو تلاعب عميق 
للمغنية الشهيرة تيلور سويفت يحتوي على محتوى جنسي غير لائق . أثار الأمر موجه من الاستنكار و 
الخوف حتى وصل الأمر إلى مناقشته في البيت الأبيض! أصبح هذا الفيديو حديث العالم الغربي وأدى 

إلى إزالته تمامًا من منصة تويتر.
يعد الذكاء الاصطناعي مثل العديد من الاختراعات البشرية سلاحاً ذو حدين قادر على تقديم قيمة 
هائلة و كذلك إمكانية هائلة للتسبب في الأذى. في هذا المقال، سأقدم لكم مثالًا حقيقياً على عميل 

يرغب في شراء مكنسة كهربائية ويتصفح موقع إلكتروني لشركة للحصول على المعلومات.
تعمل شركات التواصل مثل CEQUENS مع عملائهم لاستغلال قوة قنوات التواصل لزيادة التفاعل 
مع عملائهم لتحسين رضاء العميل و خلق تجربة ودية ومتجاوبة تساعد العملاء في اتخاذ قرارات حول 

ما يجب شراؤه، وكيفية الاستخدام، وكيفية الإبلاغ عن المشاكل والأعطال، وما إلى ذلك.
بدأ خدمات التواصل بالرسائل النصية ثم تلاها واتساب و إنستاجرام و تيك توك و البقيه ستأتي. 
إحدى هذه الوسائل هي روبوتات التحدث او  تشات بوت CHATBOT. الحقيقة أن هذا الوسيط 

الفني لاقى استحساناً بسبب التجارب المرهقة في التواصل مع الشركات من خلال التواصل الهاتفي.    
 FREQUENT ASKED QUESTIONS يعمل الإصدار الأول بطريقة قوائم الأسئلة المتداولة
FAQ، سواء كانت أسئلة فعليه تم تسجيلها أو أسئلة تم استحداثها بناء على تصور موضوعي تخيلي لما 
قد يسأله العميل. مع الوقت تطورت امكانيه التشات بوت بخطوات حثيثة الى أن ظهرت محركات الذكاء 

الصناعي وحدثت ثوره في هذا المجال.
دعونا نقرأ عينه من مع روبوت اسمه HOMEY يتحدث باسم شركة BEST HOMZ والتي تبيع 

الأجهزة المنزلية تسمى:
روبوت الدردشة: مرحبًا، اسمي HOMEY من شركة، BESTHOMZ. كيف يمكنني مساعدتك؟

زائر الموقع: أرغب في شراء مكنسة كهربائية.
روبوت الدردشة: يمكنني مساعدتك بهذا؛ سأوجهك إلى كتالوج مكانس الكهرباء لدينا؛ انقر على 

هذا الرابط.
روبوت الدردشة: هل تحتاج إلى أي مساعدة أخرى؟

في هذا اللحظة، ينقر الزائر على الرابط، يتصفح الكتالوج، وعادة لا يعود إلى الروبوت. حتى إذا عاد 
سيسأل عن الأسعار و في هذه الحالة سينقلهم الروبوت إلى شخص من الشركة للرد على استفساراته، 
يتم ذلك عن طريق السؤال عن رقم الهاتف والبريد الإلكتروني. ويخبرهم: »سيتصل بك مندوب مبيعات 

للرد على استفساراتك!”
الآن، دعونا نرى ما يمكن للروبوت الذكي المجهز بإمكانيات الذكاء الصناعي أن يفعل و نقرأ هذا 

الحوار:
روبوت الدردشة: مرحبًا، اسمي هو هومي من BESTHOMZ. كيف يمكنني مساعدتك؟

زائر الموقع: أرغب في شراء مكنسة كهربائية.
روبوت الدردشة: بالتأكيد، يمكنني مساعدتك بهذا. هل يمكنني تقديم بعض المعلومات عن مكانس 

الكهرباء؟
زائر الموقع: نعم، من فضلك.

روبوت الدردشة: رائع! للبدء، من فضلك، قم بإخباري بقليل عن مساحتك السكنية. هل هي منزل 
صغير أم منزل كبير؟

زائر الموقع: إنها شقة صغيرة.
روبوت الدردشة: شكراً على إبلاغي بذلك. في مساحة صغيرة، قد لا تحتاج إلى مكنسة كهربائية ذات 
قدرة عالية. ومع ذلك، من الضروري أن نأخذ في الاعتبار عوامل مثل نوع الأرضية. هل لديك أرضيات 

صلبة بشكل رئيسي، أو سجاد، أو مزيج منهما؟
زائر الموقع: أغلبها أرضيات صلبة، لكن لدي بعض السجاجيد.

روبوت الدردشة: فهمت. نظراً لوجود أرضيات صلبة وبعض السجاجيد، قد ترغب في استخدام 
مكنسة كهربائية متعددة الاستخدامات تتعامل مع السطحين بشكل جيد. مكنسة كهربائية خفيفة الوزن 
من النوع الرأسي أو مكنسة كهربائية قابلة للتعديل يمكن أن تكون مناسبة بشكل جيد. الآن، من فضلك، 

أخبرني عن ميزانيتك لشراء مكنسة كهربائية.
زائر الموقع: أنا أتطلع لإنفاق حوالي 200 دولار.

روبوت الدردشة: شكراً لك. بناءً على احتياجاتك وميزانيتك، سأوصي بالنظر في النماذج مثل 
]النموذج أ[ أو ]النموذج ب[، والتي تحظى بتقييم جيد للمنازل ذات الأرضيات الصلبة والسجاد. إنها 

متاحة بسعر يناسب ميزانيتك وتقدم أداءً جيدًا.
روبوت الدردشة: هل يمكنك تزويدي بموقعك حتى أتمكن من توجيهك إلى المحلات الأقرب إليك؟ 

سيساعدك ذلك في استكشاف خيارات مالية مختلفة، مثل الشراء بالأقساط أو الضمانات الموسعة.
زائر الموقع: أفضل الاحتفاظ بعنواني سرياً. لننظر في الخيارات في أجزاء مختلفة من القاهرة 

)شمالًا، وجنوباً، وشرقاً، وغرباً.(
روبوت الدردشة: لا توجد مشكله! دون مشاركة عنوانك، إليك بعض الخيارات في أجزاء مختلفة من 

القاهرة:
- شمال القاهرة: يمكنك زيارة متاجر الأجهزة المنزلية في مناطق مثل مصر الجديدة أو مدينة نصر. 

غالبًا ما يقدمون خيارات أقساط وضمانات موسعة.
- جنوب القاهرة: تفحص متاجر في المعادي أو الزمالك. قد تحتوي على خيارات تمويل مرنة 

ومكانس كهربائية ذات جودة عالية.
- شرق القاهرة: افحص متاجر الأجهزة الحديثة في القاهرة الجديدة، حيث يمكنك العثور على 

موزعين يقدمون خيارات دفع متنوعة.
- غرب القاهرة: استكشف المحلات في المهندسين أو الجيزة للعثور على خيارات متنوعة من 

مكانس الكهرباء، بما في ذلك تلك ذات الضمانات الموسعة.
روبوت الدردشة: هل هناك شيء آخر يمكنني مساعدتك به؟

زائر الموقع: هذه المعلومات مفيدة. سأبحث في هذه الخيارات واستفسر عن النماذج التي ذكرتها. 
شكراً لمساعدتك!

روبوت الدردشة: على الرحب والسعة! أنا سعيد بأنني استطعت مساعدتك. إذا قررت في يوم من 
الأيام مشاركة عنوانك أو كان لديك أي أسئلة أخرى في المستقبل، فلا تتردد في التواصل معي. استمتع 

بتسوق مكنسة الكهرباء وأتمنى لك يومًا سعيدًا!

مع صدور إعداد المسودة الأولى للائحة 
التنفيذية للقانون فى 22 فبراير الحالى :

مدبولى يوجه بأقصى التيسيرات وتوقيع عدد من العقوبات على الموظفين المتقاعسين بالوحدات المحلية والجمعيات الزراعية
رئيس الوزراء يتابع تفعيل قانون التصالح في بعض مخالفات البناء وتقنين أوضاعها

وزير الشباب  : 11 مليار جنيه وفرتها شركة كابتكس وشركة المدن للخدمات الشبابية والرياضية وتطوير المنشآت 

1.9 مليار دولار استثمارات 48 مشروعًا حصلت على موافقات نهائية و42 مشروع بموافقة مبدئية 

..و يتابع موقف تطبيق منظومة الشحن المسبق

كتب : سماح سعيد
أكــد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الــوزراء سرعة تفعيل قانون التصالح 
رقم 187 لسنة 2023 في بعض مخالفات البناء 
وتقنين أوضاعها، والــذي صدق عليه السيد 
الرئيس عبدالفتاح السيسي، رئيس الجمهورية، 
مؤخراً، نظرا لأهمية هذا القانون لشريحة كبيرة 
من المواطنين، حيث سيسهم في استقرار 

أوضاعهم.
جاء ذلك ، خلال اجتماعه ، لمتابعة تفعيل 
قانون التصالح رقم 187 لسنة 2023 في بعض 
مخالفات البناء وتقنين أوضاعها، وجه الدكتور 
مصطفى مدبولي باعتماد أقصى التيسيرات 
على المواطنين بما يسُهم في حل المشكلات 
التي قد تواجههم وذلك بحضور المستشار 
ــروان، وزيــر العدل، والدكتورة هالة  عمر م
السعيد، وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، 
والدكتور عاصم الجزار، وزير الإسكان والمرافق 

والمجتمعات العمرانية، واللواء هشام آمنة، 
وزير التنمية المحلية، واللواء هشام السويفي، 
مساعد مستشار السيد رئيس الجمهورية 

للتخطيط العمراني، 
وخــلال الاجتماع، أكــد المستشار عمر 
مروان أنه تم إعداد المسودة الأولى للائحة 
التنفيذية للقانون، مشيراً إلى أنه من المقرر 
صدور اللائحة في موعد أقصاه 22 فبراير، وتتم 
حاليا مراجعة الوزارات المعنية بشأن تفاصيل 

اللائحة.
وفي غضون ذلك، استعرض اللواء هشام 
آمنة، موقف إزالات التعدي بالبناء على 
الأراضي الزراعية الخاصة حتى فبراير الجاري، 
مؤكدًا أنه تم إزالة ما يزيد على 22 ألف حالة 
تعد بالبناء على الأراضــي الزراعية منذ بدء 
الحملة المكبرة لــإزالات في أكتوبر 2023، 

بمساحة 1204 أفدنة، وكذا إزالة عدد 3786 
حالة مخالفة بناء بمساحة تزيد على 733 ألف 
متر مربع، موضحًا أن إجمالي محاضر التبوير 
والبناء بلغ أكثر من 27.6 ألف محضر. كما 
استعرض الوزير موقف المتحصلات الخاصة 

بتقنين أوضاع المتعاملين حتى الآن.
وفي الإطــار نفسه، أوضــح وزيــر التنمية 
المحلية، أنــه وبناء على توجيهات السيد 

رئيس الجمهورية، والسيد رئيس الــوزراء، تم 
تنسيق الجهود بين الوزارات المعنية )الزراعة، 
الداخلية، والعدل(، بحيث يقوم مشرف الحوض 
بالمرور الدوري وتحرير محاضر)تشوين، تبوير، 
تعدي بالبناء( وإرســال صورة من المحاضر 
النموذجية، طبقا لنص المادة 156 المعدلة 
بالقانون 164 لسنة 2022 إلى رئيس قسم 
حماية الأراضــي بــالإدارة الزراعية بالمركز أو 

المدينة، وكذا قيام رئيس قسم حماية الأراضي 
بإبلاغ مأمور المركز ورئيس الوحدة المحلية، 
ومديرية الزراعة التابع لها وإزالة التعدي في 
المهد، وذلك بالتنسيق مع المركز أو القسم 

والوحدة المحلية التابع لها.
كما تطرق الوزير لعدد من الإجراءات التي 
تم اتخاذها للحد من التعدي على الأراضي، 
مشيراً في هذا الصدد إلى أن الوحدة المحلية 
تقوم أيضًا بتحرير محضر مخالفة بالبناء 
بدون ترخيص طبقًا لأحكام القانون رقم 119 
لسنة 2008 وإصدار قرار الإزالة بالتنسيق مع 
المحافظة، بالإضافة إلى تفعيل محضر التعدي 
بالبناء على الأراضي الزراعية طبقا للقانون 164 
لسنة 2022 والذي يشمل كافة البيانات عن 
المتعدي وكذلك المهندس والمقاول، موضحًا 
أنه تم تعميمه على المحافظات وتفعيله بعد 

المراجعة مع الوزارات والجهات المعنية. 
ولفت اللواء هشام آمنة إلى أنه في ضوء 
تفعيل تلك الإجـــراءات، تم إيقاف الدعم 
التمويني لما يزيد على 86 ألف مخالف، 
بسبب التعدي بالبناء على الأراضي الزراعية، 
وكذا توقيع عدد من العقوبات على الموظفين 
المتقاعسين بالوحدات المحلية والجمعيات 
الزراعية، موضحًا أنه تم عزل عدد 4 رؤساء 
وحدات محلية من وظائفهم، و4 نواب رؤساء 
وحدات محلية، و5 مديري حماية أراضي، و7 
مديري إدارات زراعية، وكذا 90 من الموظفين 
بــالإدارات الزراعية، فضلًا عن إحالة 101 من 
العاملين بالوحدات المحلية للنيابة الإدارية، 

و63 فنيا بالإدارة الهندسية للنيابة العامة.
وأشار الوزير إلى أن هناك 2004 محاضر 
جــار عرضها على النيابة للتحقيق واتخاذ 
الإجراءات القانونية اللازمة في شأنها، مستعرضًا 
موقف عدد من الأحكام الصادرة تجاه عدد من 

المحاضر المحررة.

كتب : وائل الجعفري
أكد الدكتور أشــرف صبحي، وزير 
الشباب والرياضة، ضــرورة المتابعة 
الــدوريــة لكافة الملفات المتعلقة 
ــالإنــشــاءات الشبابية والرياضية  ب
والاستثمارية في مختلف محافظات 
الجمهورية، الأمر الذي يعود بالنفع على 
تطوير الخدمات الشبابية والرياضية التي 
يتم تقديمها لأبناء المجتمع، وأيضا تقليل 
العبء عن كاهل الدولة من أجل القدرة 
على تطوير مختلف القطاعات الأخرى، 
والذي يتم بالشراكة مع مختلف الجهات 
من القطاع الخاص ومنظمات المجتمع 
المدني، قائلًا: “شركتي كابتكس وشركة 
المدن للخدمات الشبابية والرياضية 

ساهمت في توفير ما يقرب من 11 
مليار جنيه للدولة”.

جاء ذلك خلال اجتماع مع الوحدة 
الاقتصادية بالوزارة، لبحث آليات العمل 
والإدارة الإقتصادية خلال الفترة المقبلة 
لمشروعات الـــوزارة، وفقًا توجيهات 
السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي وجه 
الوزير بضرورة أن تقوم الوحدة بدراسة 
المشروعات الموجودة بالوزارة والجدوي 
الإقتصادية منها، مع تحديد ومناقشة 
الموازنة العامة للوزارة، مؤكدًا أهمية 
التعاون والشراكة مع مؤسسات المجتمع 
المدنى والكيانات الاقتصادية في تنفيذ 
برامج ومشروعات مشتركة من جانب، 

والاستثمار بالمنشآت على صعيد آخر.
ــر الشباب والرياضة  ــدد وزي وش

علي أهمية كــيــان شــركــة المدن 
للخدمات الشبابية والرياضية، والمهام 
والاختصاصات المنوطة بها، بتوجيهات 
القيادة السياسية والتنفيذية للدولة 
ووزارة الشباب والرياضة، ليس فقط 
لإنشاء المرافق على مستوى تقني عالٍ 
ولكن للحفاظ على المرافق ومتابعة 
أنظمة الصيانة العالمية ورفع كفاءة 
الأنظمة الإدارية والمالية، وكذلك متابعة 

مجالات عمل الشركة وإنشاء وصيانة 
المنشآت التابعة للوزارة في مختلف 
محافظات الجمهورية، والعمل علي 
تطوير المتطلبات والجوانب التنظيمية 
والإدارية والتسويقية ومجالات التعاون 

مع المؤسسات المختلفة.
أوضح نتبع نظام اقتصادي محكم 
يتضمن إنشاء كيانات اقتصادية على 
غــرار شركة المدن لخدمات صيانة 
وتطوير المنشآت الشبابية والرياضية 
والتى حققت حتى الآن فوائض مالية 
تم إعــادة ضخها فى تنفيذ مزيد من 
مشروعات الإنشاء الجديد والتطوير 
الشامل للمنشآت الشبابية والرياضية، 
فضلاً عن سرعة معدلات تنفيذ الصيانة 
الشاملة والانــشــاءات الجديدة وفقاً 

لمتطلبات النشء والشباب فى جميع 
قــرى ومــدن محافظات الجمهورية، 
وشركة النجيل الصناعي كابتكس والتى 
أحدثت طفرة غير مسبوقة فى مجال 
توفير خامات النجيل الصناعي عالية 
الجودة بوكالة كبري الشركات الألمانية 
ــوزارة  والهولندية الأمــر الــذى مكن ال
من إنشاء أكثر من 4500 ملعب لكرة 
القدم بمراكز الشباب فى جميع قرى 
ومدن محافظات الجمهورية”. وألمح 
الوزير لحرص الوزارة على التوسع في 
مشروعات الطرح الاستثماري بمختلف 
ــة الرياضية  ــدي مــراكــز الشباب والأن
والاجتماعية بمختلف محافظات 
الجمهورية حيث أنها تأتي دون تحميل 

ميزانية الوزارة أي أعباء مالية 

كتب : مصطفى ابراهيم
عقد مجلس إدارة الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس اجتماعه الثالث للعام المالي 2023-
2024، برئاسة وليد جمال الدين، وحضور: السادة 
وزراء التخطيط والتنمية الاقتصادية، والإسكان، والنقل، 
والتعاون الدولي، والتجارة والصناعة، ومحافظي 
بورسعيد والسويس، والرئيس التنفيذي لهيئة الاستثمار، 
وعدد من قيادات المنطقة الاقتصادية، وأعضاء مجلس 
الإدارة من ذوي الخبرة الفنية والقانونية؛ حيث 
استعرض المجلس بعض الموضوعات الهامة التي 
كان أبرزها الموقفين المالي والترويجي للهيئة خلال 
النصف الأول للعام المالي 2023-2024، بالإضافة 
للموافقة على 5 مشروعات جديدة قامت الهيئة 

بتوقيعها مؤخراً، تقع 4 مشروعات منها في منطقة 
القنطرة الغرب الصناعية التابعة للهيئة، ومشروع هو 
الأول من نوعه بالمنطقة الاقتصادية وهو مركز بيانات 
DATA CENTER مزمع إقامته بمنطقة السخنة 

المتكاملة.
وقال وليد جمال الدين، رئيس مجلس إدارة الهيئة، 
ان إجمالي إيرادات الهيئة بلغت 4,3 مليار جنيه، وذلك 
عن الفترة من 1 يوليو لـ 31 ديسمبر 2023 )النصف 
الأول من العام المالي 23-24( مقارنة بمبلغ 2,6 مليار 
جنيه خلال نفس الفترة من عام 2022 )النصف الأول 
للعام المالي 22-23( بزيادة قدرها %70 تقريبًا، كما 
وافق المجلس على مشروع موازنة الهيئة التقديرية 
للعام المالي 24-25 بقيمة إجمالية 37,3 مليار جنيه، 
متضمنة موازنة استثمارية بقيمة 28,6 مليار جنيه، 

وموازنة جارية بقيمة 8,6 مليار جنيه.
وفي سياق متصل تم استعراض الموقف الترويجي 
للهيئة خلال النصف الأول للعام المالي الجاري 24-23 
الذي تضمن حصول 48 مشروعًا على موافقة نهائية 
بإجمالي استثمارات 991 مليون دولار، تنوعت ما 
بين قطاعات الملابس الجاهزة والصناعات النسيجية 
والأجهزة الكهربائية والصناعات الكيماوية والمناطق 

اللوجستية وغيرها، وعلى الجانب الآخر حصل 42 
مشروعًا على موافقة مبدئية وجارٍ استكمال الإجراءات 
لها باستثمارات 908 مليون دولار، وشملت تلك 
الاستثمارات دولًا عدة من بينها الصين والسعودية 
والهند وتركيا وألمانيا واليابان، كما تم تأسيس 31 شركة 
برأس مال مصدر 28.6 مليون دولار خلال نفس الفترة.

فيما تضمنت المشروعات التي تم الموافقة 
عليها 4 مشروعات جديدة بالقنطرة غرب بإجمالي 
استثمارات يصل إلى 111.5 مليون دولار هي: مشروع 
شركة )هينيواي HENNEWAY( الصينية لصناعة 
حقائب السفر على مساحة 120 ألف م2، واستثمارات 
50 مليون دولار بطاقة 275 ألف قطعة شهريًّا، وتوفر 
 HITECH APPAREL( 2000 فرصة عمل، وشركة
CO., LTD( التايلاندية لصناعة الملابس، بمساحة 

64 ألف م2، باستثمارات 20 مليون دولار، وتوفر 
1500 فرصة عمل، ومشروع الشركة الصينية الهندية 
 INDOCHINE HOLDING إندوتشين القابضة(
PTY LTD( الرائدة في مجال الموضة والأزياء وتمتلك 
أكثر من مصنع للملابس ومركز تصميم حول العالم، 
بمبيعات سنوية 900 مليون دولار، وتبلغ التكلفة 
الاستثمارية للمشروع 41 مليون دولار، وتوفر 6800 
فرصة عمل، وكذلك مشروع شركة )ريفايفل تك جروب 
MONTMED(، المتخصصة في رفع كفاءة وإنتاج 
الأجهزة الطبية ذات المنشأ الأوروبي والأمريكي عالية 
الجودة، ومقرها ألمانيا وهولندا، ويقع مشروعها داخل 
المنطقة الاقتصادية على مساحة 5 آلاف م2، بتكلفة 
استثمارية 15 مليون جنيه، ويستهدف تصدير كامل 

إنتاجه للخارج.

كتب : محمد العطار
أكد الدكتور محمد معيط وزير المالية استمرار جهود الوزارة المستمرة 
في تسريع وتيرة الإفراج الجمركي بمختلف الموانئ على مستوى الجمهورية، 
بالتنسيق مع وزارة التجارة والصناعة، موضحاً دور منظومة الشحن المسبق 
في هذا الصدد، التي ساهمت في الإفراج عن العديد من السلع الاستراتيجية 
ومستلزمات الإنتاج، بما يسهم في استمرار عمليات الإنتاج بمختلف القطاعات، 
دعماً للصناعة الوطنية، هذا فضلاً عن تأمين المخزون الاستراتيجي لعدد من 

السلع الأساسية
جاء ذلك ، خلال اللقاء الذى عقده الدكتور مصطفى مدبولي رئيس مجلس 
الوزراء، لمتابعة موقف تطبيق منظومة الشحن المسبق، وذلك بحضور ، وزير 
المالية، والمهندس أحمد سمير، وزير التجارة والصناعة، و وعصام عمر، وكيل 
محافظ البنك المركزي، والدكتورة منى ناصر، مساعد وزير المالية لشئون 
المتابعة وإدارة المشروعات وتطوير الجمارك، و الشحات الغتوري، رئيس 
مصلحة الجمارك المصرية، والدكتورة أماني الوصال، رئيس قطاع الاتفاقيات 
التجارية بوزارة التجارة والصناعة، وأحمد العسقلاني، رئيس الإدارة المركزية 

للاستيراد والتصدير.

السنة السابعة عشر - العدد 815
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مع بدء تطبيق »مهني 2030« : 

رابط الكتروني لتسجيل بيانات »المراكز الخاصة« وتفاصيل المشروع
جمال الدين: المنطقة الاقتصادية لقناة السويس تشهد تواجد 

استثمارات تركية عديدة في قطاعات مستهدفة
الزراعة: عودة أذون استيراد الفراولة المصرية على المنصة الإلكترونية للسعودية 

كتب : أمين قدري
أكد حسن شحاتة وزير العمل انه يمُكن 
بدء تفعيل  منظومة مشروع “مهني 2030” 
وبمكن للمراكز التدريب المهنى الخاصة 
الخاصة الراغبة في الإنضمام لمشروع 
“مهني 2030” ،بدء التسجيل على رابط : 
HTTPS://MEHANY.TAFRA-EG.
ORG/CENTER/REGISTER ،كما انه 
يمُكن للمُدربين ،والمُتدربين متابعة الموقع 
HTTPS://WWW. : الرسمي لوزارة العمل
MANPOWER.GOV.EG/ ،حيث سيتم 
خلال هذا الأسبوع ،وبعد 72 ساعة من الأن  
تخصيص رابط الكتروني ،لمشروع “مهني 

2030” على “الموقع الرسمي لــلــوزارة” 
،يتضمن أبواباً عليها المراكز الخاصة المُرخصة 
التي يجب التعامل معها ،وكــذلــك أنــواع 
المهن المُقرر التدريب عليها ،حتى يستطيع 
المُتدربين ،والمُدربين اختيار المراكز الأقرب 
لهم ،والتسجيل عليها،والتعرف على “شروط 

التقديم”
جاء ذلك خلال تسليم لدُفعة الأولى من 
“التراخيص المُؤقتة” لمراكز تدريب مهني 
خاصة- يصل عددها 100 مركز - ضمن 
400 مركز ،سجلت بياناتها حتى الآن، على 
منظومة مشروع “مهني 2030”،وذلك حتى 
تعمل مع “الوزارة” في أسرع وقت،لتطوير 
منظومة التدريب المهني لحين إستكمال 

بيانات تراخيصها،وذلك ضمن 670 مركزاً، 
تستهدفهم “الـــوزارة”  في المحافظات 
،خلال الفترة المُقبلة،لتدريب مليون شاب 
وفتاة على مهن يحتاجها سوق العمل، 
تنفيذًا لتوجيهات الرئيس عبدالفتاح 
السيسي رئيس الجمهورية بربط عملية 
التدريب باحتياجات ســوق العمل في 

الداخل والخارج ..
ــر العمل أمــام الحضور  واستعرض وزي
من أصحاب المراكز الخاصة دور المشروع 
،وأهمية مشاركة القطاع الخاص ،وتقنين 
الأوضاع ،مشيرا لفتح باب التراخيص مفتوح 
بشكل عام ،ولمن يرغب في الإنضمام للعمل 

في المنظومة .

كتب : ساره نور الدين
استقبل وليد جمال الدين، رئيس الهيئة 
العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 
صالح موتلو شن، السفير التركي بالقاهرة، وجاء 
اللقاء لبحث الملفات المشتركة وتعزيز التعاون 
الثنائي بين البلدين لا سيما في شقه الاقتصادي 

الذي يشهد زخمًا متزايدًا خلال الفترة الراهنة.
وفي مستهل اللقاء قدم وليد جمال الدين، 
عرضًا تقديميًّا عن المنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، وما تمنحه لمستثمريها من ميزاتٍ 
تنافسية سواءً بما تملكه من 6 موانئ بحرية 
على البحرين الأحمر والمتوسط، و4 مناطق 
صناعية تتضمن 21 قطاعًا صناعيًّا مختلفًا، 

لافتاً إلى أن المنطقة الاقتصادية تشهد تواجدًا 
للعديد من الاستثمارات التركية مثل مصنع 
HAYAT EGYPT المتخصص في المنتجات 
الصحية في منطقة السخنة المتكاملة، 
بالإضافة إلى أنه جاري التباحث حول  تواجد 
كبرى شركات المنسوجات والملابس التركية 
في منطقة القنطرة غرب الصناعية الواعدة، 
أبرزها JADE TEXTILE، وKCG وغيرها، 
ما يؤكد حرص الهيئة على دعم مستثمريها في 
المناطق الصناعية التابعة كافة والتزامها بتنفيذ 
رؤيتها الاستراتيجية الهادفة لتوطين الصناعة 
في القطاعات المستهدفة، كما تجدر الإشارة 
إلى أنه جاري مناقشة تواجد منطقة صناعية 

تركية بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس.

من جانبه أبدى السفير التركي إعجابه 
بإمكانات المنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 
والتعاون القائم مع مجتمع الأعمال التركي، 
مبدياً اعــتــزاز بــلاده بــالــدور الــذي لعبه 
ميناء العريش التابع للمنطقة في توصيل 
المساعدات لدولة تركيا إبان كارثة الزلزال 
المدمر العام الماضي، كما أكد انفتاح الشركات 
التركية على تعزيز الشراكة مع المنطقة 
الاقتصادية لا سيما في صناعات الملابس 
الجاهزة والمنسوجات القطاع الذي قال إن 
مصر أصبحت من أهم الوجهات الاستثمارية 
له، مشددًا على ضرورة التعاون لإطلاق خط 
رورو بأحد موانئ الهيئة الأمر الذي يساهم في 

تعزيز التبادل التجاري بين البلدين.

كتب : محمد العطار
أكد د سعد موسى المشرف على الحجر 
الزراعي المصري بأن المملكة العربية 
السعودية قامت بوضع إصــدار اذونــات 
الاستيراد للفراولة المصرية على المنصة 
ــك اعتبار من مطلع فبراير الحالي  وذل

ودخولها للسوق السعودي  .
مشيرا انه لم يكن هناك حظرا على 
الفراولة المصرية وأنه كان  قرار إجرائي 
وتنظيمي داخلي يخص المملكة، وتم 
تطبيقه على أغلب الواردات الزراعية إليها 
من كافة دول العالم، وأن مصر ليست معنية 
وحدها بالقرار. وتأكيدا بأنه لا يعد حظرا 
أو رفضا لشحنات الفراولة لأسباب حجرية 
أو صحية، ولكن فحواه هو تنظيم السوق 

الداخلي في المملكة وفقا لمعطيات العرض 
والطلب،

ــار “مــوســى” ان الحجر الــزراعــي  اش
المصري تلقى كتابا رسميا من وزارة البيئة 
والمياه والزراعة بالمملكة العربية السعودية 
بعودة أذون الاستيراد للفراولة المصرية على 
منصة الإستيراد الإلكترونية للمملكة مع 
العلم بأن أذن الاستيراد صالح لمدة 15 يوما 

وأكــد رئيس الحجر الزراعي المصري 
ان السيد القصير وزير الزراعة واستصلاح 
الأراضـــي يتابع مع الحجر بشكل دائم 
ومكثف اى تطورات فى شأن كل ما يتعلق 
بالصادرات الزراعية المصرية للحفاظ على 
المكاسب التي تحققت لها في الأعــوام 
الأخــيــرة بفضل دعــم القيادة السياسية 

لمنظومة تطوير الحجر الزراعى.

مع رئيس جمعية المصدرين المصريين :

عصمت يبحث مواكبة التطورات التكنولوجية وسبل الشراكة 
والفرص الاستثمارية لتطوير قطاع الغزل والنسيج 

كتب : غادة حلمي
أكد الدكتور محمود عصمت وزير قطاع الأعمال 
العام أن القطاع الخاص شريك رئيسي وضمانة لتحقيق 
العوائد الاقتصادية من خلال التوسع واستمرارية 

التشغيل وتنفيذ برامج الصيانة 
ــواق جديدة ومواكبة  وفتح أس
التطور التكنولوجي في صناعة 
الغزل والنسيج، وأن هناك حرص 
وسعى للشراكة مع القطاع الخاص 
المحلي والأجنبي وإتاحة الفرص 
الاستثمارية العديدة لدى الشركات 

التابعة في مختلف القطاعات وبمختلف طرق 
التعاون والعمل، خاصة في ظل ما يمتلكه من خبرات 

وتكنولوجيا متقدمة وقدرات تمويلية وتسويقية.
جاء ذلك خلال لقائه مع محمد قاسم رئيس مجلس 
إدارة جمعية المصدرين المصريين “إكسبولينك”، 
بحضور الدكتور أحمد شاكر العضو المنتدب التنفيذي 
للشركة القابضة للقطن والغزل والنسيج في إطار دعم 

الشراكة مع القطاع الخاص وتوسيع نطاق العمل مع 
الشركات المحلية والأجنبية، وانطلاقا من استراتيجية 
التطوير والتحديث وإعادة التشغيل والخطة الشاملة 
والمتكاملة لتطوير صناعة الغزل والنسيج وتحقيق 
العوائد الاستثمارية للمشروع القومي الذي يجري 

تنفيذه.
واستعرض الدكتور محمود 
عصمت جهود جمعية المصدرين 
المصريين ودورها في فتح أسواق 
جديدة أمام الصناعات النسجية 
المصرية والعلاقات المتنوعة 
بالمستوردين والوكلاء بالأسواق 
الخارجية ونوعية الطلبيات لكل سوق خاصة فى مجال 
الغزول الرفيعة، والفرص المتاحة أمام الإنتاج الجديد 
لمصنع “غزل 4” بالمحلة الكبرى داخل تلك الأسواق، 
مشيرا إلى سبل الشراكة والفرص الاستثمارية المتاحة 
بالشركة القابضة للغزل والنسيج وشركاتها التابعة في 
ضوء اهتمام عدد من الشركات العالمية بالاستثمار في 

السوق المصرية.

ضمن استعراض الموقفين الترويجي 
لاقتصادية قناة السويس :

وزير التعليم العالي يؤكد على أهمية توفير الدعم 
للباحثين المصريين للنشر في المجلات العالمية

جهاز المشروعات المتوسطة: 43 مليون جنيه تمويل
 من الاتحاد الأوروبي والوكالة الفرنسية للتنمية

كتب : باكينام خالد 
أكد الدكتور أيمن عاشور ، وزير التعليم العالي والبحث العلمي، على أهمية 
توفير الدعم للباحثين المصريين للنشر في المجلات العالمية، معتبراً أنه استثمار 
هام في مستقبل البحث العلمي في مصر، للمُساهمة في تعزيز مكانة مصر على 
الخريطة العالمية للبحث العلمي. جاء ذلك خلال استقباله لوفدًا من مؤسسة السيفير 
)ELSEVIER(، إحدى كُبرى دور النشر العالمية التي تختص بنشر الكتب والدوريات 
المعتمدة دوليًا على الساحة الأكاديمية، وذلك برئاسة الدكتور محمد الايسطي نائب 
رئيس الخدمات التحليلية والبحثية لمؤسسة السيفير، مشيدا بدور بنك المعرفة 
ومؤسسة السيفير في دعم التعليم العالي والبحث العلمي في مصر، مؤكًدا على أهمية 
التعاون بين الوزارة وبنك المعرفة المصري والمؤسسة، معتبراً أن هذه الجهات شريك 
رئيسي وفاعل في مجال التعليم والبحث العلمي في مصر، وان هذا التعاون يعمل على 
تحقيق أهداف مُشتركة، منها تعزيز ثقافة المعرفة والبحث العلمي، وتحسين جودة 
التعليم العالي، فضلًا عن دعم الابتكار وريادة الأعمال، من خلال ربط البحث العلمي 

باحتياجات السوق وخلق فرص جديدة للشباب.
أوضح الوزير أن التعاون بين الوزارة وبنك المعرفة ومؤسسة السيفير يعُد نموذجًا 
ناجحًا للتعاون بين الجهات الحكومية والمؤسسات الدولية، كما يؤكد هذا التعاون 
على أهمية الشراكة بين مختلف القطاعات لتحقيق أهداف مشتركة تسُاهم في تنمية 
المجتمع، مؤكدًا على أهمية اقتصاد المعرفة لتحقيق أهداف التنمية المُستدامة للبلاد، 
مشيراً أن المعرفة والمعلومات أهم الموارد لإنتاج الثروة والنمو الاقتصادي وتطوير 

منتجات وخدمات جديدة، وتحسين كفاءة العمليات وزيادة الإنتاجية.

كتب : ساره نور الدين
وقع باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة  
واللواء خالد عبد العال محافظ القاهرة ثلاثة عقود جديدة لتطوير البنية الأساسية 
في منطقتي الزاوية الحمراء وعزبة خير الله، وذلك بإجمالي تمويل قدره 43 مليون 
جنيه، ضمن إتفاقية برنامج الارتقاء الحضري بالمناطق غير المخططة بالقاهرة والجيزة، 
والممول من الاتحاد الأوروبي بمنحة مفوضة إلى الوكالة الفرنسية للتنمية وذلك في 
إطار جهود الدولة لتطوير المناطق غير المخططة بمحافظة القاهرة  وحضر مراسم 
توقيع العقد عدد من ممثلي الاتحاد الأوروبي والوكالة الفرنسية للتنمية وجهاز تنمية 
المشروعات ومحافظة القاهرة. من جهته أكد رحمي على استمرار الشراكة الاستراتيجية 
بين الدول المانحة وجهاز تنمية المشروعات، لتحقيق الأهداف المشتركة للتنمية 
المستدامة، والتي تتفق مع رؤية مصر 2030، مشيدا بالدور الذي تلعبه وزارة التعاون 
الدولي في تسهيل الحصول على التمويل اللازم من الجهات التنموية الدولية للمساهمة 

في تنفيذ مشروعات تنموية جديدة بالمناطق الأكثر احتياجا.
أوضح برنامج الارتقاء الحضري في محافظتي القاهرة والجيزة يعد أحد أبرز 
المشاريع التي ينفذها الجهاز بالتعاون مع الاتحاد الأوروبي والوكالة الفرنسية للتنمية 
ومحافظتي القاهرة والجيزة، وذلك لتوفير البنية التحتية اللازمة وتهيئة البيئة الملائمة 
لتطوير ونمو المشروعات الصغيرة والمتوسطة ومتناهية الصغر وإقامة مشروعات 
إنتاجية جديدة توفر فرص عمل مستدامة لسكان هذه المناطق مشيرا الى التنسيق 
المستمر والبناء بين محافظة القاهرة والجهاز لتطوير منطقتي الزاوية الحمراء وعزبة 

خير الله لتحسين الظروف المعيشية للمواطنين

رئيس هيئة الرعاية الصحية: الاستثمار في التكنولوجيا الطبية وتوظيف كوادر طبية مؤهلة من أساتذة الجامعات  مصلحى :انطلاق التصفية الموسمية الاولى الاوكازيون ولمدة شهر بمشاركة 300 محل
كتب : مصطفى ابراهيم

أكد الدكتور أحمد السبكي رئيس الهيئة العامة للرعاية 
الصحية والمشرف العام على مشروعي التأمين الصحي الشامل 
وحياة كريمة بوزارة الصحة والسكان أن الهيئة تسعي جاهدة 
لتحسين جودة الرعاية المقدمة لمرضى الأورام، والاستثمار في 
التكنولوجيا الطبية المتقدمة وتوظيف كوادر طبية مؤهلة من 
أساتذة الجامعات واستشاريي الأورام لضمان تقديم الخدمة 

الطبية المتميزة وفقًا لمعايير الجودة العالمية.
جاء ذلك خلال مشاركة الهيئة العامة للرعاية الصحية العالم، 

بفعاليات اليوم العالمي للسرطان، والذي تحييه منظمة الصحة 
العالمية، في مثل هذا الوقت من كل عام، والذي تتم فعالياته 
لعام 2024 تحت شعار »سد فجوة رعاية مرضى السرطان من 
أجل عالم خالٍ من السرطان.. لقد حان الوقت للعمل مستعرضا 
جهود الهيية لمعالجة الأورام والخدمات المتنوعة التي تقدمها 
مستشفيات الهيئة بمحافظات تطبيق منظومة التأمين الصحي 
الشامل، سواء كانت خدمات التشخيص أو العلاج والتي بلغت 

75.000 خدمة طبية وعلاجية خلال 2023.
أوضــح خدمات الهيئة تشمل حزم الخدمات الطبية 
المتكاملة لمعالجة الأمــراض، خدمات التشخيص المتقدمة 

للكشف عن الأورام بدقة وسرعة، والفحوصات التشخيصية 
والإشعاعية مثل الأشعة السينية والتصوير بالرنين المغناطيسي 
والتصوير بالتصوير المقطعي المحوسب، وكذلك الفحوصات 
المعملية مثل تحاليل الدم والأنسجة للكشف عن وجود 
الأورام وفيما يخص الخدمات العلاجية الشاملة لــأورام، 
تقدم مستشفيات الهيئة بمحافظات تطبيق التغطية الصحية 
الشاملة، العلاج الكيميائي والعلاج الإشعاعي لأورام التي لا 
يمكن إزالتها جراحيًا أو للحد من انتشارها، وكذلك التدخلات 
الجراحية فائقة الدقة لإزالة الأورام سواء أورام الكبار أو الأطفال 

أو بشكل كامل أو جزئي.

كتب : امين قدري
انطلقت فاعليات الاكازيون الشتوي بمشاركة اكثر من 300 
محال تجاري في اليوم الاول للاوكازيون وتتنوع بين محال 
الملابس والأحذية والشنط والادوات المنزليه، وقال أحمد 
كمال معاون وزير التموين لشؤن المشروعات والاعلام انه من 
المتوقع ان تصل المحال المشاركه في التصفيه الموسمية الاولي 
الاوكازيون من 3500 الي 4000 محال تجاري متنوع واكد ان 
توجيهات الدكتور علي المصيلحي المديريات هي تسهيل اصدار 

التصاريح للمحال التي تريد المشاركه في الأوكازيون. 

اكد احمد ابو الفضل رئيس الاداره المركزيه للرقابة ان 
المديريات وإدارات الرقابه في الــوزارة سوف تقوم بحملات 
يومية لمتابعة سير العمل في المحال التجارية وجودة السلع 
والمنتجات المعروضة ونسب التخفيضات بالمحال المشاركه 
واشار الي ان من يخالف القواعد الموضوعة للمشاركه في 

الاوكازيون سوف يخضع للمساءلة القانونية وتحرير المحاضر.
كان الدكتور علي المصيلحي وزير التموين والتجاره الداخليه 
قد اصدر قراراً وزارياً ببدء التصفية الموسمية الاولى لعام 2024 
)الاوكازيون السنوى( اعتبارا من الخامس من فبراير الجاري 
ونص القرار الصادر ان يكون الاوكازيون لمدة شهر وان يكون 

لكل محال اسبوعين كما شدد القرار الصادر على الزام الجهات 
المشاركة فى التصفية بالحصول مسبقاً على موافقة مديريات 

التموين والتجارة الداخلية الواقع فى دائرتها محالهم التجارية.
وشدد ايضا على اعلان الجهات المشاركة عن ثمن السلعة 
المعروضة للبيع فى التصفية مقترنا به بيان عن الثمن الفعلى 
الذى كانت تباع به هذه السلعة خلال الشهر السابق على 

التصفية.
من جهته اكد احمد كمال – معاون وزير التموين لشئون 
المشروعات والاعــلام، ان الهدف من الاوكازيون هو تنشيط 

التجارة الداخلية وخلق حالة رواج تجارى.
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 كتب  : مصطفى ابراهيم 
ــوزراء العرب للاتصالات  وافق مجلس ال
والمعلومات خلال دورته السابعة والعشرون 
المنعقدة بتاريخ 18 يناير 2024 بمدينة 
أبو ظبي بدولة الإمــارات العربية المتحدة 
على الاستراتيجية العربية للأمن السيبراني 
التي قامت بإعدادها المنظمة العربية 
لتكنولوجيات الاتصال والمعلومات تطبيقا 
لقرار القمة التنموية العربية الاقتصادية 
والاجتماعية في دورتها الرابعة -بيروت – 
الجمهورية اللبنانية سنة 2019. وانطلقت 
المنظمة في إعداد هذه الاستراتيجية خلال 
الفترة 2022-2023. وقامت المنظمة، في 
إطار عمل الهياكل التابعة لمجلس الوزراء 
العرب للاتصالات والمعلومات، بعرض هذه 
الاستراتيجية على فرق العمل المتخصصة ليتم 
في الأخير الموافقة عليها بعد الاخذ بعين 
الاعتبار لملاحظات ومقترحات الدول العربية 
والمنظمات والمؤسسات الإقليمية العاملة 
في مجال تكنولوجيات الاتصال والمعلومات 

والمعنية بمجال الأمن السيبراني
ويندرج تطوير الاستراتيجية العربية للأمن 

السيبراني ضمن تنفيذ جملة من المبادرات 
الإقليمية التي تهدف إلى تعزيز التعاون 
العربي في مجال تكنولوجيات الاتصال 
والمعلومات وخاصة تنفيذا لمخرجات 
وتوصيات الأجندة الرقمية العربية 2023-

2033 والرؤية العربية للاقتصاد الرقمي.
واعتمدت الاستراتيجية العربية للأمن 
السيبراني على الرؤية الاستراتيجية التالية: 
نحــو مجتمــع عربــي آمــن، متكامــل 
ومندمــج فــي الاقتصاد الرقمــي العالمــي 
ومكتفي ذاتــيا فــي مجــال الحلــول 
والخبــرات الداعمــة للثقــة الرقميــة 

والحاميــة للفضــاء الســيبراني العربــي.
وتقترح الاستراتيجية المعتمدة تنفيذ 
ثمانية حزم عمل رئيسية والتي تتمثل في: 

تطوير إطار موحد لتقييم الأمن السيبراني ، 
تعزيز التدريب ورفع الوعي في مجال الأمن 
السيبراني ، إنشاء وتطوير فريق إقليمي-عربي 
للاستجابة لحوادث الأمن السيبراني/ الحوادث 
السيبرانية CSIRT ، تعزيز المطابقة للمعايير 
الدولية ، تعزيز نضج الهياكل المؤسسية 
والإداريــة ، دعم البحث والتطوير في الأمن 
ــراءات/ أطر قانونية  السيبراني ، تطوير إج
موحدة ، تطوير صناعات الأمن السيبراني 
واجتذاب المهارات وستعمل المنظمة خلال 
الفترة القادمة على تنفيذ مختلف حزم العمل 
المقترحة في إطار هذه الاستراتيجية بالتشارك 
مع مختلف الشركاء الإقليميين من القطاعين 
العام والخاص وبالتعاون مع المؤسسات 

الدولية العاملة في المجال.

كتبت : سماح سعيد
شهدت أســواق الذهب المحلية خلال 
الأسبوع الماضي، استمراراً لحالة الاضطرابات 
والتقلبات ووقف البيع والشراء، وسط أوضاع 
دفعت لسوق ســوداء بفعل تــداول أسعار 

موازية في المحلات.
من جهته قال سعيد إمبابي ـ المدير 
التنفيذي لمنصة »آي صاغة« لتداول الذهب 
والمجوهرات عبر الإنترنت، إن أسعار الذهب 
انخفضت بنسبة 13 %، وبنحو 520 جنيهًا، 
عن متوسط سعر جرام الذهب عيار 21 الذي 
تداوله بعض التجار، والبالغ 4100 جنيه، 
ليتراجع السعر مع نهاية تعاملات الأسبوع 

لمستوى 3560 جنيهًا.
وكانت منصة “آي صاغة” حذرت ، مؤخرا 
، من الدفع بسوق الذهب لـ” سوق سوداء”، 
عقب تــداول أسعار موازية ببعض محلات 
الذهب، والتنفيذ بأسعار عشوائية أعلى من 
الأسعار المعلنة حاليًا، ما يضرر بمقدرات 
الوطن ومصلحة المواطنين مؤكدع انها 
أوقفت عمليات التسعير، عقب تطور الأوضاع 
داخل سوق الذهب، بفعل عمليات التلاعب 
في الأسعار المعلنة، وتداول بعض المحلات 
لأسعار موازية للتسعير الملعن، وتنفيذ 

عمليات البيع بأسعار أعلى من المعلنة بكثير، 
وبصورة عشوائية.

في حين ارتفعت أسعار الذهب بالبورصة 
العالمية بنسبة 1 % وبقيمة 21 دولاراً خلال 
تعاملات الأسبوع المنتهي مساء الجمعة 
الماضية، حيث افتتحت الأوقية التعاملات عند 
مستوى 2019 دولاراً، ولامست مستوى 2060 
دولاراً، واختتمت التعاملات عند مستوى 

2040 دولاراً، وذلك بفعل حالة 
من اليقين بالأسواق حول خفض 
الفيدرالي الأمريكي لأسعار الفائدة 

بداية من مارس القادم.
ــرام الــذهــب عيار  ــاف ج أض
24 سجل 4069 جنيهًا، وجرام 
الذهب عيار 18 سجل 3052 

جنيهًا، فيما سجل جرام الذهب عيار 14 نحو 
2374 جنيهًا، وسجل الجنيه الذهب نحو 
28480 جنيهًا. أوضح، إمبابي، إلى أن التسريات 
حول الاتفاق المبدئي بين مصر وصندوق 
النقد، والاستثمارات الإماراتية في منطقة رأس 
الحكمة، أدت إلى تراجع سعر صرف الدولار 

بالسوق المحلية، وأدت لتراجع أسعار الذهب.
وتوقع إمبابي، أن تشهد أسعار الذهب 
حالة من التراجع خلال الفترة المقبلة، لكن 
ارتفاع الأسعار بالبورصة العالمية ونقص 

المعروض بالأسواق قد يحد من قوة التراجع.
وأشــار، إمبابي، أن حالة عدم الاستقرار 
بأسواق الذهب دفعت السوق لممارسات 
للتحول لسوق سوداء، من خلال تداول أسعار 
موازية ببعض محلات الذهب، والتنفيذ بأسعار 
أعلى من الأسعار المعلنة. أضاف ” آي صاغة”، 
أوقفت عمليات التسعير، عقب تطور الأوضاع 
داخل سوق الذهب، بفعل عمليات التلاعب 
في الأسعار المعلنة، وتداول بعض 
المحلات لأسعار موازية ولفت، 
إلــى توقف تجار الذهب الخام 
عن البيع والشراء، خلق حالة من 
ــذي من  التسعير العشوائي، وال
شأنه الإضــرار بالاقتصاد الوطني، 
ومصالح المواطنين، ويعرض راغبي 
التحوط بالذهب للشراء بأسعار أعلى بكثير 
من الأسعار العادلة، والبيع بأسعار أقل من 

المستحقة.
أضــاف المنصة أعلنت إيقاف التسعير 
والبيع والشراء لأجل غير مسمى، ولحين 
استقرار السوق، وتداول أسعار عادلة، لافتاً 
إلى أنه في ظل هذه الفوضى، فلن تشارك 
المحلات التي تحمل حسًا وطنيًا في المشاركة 
ــواء للذهب، والإضــرار  في خلق ســوق س

باقتصاد بلادها.

مجلس الوزراء العرب للاتصالات والمعلومات يوافق 
على الاستراتيجية العربية للأمن السيبراني

مدير منصة »آي صاغة«: أسعار الذهب ستشهد حالة من التراجع خلال الفترة القادمة

كتبت : سارة نور الدين 
أعلنت هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 
)إيتيدا(، فتح باب التقدم للدورة رقم 19 من برنامج “دعم 
مشاريع التخرج” لطلبة الجامعات ضمن برنامج دعم 
التعاون بين الشركات والجهات البحثية ITAC، وذلك 
خلال الفترة من 28 يناير 2024 وحتى 29 فبراير 2024.   

وتقدم الهيئة تمويل يصل إلى 30 ألف جنيه مصري 

لكل مشروع، كدعم للطلاب بما يساهم في نشر ثقافة 
الابتكار ريادة الأعمال بين طلبة الجامعات ويعمل على 
تشجيعهم والمُساهمة في بناء اقتصاد معرفي مُبتكر، 
بالإضافة إلى إقامة روابط وثيقة بين شركاء الصناعة 

والأوساط الأكاديمية. 
ويستهدف البرنامج طلبة السنة الأخيرة بالجامعات 
والمعاهد المصرية فى تخصصات الهندسة وعلوم 
الحاسب الآلي ونظم المعلومات، حيث تقوم الهيئة 

بتمويل هذه المشاريع بعد تقييم مجموعة من الخبراء 
والمتخصصين. 

جــديــر بــالــذكــر أن الهيئة قــامــت بتمويل 
1482مشروعًا للتخرج لطلبة الكليات المتخصصة في 
نحو 33 جامعة وذلك بقيمة 6.85 مليون جنيه، منذ 

عام 2006. 
وتجدر الإشــارة إلى أن مبادرة )ITAC( والتي 
أطلقتها هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 

)إيتيدا( عام 2006 تهدف إلى دعم التعاون البحثي 
بين الشركات والجامعات والمراكز البحثية عن طريق 
ربط البحث العلمي باحتياجات السوق والشركات 
وصناعة تكنولوجيا المعلومات، مما يساهم في 
إضفاء قيمة للشركات العاملة في مجال تكنولوجيا 
المعلومات والجامعات والباحثين ومجتمع تكنولوجيا 
المعلومات المصري ككل ويؤمن تعاوناً وثيقًا يضمن 

خدمة كل منهما لأهداف الآخر.

»إيتيدا« فتح باب التقدم لبرنامج »دعم مشاريع تخرج طلاب الجامعات« في مجال التكنولوجيا والاتصالات 4 خطوات لتعزيز الابتكار 
في مجال سفر الأعمال

 نائب الرئيس والمدير التنفيذي لمنطقة جنوب أوروبا والشرق الأوسط وإفريقيا لدى شركة »إس إيه بي كونك

بقلم:  جابرييل إندريري

كتبت : سماح سعيد 
أكد سيمو علمي، مؤسس شركة »هاري« 
للتكنولوجيا العميقة، خلال حوارات مهرجان 
الشارقة لريادة الأعمال 2024، أن تأثيرات 
الذكاء الاصطناعي ستكون أعمق وأكثر جذرية 
من الثورات الصناعية السابقة، مشيراً إلى 
ضرورة استشراف المستقبل وتطوير البنية 
التحتية والأنظمة الداعمة لتأسيس تكتل 
حيوي من شركات التكنولوجيا في المنطقة 
التي تسهم في تطور مشهد التكنولوجيا فائقة 

التطور على الصعيدين الإقليمي والعالمي.
واستضافت جلسة بعنوان »من المختبر 
إلى إطلاق الشركة: خارطة طريق الشركات 
الناشئة المتخصصة بالتكنولوجيا العميقة 
ــط«، سيمو علمي، وأكرم  في الشرق الأوس
أمير المؤسس والرئيس التنفيذي لـ »آر 
إينجينيرينغ«، وأدارها أمين ستعلي، المؤسس 
والرئيس التنفيذي لـ »ديــب مايندز«، في 

»منصة المؤسسين«.
أضاف علمي: »يواجه تطوير الشركات 
الناشئة المتخصصة في مجال التكنولوجيا 
العميقة تحديات متعددة أبرزها الافتقار 
إلى الموارد اللازمة لدعم البحوث وتطوير 
المهارات، والملكية الفكرية، وصعوبة تمويل 
الأفكار المبتكرة والمستقبلية التي ما تزال في 
مراحل مبكرة، وهنا يمكن للذكاء الاصطناعي 
مساعدتنا على التعلم في بناء توأم رقمي 
وأتمتة أجزاء من العمل لتقليص الوقت والحد 

من التكاليف«.

وقال أكرم أمير: »عملت الولايات المتحدة 
ــا على حلول طويلة المدى لتعزيز  وأوروب
مخرجات عملية التعليم بما يخدم توجهات 
الــســوق نحو المزيد مــن تبني الأنظمة 
والتقنيات الحديثة، كما تم ابتكار مفهوم 
)الواقع المعزز( من قبل مهندسين في شركة 
)بوينغ( قبل 30 عاماً والتي استخدمتها شركات 
مثل )ميتا( و)أبل( على نطاق واسع، ووفقاً 
للإحصائيات، تستغرق شركات التكنولوجيا 
العميقة وقتاً طويلاً للوصول إلى نموذج 
أعمال منتج وعملي لأنه يتطلب الكثير من 
البحوث لضمان فاعلية التكنولوجيا، ولكن 
بمجرد النجاح، تدخل الأسواق بقوة وتحقق 

حصصاً عالية«.
استضافت »منصة المؤسسين« محيت 
كومار ـ مؤسس »ألتراهيومان«، وعلي 
هاشمي، الشريك المؤسس ورئيس مجلس 

إدارة »جلوكير«، في ندوة حوارية بعنوان 
»الاخــتــراق البيولوجي والرعاية الصحية 
)بيوهاكنغ(: الجبهة التالية لجودة الحياة 

الشاملة«، أدارتها شيماء غفور.
أشــار علي هاشمي إلــى أن مصطلح 
»الاختراق البيولوجي« )بيوهاكنغ( يعني 
نظام الرعاية الصحية الهجين الذي يجمع 
أحــدث أدوات ومستويات التكنولوجيا 
المتطورة مثل الذكاء الاصطناعي، والأجهزة 
والأدوات المحددة كمياً، إلــى جانب 
الممارسات التراثية، وعلوم الجينات، 
والأعشاب الطبية، والرياضة، والأنظمة 
الغذائية القائمة على البحوث العلمية، 
مقدماً أحد أبرز النماذج الصحية المعززة 
والمتخصصة لضمان تلبية احتياجات جميع 
الأفراد وتعزيز الصحة العامة وجودة الحياة 

الشاملة.

ــدد هاشمي على أن »الاخــتــراق  وش
البيولوجي« )بيوهاكنغ( يجسد نماذج 
أعمال المستقبل، لأنه يمثل سلوكاً جديداً، 
فعلى سبيل المثال، تم اختراع السيارات 
ثم تطويرها للاحتياجات المختلفة كالنقل 
والرياضة وغيرها من المجالات، وكذلك 
أصبح قطاع الرعاية الصحية مجالاً جديداً 
للأشخاص الذين يتحملون المسؤولية عن 

صحتهم بأنفسهم.
من جهته، أشار محيت كومار، إلى أن 
20 إلى 30 % من سكان المنطقة مصابون 
بالسكري وأكثر من نصف سكان المنطقة 
يعانون خللاً في عملية التمثيل الغذائي، 
إلى جانب الأشخاص الذين يعانون زيادة 
الوزن ومعرضون للإصابة بمرض السكري، 
مؤكداً أن شركة »ألترا هيومان« تحاول 
إيجاد حل لهذا التحدي من خلال جهاز 
استشعار حيوي يمكن أن يرتديه الأفراد 

على أذرعهم.
أضــاف: يمكن تجنب الإصابة بمرض 
ــراد على  السكري من خلال تشجيع الأف
ــلال أداة  إصـــلاح نمط حياتهم، مــن خ
تساعدهم على فهم أجسامهم وردود 
ــواع الطعام المختلفة،  أفعالهم تجاه أن
ــى مــؤشــرات نسبة السكر  والــتــعــرف إل
ــدم، وهــذه هي ثقافة  والجلوكوز في ال
)الاختراق الحيوي( التي نحاول أن نعززها 
ــراد لمساعدتهم على السيطرة  لدى الأف
على صحتهم بأنفسهم، ولهذا نتعاون مع 
منظومة الرعاية الصحية والطبية لتحقيق 

هذا الهدف.

خلال مهرجان الشارقة لريادة الأعمال 2024:

تأثير الذكاء الاصطناعي يتجاوز الثورات الصناعية السابقة كتب  : غادة حلمي
أمضت كل من “ميتا بلاتفورمز” و”أمازون دوت كوم” عام 2023 في خفض التكاليف وإعادة 
تركيز أعمالهما. وكانت هذه الاستراتيجية هي التي قلبت حياة عمال التكنولوجيا النازحين في 
سياتل ووادي السليكون رأساً على عقب، ولكن يبدو أنها أثرت بشكل إيجابي على المستثمرين 

الذين يرُجح أن يستمروا في جني الفوائد.
أعلنت الشركتان تحقيق أرباح أفضل من المتوقعة يوم الخميس، مما أدى إلى ارتفاع أسعار 
أسهمهما بمقدار 270 مليار دولار في التعاملات الإضافية، والتأكيد على صحة استراتيجيات “شد 

الحزام” التي ميزت الأشهر الـ16 الماضية في قطاع التكنولوجيا.
وكشفت “ميتا”، التي خفضت عدد العاملين بنسبة %22 في عام 2023، عن خطة لإعادة 
شراء الأسهم بقيمة 50 مليار دولار، وأعلنت عن أول خطة ربع سنوية في تاريخها لتوزيع أرباح 
على المساهمين؛ مما يمثل إشارة للمستثمرين إلى أن لدى الشركة أموالاً فائضة، وأن هناك 
سبباً لاستمرارهم فيها. وسأل مستثمرو “أمازون” عن وجود أي خطط لإعادة رأس المال إلى 
المساهمين، وكان موقف المسئولين التنفيذيين غير واضح. وباشرت “أمازون” أكبر جولة لها 
على الإطلاق من تخفيضات الوظائف بدءاً من عام 2022 والتي شملت حوالي 35 ألف موظف 
في العام الماضي. وأعلنت الشركة فعلاً عن تقليص مرتقب للمزيد من الوظائف خلال عام 
2024، في أنشطة البث المباشر “برايم فيديو” )PRIME VIDEO( والاستوديوهات و”تويتش” 

)TWITCH( التابعة لها.

كتبت : سماح سعيد
ارتفعت أسهم شركة أمازون بنسبة ٪7 ، يوم الجمعة ، بعد إعلان الشركة العملاقة في مجال 
التجارة الإلكترونية عن مبيعات ربع سنوية تفوق التوقعات، وأشارت إلى نجاح أعمالها السحابية 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي. زادت صافي المبيعات في الربع الرابع من عام 2023 بنسبة 14٪ 
سنوياً لتصل إلى 170 مليار دولار، في حين ارتفعت مبيعات العام بأكمله بنسبة ٪12 إلى 575 

مليار دولار في 2023، مقارنة بـ 514 مليار دولار في 2022.
شكلت مبيعات أمريكا الشمالية الجزء الكبير من الإيرادات في الربع الرابع، حيث نمت بنسبة 

٪13 سنوياً لتصل إلى 105 مليار دولار، بينما ارتفعت المبيعات الدولية بوتيرة سريعة.
سجلت المبيعات الدولية زيادة بنسبة ٪17 سنوياً لتصل إلى 40 مليار دولار، ونمت مبيعات 

خدمات الحوسبة السحابية AWS بنسبة ٪13 لتبلغ 24 مليار دولار.
انضمت أمازون إلى شركات التكنولوجيا الكبرى الأخرى في الاستفادة من الاستثمارات الضخمة 
في مجال الذكاء الاصطناعي، وتخطط لزيادة الإنفاق في عام 2024 لتطوير التكنولوجيا ذات 

الصلة.

KUCOIN  تضيء أفريقيا:

 تسليم 100 مصباح قراءة للطلاب  في كلية كورنيليا كونيلي

جيلي تطُلق أقماراً صناعية  GEELY-02  لتعزيز تقنيات 
السيارات ذاتية القيادة

كتب : مصطفى ابراهيم
أطلقت  KUCOIN، وهي إحدى أكبر خمس بورصات عالمية للعملات الرقمية، 
 SMILING SIMON بفخر حدث “إضــاءة أفريقيا من خلال عدسة الأطفال” مع مؤسسة
GREENBUILD FOUNDATION، كجزء من حملة KUCOIN CAMPUS المبتكرة، والتي 
تميزت ببداية سلسلة من الجهود العالمية لدعم التعليم والابتكار.بعد أول محطة للحرم الجامعي 

في باكستان، وصل KUCOIN CAMPUS الآن إلى نيجيريا. 
في 29 يناير، قامت  SMILING SIMON GREENBUILD FOUNDATION، و
FEYREP بالتعاون مع ممثل KUCOIN بتسليم 100 مصباح قراءة لطلاب كلية كورنيليا كونيلي،

التبرع هو بادرة دعم كريمة، إذ تبرعت KUCOIN بـ 2500 مصباح شمسي إلى 25 مدرسة 
 SMILING SIMON في جميع أنحاء نيجيريا. وقد أمكن تحقيق هذه المبادرة بالتعاون مع
GREENBUILD FOUNDATION، وهي منظمة غير ربحية مكرسة لتمكين الشباب والنساء. 
في كلية كورنيليا كونيلي، ألقى OLATUNDE، ممثل شركة KUCOIN خطاباً ملهمًا مفاده أن 
توزيع المصابيح الشمسية في نيجيريا لا يوفر مصدراً للضوء فحسب، بل ينُير أيضًا الأحلام ويفتح 
الأبواب أمام إمكانيات لا حصر لها لآلاف الأطفال. كل مصباح هو رمز للإيمان المشترك بمستقبل 
 SMILING SIMON أكثر إشراقاً، حيث يمكن لكل طفل الوصول إلى ضوء التعليم. الشراكة مع

GREEN BUILD FOUNDATION هي اتحاد للقيم والرؤى المشتركة. 

كتبت : رشا حسين 
أطلقت شركة جيلي  ، صناعة السيارات ، إحدى عشر قمراً صناعياً إلى المدار الأرضي 
المنخفض، وذلك بهدف تعزيز قدرتها على توفير الملاحة الدقيقة للمركبات ذاتية القيادة. تم 
 LONG باستخدام صاروخ حامل من نوع GEELY-02 إطلاق مجموعة الأقمار الصناعية من نوع

MARCH-2C، وذلك من مركز شيتشانغ لإطلاق الأقمار الصناعية في إقليم سيتشوان بالصين.
وفي إطار خطتها الطموحة، تتوقع جيلي إطلاق 72 قمراً صناعيًا إلى المدار الأرضي 
المنخفض بحلول عام 2025، بهدف بناء كوكبة تضم 240 قمراً صناعيًا. يأتي هذا النجاح بعد 
إطلاق الشركة للدفعة الأولى من الأقمار الصناعية في يونيو 2022، والتي استهدفت تحقيق تحول 

في مجالات التنقل والاتصال في حياتنا الرقمية.

بعد زيادة الارباح : القيمة السوقية لـ”ميتا” و”أمازون” تقفز 270 مليار دولار

بفضل الذكاء الاصطناعي : أسهم أمازون تحقق 7 % نموا
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كتب : محمد العطار
لا تتوقف جهود الدولة المصرية في طريقها نحو 
النهوض بالقطاع الصحي، وتحسين الصحة العامة من 
خلال إطلاق سلسلة من المبادرات والحملات الصحية 
المتنوعة والتوسع فيها، ومن بينها حملة 100 يوم صحة، 
والتي حققت نجاحات أدت إلى تمديدها،  حيث 
تستهدف المبادرات و الحملات الصحية تقديم رعاية 
وخدمة طبية شاملة ومجانية، والكشف المبكر عن 
الأمراض المختلفة، في إطار المساعي الدؤوبة لتحصين 
المجتمع وحماية حياة المواطنين من الوصول لمراحل 
خطيرة من بعض الأمــراض، بالإضافة لدور مثل هذه 
المبادرات في رسم خريطة صحية واضحة ومتكاملة 
للمجتمع المصري خاصة وأنها تضمن امتداد الخدمات 
الطبية إلى المناطق النائية عبر القوافل والعيادات 
المتنقلة، لتسهم بذلك في تخفيف العبء عن كاهل 
المرضى وتوسيع قاعدة المستفيدين، فضلاً عن رفع 
الوعي الصحي، وتقليل انتشار الأمراض والحد من الضغط 

على المنشآت الصحية، وهو ما لاقى بدوره إشادة واسعة 
من جانب الجهات والمؤسسات الدولية. 

وفي هذا الصدد نشر المركز الإعلامي لمجلس 
ــوزراء تقريراً تضمن إنفوجرافات تتناول كشف  ال
حساب لحملة 100 يوم صحة في ظل نجاحها في 
تقديم ملايين الخدمات الصحية المجانية المتميزة 
بعد مضاعفة مدتها بتوجيهات رئاسية نتيجة الإقبال 
المتزايد واستعرض التقرير الرؤية الدولية الإيجابية 
لقطاع الصحة في مصر، حيث أوضح البنك الدولي 
عام 2023، أن الحكومة أجرت عملية إصلاح شاملة 
للقطاع الصحي من أجل تقديم خدمات رعاية صحية 
شاملة ومنصفة وعالية الجودة، وذلــك لمواجهة 
التحديات التي كان يعاني منها قطاع الصحة قبل 

جائحة كورونا.
أكدت منظمة العمل الدولية عام 2023، أن مصر 
شرعت في تنفيذ إصــلاح كبير في قطاع الصحة، 
معتبرة قانون التأمين الصحي الشامل تحولاً في 
تشكيل نظام التأمين الصحي الاجتماعي في مصر، 

ــذي يقوم بتغطية إلزامية لجميع المواطنين  وال
في البلاد بهدف التخفيف من النفقات الصحية 
المرتفعة، وكذلك تعزيز الوصول العادل لجميع 

المصريين إلى الخدمات الصحية الجيدة.
من جانبها، أشــارت اليونيسف عام 2023 إلى 
أن الحكومة المصرية أطلقت مبادرة 100 مليون 
صحة بهدف القضاء على فيروس سي، والكشف عن 
الأمــراض غير السارية، ودعم الكشف المبكر عن 

سرطان الثدي، لافتة إلى أن الحملة أتاحت الفرصة 
للمصريين والمهاجرين واللاجئين لإجراء الفحص، 

وحققت تقدماً كبيراً نحو القضاء على فيروس سي.
وبدورها اعتبرت فوربس عام 2023 أن الإرادة 
السياسية لمصر إحدى العوامل الرئيسية التي ساهمت 
في نجاح القضاء على فيروس التهاب الكبد الوبائي، 
حيث شجعت الدولة مواطنيها على المشاركة في حملة 
100 مليون صحة، مما جعلها واحدة من أكبر برامج 

الفحص الصحي في العالم.
 INTERNATIONAL ــرت يأتي هــذا فيما ذك
HEALTH POLICIES  عام 2023، أنه مع النمو 
الاقتصادي وتحسن الموارد البشرية، أصبح إصلاح قطاع 
الرعاية الصحية أولوية على أجندة التنمية في مصر في 
السنوات الأخيرة، مشيرة إلى أن الحكومة تعمل لهذا 
السبب بشكل مطرد على تنفيذ التغطية الصحية الشاملة 
وفقاً لأجندة أهداف التنمية المستدامة لمصر، علماً بأن  
INTERNATIONAL HEALTH POLICIES هي 
شبكة مقرها بلجيكا وأنشأت لدعم المساهمات الدولية 

في الممارسات الصحية العالمية من خلال المشاركة في 
إنشاء المعرفة العلمية ونقلها وتطبيقها.

وإلى جانب ما سبق، أشادت الوكالة اليابانية للتعاون 
الدولي عام 2023، بوضع الحكومة المصرية تحقيق 
التغطية الصحية الشاملة كأولوية قصوى في دستورها، 
وذلك لضمان حصول جميع الأشخاص على خدمات 
صحية عالية الجودة وبتكلفة يمكنهم تحملها كما أبرز 
التقرير تصنيف منظمة الصحة العالمية مصر ضمن 
أفضل دول العالم أداءً بمؤشر تغطية “الرعاية الصحية 
الشاملة” حيث تجاوز مجموع نقاط مصر بالمؤشر 
المتوسط العالمي ومتوسط أفريقيا ومتوسط دول شرق 

المتوسط.      
يأتي هذا بينما، رصد التقرير أبرز المعلومات عن 
حملة 100 يوم صحة، والتي انطلقت في يونيو 2023، 
تحت شعار “انزل واكشف واطمن من كل مكان في 
مصر” مستهدفة تقديم جميع الخدمات الصحية الوقائية 
والعلاجية والتوعية بالمجان، بالإضافة إلى خدمات 

الصحة الإنجابية.

بعد مضاعفة مدتها بتوجيهات رئاسية: حملة 100 يوم صحة نجحت في تقديم ملايين الخدمات الصحية المجانية

كتب : وائل الجعفري
شهدت مصر في السنوات الأخيرة ظاهرة 
تعرف شعبيا باسم “المستريح”، وهي وسيلة 
للنصب على الراغبين في استثمار أموالهم 
تستغل طمع البعض في تحقيق مكاسب 
سريعة بأقل مجهود ومــع زيــادة الوعي 
وملاحقة سلطات الأمن لهؤلاء “النصابين”، 
بدأت هذه الظاهرة في الانحسار، إلا أنها 
عــادت مؤخرا لكن باستخدام التكنولوجيا 
الحديثة، وتحديدا التطبيقات الإلكترونية 
والعملات الرقمية. فقد جــددت محكمة 
المطرية، مؤخرل، حبس المتهمين بالنصب 
على المواطنين باستخدام تطبيقات إلكترونية 
تدار من خارج البلاد، وذلك بعدما تلقت 
السلطات بلاغات من مواطنين في محافظة 
الجيزة، أفادت باستيلاء شخص على أموالهم 

بزعم استثمارها عن طريق الاشتراك في أحد 
التطبيقات الإلكترونية، ثم كانت الصدمة بغلق 
التطبيق عقب تحويل الأموال لهذا الشخص 

من خلال المحافظ الإلكتروني .
وتتضمن عملية النصب على المودعين 
من خلال التطبيقات الإلكترونية عدة خطوات 
اولها إنشاء تطبيق إلكتروني لإنتاج العملات 
الرقمية يدار من خارج البلاد ثم يستخدم 
شخص داخل مصر وكيلا للترويج لهذا التطبيق 

وجمع الأموال من الضحايا بزعم الاستثمار فيه 
، ثم يتيح التطبيق ما تعرف بآلات التعدين 
التي تنتج عملات رقمية، ويعمل القائمون 
عليه على تحفيز الضحايا للاشتراك بهدف 
الحصول على نسبة من الأربــاح بعد إنتاج 

هذه العملات.
وتستغل سرعة وسهولة تحويل الأموال 
في المجتمع من خلال المحافظ الإلكترونية 
للحصول على الأموال من المودعين عن بعد 
وتصل الأرباح في البداية إلى 100 % وأحيانا 
500 %، ما يغري الضحايا بوضع إيداعات 
مالية أكبر فيها بعد جمع كميات معينة من 

الأموال يتم إغلاق التطبيق فجأة.
تبتكر هذه البرامج طرقا مختلفة في خداع 
الناس كل مرة الا ان الربح السريع هو العنصر 
الأساسي الذي يغري الناس للاشتراك في هذا 

التطبيق أو غيره من التطبيقات المشابهة.

كتب : محمد العطار
كشفت مجموعة”  PAYTABS” للتقنية 
المالية وحلول الدفع عن عقدها شراكة مع 
نيربي “NEARPAY” المطورة لخدمات البنية 
التحتية لأنظمة الدفع في المملكة العربية 
السعودية، لتقديم تجربة دفع لاتلامسية 
بأنظمة نقاط البيع للمستخدمين في الأردن 
 PAYTABS والأسواق الأخرى التي تعمل بها
في المنطقة. ويهدف التعاون بين الشركتين 
وفقًا لبيانهما الصحفي إلى تعزيز تجربة عملاء 
 PAYTABS TOUCH ومستخدمي تطبيق
 ،PAYTABS لنقاط البيع والخاص بشركة
وتطبيق MEPS FAST في الأردن؛ حيث 
ستساعد الشراكة في تضمين بنية وتقنيات 

نيربي الحديثة للدفع عبر الأجهزة المحمولة 
والهواتف الذكية الداعمة لتقنية الاتصال قريب 
المدى “NFC” وتحويلها لنقاط بيع متنقلة في 

.PAYTABS TOUCH تطبيق
ــاد مشربش، المدير  من جهته قــال إي
الإقليمي لمجموعة PAYTABS: “تتعاون 
علامتان تجاريتان سعوديتان في مجال التقنية 
المالية لدعم المدفوعات غير التلامسية 
في المنطقة. نحن متحمسون للتعاون مع 

نيربي لإطلاق هذه التجربة الرائدة في نقاط 
البيع عبر المحمول لمستخدمينا في الأردن 
 ’TAP TO PHONE‘ وخارجه. إن دمج تقنية
في PAYTABS TOUCH سيوفر لملايين 

العملاء خياراً حديثاً وآمنًا للدفع”.
من ناحيته، قال محمد العيبان، الرئيس 
التنفيذي والشؤيك المؤسس في نيربي: 
 .PAYTABS نحن متحمسون لشراكتنا مع“
دمج تقنية الدفع اللاتلامسي من نيربي في 
PAYTABS TOUCH يعد بداية جديدة 
لمفهوم المدفوعات في الأردن، حيث يسُهل 
عملية استقبال المدفوعات للشركات ويوفر 
للمستخدمين خيار دفع حديث وآمن. يعيد 
هذا التعاون تحديد المعايير لدفعات بدون 

تلامس”.

كتب : وائل الحسيني
قال جنسن هوانغ ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة »إنفيديا«، إن الــدول في جميع 

أنــحــاء الــعــالــم، التي 
تهدف إلى بناء وتشغيل 
البنية التحتية للذكاء 
الاصطناعي الخاصة 
بها، ستؤدي إلى زيادة 
الطلب على منتجات 

شركته.
أوضح هوانغ، في مقابلة الخميس مع 
تليفزيون »بلومبيرج«، أن دولاً، بما في 
ذلك الهند واليابان وفرنسا وكندا، تتحدث 
ــدرات الذكاء  عن أهمية الاستثمار في »ق

الاصطناعي السيادية«.

أضاف: »ينبغي تحسين مواردها الطبيعية 
وإنتاجها في بلادها. إن الاعتراف بقدرات 

الذكاء الاصطناعي السيادية أمر عالمي«.
كان هوانغ، الــذي شــارك في تأسيس 
شركة تصميم الرقائق 
»إنــفــيــديــا«، يتحدث 
منذ أشهر عن حاجة 
ــدول وشركاتها إلى  ال
الاحتفاظ بالبيانات 
الثمينة والمعلومات 
الاســتــخــبــاريــة، التي 
يمكن استخلاصها منها محلياً. ومثل 
هــذا النهج الوطني تجاه طفرة الذكاء 
الاصطناعي، من شأنه أن يؤدي إلى توسيع 
مراكز البيانات، التي قد تحتاج إلى خبرة 

»إنفيديا« وأجهزتها. 

للدفع اللاتلامسية :محكمة المطرية تجدد حبس »المستريح« للنصب على المواطنين باستخدام تطبيقات إلكترونية

 PAYTABS تعقد شراكة مع نيربي لتقديم خدمات متقدمة لتجربة مدفوعات نقاط البيع
لزيادة الطلب على منتجاتها :

 إنفيديا تسعى لبناء منظومة ذكاء اصطناعي خاصة بها

استعرضت شركة » إس إي بي كونكر » مجموعة من الخطوات التي تمكّن المؤسسات من تعزيز الابتكار 
في مجال إدارة رحلات السفر المرتبطة بالأعمال.

وشهد الإنفاق العالمي على سفر الأعمال ارتفاعاً بنسبة %47 على أساس سنوي وذلك في أعقاب التعافي 
العالمي من تبعات جائحة كوفيد. وسجل قطاع السفر في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا أحد أفضل 
مستويات التعافي حيث وصل عدد المسافرين القادمين إلى الشرق الأوسط إلى نحو %83 من الأعداد 
المسجلة قبل الجائحة وخلال المؤتمر الذي جرى تنظيمه مؤخراً في دبي: »على الرغم من توقعاتنا باستمرار 
هذا الارتفاع خلال عام 2024، إلا أنه يجب على الشركات أن توظف التكنولوجيا من أجل التخفيف من تبعات 
التحديات الحالية والاستفادة من التوجهات السائدة”. وأظهر بحث »كونكر« الفوائد المحتملة التي يمكن 
تحقيقها في هذا السياق، كما سلط الضوء على إدراك الشركات لأهمية فرص بناء العلاقات من خلال التواصل 

الشخصي )%46( والإنتاجية المرتبطة بالاجتماعات الشخصية )41%(.
وبهدف مساعدة الشركات على تخطيط مستقبلها، أدرجت شركة »إس إيه بي كونكر« أربع مجالات 

أساسية يجب التركيز عليها بخصوص السفر:
تعتبر طريقة جمع الشركات للبيانات مهمة في رسم معالم استراتيجياتها المستقبلية في مجال سفر 
الأعمال، ويمكن لدمج إدارة السفر والإنفاق والمصروفات إحداث تغيير جذري في هذا السياق. لقد كانت 
وكالات السفر هي التي تقدم البيانات المتعلقة بالسفر في السابق، كما أسفرت البيانات الخاصة بالمصروفات 
عن إضافة طبقة أخرى من التعقيد. وإن البعد الجديد الذي تمت إضافته في الوقت الحالي وهو بيانات البيئة 
والاستدامة والحوكمة )ESG( يفرض هو الآخر تحدياً جديداً أمام جهود توحيد مجموعات البيانات المتنوعة. 
لكن هذا الأمر يوفر في ذات الوقت الفرصة لتوظيف التكنولوجيا وفي مقدمتها تقنيات الذكاء الاصطناعي 

والأتمتة والتي يمكنها أن تؤدي دوراً حيوياً في هذا المجال.
ومع استعداد الشركات لإدراج الذكاء الاصطناعي في عملياتها خلال الأعوام الخمسة المقبلة، فإن العامل 
الأكثر أهمية في هذا الإطار هو جودة البيانات التي يتم جمعها، إذ لا يتعلق الأمر بمجرد حصول الشركات 

على التكنولوجيا فقط، ولكن بضمان دقة وموثوقية البيانات ضمن السياق المطلوب والمحدد في الشركة.
ويتسم إعداد مجموعات البيانات المناسبة بكونه أمراً حيوياً خاصة مع الأخذ بالاعتبار الدمج الوشيك 
للذكاء الاصطناعي. ولا يتعلق هذا الأمر بالتطبيقات العامة للأعمال فحسب، بل بالمجالات الناشئة كذلك مثل 

بيانات الاستدامة التي أصبحت الشركات تعاملها حالياً بنفس مستوى أهمية البيانات المالية.
هناك نية واسعة الانتشار لدمج بيانات الاستدامة مع البيانات المتعلقة بالإنفاق والأعمال والموظفين 
بهدف توفير نظرة شاملة. لكن التحدي يكمن في الربط السلس لهذه البيانات بموقع مركزي موحد، حيث 
تتسم هذه المهمة بتعقيدها وصعوبة تنفيذها على نطاق واسع، كما تصبح أكثر صعوبة بالتزامن مع التوسع 
العالمي للشركات. ومن حيث الجوهر، فإن القدرة على ربط بيانات القطاعات المختلفة تصبح هي العامل 
الحاسم، إذ أن هذا الربط يساعد في حل المشاكل المتعلقة بالمصروفات وعمليات الأعمال، ويسهم أيضاً في 
تحسين قدرات الإدارات المالية، ويضع الشركات في موقع يتيح لها الاستفادة من التكنولوجيا دائمة التطور 

ويساعدها على الامتثال للتشريعات الجديدة.
وبالنظر إلى المستقبل، فإن البساطة في ربط البيانات ستكون حجر الزاوية الذي سيتيح تجاوز التحديات 
الآنية، وسيساعد في تعزيز استدامة الشركات في ظل هذا التطور المستمر الذي تشهده التقنيات ومعايير 
الامتثال. وبالانتقال إلى سوق النقل، فلن تكون أي مؤسسة سواءً كانت وكالة سفر أو شركة مالية أو عملاقة في 
مجال التكنولوجيا كافية بذاتها، إذ يعمل هذا السوق كشبكة أعمال معقدة تتشابك فيها الهيئات المختلفة من 
موردين ومنظومة عملاء وشركات الخدمة، ولذلك فإن التكنولوجيا لن تحل محل اللاعبين الحاليين هنا، ولكنها 

ستؤدي دور قناة ربط لتعزيز التعاون في ما بينهم.
مواكبة التوجهات

شهد سفر الأعمال تغيرات ملموسة نتيجة لجائحة )كوفيد19-( وخاصة في قطاع السكن والإقامة، الأمر 
الذي أدى إلى خروج الكثير من الأفراد من منظومة سفر الأعمال. وعلى الرغم من عودة مستويات السفر إلى 
ما كانت عليه قبل الجائحة، لكن لا يزال هناك الكثير من الأفراد ممن لم يعودوا إلى المنظومة. وعلى الرغم 

من أن أعداد المسافرين الحالي هو أقل، ولكن الذين يسافرون حالياً يختارون الإقامة لفترات أطول قليلاً.
ويكمن التحدي في ربط هذا التوجه مع التشريعات المتعلقة بالاستدامة التي تختلف من بلد لآخر حول 
العالم. وعلى الرغم من الصعوبات التي تواجهها الشركات بسبب هذه التشريعات، إلا أن هناك إجماعاً حول 
أهمية مسألة تحسين الاستدامة وتقليل انبعاثات غاز ثاني أكسيد الكربون في الفنادق، الأمر الذي تتزايد 

صعوبته مع عودة السفر إلى مستويات ما قبل الجائحة.
ومن ضمن أبرز التوجهات السائدة، لا بد من الإشارة إلى تبني المعايير الأمنية لا سيما الحلول الأمنية 
الشخصية والمضمونة والخاصة، الأمر الذي يتيح للمسافرين تقييم مستوى المخاطر خلال سفرهم، ويضمن 
توفير بيئة آمنة وخاصة للنساء. وتعد الاستدامة مجال تركيز أساسي وذلك نظراً لمساهمة سفر الأعمال بنحو 
%2 من الناتج المحلي الإجمالي العالمي، ما يجعل مساهمة مجتمع سفر الأعمال مساوية تقريباً لمساهمة 
ألمانيا بأكملها. وبالإضافة إلى ذلك، يتم تصنيف %90 من الانبعاثات الصادرة عن معظم الشركات ضمن 
المستوى الثالث من الانبعاثات، ونتيجة لذلك تحتاج الشركات للمضي إلى ما هو أبعد من تقارير الاستدامة 
البيئية والاجتماعية والحوكمة المجردة، والاستجابة للدعوة إلى اتخاذ إجراءات مناخية ملموسة عبر إجراء 

تغييرات في طريقة سفر الأفراد بما يسهم في تقليل الانبعاثات والبصمة الكربونية.
على الرغم من عودة السفر إلى مستوياته، إلا أن محاولة إقناع كل الرؤساء التنفيذيين للشؤون المالية 
بضرورة تخصيص مصادر مالية ليس بالمهمة السهلة. ولقد أدى هذا الأمر إلى ظهور وظائف جديدة في 

المؤسسات مثل مدراء السفر والمصروفات وذلك نتيجة للمعلومات التي وفرتها تحليلات البيانات.
بصفتي مستشاراً ، ولدى بالخبرة في هذا المجال، فإنني على دراية تامة بأهمية إعداد التقارير، ولكني 
أعتقد بأن الاستدامة قد وصلت إلى نقطة تحول يجب معها اتخاذ خطوات فعلية أكثر من مجرد التركيز على 
إعداد التقرير التالي. إن تغيير سلوك الأفراد أمر معقد وصعب ويحتاج إلى قدر كبير من إدارة التغيير، إلا أنه 

خطوة مهمة باتجاه تحقيق أهداف الاستدامة”.
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كتبت : باكينام خالد 
أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الوزراء، تحليلاً تناول خلاله تكنولوجيا 
شبكات الجيل الخامس، مشيراً إلى أن أول 
ما يأتي إلى ذهن الكثيرين عند الحديث عن 
شبكات الجيل الخامس هو سرعة الإنترنت 
الفائقة، والتنزيلات السريعة، وتصفُّح صفحات 
الويب بصورة سريعة، حيث تعتبر السرعة 
واحدة من الميزات التي توفرها تكنولوجيا 
شبكات الجيل الخامس، إذ تتميز شبكات 
الجيل الخامس بأنها التكنولوجيا التي ستغير 
العالم؛ لما لها من إمكانات اقتصادية ستعود 
بمكاسب على الاقتصاد العالمي، وعلى الرغم 
ه العالم نحوها،  من أهميتها الاقتصادية وتوجُّ
فإن لديها مخاطر محتملة يمكن أن تؤثر في 
المدى البعيد، وهو ما يجب أخذه أيضاً في 

الاعتبار وتفاديه.
أوضح التحليل أن شبكة الجيل الخامس 
تعَُد معياراً لاسلكيًّا عالميًّا جديدًا بعد شبكات 
الجيل الأول والثاني والثالث والرابع، حيث 
تتيح هذه التقنية نوعًا جديدًا من الشبكات 
المصممة لربط كل شيء معًا بما في ذلك 
الأجهزة، والأشياء، والآلات، ومع طرح تقنية 
)G5( - الجيل القادم من اتصال الهاتف 
المحمول- في السنوات القادمة، فإنها ستخلق 
قيمة في العديد من الصناعات وللمجتمع 

ككل.
تطبيقات متطورة

وتظُهِر الاستخدامات المبتكرة للتكنولوجيا 
نتائج واعدة في مجموعة واسعة من البيئات: 
المستشفيات المجهزة بأجهزة الجيل الخامس 

التي تتيح مراقبة المرضى عن بعُد، وسيارات 
الإسعاف الذكية التي تتواصل مع الأطباء في 
الوقت الفعلي، والمحافظ الرقمية التي تربط 
الهواتف والأجهزة الأخرى لإنشاء معاملات 
مالية سلسة، والمصانع التي تدعم تقنية الجيل 
الخامس والتي يمكن من خلالها الحفاظ على 
الاتصالات بين أجهزة استشعار أكثر من أي 
وقت مضى، هذا إلى جانب تقديم ما يصل 
إلى 100 ضعف للسرعة، و1000 ضعف 
من سعة شبكات الهاتف المحمول الحالية، 
وستوفر تقنية )G5( موثوقية فائقة وزمن 
وصول منخفضًا، وستقلل استخدام الطاقة، 
وستتيح اتصالًا هائلًا داخل المباني وخارجها، 
وستصير النتيجة أن النطاق العريض لن يكون 
فائق السرعة فحسب، بل سيكون موجودًا 
في كل مكان، علاوة على ذلك، عندما يتم 
استخدام الجيل الخامس بالاشتراك مع الذكاء 
الاصطناعي، والواقع الممتد  )XR(، والحوسبة 
الطرفية، وإنترنت الأشياء )IOT(، فإنها ستمكِّن 
قطاع الأعمال والمجتمع من تحقيق الفوائد 

الكاملة لهذه التطورات التكنولوجية الأخرى.
واستعرض التحليل المجالات المختلفة 
 )G5( المستخدمة لشبكات الجيل الخامس
ومنها؛ المستهلك، والسلامة العامة، الثورة 
الصناعية الرابعة، الصحة الإلكترونية، المركبات 
المتصلة، النطاق العريض للهاتف المحمول، 
الوصول اللا سلكي الثابت، اللوجستية والتتبع، 

شبكات الاستشعار.
265 مليار دولار

وأوضــح مركز المعلومات ودعــم اتخاذ 
 IHS( القرار في تحليله أنه وفقًا لتقديرات
MARKIT( في عام 2020، تعمل تكنولوجيا 

الجيل الخامس على دفع النمو العالمي، عبر 
تمكين مجموعة واسعة من الصناعات؛ حيث 
من المتوقع أن تساهم تلك التكنولوجيا بنحو 
13.1 تريليون دولار من الناتج الاقتصادي 
العالمي في عام 2035، وستوفر 22.8 مليون 
فرصة عمل جديدة تدعم سلسلة القيمة، 
بالإضافة إلى ارتفاع مؤشر النفقات الرأسمالية 
العالمية لشبكات الجيل الخامس والبحث 
والتطوير بنسبة %10.8 عن توقعات العام 
الماضي لتصل إلى 265 مليار دولار سنويًّا في 
عام 2035. وهذا التأثير أكبر بكثير من أجيال 

الشبكات السابقة.
ــة أجرتها مؤسسة  ــارت دراسـ كما أشـ
)OXFORD ECONOMICS( في مارس 
2023 إلى أنه بإمكان تكنولوجيا شبكات 
الجيل الخامس زيادة الإنتاجية للشركات من 
ــورات في  خلال دعم المرونة وتحقيق وف
التكلفة والوقت، وستستمر في القيام بذلك 
في السنوات القادمة، فعلى سبيل المثال، 
يتوقع بنسبة )%78( من مديري الأعمال 

الذين شملهم الاستطلاع في هذه الدراسة أن 
تعمل تكنولوجيا شبكات الجيل الخامس على 
تعزيز الإنتاجية من خلال تسريع وتيرة الأتمتة 
لمعالجة نقص العمالة، كما أوضحت الدراسة 
بأنه من المتوقع أن تساهم تكنولوجيا شبكات 
الجيل الخامس بـ )%1.1( في الناتج المحلي 
الإجمالي العالمي عام 2030 من خلال زيادة 
الإنتاجية التي تتحقق عن طريق الخدمات، 
والتطبيقات الجديدة، ونماذج الأعمال التي 
يتم تسهيلها من خلال تحسينات السرعة، 
وزمــن الوصول، وسعة المرور في شبكات 

الجيل الخامس.
وأكد التحليل أنه يمكن أن يؤدي استكمال 
قــدرات الجيل الخامس للنطاق المتوسط 
باستخدام طيف الموجات المليمترية 
)MMWAVE( إلى تعظيم فوائد الإنتاجية 
بشكل كبير؛ إذ من المتوقع أن يساهم 
الاستخدام المشترك للنطاق المتوسط وطيف 
الموجات المليمترية بـ )%1.7( في الناتج 
المحلي الإجمالي العالمي في عام 2030. 

وهــذا يشير إلى أن تعزيز الناتج المحلي 
الإجمالي من خلال ما تتيحه شبكات الجيل 
الخامس باستخدام طيف الموجات المليمترية 
يشكل ما يقرب من %10 من الزيادة في 
الناتج المحلي الإجمالي العالمي بين عامي 

2022 و2030.
وأوضح التحليل أنه وفقًا لبيانات شركة 
)VIAVI SOLUTIONS( - واعتباراً من 
أبريل -2023، كان الوصول إلى شبكات الجيل 
الخامس )G5( متاحًا في 2497 مدينة في 
92 دولة حول العالم؛ حيث سجلت منطقتا 
»أوروبا« و«الشرق الأوسط وأفريقيا« 1015 
مدينة بها شبكات الجيل الخامس، تليهم 
منطقة آسيا والمحيط الهادئ بـ 782 مدينة، 
ثم الأمريكتان بـ 700 مدينة. وعلى مستوى 
العالم، فقد تصدرت الــولايــات المتحدة 
ــدول في الوصول إلى  الأمريكية قائمة ال
شبكات الجيل الخامس )G5( بـ 503 مدن، 
تليها الصين بـ 356 مدينة، ثم فنلندا بـ 137 

مدينة.
خدمات التجارية

كما أنه وفقًا لأحدث البيانات من قاعدة 
بيانات )GLOBALCOMMS( التابعة لشركة 
)TELEGEOGRAPHY(، واعتباراً من مارس 
2023، يتم تقديم خدمات )G5( التجارية لـ 
18 دولة في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، 
وهذا يشمل 8 دول في الشرق الأوسط و10 

دول في أفريقيا.
وأشار التحليل إلى ما أظهرته البيانات بأن 
الإمارات العربية المتحدة تقود الطريق في 
تقديم خدمات )G5(؛ حيث قدمت شركة 
»اتصالات« في دولة الإمارات العربية المتحدة 

أول خدمة تجارية كاملة للهاتف المحمول 
)G5( في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا في 
مايو 2019، وبحلول فبراير 2023، خدمت 
شبكة الجيل الخامس بدولة الإمارات العربية 
المتحدة، جميع المناطق الحضرية والطرق 
السريعة المتصلة، بتغطية سكانية بلغت 
%97. وهذا بالإضافة إلى وجود موجة من 
إطلاق شبكات الجيل الخامس في أفريقيا 
عام 2022، حيث تم تقديم الخدمات إلى 
بوتسوانا وزيمبابوي في فبراير، وريونيون في 
يونيو، ونيجيريا وتنزانيا في سبتمبر، وزامبيا 

في نوفمبر.
31.4 مليون مستخدم

وقد أبــرز التحليل أن عدد مستخدمي 
شبكات الجيل الخامس في منطقة الشرق 
الأوسط وأفريقيا، قد بلغ نحو 31.4 مليون 
مستخدم لشبكة )G5(، وأظهرت البيانات أن 
المملكة العربية السعودية تضم أكبر عدد 
من مستخدمي الجيل الخامس بأكثر من 11.2 
مليون مشترك في نهاية عام 2022، وتليها 
جنوب أفريقيا التي احتلت المركز الثاني بما 
يقدر بـ 5 ملايين مشترك ثم الإمارات بـ 3.5 

مليون مشترك.
وأكد التحليل أن هناك الكثير الذي ننتظره 
من تكنولوجيا شبكات الجيل الخامس، نظراً 
لإمكاناتها الاقتصادية، والتي من الممكن 
ــداف التنمية  أن تسرع وتيرة تحقيق أه
المستدامة، بدءًا من توفير طاقة نظيفة بأسعار 
معقولة وصولًا إلى القضاء التام على الجوع. 
ولكن لن يتحقق هذا في وقت قصير، بل 
سيأخذ الأمر إلى عدة سنوات لتوافرها حتى 

تصل إلى كل دول العالم.

مع توفير 22.8 مليون فرصة عمل جديدة تدعم سلسلة القيمة :

معلومات الوزراء : يستعرض مجالات استخدام تكنولوجيا شبكات الـ 5G وأبرز المزايا الخاصة بهذه التكنولوجيا
تكنولوجيا شبكات الجيل الخامس بنحو 13.1 تريليون دولار من الناتج الاقتصادي العالمي في عام 2035 

لتحسين سرعة تخزين البيانات :

 MP600 تطُلق سلسلة CORSAIR
SSD M.2 لأقراص ELITE

يوتيوب : 100 مليون مشترك بالخدمات المدفوعة

26 مليون دولار خسائر شركة عالمية بسبب 
احتيال بتقنية التزييف العميق

كتب : محمد العطار
كشفت شركة« CORSAIR«، المتخصصة في صناعة أقراص التخزين والأجهزة الطرفية وقطع 

.MP600 ELITE SSD M.2 الحواسيب، عن إطلاق سلسلة أقراص الحالة الصلبة
تم تصميم هذا القرص للعمل مع واجهة الاتصال PCIE 4.0 لتحسين سرعة تخزين البيانات 
في الحواسيب المكتبية والمحمولة، بالإضافة إلى دعمه للأجهزة التي تعمل مع واجهة الاتصال 

.PCIE 3.0
تأتي سلسلة أقــراص MP600 ELITE بسعات 1 تيرابايت و2 تيرابايت، مع إعلان 

CORSAIR عن طــرح نسخة بسعة 4 تيرابايت في 
أبريل القادم. تقدم هذه الأقراص سرعة قراءة تصل إلى 7 
جيجابايت/الثانية وسرعة كتابة تصل إلى 6.5 جيجابايت/
الثانية، إضافة إلى سرعة قراءة عشوائية تصل إلى مليون 
عملية إدخال وإخراج/الثانية، وسرعة كتابة عشوائية تصل إلى 

1.2 مليون عملية إدخال وإخراج/الثانية.
تم إطلاق قرص MP600 ELITE بنسختين، الأولى مخصصة للحواسيب المكتبية مع مبرد 
سلبي يغطي لوحة الدارة المطبوعة، والثانية مخصصة للحواسيب المحمولة وأجهزة PS5، وتتميز 

بمبرد ألمنيوم رقيق لأداء ممتاز حتى خلال فترات اللعب الطويلة.
من بين مزايا قرص MP600 ELITE الموجه لجهاز PS5، يأتي بمبرد ألمنيوم رقيق لتحقيق 
 PS5 أن هذا القرص يفي بمتطلبات جهاز CORSAIR أداء مثالي أثناء اللعب الطويل. يؤكد

ويمكن تركيبه بسهولة في أجهزة PS5 SLIM الكلاسيكية والجديدة.
تقدم CORSAIR برنامج SSD TOOLBOX مجاني يقدم ميزات مثل المسح الآمن 
للملفات وتحديثات البرامج الثابتة، ويأتي القرص MP600 ELITE مع ضمان لمدة خمس 

سنوات.
أخيراً، يتوفر قرص MP600 ELITE SSD بسعة 1 تيرابايت بسعر 90 دولاراً، بينما يأتي 

بسعة 2 تيرابايت بسعر 165 دولاراً.

كتب : أمين قدري
كشفت منصة مشاركة مقاطع الفيديو عبر الإنترنت “يوتيوب” أن عدد المشتركين في 
خدمات “بريميوم” و “ميوزيك” المأجورة قد تجاوز 100 مليون مشترك في بداية عام 2024، 
وفقًا لإعلانها الرسمي. تم إطلاق خدمات يوتيوب المأجورة في عام 2015 وهي الآن متاحة في 

أكثر من 100 دولة حول العالم.
وأكدت جوجل، مالكة يوتيوب، أن المشتركين في هذه 
الخدمات يمثلون قيمة كبيرة للمنصة وشركائها، مما يسهم 
في تعزيز إيرادات صناع المحتوى والمنصة. وأضافت يوتيوب 
بعض المزايا الجديدة للمشتركين، مثل متابعة المشاهدة 
عبر مختلف الأجهزة وتحسين جودة مقاطع الفيديو وميزات 
الذكاء الاصطناعي. تتيح يوتيوب بريميوم للمشتركين فوائد حصرية، بما في ذلك إزالة الإعلانات، 
تشغيل مقاطع الفيديو في الخلفية، وتنزيل محتوى بجودة عالية للمشاهدة دون اتصال 
بالإنترنت. يمكن الاشتراك في هذه الخدمة بتكلفة شهرية، مع توافر أيضًا خدمة “ميوزيك” 

بتكلفة منفصلة.

كتب : مصطفى ابراهيم
خسرت شركة متعددة الجنسيات 26 مليون دولار بعد أن خدع محتالون موظفيها في 
هونغ كونغ بمكالمة فيديو جماعية مزيفة عبر تقنية التزييف العميق، وفقاً لصحيفة »ساوث 
تشاينا مورنينغ بوست”. وذكرت الصحيفة نقلاً عن شرطة المدينة أن المحتالين انتحلوا، عبر هذه 
التقنية، شخصية المدير المالي للشركة وأشخاصاً آخرين في المكالمة باستخدام لقطات عامة 
وأقنعوا الضحية بإجراء ما مجموعه 15 تحويلاً إلى 5 حسابات مصرفية في هونغ كونغ. وكانت 
الإدارة المالية للشركة تلقت ما يبدو أنها رسالة تصيدّ يزُعم أنها من المدير المالي للشركة ومقره 

المملكة المتحدة في منتصف يناير. ولم تحدد الشرطة هوية الشركة أو الموظفين.

اليورو يعود إلى المكاسب رغم من أرقام 
الإنتاج الصناعي المختلطة في ألمانيا

XS.COM محلل أسواق وعضو قسم أبحاث السوق في الشرق الأوسط في
بقلم:  سامر حسن

استطاع اليورو استكمال مكاسبه أمام الدولار الأمريكي على الرغم من البيانات السلبية 
وسجل ارتفاعاً بنسبة %0.11 وبلغ بذلك مستوى 1.07675 وهو الأعلى إلا أن بقي متماسكاً 

في ذات الأثناء أمام الجنيه الإسترليني بالقرب من مستوى 0.85380.
جاءت مكاسب اليورو على الرغم من الانكماش الأكبر من المتوقع لمخرجات الإنتاج 
الصناعي في ألمانيا على أساس شهري في مقابل تباطؤ الانكماش على أساس سنوي ونمو 

ملحوظ لمخرجات الصناعات من خارج قطاع الطاقة.
فيما تأتي تحركات اليورو امام الجنيه الإسترليني مع المزيد من أرقام السوق العقاري 

الإيجابي وذلك مع تسارع وتيرة نمو أسعار المنازل في المملكة المتحدة.
في التفاصيل، فقد سجل الإنتاج الصناعي في ألمانيا انكماشاً بأسرع وتيرة منذ مارس 
الفائت وذلك بنسبة %1.6 على أساس شهري في ديسمبر الفائت وهو ما كان بعيداً عن 
التوقعات وبنسبة %3.13 وهي ما تمثل أبطء وتيرة منذ سبتمبر الفائت، وذلك وفقاً لمكتب 

.)DESTATIS( الإحصاء الفيدرالي
أما في محصلة العام 2023، فقد تراجع الإنتاج الصناعي بنسبة %1.5 مقارنة مع العام 

2022 وذلك بقيادة انكماش مخرجات قطاع الطاقة بنسبة 15%.
في حين كان الضغط الأكبر على الصناعات التي تعتمد على الطاقة بشكل كثيف 
ومخرجات توليد الكهرباء وذلك إضافة إلى انخفاض ملحوظ في الصناعات الكيمائية 

والانشائية.
في المقابل، فقد سجل ديسمبر نمواً للإنتاج الصناعي باستثناء صناعات الطاقة والبناء 
وذلك بنسبة %1.5 على أساس شهري وذلك إضافة إلى نمو ملحوظ لإنتاج السلع الرأس مالية 

والوسيطة والمركبات.
أما في المملكة المتحدة، فقد تسارع نمو أسعار المنازل لأعلى مستوى منذ يونيو من 
العام 2022 إلى %1.3 في ديسمبر على أساس شهري وهو ما كان تغلب على التوقعات 
إضافة إلى نمو بأسرع وتيرة منذ نوفمبر من العام 2022 وذلك بنسبة %2.5 على أساس سنوي 

وذلك وفقاً لمؤشر HALIFAX لأسعار المنازل.
تأتي أرقام السوق العقاري اليوم في المملكة المتحدة اليوم استكمالاً لسلسة البيانات 
التي تشير إلى تماسك هذا السوق وتحديداً سوق الإسكان على الرغم من ظروف الائتمان 
والظروف الاقتصادية الصعبة، وهي التي بدورها قد تشجع صناع السياسة النقدية على 

التمسك بموقفهم المتشدد تجاه عدم خفض سعر الفائدة في وقت قريب.
حيث شهدنا الأمس أيضاً أبطء انكماش لأنشطة الانشاء في المملكة المتحدة منذ أربعة 
أشهر وذلك مع قراءة شهر يناير لمؤشر مديري المشتريات الانشائي والتي جاءت أفضل من 

التوقعات أيضاً.

كتبت : سماح سعيد
كشفت شركة “SOLUTIONS BY STC” ، المتخصصة 
فى تقديم حلول تقنية متكاملة في المملكة العربية 
السعودية ، عن استكمال استحواذها على %40 من 
“ديفوتيم الشرق الأوسط” التابعة لمجموعة “ديفوتيم” 
العالمية، المتخصصة في تقديم حلول الاستشارات الرقمية 
وتحويل الأعمال في السعودية ، في خطوة استراتيجية 
ستشكل علامة فارقة في مسيرة الشركتين، حيث ستعُزّز 
من دورهما المحوري في تقديم حلول متكاملة في سوق 
الاتصالات وتقنية المعلومات، دعماً لرؤية المملكة 2030 

في تمكين التحول الرقمي.
يمُثلّ هــذا الاستحواذ دمجًا فــريــدًا بين قــوة وخبرة 
“SOLUTIONS BY STC” و “ديفوتيم الشرق الأوسط”. 
فمن خلال هذا التعاون، ستتمكن الشركتان من تعزيز التحول 
الرقمي: من خلال دمج خبرات الشركتين وتقديم حلول رقمية 

متقدمة تلبي احتياجات مختلف القطاعات.

تنويع الخدمات: الارتقاء بالخدمات المقدمة لعملاء 
الشركتين من خلال تقديم خدمات مبتكرة وفق أفضل 
الممارسات الرقمية بجانب تعزيز الاستدامة: تمكين عملاء 
الشركتين من مواكبة التطورات والابتكارات في الخدمات 
التقنية وتحقيقها للنمو والاستدامة لأعمالهم بالاضافة الى تقديم 
حلول متكاملة: عن طريق تلبية احتياجات السوق بحلول رقمية 

وتقنية متكاملة و مبتكرة.
المساهمة في رؤية 2030: استحواذ استراتيجي يساهم في 

تحقيق رؤية المملكة 2030 لتمكين التحول الرقمي.
ــي مسيرة  ــة ف ــارق ــواذ عــلامــة ف ــح ــت ــدّ هـــذا الاس ــع يُ

“SOLUTIONS BY STC” و “ديفوتيم الشرق الأوسط”. 

كتب : وائل الجعفري
 ”ROBOOST“ نجحت شــركــة
المصرية في إتمام جولة استثمارية بقيمة 3 
ملايين دولار ، بقيادة شركة “سليكون بادية” 
الأردنــيــة، وبمشاركة من “رزم للاستثمار” 
و”FLAT6LABS” ومستثمرين ملائكيين 

من السعودية.
ويأتي هذا التمويل في أعقاب نمو سريع 
للشركة، حيث حققت إيرادات سنوية بنسبة 
%400، وتعمل مع أكثر من 15 ألف سائق 

توصيل لخدمة ما يقرب من 10 ملايين عميل 
في مصر والسعودية والكويت والمغرب 
وتونس وستعمل الشركة على استخدام 
التمويل الجديد لتوسيع عملياتها في جميع 
أنحاء منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا، 
بالإضافة إلى تطوير حلولها الآلية المخصصة 
لقطاعات التجارة الإلكترونية والميل المتوسط.

من جهته قال محمد جمعة ـ الرئيس 
 ROBOOST  ”التنفيذي وأحد مؤسسي شركة
“ يمكننا القول إن هذا التمويل هو علامة 
فارقة مهمة في مسيرتنا، حيث سيساعدنا 

على التوسع في جميع أنحاء منطقة الشرق 
 ROBOOST الأوسط وشمال أفريقيا، وجعل
الشريك الأمثل للشركات من جميع الأحجام 

في إدارة عمليات التوصيل الخاصة بها.
أضاف هدفنا هو إعــادة تعريف معنى 
عمليات التوصيل الآلية من خلال تطبيق 
تقنيتنا على العمليات الأكثر تفصيلاً لعملائنا 
وتستخدم شــركــة ROBOOST الــذكــاء 
الاصطناعي لتوفير مجموعة واسعة من 
الخدمات لإدارة التوصيل، بما في ذلك:إدارة 
الطلبات والتوزيع ، تتبع التسليم ، إدارة 

السائقين ، إدارة الإيــرادات وتساعد هذه 
الخدمات الشركات على تحسين كفاءة 
عمليات التوصيل، وخفض التكاليف، وتحسين 

تجربة العملاء.
ومن جهته قال حسام شفيق، مستثمر في 
شركة سليكون بادية: نحن متحمسون لدعم 
شركة  ROBOOST  في مهمتها لتغيير قطاع 
إدارة التوصيل. تقدم الشركة حلولًا مبتكرة 
تلبي احتياجات مجموعة واسعة من العملاء، 
ونعتقد أن لديها القدرة على تحقيق نجاح 

كبير في المنطقة.

استكمال صفقة استحواذ SOLUTIONS BY STC على 
%40 من DEVOTEAM الشرق الأوسط

3 ملايين دولار استثمارات جديدة بمنصة ROBOOST لحلول التجارة الالكترونية
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ماستر كارد تستثمر في الذكاء 
الاصطناعي التوليدي

1.36 مليار دولار أرباح 
فيراري للسيارات في 2023

باستثمار 1.8 مليار دولار في البرازيل : »فولكس واجن« تراهن على السيارات الهجين واطلاق 18 طرازا جديدا

كتبت : غادة حلمي
كشفت شركة ماستركارد، المتخصصصة فى المدفوعات، 
عــن تطوير نــمــوذج ذكـــاء اصطناعي جديد يسمى 
“DECISION INTELLIGENCE PRO”، بهدف 
مساعدة آلاف البنوك في شبكتها على اكتشاف والتصدي 
للمعاملات الاحتيالية يمُكن لهذا النموذج التقييم الفعّال 
للمعاملات المشبوهة في الوقت الحقيقي، وتحديد مدى 

شرعيتها.
يعتبر هذا الحل الجديد مبتكراً في مجال الذكاء 
الاصطناعي، حيث يستخدم ماستركارد نماذج المحولات 
للحصول على قوة الذكاء الاصطناعي التوليدي. تم تصميم 
الحل داخليًا، حيث حصلت الشركة على جميع البيانات 
اللازمة من النظام البيئي الخاص بها، مما يتيح لها التفاعل 

بشكل فعّال مع جميع بيانات المعاملات.
وتم تدريب خوارزميات ماستركارد على ما يقرب من 
125 مليار معاملة سنوياً، مما جعلها قادرة على تحليل 
العلاقات بين التجار والتنبؤ بمكان حدوث المعاملات 
الاحتيالية بشكل دقيق. يعتمد النموذج على تقنيات 
متقدمة لفهم السلوكيات المتوقعة وتوليد مسارات لتحديد 

شرعية المعاملات.
وبفضل تقنية اتخاذ القرارات الخاصة بالمعاملات 
الجديدة، تساعد ماستركارد المؤسسات المالية في تحسين 
معدلات اكتشاف الاحتيال بنسبة تصل إلى 20 %. في بعض 
الحالات، ساهم هذا النموذج في تحسينات تصل إلى 300 

% في معدلات اكتشاف الاحتيال.
من المتوقع أن تقوم هذه التقنية بتحسين كفاءة 
استخدام الموارد المالية للبنوك بنسبة 20 %، من خلال 
إلغاء التكاليف الزائدة المتعلقة بتقييم المعاملات 
غير المشروعة. يشير العديد من الخبراء إلى أن الذكاء 
الاصطناعي قــد يحدث تغييرات كبيرة فــي صناعة 
المدفوعات والخدمات المصرفية الرقمية، مع تطلع شركات 
مثل باي بال إلى تبني تقنيات الذكاء الاصطناعي لتطوير 

منتجاتها.

كتبت : باكينام خالد 
تفوقت نتائج شركة فيراري لصناعة السيارات الرياضية 
الفاخرة على توقعات المحللين في »وول ستريت« للربع 

الرابع لتنهي عاما قياسيا من الأرباح.
وأعلنت شركة صناعة السيارات عن أرباح صافية قدرها 
1.26 مليار يورو، )1.36 مليار دولار(، لعام 2023، منها 
294 مليون يورو، )317.9 مليون دولار(، خلال الربع الرابع 
وبلغت أرباحها المعدلة قبل احتساب الفوائد والضرائب 
1.62 مليار يورو، )1.75 مليار دولار(، لهذا العام، بما في 
ذلك 372 مليون يورو، )402.3 مليون دولار(، في الربع 
الأخير وزادت إيرادات فيراري في العام الماضي %17 إلى 
5.97 مليار يورو، )6.46 مليار دولار(، بما في ذلك زيادة 
%11 في الربع الرابع من 1.37 مليار يورو قبل عام في 

2022
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1.26 مليار يورو، )1.36 مليار دولار(، لعام 2023، منها 
294 مليون يورو، )317.9 مليون دولار(، خلال الربع الرابع 
وبلغت أرباحها المعدلة قبل احتساب الفوائد والضرائب 
1.62 مليار يورو، )1.75 مليار دولار(، لهذا العام، بما في 
ذلك 372 مليون يورو، )402.3 مليون دولار(، في الربع 
الأخير وزادت إيرادات فيراري في العام الماضي %17 إلى 
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وتتوقع الشركة لهذا العام أن تحقق إيرادات تزيد على 
6.4 مليار يورو، )6.9 مليار دولار( ووصلت أسهم فيراري 
إلى أعلى مستوى جديد لها خلال 52 أسبوعا يوم الخميس، 
حيث ارتفعت بنسبة %12 تقريبًا إلى ما يقرب من 390 
دولارا للسهم في بورصة نيويورك وارتفعت شحنات فيراري 
بنسبة %3 العام الماضي إلى 13663 سيارة في عام 2023، 

بما في ذلك 3245 وحدة في الربع الرابع.

كتب : محمد العطار 
تخطط شركة »فولكس واجن« لاستثمار 1.8 
مليار دولار في البرازيل بداية من 2026 وحتى 
2028، بهدف تحويل سياراتها إلى طرازات كهربائية 
في البلاد من خلال إنشاء منصة لتصنيع المركبات 

الهجينة وتصميم عددٍ من النماذج الجديدة.
قــال سيرو بوسوبوم ـ الرئيس التنفيذي 
لـ«فولكس واجــن« في البرازيل، خــلال عرض 
تقديمي يوم أمس، إن »المشروع الاستثماري 
الجديد سيُطبق في مصانع الشركة الأربعة في 
البرازيل، والواقعة في: أنشيتا، وساو كارلوس، 

وتوباتي، وساو خوسيه دوس بينيايس”.
أعلنت صانعة السيارات الألمانية، التي ترغب 
في تعزيز أرباحها بالمنطقة، عن الخطة الجديدة 
بعد أسبوع من كشف شركة »جنرال موتورز« عن 

خطط لاستثمار 7 مليارات ريال برازيلي داخل 
الدولة من الآن وحتى 2028. ويتُوقع أيضاً أن 
تعلن »ستيلانتيس« عن خططها للبلاد بحلول نهاية 
فبراير. تأتي هذه الاستثمارات الجديدة التي تضخها 
صناعة السيارات بأكبر اقتصاد في أمريكا اللاتينية 
بعدما نشرت حكومة الرئيس لويس إيناسيو لولا دا 
سيلفا مبادئ توجيهية في ديسمبر لتسريع تحول 
الطاقة. وتابع بوسوبوم: »نحن العلامة التجارية 
التي تعلن عن أكبر استثمار هنا في البلاد بعد 

الجائحة”.
يتضمن برنامج الحكومة للتنقل الأخضر 
 ،)MOVER( ”والابتكار، المعروف باسم »موفر
متطلبات الاستدامة لأسطول السيارات وحوافز 
ضريبية للشركات التي تستثمر في إزالة الكربون 
وإنتاج تقنيات جديدة. ويهدف البرنامج إلى تعزيز 
الاستثمارات في كفاءة استخدام الطاقة، بما فيها 

الحد الأدنى من متطلبات إعادة التدوير لتصنيع 
السيارات وخفض الضرائب على الشركات الأقل 
تلويثاً للبيئة. وستقدم المبادرة أكثر من 19 مليار 
ريال برازيلي في شكل حوافز ضريبية للشركات 

للاستثمار في إزالة الكربون.
تتحرك صناعة السيارات البرازيلية نحو 
تنفيذ خططها لإزالة الكربون وخفض الانبعاثات 

الكربونية في نماذج السيارات المنتجة والمباعة 
في البلاد. وتعد خطط شركات السيارات الأوروبية 
والأمريكية أيضاً رداً على هجوم جديد شنته 
العلامات التجارية الصينية، مثل »غريت وول 
موتور” )GREAT WALL MOTOR( و«بي واي 
دي«، التي أعلنت بالفعل عن خطط لإنتاج سيارات 

كهربائية في البرازيل ابتداءً من العام الجاري.
ويضيف الاستثمار الجديد من »فولكس واجن« 
أيضاً إلى 7 مليارات ريال برازيلي تعهدت بها 
الشركة لدورة الاستثمار الحالية بين عامي 2022 
إلى 2026. كما تخطط شركة صناعة السيارات 
الألمانية لتقديم 16 سيارة جديدة للسوق البرازيلية 

خلال الأربعة أعوام القادمة.
ينقسم إجمالي السيارات المخطط لتقديمها 
في البرازيل إلى سيارتين جديدتين ستصُنعان في 
مصنع أنشيتا، في ساو برناردو دو كامبو، وهو 

أقدم مصنع للشركة في البلاد. كما سيعمل مصنع 
توباتي على تصنيع سيارة جديدة، فيما سيصنع 
مصنع ساو خوسيه دوس بينيايس شاحنة صغيرة 
جديدة. وكذلك، سيعمل مصنع ساو كارلوس على 
تصنيع محرك جديد »أكثر تكنولوجيا وكفاءة«، 

وفقاً لبوسوبوم.
في نهاية 2023، استحوذت »فولكس واجن« 
على المركز الثاني كأكبر بائع للسيارات والسيارات 
التجارية الخفيفة في البرازيل، بحصة تبلغ 16%، 
وفقاً لرابطة تجار السيارات في البلاد »فينابرافي” 
)FENABRAVE(. فيما تصدرت شركة »فيات« 

السوق بحصة قدرها 22%.
وقال بوسوبوم: »نعتزم طرح بعض طرازات 
السيارات الكهربائية المستوردة في البرازيل، لكننا 
لم ننتج أي سيارة كهربائية داخل البلاد حتى الآن، 

وسنعلن عن تصنيعها محلياً في وقت لاحق”.

بالاعتماد على صاروخ ستارشيب  : 

STARLAB سبيس إكس« تطُلق محطة الفضاء «
كتبت : سارة نور الدين 

اختارت شركة«  STARLAB SPACE » الصاروخ العملاق 
ستارشيب STARSHIP التابع لشركة سبيس إكس لإطلاق 

.STARLAB المحطة الفضائية التجارية ستارلاب
أعلنت STARLAB SPACE عن توصلها لاتفاق مع شركة 
إيلون ماسك لاستخدام صاروخ ستارشيب STARSHIP في إطلاق 
محطة ستارلاب STARLAB. لم يتم الكشف عن شروط الاتفاق 
أو تاريخ الإطلاق، ولكن تأكدت STARLAB SPACE من إطلاق 

المحطة قبل إيقاف تشغيل المحطة الدولية ISS في عام 2030.
تهدف وكالة ناسا إلى جعل محطة STARLAB جاهزة 
للاستخدام قبل توقف ISS، وتشجع على تطوير المواقع 

.ISS الاستيطانية لضمان وجود مكان لرواد الفضاء بعد توقف
تعتبر محطة STARLAB واحــدة من مبادرات محطات 
الفضاء الخاصة القليلة، وتلقت دعمًا كبيراً من وكالة ناسا من خلال 
“برنامج تطوير المدار الأرضي المنخفض التجاري”، الذي يهدف 
 STARLAB أكدت .ISS لتفادي الفجوة المحتملة بعد إيقاف
SPACE اختيارها لصاروخ STARSHIP بسبب نجاحه وموثوقيته، 
ويتوقع إطلاق المحطة قبل 2030. وكانت شركتا VOYAGER و
 STARLAB أعلنتان في يناير انتهاء مشروع تصميم AIRBUS
بالتعاون مع SPACEX. المحطة تتميز بمسكن كبير ووحدة 
مختبرية، وستصنع من الفولاذ المقاوم للصدأ وتدمج على الأرض 

قبل الإطلاق، مما يقلل من تكلفة الإطلاق ووقت التصنيع.

كتبت : سماح سعيد
كشفت شركة “زوم” ZOOM، المتخصصة في خدمات الاجتماعات والمكالمات عبر الإنترنت، 
عن تسريح 150 موظفًا من موظفيها وتمثل نسبة الموظفين الذين تم تسريحهم حوالي %2 من 
إجمالي العمالة في الشركة. يأتي هذا الإجراء كجزء من جهود الشركة لتقليل التكاليف استجابةً 
لضغوط المستثمرين. يأتي هذا الإعلان بعد عمليات تسريح شهدتها العديد من الشركات الكبيرة 

هذا العام، مثل مايكروسوفت وجوجل 
ويوتيوب وسيلزفورس وباي بال، وغيرها.

 ZOOM صرح المتحدث الرسمي باسم
بأن الشركة تقوم بتقييم مستمر لفرق العمل 
بها لضمان توافق مستوى الموظفين مع 
إستراتيجيات الشركة ومعاييرها. كما أشار 
إلى أن الشركة تجري عمليات إعادة هيكلة 
لتوطين الموظفين في الأماكن المناسبة 

بهدف ضمان مستوى جودة عالٍ. وأضاف أنهم يعتزمون توظيف كوادر جديدة في مجالات حيوية 
مثل الذكاء الاصطناعي والمبيعات.

يأتي هذا بعد ارتفاع شعبية منصة ZOOM في بداية جائحة كوفيد19-، ولكن مع انحسار الوباء، 
شهدت أسهم الشركة انخفاضًا مجددًا بعد أن وصلت إلى ذروتها في أكتوبر 2020.

وكانت ZOOM قامت بتسريح حوالي 1300 موظف في بداية العام الماضي، ما يشكل 15% 
من إجمالي عدد موظفيها. وتشير التقديرات إلى أن شهر يناير الماضي شهد تسريح أكثر من 30 

ألف موظف في قطاع التكنولوجيا.

كتبت : رشا حسين 
أعلن ولي العهد السعودي، الأمير محمد بن سلمان، تأسيس شركة )آلات(، واحدة 
من الشركات التابعة لصندوق الاستثمارات العامة، بهدف تعزيز السعودية كمركز عالمي 
للصناعات المستدامة والتكنولوجيا المتقدمة. تختص الشركة في تصنيع منتجات تخدم 
الأسواق المحلية والعالمية في مجالات 
متنوعة مثل الصناعات المتقدمة 
وأشباه الموصلات والأجهزة المنزلية 
الذكية والصحة الذكية والإلكترونيات 
الذكية والمباني الذكية والبنية التحتية 

الحديثة.
تهدف شركة )آلات( إلــى تعزيز 
القطاع التقني في المملكة ورفع مساهمته في الاقتصاد المحلي، وذلك من خلال تطوير 
فرص استثمارية وشراكات استراتيجية مع شركات رائدة في مجالات الصناعات المتقدمة 
والإلكترونيات. كما تسعى الشركة إلى تعزيز التحول في القطاع الصناعي عبر تقديم حلول 

صناعية مستدامة تعتمد على مصادر الطاقة النظيفة
تشمل مجالات تصنيع الشركة أكثر من 30 فئة تخدم قطاعات حيوية مثل الأنظمة 
الروبوتية وأنظمة الاتصال والحواسيب المتقدمة ومنتجات الترفيه الرقمية والمعدات الثقيلة. 
بالإضافة إلى ذلك، تسعى الشركة لتعزيز التوطين في قطاعي الصناعة والإلكترونيات من 
خلال دعم الابتكار وتطوير الكفاءات المحلية، مما يتيح إيجاد أكثر من 39 ألف فرصة عمل 

مباشرة في المملكة بحلول عام 2030.
يأتي تأسيس شركة )آلات( كجزء من استراتيجية صندوق الاستثمارات العامة لتعزيز 

التنويع الاقتصادي وتحقيق النمو المستدام، ويتماشى مع رؤية المملكة السعودية 2030.

لتقليل التكاليف :

زوم تخفض قوتها العاملة
بنسبة 2 % بتسريح 150 موظفاً

ولي العهد السعودي يطلق “آلات” لجعل المملكة 
مركزاً عالمياً للصناعات المتقدمة
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في إطار خطة التحول الرقمي  :

»المطورون العرب القابضة« تتعاقد مع SAP العالمية لتطوير نظام التخطيط والتشغيل وإدارة الموارد 
كتبت : باكينام خالد 

كشفت شركة المطورون العرب القابضة 
- إحدى كبرى شركات التطوير العقاري - 
تعاقدها مع شركة  SAP-    العالمية 
المتخصصة في مجال إصــدار البرمجيات 
الإدارية والحلول التكنولوجية للمؤسسات - 
لتطوير نظام رقمي متكامل لجميع إدارات 
الشركة؛ لزيادة الفعالية والكفاءة في منظومة 
التشغيل بوجه عام بما يحقق الاستدامة 

الرقمية للمجموعة.
يأتي ذلك في إطار استراتيجية شركة 
المطورون العرب القابضة، لتحقيق آفاق 
جديدة لعصر حديث وتطور مؤسسي 
ــن فــي كــل خدمات  رقــمــي مستدام آم
الشركة لتيسير آلية العمل وإجادة التحكم 
ــراءات والبيانات ولــرفــع الكفاءة  ــالإج ب
التشغيلية بما يدعم قــدرة الشركة على 
التكييف مــع متطلبات العملاء، وفي 

الوقت نفسه مواكبة توجهات الدولة نحو 
“ التحول الرقمي” بهدف تعزيز الاستدامة 

الرقمية والحفاظ على موارد البيئة. 
وقع التعاقد الدكتور أيمن خليفة ـ الرئيس 
التنفيذي والعضو المنتدب لشركة المطورون 
العرب القابضة، و محمد سامي العضو 
المنتدب لشركة SAP العالمية، بحضور السيد 
أحمد عبد الهادي ـ الرئيس التنفيذي لشركة 
PHOENIX   أحد الوكلاء المعتمدون في 
مصر من شركة SAP العالمية والتي بدأت 
رحلة شراكتها مع المطورون العرب من خلال 
تعاقد لتطبيق النظام الجديد المتعاقد عليه 
مع شركة SAP وذلك لما لهم من خبرات في 

مجال التحول الرقمي.
وفي ذلك الإطار قال الدكتور أيمن خليفة 
ـ الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب لشركة 
المطورون العرب القابضة، إن التعاقد مع 
شركة SAP العالمية يمثل نقلة نوعية 
وطفرة تكنولوجية في إدارة الشركة من 

خلال دراسة دورات العمل الحالية وتحليلها 
وتطويرها بشكل عملي وأتمتة خطوات 
بعض دورات العمل بما يساعد على رفع 
كفاءة العمل وخفض تكلفة العمليات مع 
القدرة على سرعة اتخاذ القرار المناسب 
بناءً على معلومات سريعة ودقيقة خصوصاً 

مع التغيرات المستمرة والتطور التكنولوجي 
السريع والــذي يلزمه كشريك إستراتيجي 
للمساعدة علي مواكبة تلك التغيرات، مشيراً 
لأهمية تطوير النظام الرقمي في إدارة 
الشركة وذلك ضمن خطة هيكلة متكاملة 
تستهدف تحقيق هدفنا في صدارة قطاع 

التطوير العقاري المصري.
من ناحيته قال محمد سامي ـ المدير 
التنفيذي لدى اس ايه بي في مصر: “نحن 
ــداً بتوقيع هــذه الشراكة مع  سعداء ج
“المطورون العرب القابضة” الرائدة إقليمياً 
في قطاع التطوير العقاري. ونهدف من 
خلال تطبيق منصة RISE WITH SAP إلى 
زيادة الكفاءة العامة لدى الشركة وتعزيز 
عملية صنع القرار. وستوفر هذه الشراكة 
رؤى ومعلومات تستند إلى بيانات فورية، 
الأمر الذي سيدعم النمو والاستدامة الرقمية، 
وهو ما يعُد بالنسبة لنا خطوة محورية في 
التزامنا نحو تطوير منظومة التحول الرقمي 

في مصر”.
وبموجب هذا التعاقد تعتبر “المطورون 
العرب القابضة” أولــى شركات التطوير 
العقاري في السوق المصري، التي تعتمد 
على هذا النظام الحديث، يأتي ذلك تماشيًا 
مع سياسة الشركة التي تهدف إلى التحول 

الرقمي والتطور التكنولوجي الحديث، وفي 
ظل اهتمام الإدارة بتحديث كل الأنظمة 

المستخدمة.
يذكر أن – RISE WITH SAP والذي 
 SAP S/4HANA يستخدم قاعدة بيانات
 )ERP( هو برنامج تخطيط موارد المؤسسة
والذي يستخدم الخدمات السحابية والتي 
تدار من خلال شركة SAP العالمية وهو 
الأحــدث عالمياً في هذا المجال، والذي 
سيساعد الشركة في الاستخدام الأمثل 
لمواردها وتسهيل العمليات التشغيلية 
الداخلية والقدرة علي اتخاذ قرارات سريعة 
بناءً علي معلومات دقيقه. ومن خلال هذا 
النظام سيتمكن عملاء مجموعة المطورون 
العرب من الاستمتاع بالخدمات الرقمية 
المتاحة من خلال البرنامج والتي تدخل 
مباشرة في عمليات التشغيل الداخلية 
بالشركة لتقديم خدمه متميزة بشكل 

أسرع.

كتب : محمد العطار 
 ROG ضمن سلسلة ROG STRIX XG27ACS أسوس تطلق شاشة الألعاب الجديدة
 FAST المرموقة، مع مواصفات مميزة تجعلها مثالية لعشاق الألعاب. تأتي الشاشة بلوحة
IPS بحجم 27 بوصة ودقة  WQHD )2560 × 1440(، مع معدل تحديث متحرك يبلغ 180 
هرتز، وسطوع يصل إلى 400 شمعة في المتر المربع، ونسبة تباين 1000:1. تدعم تقنية 
 SHADOW و ELMB وتوفر تجربة رائعة في الألعاب بفضل تقنية DISPLAYHDR 400
 NVIDIA G-SYNC تتميز الشاشة بمعدل تحديث متحرك 180 هرتز وتدعم تقنيتي .BOOST
 HDMI 2.0، مما يجعلها مثالية للألعاب السريعة. وتحتوي على منافذ ،AMD FREESYNC و

DISPLAYPORT 1.4، و USB-C القادر على توفير طاقة بقوة 7.5 وات.
يتيح المسند قابلية التعديل بالإمالة ـ الدوران ـ وتعديل الارتفاع. ورغم كل هذه المواصفات، 

لم تكُشف الشركة عن سعر الشاشة حتى الآن.

كتبت : غادة حلمي
كشفت »إي اف چي هيرميس« بنك 
الاستثمار التابع لمجموعة إي اف چي القابضة 
والمتخصصة في الأسواق الناشئة والمبتدئة، أن 
قطاع الترويج وتغطية الاكتتاب التابع لها نجح 
في إتمام خدماته الاستشارية لصفقة استحواذ 
“كازيون”، واحدة من كبرى سلاسل متاجر 
التخفيضات في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا، على حصة قدرها %50 في شركة 
“الدكان”، وهي الشركة الوحيدة المتخصصة 
في بيع منتجات التجزئة بأسعار مخفضة في 

المملكة العربية السعودية.
وتمثل هذه الصفقة خطوة استراتيجية 
مهمة لشركة “كــازيــون” لدخول السوق 
السعودي، علمًا بأن مجموعة “الدباغ”، 
المساهم الحالي في »الدكان « ستحتفظ 

بحصة الـ %50 المتبقية في أسهم الشركة.
وقــامــت إي اف چــي هيرميس بــدور 
المستشار المالي لشركة “كازيون” في هذه 
الصفقة، في حين قام مكتب وايت أند كيس 
بدور المستشار القانوني وستساهم هذه 

الصفقة في تمكين “كازيون” من التوسع 
جغرافيًا داخــل السوق السعودي، وتلبية 
احتياجات قاعدة واسعة من العملاء وتعزيز 
مكانتها الرائدة في قطاع مبيعات التجزئة ذات 
الأسعار المخفضة في المنطقة. كما ستشهد 
الصفقة تنفيذ خطة لإطلاق متاجر »كازيون« 
داخل المملكة، سعيًا لتعظيم الاستفادة من 
المكانة المميزة لشركة »الدكان« في السوق 
السعودي، والخبرات الواسعة التي تنفرد بها 
“كازيون” في تزويد عملائها بمنتجات متنوعة 

عالية الجودة وبأسعار تنافسية.
مــن جهته قــال كريم جــلال ـ العضو 
المنتدب بقطاع الترويج وتغطية الاكتتاب 
التابع لشركة إي اف چي هيرميس عن اعتزازه 
بالدور المحوري الذي لعبته الشركة في إتمام 

صفقة استحواذ “كازيون” على “الدكان”.
ــاف هــذه الصفقة تأتي فــي إطــار  أض
الأهــداف الاستراتيجية التي تتبناها الشركة 
لمواصلة تعزيز تواجدها في السوق السعودي 
وتوجيه أنظار المستثمرين نحو الإمكانات 
الاستثمارية الهائلة التي تنفرد بها المملكة في 

مختلف القطاعات.

كتبت : باكينام خالد 
تخطط منصة مشاركة الفيديو يوتيوب لإطلاق تطبيق خاص بها يعمل عبر نظارة آبل الجديدة 
“فيجن برو”، حسب تصريحات رسمية صرحت بها جيسيكا جيبي، المتحدثة الرسمية للمنصة، 
لموقع THE VERGE التقني. وأكدت أن التطبيق موجود على خريطة الطريق للشركة دون 
تحديد موعد محدد لإطلاقه. وأبدت جيبي انتظارها بفارغ الصبر لإطلاق نظارة آبل، مؤكدة في 
الوقت الحالي أن مستخدمي يوتيوب يمكنهم الاستمتاع بتجربة مشاهدة رائعة عبر متصفح 
سفاري، نظراً لعدم وجود تطبيق رسمي ليوتيوب. كانت يوتيوب رفضت سابقًا فكرة إتاحة تطبيقها 
لنظارة آبل قبل إطلاقها، ولكن من 
المثير للتساؤل أسباب تغيير وجهة 
نظرهم، وربما يكون ذلك بسبب 
شعبية تطبيق غير رسمي يدُعى 
“JUNO”، الذي يسمح بالوصول 

إلى يوتيوب عبر النظارة.
مستخدمو يوتيوب يأملون 
في أن يسهم التطبيق الجديد في 
إتاحة مشاهدة مقاطع الفيديو 
بتقنيات الواقع الافتراضي و “360 
درجــة”، وكذلك مقاطع الفيديو 
ثلاثية الأبعاد بشكل ملائم. بالإضافة إلى ذلك، لا يستطيع مستخدمو يوتيوب حالياً مشاهدة 
مقاطع الفيديو الواقع الافتراضي في المنصة عبر متصفح سفاري، بسبب عدم دعمه لمعيار 

WEBXR الذي يتيح عرض تلك المقاطع.

كتب : مصطفى ابراهيم
نشر باحثون من كليفلاند كلينك، نظام 
الرعاية الصحية العالمي، وشركة “آي بي إم” 
)IBM( استراتيجية لتحديد أهداف جديدة 
للعلاج المناعي باستخدام الذكاء الاصطناعي. 
وتعتبر هذه الدراسة الأولى التي تتم مراجعتها 
من قبل أخصائيين في القطاع وذلــك في 
إطــار شراكة “تسريع الاكتشاف العلمي” 
)DISCOVERY ACCELERATOR( بين 
هاتين المؤسستين الرائدتين، والتي جرى 
تصميمها لتعزيز أبحاث الرعاية الصحية وعلوم 

الحياة.
وتعاون أفراد الفريق معاً من أجل تطوير 
ذكاء اصطناعي خاضع للإشراف وغير خاضع 
ــك بهدف كشف الخصائص  لــلإشــراف وذل
الجزيئية “لمستضدات الببتيد” التي تعتبر 
قطعاً صغيرة من جزيئات البروتين تستخدمها 
الخلايا المناعية للتعرف على التهديدات. 
وينتمي أعضاء المشروع إلى مجموعة متنوعة 
يقودها الدكتور تيموثي شان ـ من كليفلاند 

كلينك؛ إلى جانب الدكتور جيف ويبر، عالم 
أبحاث أول لدى “آي بي إم”؛ والدكتور ويندي 
كورنيل ـ مدير وقائد استراتيجية مشروع 
“تسريع الاكتشاف العلمي” للرعاية الصحية 

وعلوم الحياة.
وقال الدكتور شان ـ رئيس مركز العلاج 
المناعي العادي والمرتبط بــالأورام الخبيثة 
الدقيقة الذي يحمل اسم سمو الشيخة فاطمة 
بنت مبارك ـ “أم الإمارات”: “لقد كانت جميع 
بياناتنا حول أهداف مستضدات السرطان في 
الماضي تتولد من التجربة والخطأ. وتتيح الآن 
الشراكة مع ’آي بي إم‘ لنا دفع حدود الذكاء 
الاصطناعي وأبحاث علوم الحياة من أجل 
تغيير الطريقة التي نقوم من خلالها بتطوير 

وتقييم أهداف علاج السرطان”.
هذا وبحث العلماء لعقود من الزمن كيف 
يمكن تحديد المستضدات واستخدامها من 
أجل استهداف الخلايا السرطانية أو الخلايا 
المصابة بالفيروسات. ولطالما كانت هذه 
المهمة صعبة بسبب تفاعل مستضدات 
الببتيد مع الخلايا المناعية بناء على بعض 

الخصائص المحددة الموجودة على سطح 
الخلايا، وهي العملية التي لا تزال غير مفهومة 
تماماً إلى الآن. واتسمت الأبحاث في هذا 
السياق بالمحدودية بسبب العدد الكبير 
للمتغيرات التي تؤثر على طريقة تعرف 
الأجهزة المناعية على هذه الأهداف. ويعتبر 
تحديد هذه المتغيرات عملية صعبة وتستهلك 
الكثير من الوقت باستخدام الحوسبة العادية، 
ولذلك فإن النماذج الحالية محدودة، وقد 

تكون في بعض الأحيان غير دقيقة.
وتم نشر الدراسة في مجلة “ملخصات 
 BRIEFINGS IN( ”في المعلوماتية الحيوية
BIOINFORMATICS(، وخَلصَُت إلى أن 
نماذج الذكاء الاصطناعي التي تأخذ بالاعتبار 
تغيرات الشكل الجزيئي بمرور الوقت يمكنها 
أن تقدم تصوراً دقيقاً حول كيفية تعرف أجهزة 
المناعة على مستضد مستهدف. ويمكن 
للباحثين من خلال هذه النماذج تحديد 
الإجراءات المهمة الواجب استهدافها بأساليب 
العلاج المناعي، مثل اللقاحات والخلايا 

المناعية التي تمت هندستها.

من جانبه، قال الدكتور ويبر: “تعتبر هذه 
الاكتشافات مثالاً على نجاح هذه الشراكة التي 
تجمع بين مصادر الحوسبة المتطورة لشركة 
’آي بي إم‘ من جهة وخبرة كليفلاند كلينك 
العميقة في مجال الطب. لقد تم التوصل 
إلى هذه النتائج من خلال التعاون الرئيسي 
بين جميع الأطــراف من الخبراء العالميين 
في العلاج المناعي للسرطان وخبراء الذكاء 
الاصطناعي والمحاكاة القائمة على الفيزياء 
لدينا، إذ يتمتع التعاون عند جمعه بالابتكار 

بإمكانيات هائلة”.
وكانت كليفلاند كلينك و”آي بي إم” قد 
أطلقتا شراكة “تسريع الاكتشاف العلمي” 
 )DISCOVERY ACCELERATOR(
في عام 2021، وهي تركز على تسريع وتيرة 
الأبحاث الطبية الحيوية عبر استخدام الحوسبة 
عالية الأداء، والذكاء الاصطناعي، والحوسبة 
الكمومية. وتجمع هذه الشراكة المتميزة ما 
بين خبرات كليفلاند كلينك المعروفة عالمياً 
في مجال الرعاية الصحية وعلوم الحياة، 
وتقنيات الجيل المقبل والمقدمة من “آي بي 

كتبت : سارة نور الدين 
استثمرت مشاريع الأمل، الذراع الاستثمارية لصندوق 
الأمل في مملكة البحرين مبلغ 200 ألف دولار أمريكي 
بجانب “بلغ أند بــلاي” القائمة في سليكون فالي 
والمستثمرة في المراحل المبكرة في شركة “ذا ديجيتال 
هوتيلير” من خلال الحلقة الخامسة من برنامج بيبان 
التليفزيوني الواقعي والمخصص لــرواد الأعمال في 

موسمه الثالث.
كشركة ناشئة رائدة في مجال تكنولوجيا السفر، 
أحدثت شركة “ذا ديجيتال هوتيلير” نقلة نوعية في 
التجارب الفندقية لكل من الضيوف والمشغلين من 
خلال منصتها الحديثة للبرمجيات المقدمة كخدمة والتي 
تدعم العديد من اللغات والمصممة خصيصاً لتعزيز 

تجربة المستخدم وتحقيق إيــرادات إضافية للفنادق 
والشقق الفندقية ومنازل العطلات.

وتعليقا على جمعهم التمويل عبر برنامج بيبان، 
قال قتيبة العلي ـ المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
“ذا ديجيتال هوتيلير: “نحن متحمسون للإفصاح عن 
الاستثمار الاستراتيجي الذي جمعناه من مشاريع الأمل 
وبلغ أند بلاي، فهذا الدعم لا يعكس الثقة في رؤيتنا 
فحسب، بل يزودنا بموارد قيّمة لتسريع نمونا. إن الدعم 
المقدم من كبار المستثمرين مثل مشاريع الأمل وبلغ 
أند بلاي له دور أساسي في تطوير منتجاتنا، وتوسيع 

نطاق وصولنا، وتعزيز تمركزنا للنجاح.”
وأضاف: “هذا التعاون يتجاوز الدعم المالي، فهو 
يمثل شراكة مهمة ستلعب دوراً محورياً في تشكيل 
مسار شركتنا من خلال تماشينا وعملنا مع مستثمرينا، 

فإننا لا نعزز مكانتنا في السوق فحسب، بل نفتح أيضا 
مجموعة من الفرص المثيرة. نحن ممتنون للثقة التي 
مشاريع الأمل وبلغ أند بلاي في فريقنا، ونتطلع إلى 

تحقيق إنجازات رائعة معاً.”
قالت فجر صالح الباجه جي ـ المدير العام لمشاريع 
الأمــل: “يسرنا أن نعلن عن استثمار مشاريع الأمل 
المشترك في ذا ديجيتال هوتيلير، تتمثل فلسفتنا في 
الاستثمار المشترك في رواد الأعمال الواعدين مع 
المستثمرين الاستراتيجيين الذين يمكنهم دفع نمو 
شركات محفظتنا الاستثمارية، وهذا الاستثمار مع بلغ أند 
بلاي هو خير مثال على ذلك، فبلغ أند بلاي تتميز بسجل 
نجاحات حافلة حيث دفعت أكثر من 30 شركة أحادية 
القرن وأكثر من 150 شركة تقدر قيمتها بأكثر من 100 
مليون يورو. ومن خلال الجمع بين مواردنا وخبراتنا، أنا 

واثق من أن ذا ديجيتال هوتيلير ستتمكن من الوصول 
إلى رأس المال والخبرة والشبكات اللازمة لتسريع نجاح 

شركتها الناشئة في قطاع السفر السريع التطور.”
من جانبه، قال عبد الله العقيل ـ الرئيس التنفيذي 
للمملكة العربية السعودية لشركة بلغ أند بلاي: “يسعدنا 
أن نعلن عن استثمارنا في شركة ذا ديجيتال هوتيلير 
التي كانت جزءًا من الفوج الخامس لشركات مسرعة 
أعمال مسك. في بلغ أند بلاي، نؤمن بأن التعاون هو 
المحرك الرئيسي للابتكار والسبب الرئيسي وراء خلق 
الأثر، إن استثمارنا في ذا ديجيتال هوتيلير يعكس التزامنا 
بالعمل مع مؤسسين محليين استثنائيين يطلعون العنان 
لابتكاراتهم ويبدعون في قطاعاتهم في المملكة العربية 

السعودية.”
جدير بالذكر أن برنامج بيبان أول منصة استثمارية 

إقليمية مشتركة بين القطاعين العام والخاص على إثر 
شراكته في دول مجلس التعاون الخليجي المتمثلة 
بصندوق خليفة لتطوير المشاريع )الإمــارات العربية 
المتحدة(، وهيئة تنمية المؤسسات الصغيرة والمتوسطة 
)عمان(، وشركة جي إف إتش كابيتال )المملكة العربية 
السعودية(، وزين الكويت ومركز صباح الأحمد للموهبة 

والإبداع )الكويت(، وصندوق العمل تمكين )البحرين(.
تم تصوير الموسم الثالث من بيبان في أحدث مركز 
للمعارض والمؤتمرات في الشرق الأوسط، مركز البحرين 
العالمي للمعارض )EWB(، وتعرض على هذا الموسم 
41 شركة من جميع أنحاء الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
أمام لجنة من المستثمرين الإقليميين لفرصة الحصول 
على الاستثمار مقابل الأسهم والفرص الاستراتيجية التي 

يمكنها أن تسرع نمو هذه الشركات.

 ROG STRIX XG27ACS شاشة
من أسوس تأتي بتقنية G-SYNC من إنفيديا

برعاية »إي اف چي هيرميس« : إتمام صفقة استحواذ 
»كازيون« على 50 % في »الدكان« السعودية

مزودة بتقنيات الواقع الافتراضي :

يوتيوب إطلاق تطبيق جديد لنظارة فيجن برو
في دراسة بالتعاون مع باحثين من كليفلاند كلينك للرعاية الصحية  :

» آي بي إم « تسلط الضوء على كيفية تصميم AI   بهدف تطوير أساليب علاج مناعي أفضل

200 ألف دولار استثمارات مشاريع الأمل بجانب بلغ أند بلاي في شركة ذا ديجيتال هوتيلير

كتب : وائل الجعفري 
تزامنا مع الترتيبات الخاصة بمشاركة غرفة صناعة تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات ، راعي الصناعة الرقمية ، فى فعاليات معرض 
“ LEAP 24 “ الذى سيقام فى الفترة من 4 – 7 مارس القادم بمركز 
الرياض للمعارض والمؤتمرات فى العاصمة السعودية الرياض ، تنظم 
عددا خاص من دليل الغرفة الصادر في نسختة الخاصة بالمؤتمر  “ 
CIT LEAP DIRECTORY “ والذي يتضمن بيانات الشركات الأعضاء 
للترويج لشركات التكنولوجيا المصرية ومنتجاتها وخدماتها لأكبر قاعدة 
عملاء في جميع قطاعات الأعمال داخل المملكة العربية السعودية 
والجهات المشاركة والغرف المماثلة  ، كذلك كل الغرف الصناعية 

والتجارية ومكاتب التمثيل التجاري بالمملكة.
أوضحت الغرفة أن بدائل المشاركة في دليل الغرفة الخاص بمعرض 

LEAP تتضمن 
“ راعى بلاتيني للكتالوج “يشمل وضع اللوجو “بحجم مختلف “ 
على الغلاف وعلى شاشات العرض المختلفة بجناح الغرفة بالمعرض – 
عدد 2 صفحة اعلانات داخلية – صفحة بيانات وذلك بقيمة100 الف 

جنيه مصري
أما راعى ذهبي للكتالوج يشمل وضع اللوجو “بحجم مختلف “ على 

الغلاف وعلى شاشات العرض المختلفة بجناح الغرفة بالمعرض – عدد 
2 صفحة اعلانات – صفحة بيانات وذلك بقيمة 50 الف جنيه مصري

أما راعى فضي للكتالوج يشمل وضع اللوجو “بحجم مختلف “  على 
الغلاف – صفحة اعلانات – صفحة بيانات مع صفحة بيانات للشركة 

وصفحة إعلان بقيمة 15 ألف جنيه مصري
وبالنسبة لصفحة بيانات للشركة فقط بقيمة 10 آلاف جنيه مصري

جدير بالذكر ان الــدورة الماضية للمعرض “ LEAP  “ شهدت 
مشاركة 173 الف زائر من 183 دولة كما أنه سيتم العقد بالتزامن مع 
DEEPFEST، الذي يركز على الذكاء الاصطناعي لهذا الحدث ويعد 
DEEPFEST مكاناً رئيسيًا للتجمع لأنظمة الذكاء الاصطناعي العالمية 
لقادة الفكر وصناع التغيير والتكنولوجيا الكبيرة والعلماء والمبتكرين 

والشركات. سيعود DEEPFEST في عام 2024 بنسخته الثانية.

كتبت : رشا حسين 
تخطط شركة مايكروسوفت ، العالمية 
للتكنولوجيا ، للكشف عن تفاصيل حول 
  HI-FI RUSHخططها لجلب لعبة
وألعاب إكس بوكس الحصرية الأخرى إلى 
منصات الألعاب المنافسة مثل سوني بلاي 
ستيشن ونينتندو سويتش. بدأت التفاصيل 
تتسرب تدريجيًا، مع كشف المعلومات 
عــن استكشاف الشركة إمكانية جلب 
 INDIANA JONES AND THE لعبة
ــى منصة بلاي  GRAND CIRCLE إل
ستيشن 5. هذه المعلومات تنضم إلى 
الشائعات التي تفيد بأن مايكروسوفت 
تخطط لجلب عدة ألعاب حصرية لإكس 
بوكس إلى منصتي سوني بلاي ستيشن 

ونينتندو سويتش.
لــم تؤكد الشركة بعد أو نفت هذه 
الشائعات علنًا، ومع ذلك، يعتبر انتشار هذه 

الشائعات إشارة إلى أننا قد نشهد بداية نهاية 
حقبة الحروب بين منصات الألعاب. وتستعد 
مايكروسوفت الآن لتحديد مستقبل إكس 
بوكس في الأسبوع المقبل بعد تسريبات 

عديدة.
من جهته قال فيل سبنسر ـ رئيس قسم 
إكس بوكس في مايكروسوفت، في منشور 
عبر إكــس: “نحن نستمع إليكم ونخطط 
لعقد حدث لعرض المستجدات في الأسبوع 
القادم، ونتطلع إلى نشر المزيد من التفاصيل 
بخصوص رؤيتنا لمستقبل إكس بوكس”. 

كانت مايكروسوفت تخطط في الأصل لعقد 
هذا الحدث في وقت لاحق من هذا الشهر، 
 HI-FI إلى جانب الإعــلان عن جلب لعبة
RUSH لمنصتي سوني بلاي ستيشن ونينتندو 

سويتش.
بالإضافة إلى ذلك، انضمت معلومات 
أخــرى تسربت في الأسابيع الأخيرة إلى 
  HI-FI RUSH الشائعات، مشيرة إلى أن
و SEA OF THIEVES قد تصل إلى 
منصات غير تابعة لإكس بوكس. هذا يأتي 
بعد الاستحواذ الكبير لمايكروسوفت على 

أكتيفيجن بليزارد بقيمة 68.7 مليار دولار.
مايكروسوفت ليست غريبة على فكرة 
إطلاق ألعابها على منصات متعددة، حيث 
أطلقت لعبة ماين كرافت لكل منصة منذ 
امتلاكها لـ MOJANG STUDIOS في عام 
2014، بما في ذلك منافسيها عبر منصات 
سوني ونينتندو، بالإضافة إلى أندرويد و 

..IOS

غرفة التكنولوجيا تصدر دليلا خاص للمشاركة 
فى معرض  LEAP 24للترويج للصادرات التكنولوجية

 XBOX قريبا .. مايكروسوفت تخطط لإتاحة ألعاب
PLAYSTATION  على منصة

السنة السابعة عشر - العدد 815
الأحد 11 فبراير 2024 - 30 رجب 1445 هـ

 كتب : محمد العطار 
كشفت شركة إنفيديا NVIDIA الشرق 
الأوســـط، بالشراكة مع أبوظبي للألعاب 
والرياضات الإلكترونية ومعهد SAE دبي، 
 GLOBAL أســمــاء الفائزين بمسابقة
ــارات والتي  GAME JAM 2024 في الإم
أقيمت مؤخراً في مجمع ياس للإبداع في 
TWOFOUR54 بأبوظبي. وتنافس أكثر 
من 60 مطوراً للألعاب من أنحاء الدولة في 
الفعالية العالمية التي شاركت فيها الفرق على 
مدى 48 ساعة لابتكار لعبة تتمحور حول 
موضوع محدد. وكان موضوع العام الحالي 
“اجعلني اضحك”، وطور الفريق الفائز لعبة 
CRASH AND CASH التي يحاول فيها 

اللاعبون الحصول على 
أكبر مبلغ من تعويضات 
التأمين بعد صدمهم 
بالسيارات وتألف الفريق 
الفائز من جيف تايلر 
)مصمم اللعبة( وفيشنو 

رافيندران )مطور اللعبة( ليحصل كل منهما 
 GEFORCE  على جهاز الحاسوب المحمول
RTX 40 SERIES، وهي الجائزة الكبرى 

المقدمة من NVIDIA الشرق الأوسط. 
من جهته قال الفريق تعليقًا على الفوز: 
“لقد استطعنا استخدام وحــدات معالجة 
الرسوم NVIDIA RTX  في حواسيبنا 
والاستفادة منها في تسريع العمل على 
 CRASH النسخة التجريبية من لعبتنا
AND CASH، ولمنح اللعبة أفضل مظهر 
 DLSS ممكن. فقد كان تطبيق واختبار تقنية
سلسًا للغاية، ومنح اللعبة تميزاً حقيقياً، 
كما استطعنا الاستفادة من تقنيات الذكاء 

الاصطناعي للمساعدة في ابتكار اللعبة.” 
 GLOBAL GAME تعد مسابقة“
JAM المنصة المثالية لقضاء وقت ممتع 
مع أشخاص يتشاركون الاهتمامات ذاتها، 
مما يتيح لمجتمعنا مزيدًا من النمو ويساعد 
مطوري الألعاب في الشرق الأوســط في 
تحقيق النمو والتطور السريعين. ولا شك 
في أن المنطقة بحاجة لمزيد من الجهود 
التي قامت بها أبوظبي للألعاب والرياضات 

SAE INSTITUTE الإلــكــتــرونــيــة و
و NVIDIA لإقامة هذه الفعالية ومنح 
الجميع مساحة فريدة لاستعراض مواهبهم”.

 من الجدير بالذكر أن أجهزة الحاسوب 
المحمولة RTX STUDIO تقدم تقنيات 
NVIDIA التي يمكنها المساعدة بشكل 
كبير في تطوير الألعاب عبر كل خطوة من 
 NVIDIA خطوات العملية. وتسهم أقراص
STUDIO  والتطبيقات المدعومة بالذكاء 
 ،RTX الاصطناعي على وحــدات الرسوم
 ،NVIDIA STREAMLINE بالإضافة إلى
في مساعدة مطوري الألعاب في تسريع 
تدفقات العمل وابتكار عوالم ثلاثية 
الأبعاد بمساعدة الذكاء الاصطناعي، تدمج 
تقنيات NVIDIA والعديد من المزايا في 

التطبيقات والألعاب. 
ــال  ــت ــان ــت ش وقـــالـ
تافيد ـ مدير التسويق 
ــدى NVIDIA في  لـ
الشرق الأوســط وشمال 
أفريقيا وتركيا: “تشرفنا 
 GLOBAL بالمشاركة مــن جديد فــي
GAME JAM 2024 لنسلط الضوء على 
مطوري الألعاب والمصممين من أصحاب 
المواهب المتميزة. تعتبر أجهزة الحاسوب 
   NVIDIA RTX STUDIO المحمول
أدوات أساسية لأي مطور ألعاب نظراً 
لدورها في تحسين إمكانات ابتكار الأصول 
والعوالم ثلاثية الأبعاد، وتمكن المطورين 
من تصميم وتطوير ألعاب أكثر طموحًا 
خلال فترات زمنية أقصر. ويسعدنا أن نرى 
كيف ساعدت تقنيات NVIDIA  الفريق 
الفائز في إنجاز وتحسين اللعبة، ونثق بأن 
كل المطورين الآخرين سيهتمون بالتعرف 
إلى دور تلك التقنيات الرائدة في تعزيز 

مسيرتهم في تطوير الألعاب.
يشار إلــى أن الفعالية ســاعــدت في 
جمع نخبة من مطوري ومصممي الألعاب 
الموهوبين لاستعراض مهاراتهم وموهبتهم 
في ابتكار الألعاب المتفردة، حيث حققت 
GAME JAM نجاحًا هائلًا هــذا العام، 
وأكدت على التزامها بتشجيع النمو المستمر 

في قطاع الألعاب بالمنطقة. 

إنفيديا ومعهد SAE يعلنان الفائزين في مسابقة 
GLOBAL GAME JAM 2024

مع المطالبة بضرورة جعل تكنولوجيا الطاقة المتجددة منفعة عامة :

معلومات »مجلس الوزراء« : استثمار 1.8 تريليون دولار لإنشاء أنظمة الإنذار المبكر لمقاومة التغير المناخي
كتب : أمين قدري

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، تقريراً 
جديداً تحت عنوان “الطاقة المتجددة في ضوء مخاطر التغيرات 
المناخية”، سلط من خلاله الضوء على أهم المخاطر الناجمة عن 
التغيرات المناخية وطرق التكيف معها، وزيادة التوجه العالمي نحو 
الطاقة المتجددة وأهم المشروعات التي تمت في سياق الاقتصاد 
الأخضر، وأيضاً الطاقة النووية كأحد خيارات الطاقة النظيفة، وزيادة 

التوجه العالمي نحوها.
أشار التقرير لسعى دول العالم جاهدةً نحو محاولة الحد من 
انبعاثات الغازات الدفيئة التي بات تأثيرها واضحا على كل دول العالم، 
وتعاني الدول منها بصورة أو بأخرى، سواء من موجات الجفاف أو 
الفيضانات أو حرائق الغابات وغيرها من صور التغير المناخي؛ لذا أصبح 
الاعتماد على الطاقة المتجددة والطاقة النظيفة يكتسب أهمية متزايدة 

في مواجهة مخاطر التغييرات المناخية.
ويوجد العديد من الطرق للتكيف مع تغيرات المناخ، سواء تلك 
التي تحدث الآن، أو التي ستحدث في المستقبل، ويمكن لكل فرد 

أن يقوم بخطوات بسيطة مثل زراعــة الأشجار أو المحافظة على 
الأشجار الموجودة بالفعل، وعلى نطاق أوسع، يتعين على الاقتصادات 
والمجتمعات زيادة قدرتها على مجابهة التغيرات المناخية، وهو ما 
يتطلب قيام الحكومات بتنسيق العديد من الجهود، أما بالنسبة لقطاع 

الزراعة، فهناك العديد من الأساليب التي 
ينبغي اتباعها للتكيف مع التغير المناخي، 
ومنها تحسين كفاءة استخدام المياه 
وبشكل أكثر فعالية، جنبًا إلى جنب مع 
تحسين إدارة الطلب على المياه، حيث 
إن إنشاء المزيد من مرافق البنية التحتية 
للري لن يكون حلًا مجدياً إذا تبين أن 
ــدادات المياه قد تكون غير كافية  إمـ
لتزويد شبكات الري في المستقبل، ومن 
ثم يجب استخدام أجهزة وتقنيات حديثة 

لتقييم الكميات المتاحة من المياه، ومنها أجهزة استشعار رطوبة التربة، 
والاستعانة بالأقمار الصناعية لقياس معدل التبخر، ويمكن أن تساعد كل 
هذه الإجراءات على تبني الأساليب الملائمة مثل نظام ترطيب وتجفيف 

حقول الأرز بالتناوب، الأمر الذي سيؤدي لتوفير المياه وتقليل الانبعاثات 
. وتجدر الإشــارة إلى ارتفاع تكلفة إجــراءات التكيف مع التغيرات 
المناخية. ورغم ذلك يجب الإسراع في اتخاذها، لأن طول الانتظار سينتج 
عنه ارتفاع في التكاليف، فعلى الصعيد العالمي، فإن استثمارات بقيمة 
1.8 تريليون دولار في أنظمة الإنذار المبكر 
والبنية التحتية القادرة على مقاومة الظواهر 
المناخية وتحسين الأساليب المستخدمة 
في الزراعة وحماية غابات المانجروف على 
طول السواحل عالميًّا والبحث عن موارد 
مائية يمكن أن يؤدي إلى تجنب مجموعة 
من التكاليف وجني العديد من الفوائد 

بقيمة تصل إلى 7.1 تريليونات دولار.
وأيضًا يمكن أن تجلب أنظمة الإنذار 
المبكر فوائد بقيمة تعادل 10 أضعاف 
التكلفة المبدئية، وكذلك يمكن للعالم أن يتجنب انخفاض المحاصيل 
الزراعية عالميًّا بنسبة %30 بحلول عام 2050 إذا تم تركيب أنظمة ري 
تعمل بالطاقة الشمسية بالمزيد من المزارع، وتم استخدام أنواع جديدة 

من المحاصيل، وتم الاعتماد على أنظمة إنذار بشأن الطقس أو اتخذت 
إجراءات أخرى للتكيف.

وأشار التقرير أنه على الرغم من الدعوات لبذل المزيد للتكيف مع 
التغيرات المناخية، فإنه يتضح أن الدول الأكثر عرضة لتلك التغيرات 
تنخفض قدرتها على التكيف نظراً لأنها إما دول فقيرة أو دول نامية 
تسعى لتلبية المتطلبات الأساسية كالرعاية الصحية والتعليم، وتشير 
التقديرات إلى أنه بحلول عام 2030، ستبلغ التكلفة السنوية للتكيف 
مع التغير المناخي في الدول النامية نحو 300 مليار دولار. وفي الوقت 
الراهن يتم إنفاق نحو 16.8 مليار دولار سنويًّا في الدول النامية، أي نحو 
%21 من التمويل المناخي الذي تقدمه الدول الأكثر ثراءً لدعم الدول 

النامية ومساعدتها على التكيف.
واستعرض التقرير بعض الإجــراءات المهمة سريعة التحول إلى 
استخدام الطاقة المتجددة وهي جعل تكنولوجيا الطاقة المتجددة 
منفعة عالمية ، تحسين الوصول إلى المكونات والمواد الخام عبر العالم 
، تحقيق التكافؤ من خلال الفرص المتاحة في مجال تكنولوجيات الطاقة 
، تحويل الدعم من الوقود الأحفوري إلى الطاقة المتجددة بالإضافة الى 

استثمارات ثلاثية في مصادر الطاقة المتجددة.

كتبت : سماح سعيد
ردا على مــا تداولته بعض المواقع 
الإلكترونية وصفحات التواصل الاجتماعي 
فيديو يزعم تضرر مجموعة من التماثيل 

الأثرية بمنطقة آثار 
سقارة نتيجة عرضها 
على طاولة بطريقة 
غير لائقة، وقــد قام 
ــي  ــلام ــز الإع ــرك ــم ال
ــوزراء  ــ لــمــجــلــس الـ
بالتواصل مع وزارة 
السياحة والآثار، والتي 

نفت تلك الأنباء، مؤكدةً أنه لا صحة لتضرر 
مجموعة من التماثيل الأثرية بمنطقة آثار 
سقارة نتيجة عرضها على طاولة بطريقة غير 
لائقة، مشددةً على أن منطقة آثار سقارة 
وجميع مقتنياتها من التماثيل والقطع الأثرية 
سليمة وآمنة تماماً، ولم تقع بها أي أضرار 

على الإطلاق، مشيرةً إلى أن عملية عرض أي 
قطع أثرية تتم وفقاً لإجراءات محددة يراعي 
فيها كل معايير الأمان والسلامة وذلك بهدف 
الحفاظ على الآثار المصرية من أي محاولة 
للتلف، مُوضحةً أن الفيديو المتداول يعود 
لعام 2020، خلال أزمة 
كــورونــا، حيث كانت 
تقوم البعثة الأثرية 
المصرية باستكمال 
أعمال الحفائر والترميم 
ــات الــلازمــة  والـــدراسـ
بمنطقة البوباسطيون 
بسقارة، استغلالاً لفترة 
إغلاق المواقع الأثرية أمام الزوار حينذاك، 
حيث تم عرض هذه التماثيل على طاولة 
بصفة مؤقتة لإجراء أعمال التنظيف المبدئي 
قبل نقلها لمعامل الترميم أو المخازن 
بالمنطقة لإجراء أعمال الترميم لها كما هو 

متبع.

لعرضها على طاولة بطريقة غير لائقة : 

السياحة تنفي تداول فيديو يزعم تضرر مجموعة 
من التماثيل الأثرية بمنطقة آثار سقارة 

ضمن برنامج بيبان 
التليفزيوني :
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كتب: أمين قدرى

لطالما حطمت مباريات السوبر بول )مباراة البطولة 
السنوية للرابطة الوطنية لكرة القدم في الولايات المتحدة( 
أرقاماً قياسية للمشاهدات، حيث وصلت إلى 113 مليون 
مشاهد في عام 2023، لتصبح الحدث التلفزيوني الأكثر 
مشاهدة في الولايات المتحدة وحول العالم على حد سواء، 
كما جرى بث المباراة في العديد من البلدان. ويعد عرض 
HALFTIME SHOW الذي يتوسط مباريات سوبر بول 
ظاهرة ثقافية شعبية. وفي العام الماضي، شاهد أكثر من 
100 مليون شخص أداء »ريانا« على الهواء مباشرة. لكنوعلى 
الرغم من أن هذا الحدث العالمي يأسر الجماهير ووسائل 
الإعلام، فإنه يجذب الجهات الإجرامية التي تشكل تهديداً. 
وضمنسعيهم لاستغلال الاهتمام الشعبي، يلجأ المحتالون 
إلى أساليب قديمة، كما يبتكرون طرقاً جديدة لتحقيق الربح 
من هذا الحدثبشكل احتيالي. وقد حدد خبراء كاسبرسكي 

العديد من هذه الحالات:
.1 متاجر البضائع المشبوهة

قبل الأحــداث الرياضية الكبرى، يــزداد الطلب على 
البضائع التي تحمل شعارات الفرق المفضلة مثل الملابس 
والإكسسوارات. ويستغل المحتالون ذلك عبر إنشاء مواقع 
تصيد تبيع السلع غير الرسمية أو تحاكي مظهر المتاجر 

الحقيقية مثل NFL SHOP وFANATICS. ولدى شرائهم 
السلع عبر مواقع مثل هذه، يخاطر العملاء بكونهم لن 
يحصلوا على ما طلبوه أصلاً، كما أنهم يشاركون معلوماتهم 
المصرفية مع المحتالين، وهو أمر مثير للقلق أكثر حتى. 

ومن أمثلة هذه المواقع الاحتيالية:
لحماية الأموال والبيانات الشخصية، ينُصح بشراء البضائع 
من مواقع الويب الرسمية فقط والتحقق بعناية من عنوان 

الموقع في شريط العناوين.
2. تحويلات العملات المشفرة المشبوهة

باتت الرموز المشفرة المرتبطة بالأحداث العالمية رفيعة 
المستوى، مثل كأس العالم لكرة القدم والألعاب الأولمبية 
شائعة في الآونة الأخيرة. ولا تعد مباراة سوبر بول استثناءً، 
إذ ظهرت رموز مشفرة جديدة متعلقة بها في الفترة التي 

سبقتها.
ــذه إلى  يــهــدف مــطــورو عمليات الاحــتــيــال ه
الاستفادة من مستخدمي العملات المشفرة المهتمين 
ــادةً ما تكون هــذه الرموز  بــالأحــداث المهمة. وع
قصيرة العمر، لذا ينصح خبراء كاسبرسكي بالحذر، 
حيث يخاطر المستثمرون بخسارة أموالهم لدى شراء 
هذه الرموز. كما عليك توخي الحذر من المواقع 
غير المألوفة التي تحاول بيع السلع لك، وعليك ألا 
تشارك تفاصيل محفظة العملة المشفرة الخاصة بك 

مثل كلمات المرور والكلمات الأولية أبداً. 
-3 البث الذي لا يعمل 

تعد مواقع التصيد الاحتيالي التي تتنكر كخدمات بث 
إحدى الأمثلة الأخرى لمحاولات الاستفادة من الاهتمام 
الشعبي في السوبر بول. إذ تعرض هذه المواقع على 
المستخدمين فرصة التسجيل للوصول إلى البث المباشر 
لمباريات السوبر بول مجاناً. لكن تطلب هذه المواقع 
التفاصيل المصرفية للمستخدمين بحجة إثبات أنهم ليسو 
روبوتات. وعند إدخــال المعلومات، يجد المستخدمون 
أنفسهم مشتركين بخدمات دون علمهم مع سحب دوري 

للمال ودون الوصول إلى البث الموعود أصلاً.
لتجنب الوقوع ضحية لهذا النوع من مواقع التصيد 
الاحتيالي، كنيقظاً بشأن الروابط الموجودة على الإنترنت 
أو في رسائل البريدالإلكتروني. أما عن مشاهدة المباريات، 
اختر دوماً خدمات البثالرسمية. كما يمكن أن تحسن من 
أمانك عبر ممارسات مثل تجنبمواقع التصيد الاحتيالي في 
المستقبل، وتثبيت تطبيق أمنيموثوق به يحذرك من الخطر 

عند الدخول إلى موقع احتيالي.
لضمان تجربة سوبر بول آمنة وممتعة، يشارك خبراء 
كاسبرسكيبعض النصائح التي تحمي أجهزتك ومعلوماتك:

1. كن حذراً من رسائل البريد الإلكتروني، والرسائل 
النصية،ومنشورات وسائل التواصل الاجتماعي، والروابط 

المرفقة بها. حيث يمكن أن تبدو عمليات التصيد 
الاحتيالي مقنعة للغاية، كما يمكن أن تستغل عدم انتباه 
المستخدمين لها. وعليك إيلاء اهتمام خاص برسائل 
البريد الإلكتروني التي تحتوي على عروض مغرية من 
المنظمات الرياضية، والمصارف، والمتاجر عبر الإنترنت، 
ومن الأفضل دائماً العثور على الموقع الرسمي والتحقق 

من توفر العرض هناك.
2. قم بحماية نفسك واستخدم إحدى أبسط الطرق 
للحماية من عمليات التصيد الاحتيالي عبر تثبيت واستخدام 
تطبيق أمنيمناسب. حيث تتضمن وظائف هذه التطبيقات 
تنبيه المستخدمين عندما يكونون على وشك الانتقال إلى 

موقع غير موثوق به.
3. تذكر أن مشاريع العملات المشفرة ليست جديرة 
بالثقة بالضرورة. لذا ولتأمين أموالك، من الأفضل اختيار 
خدمات التداول التقليدية وتجنب ما يسمى بالعملات 

البديلة )التي عادة ما تكون غير معروفة(.
4. استخدم تطبيق إدارة كلمات مــرور موثوق به 
ليحافظ على حماية بياناتك من المهاجمين. إذ تسمح هذه 
التطبيقات بإنشاء كلمات مرور فريدة قوية، وتخزين بيانات 
التعريف والتفاصيل المصرفية بأمان، وذلك بالإضافة إلى 
تحذيرك في حالة تسرب بيانات حسابك أو بيانات محفظة 

عملاتك المشفرة.

خبراء كاسبرسكي يحددون العديد من الحالات لتجنب عمليات الاحتيال خلال مباريات السوبر بول

بعد تحقيق أرقام غير مسبوقة والنجاح في التصدي لأزمة التغير المناخي

الموافقة على الجولة الثانية من التزامات إريكسون 
المناخية نحو تحقيق أهداف الإنبعاثات الصفرية 

إنفيديا ومعهد SAE يعلنان الفائزين في مسابقة 
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 كتبت: باكينام خالد 
التزمت إريكسون بخفض انبعاثات غازات الاحتباس الحراري 
في النطاق المطلق 1 و 2 و 3 بنسبة 90 في المائة بين مستويات 
عام 2020 ونهاية عام 2040 · تتضمن الأهداف المعتمدة خفض 

انبعاثات سلسلة القيمة إلى النصف بحلول عام 2030 · 
نجحت إريكسون في تحقيق بل وتجاوز الأهداف السابقة 
لمبادرة الأهداف المستندة إلى العلوم – والمتوافقة مع درجة 
حرارة 1.5 درجة مئوية )2016-2022(. في إطار التزامها الدائم 
والمستدام في مواجهة أزمــة التغير المناخي نجحت شركة 
إريكسون في تحقيق بل وتجاوز أهدافها الأولى المستندة إلى 
علوم التغير المناخي والمتوافقة مع اتفاقية باريس لخفض 

انبعاثات غازات الاحتباس الحراري بمقدار 1.5 درجة مئوية. 
وفي ذات الإطار تمت الموافقة على الجولة الثانية من 
أهداف العمل المناخي الخاصة بشركة إريكسون لتحقيق 
أهــداف الانبعاثات الصفرية من خــلال مبادرة الأهــداف 
المستندة إلى العلوم المدعومة من قبل هيئة الأمم المتحدة. 
وقد التزمت إريكسون بخفض الانبعاثات عبر سلسلة القيمة 
للشركة بنسبة 90 في المائة بحلول نهاية عام 2040 - مقارنة 

بمستويات عام 2020. 
كما تلتزم الشركة بتحييد نسبة ال 10 في المائة المتبقية 

من خلال عمليات إزالة الكربون المعتمدة.
وقــد كانت إريكسون في مقدمة الشركات الكبرى 
الأولى في العالم التي تبنت أهداف العمل المناخي، كما 
أن اريكسون لديها باع طويل في الالتزام بما يتماشى مع 
المعايير الصارمة التي وضعتها منظمات مثل مبادرة الأهداف 

المستندة إلى العلوم.
وقد أجرت مبادرة الأهداف المستندة إلى العلوم، وهي هيئة 
عالمية مستقلة تدعمها الأمم المتحدة تقوم بتقييم التزامات 
الشركات وأهدافها لخفض الانبعاثات بما يتماشى مع أحدث علوم 

المناخ، تقييمًا صارمًا لأهداف إريكسون مقابل مبادرات الشركة 
وإجراءاتها وبيانات الانبعاثات.

وبناءا على ذلك تمت الموافقة الآن على أهــداف الجولة 
الثانية من إريكسون من قبل المبادرة، بما في ذلك هدف الشركة 
المتمثل في تحقيق صافي انبعاثات صفرية بحلول عام 2040 

والذي تم الإعلان عنه مسبقا في عام 2021.
وفي هذا الصدد صرحت هيذر جونسون، رئيس قسم 
الاستدامة والمسؤولية المؤسسية المجتمعية في إريكسون 
قائلة: “باعتبارنا شركة رائدة في مجال التكنولوجيا ونتمتع 
بأساس قوي في مجال البحث والتطوير، فإننا نتفهم تأثيراتنا 
المناخية وأهمية الحد من ظاهرة الاحتباس الحراري إلى 1.5 

درجة مئوية.
وتعد موافقة مبادرة الأهداف المستندة إلى العلوم بمثابة 
شهادة إشادة وتقدير لنهج إريكسون العلمي في العمل المناخي 
والتزامها المستمر تجاه الإستدامة البيئية والذي بدوره سيعود 
بالنفع على الشركة وأصحاب المصلحة وجميع الأفراد المعنيين 

والمجتمع ككل.«
وايمانا من اريكسون بضرورة اتخاذ إجراءات فورية وجذرية 
لمواجهة تغير المناخ وأهمية تضافر الجهود والعمل الجماعي 
لخفض انبعاثات غــازات الاحتباس الحراري العالمية، أعطت 
إريكسون الأولوية لتحقيق الأهــداف ذات الصلة من خلال 
الإجراءات الفورية داخل الشركة والتزامها الصارم بها، هذا بالإضافة 
إلى تطبيق تلك الإجراءات عبر جميع المنتجات وعبر سلسلة قيمة 

أعمال الشركة بشكل عريض.
المصطلحات العلمية وتتوافق هذه الأولويات الاستراتيجية 
أيضًا مع مستوى 1.5 درجة مئوية - وهو الطموح بأن متوسط 
الزيادات في درجات الحرارة العالمية يجب ألا يتجاوز متوسطات 
ما قبل العصر الصناعي بأكثر من 1.5 درجة مئوية للحد من 
عواقب تغير المناخ التي قد تصل إلى مستويات غير مسبوقة 

يصعب السيطرة عليها.

 كتبت: غادة حلمي 
أعلنت إنفيدياNVIDIA الشرق الأوســط، بالشراكة مع 
أبوظبي للألعاب والرياضات الإلكترونية ومعهد SAE دبي، 
 GLOBAL GAME JAM 2024 أسماء الفائزين بمسابقة
في الإمارات والتي أقيمت مؤخراً في مجمع ياس للإبداع في 
TWOFOUR54 بأبوظبي. وتنافس أكثر من 60 مطوراً للألعاب 
من أنحاء الدولة في الفعالية العالمية التي شاركت فيها الفرق 
على مدى 48 ساعة لابتكار لعبة تتمحور حول موضوع محدد. 

وكان موضوع العام الحالي »اجعلني 
اضحك«، وطــور الفريق الفائز لعبة 
CRASH AND CASH التي يحاول 
فيها اللاعبون الحصول على أكبر مبلغ 
من تعويضات التأمين بعد صدمهم 

بالسيارات. 
وتألف الفريق الفائز من جيف 
تايلر )مصمم اللعبة( وفيشنو رافيندران 
)مطور اللعبة( ليحصل كل منهما على 
 GEFORCE جهاز الحاسوب المحمول

RTX 40 SERIES، وهــي الجائزة الكبرى المقدمة من 
NVIDIA الشرق الأوسط. 

 وقال الفريق تعليقًا على الفوز: »لقد استطعنا استخدام 
ــدات معالجة الرسوم NVIDIA RTX في حواسيبنا  وح
والاستفادة منها في تسريع العمل على النسخة التجريبية من 
لعبتنا CRASH AND CASH، ولمنح اللعبة أفضل مظهر 
ممكن. فقد كان تطبيق واختبار تقنية DLSS سلسًا للغاية، 
ومنح اللعبة تميزاً حقيقيًا، كما استطعنا الاستفادة من تقنيات 

الذكاء الاصطناعي للمساعدة في ابتكار اللعبة.« 
»تعد مسابقة GLOBAL GAME JAM المنصة المثالية 
لقضاء وقت ممتع مع أشخاص يتشاركون الاهتمامات ذاتها، 
ما يتيح لمجتمعنا مزيدًا من النمو ويساعد مطوري الألعاب 

في الشرق الأوسط في تحقيق النمو والتطور السريعين. ولا 
شك في أن المنطقة بحاجة لمزيد من الجهود التي قامت بها 
SAE INSTITUTE أبوظبي للألعاب والرياضات الإلكترونية و
و NVIDIAلإقامة هذه الفعالية ومنح الجميع مساحة فريدة 

لاستعراض مواهبهم.«  
مــن الجدير بالذكر أن أجــهــزة الحاسوب المحمولة 
RTX STUDIO تقدم تقنيات NVIDIA التي يمكنها 
المساعدة بشكل كبير في تطوير الألعاب عبر كل خطوة 
 NVIDIA STUDIO من خطوات العملية. وتسهم أقــراص
والتطبيقات المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي على وحدات الرسوم 
 NVIDIA بالإضافة إلى ،RTX
STREAMLINE، في مساعدة 
مطوري الألــعــاب في تسريع 
تدفقات العمل وابتكار عوالم 
ثلاثية الأبعاد بمساعدة الذكاء 
الاصطناعي، تدمج تقنيات 
NVIDIA والعديد من المزايا 

في التطبيقات والألعاب. 
 وقالت شانتال تافيد، مدير التسويق لدى NVIDIA في 
الشرق الأوسط وشمال أفريقيا وتركيا: »تشرفنا بالمشاركة من 
جديد في GLOBAL GAME JAM 2024 لنسلط الضوء على 
مطوري الألعاب والمصممين من أصحاب المواهب المتميزة. 
NVIDIA RTX STUDIO تعتبر أجهزة الحاسوب المحمول
أدوات أساسية لأي مطور ألعاب نظراً لدورها في تحسين 
إمكانات ابتكار الأصول والعوالم ثلاثية الأبعاد، وتمكن المطورين 
من تصميم وتطوير ألعاب أكثر طموحًا خلال فترات زمنية 
أقصر. ويسعدنا أن نرى كيف ساعدت تقنيات NVIDIA الفريق 
الفائز في إنجاز وتحسين اللعبة، ونثق بأن كافة المطورين 
الآخرين سيهتمون بالتعرف إلى دور تلك التقنيات الرائدة في 

تعزيز مسيرتهم في تطوير الألعاب.

»كونكت« تنجح في توقيع عقد استشاري مشروعات التحول الرقمي 
للشركة القابضة للقطن والغزل والشركات التابعة

كتب : مصطفى إبراهيم 
في خطوة تستهدف تعزيز أعمال الشركة القابضة للقطن والغزل والنسيج إحدى شركات وزارة قطاع الأعمال العام 
من خلال مشروعات التحول الرقمي، أعلنت شركة كونكت الرائدة في مجال تكنولوجيا المعلومات وحلول التحول 
الرقمي عن توقيع عقد أستشارات فنية لمشروعات البنية التحتية للشركة القابضة للقطن والغزل والنسيج وكذلك 
الشركات التابعة لها.  تأتي هذه الخطوة ضمن استراتيجية الشركة القابضة لتطوير صناعة الغزل والنسيج والارتقاء 
بمخرجاته الانتاجية و تعزيز فعالية العمليات وتحسين أداء التشغيل في الشركة القابضة والشركات التسع التابعة 
وهم ) مصر حلوان للغزل والنسيج، مصر للحرير الصناعي والياف البوليستر ، الدقهلية للغزل والنسيج، مضر وجه قبلي 
للغزل والنسيج، دمياط للغزل والنسيج، مصر شبين الكوم للغزل والنسيج، مصر للغزل والنسيج بالمحلة، مصر للغزل 
والنسيج والصباغة بكفر الدوار، مصر لتجارة وحليج الأقطان( من خلال اعتماد التقنيات الحديثة والحلول الرقمية في 
إطار خطة الوزارة للنهوض بهذه الصناعة الاستراتيجية بجميع مراحلها مرورا بتجديد المصانع وصيانتها وصولا الي 

التصدير وجذب الاستثمارات الاجنبية.
ونظرا لما لدي شركة كونكت من خبرات ناجحه وكوادر فنية متميزة أنجزت بها كبرى المشروعات الاسشارية 
لتكنولوجيا المعلومات سواء داخل السوق المصري 
أو بأسواق المنطقة العربية و التي اسهمت 
بالاسراع من وتيرة التحول التقني في مجالات 
صناعية متعددة وذلك عبر تقديم حزم واسعة من 
الخدمات المتخصصة والتي تشمل تحليل الأنظمة، 
وتصميم الشبكات والحلول المبتكرة والبرمجيات 
المتخصصة، وتحسين الأداء لنظم واجهزة الشبكات 
وتهيئة أنظمة الدفاع والأمن السيبراني وحلول البنية 
التحتية وهو ما أهلها للنجاح في تولي مهام الأعمال 
الاستشارية في مثل هذا المشروع القومي يدا بيد مع الشركة القابضة للقطن والغزل والنسيج من خلال المكتب 
الفني لشركة كونكت لترجمة خطط التحول الرقمي الاستراتيجية للشركة القابضة للقطن والغزل والنسيج ودراسة 
متطلبات مشروعات الشركة القابضة وتقديم التصور الفني الامثل لها ليتم طرحها علي الشركات الموردة العامله في 
مجال البنية التحتية و ومن ثم الإشراف على تنفيذ تلك المشروعات خلال المراحل المختلفة الي أن يتم تسليمها 

طبقا لمعاير الجودة المحددة بكراسة الشروط وصولا لأعمال الصيانة والتشغيل.
وتعقيبا على هذا الاختيار، أعرب محمد محب الرئيس التنفيذي لشركة كونكت عن تفاؤله بهذا التعاون، مؤكدا 
على حجم المسؤولية تجاه هذا الصرح الصناعي الكبير والتي توليها الشركة أهمية قصوي وكذلك أهمية مشروعات 
التحول الرقمي في تعزيز القدرات التنافسية لشركات قطاع الأعمال العام والمساعدة الفاعلة لتحقيق الأهداف 
الاستراتيجية لها والعمل جنبا إلى جنب مع رؤية الدولة المصرية لدعم الصناعة وسياسة دفع عجلة التحول الرقمى 
والتدريب علي برامجها وتحسين الأداء وضبط النفقات وزيادة الإنتاج وثقل مهارات العامل المصري للتعامل مع 

مستجدات سوق العمل في كافة القطاعات 
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كتب : مصطفى إبراهيم
ما صُنِّفت منتجات كاسبرسكي في المرتبة الأولى من قبل 
كبار محللي السوق المستقلين. حيث صُنِّفت خدمة الكشف 
والاستجابة المدارة )MDR( وكذلك خدمة الاستجابة للحوادث لدى 
 SPARK كاسبرسكي بين رواد التكنولوجيا للعام 2023 في مسابقة
 QUADRANT KNOWLEDGE التي تنظمها شركة ™MATRIX
SOLUTIONS. وتعد هذه الجائزة بمثابة تقدير لكفاءة وقيمة 

منتجات الأمن السيبراني من كاسبرسكي. 
ينمو سوق الخدمات المُدارة بسبب الكم الهائل من البيانات 
التي ينشئها المستخدمون، والتشريعات الحكومية، ومشهد 
التهديدات السيبرانية المتطور إلى جانب النقص في المتخصصين 
في مجال أمن المعلومات. من جانبها، تجد الشركات صعوبة في 
مراقبة جميع القراءات عن بعد وإدارة حلول الأمن السيبراني 
باستخدام مواردها الخاصة، وتقوم بتعيين متخصصين خارجيين 
في مجال الأمن السيبراني بشكل متزايد للحصول على المساعدة. 
 COGNITIVE MARKET RESEARCH ونتيجة لذلك، تتوقع
أن يسجل سوق خدمات الأمن المُدارة العالمية معدل نمو سنوي 

مركب )CAGR( بنسبة %12.80 من عام 2023 إلى عام 2030. 

 QUADRANT مـــن ™SPARK MATRIX ــر ــوف ت
KNOWLEDGE SOLUTIONS للشركات معلومات استراتيجية 
فيما يتعلق بمزودي الخدمة وقدراتهم عبر تقديم تحليل مفصل 
لديناميكيات سوق الأمن السيبراني العالمي، والاتجاهات الرئيسية، 
وبيئة مزودي الخدمة، والمواقع التنافسية. ومنح الباحثون هذا 
العام خدمتي الكشف والاستجابة المدارة والاستجابة للحوادث من 
كاسبرسكي تقييمات مرتفعة في كل من معايير التميز التكنولوجي 

والتأثير على العملاء. 
توفر خدمة الكشف والاستجابة المدارة حماية متقدمة على 
مدار الساعة من الحجم المتزايد للتهديدات التي تتحايل على 
الحواجز الأمنية الآلية، مما يوفر الراحة للمؤسسات التي تعاني 

للعثور على موظفين متخصصين أو ذات موارد داخلية محدودة.
أما عن خدمة الاستجابة للحوادث، فهي تغطي دورة التحقيق 
والاستجابة الكاملة للحوادث: بدءاً من الاستجابة المبكرة للحوادث 
وجمع الأدلة، وحتى تحديد آثار إضافية للقرصنة وإعداد خطة 
لتخفيف الهجوم. ضمن هذه الخدمةتوفر كاسبرسكي خدمة 
الطب الشرعي الرقمي، وتحليل الأدلة الرقمية المتعلقة بالجرائم 
الإلكترونية، وكذلك تحليل البرامج الضارة مع معلومات شاملة حول 

سلوك ووظائف ملفات برمجيات خبيثة محددة. 

من جانبه، علق فينيامين ليفتسوف، نائب الرئيس بمركز الخبرة 
التجارية للشركات في كاسبرسكي: »نحن نقدر العرفان الذي 
 QUADRANT KNOWLEDGE SOLUTIONS قدمته شركة
العالمية لكلا خدمتينا الكشف والاستجابة المدارة والاستجابة 
للحوادث. حيث تأتي مشاركتنا في مثل هذه التقييمات الشاملة 
للتأكد بشكل مستقل من أن منتجاتنا وخدماتنا تتمتع بقدرات 
ممتازة لتصيّدالتهديدات الحالية، واكتشافها، والاستجابة لها، 
وبالتالي مساعدة المؤسسات على حماية جميع أصولها من 
المجرمين السيبرانيين.« كما عبر أنيش مونديبو، المحلل في شركة 
QUADRANT KNOWLEDGE SOLUTIONS عن مدى تميز 
خدمات كاسبرسكي قائلاً: »توفر خدمة الكشف والاستجابة المدارة 
)MDR( إمكانات متنوعة، بما في ذلك الكشف عن التهديدات 
المخصصة والمدارة، والكشف والاستجابة الموسعين المدمجين، 
بالإضافة للاستجابة الموجهة والمدارة للحوادث، والطب الشرعي 
الرقمي وتحليل البرامج الضارة لتناسب المتطلبات المتنوعة 
لعملائها. حيث توفر كاسبرسكي خدمة قابلة للتطوير بسهولة ومرنة 
ومُــدارة بالكامل تلبي احتياجات العملاء المتنوعة عبر مختلف 
قطاعات الصناعة. ونظراً لهذه العوامل، حصلت كاسبرسكي على 

».SPARK MATRIX™ تقييمات قوية في

كتبت: سارة نو الدين
 قال المهندس ايهاب سعيد رئيس شعبة 
الاتصالات وعضو مجلس إدارة غرفة القاهرة 
التجارية أن حزمة قرارات الحماية الاجتماعية 
التي وجه بها الرئيس عبد الفتاح السيسي مهمة 
وجاءت في وقتها المناسب لتخفيف الأعباء 
المعيشية علي المواطنين بالتزامن مع شهر 

رمضان المبارك.
ــد رئيس شعبة الاتــصــالات فــي بيان  واك
صحفي اليوم أن جملة القرارات اسعدت جموع 
الشعب المصري وتمثل اكبر حزمة شاملة لدعم 
المواطنين في مواجهة ارتفاع الاسعار بقيمة 
180 مليار جنيه وتنفيذها بداية من شهر مارس 

المقبل.
وأشــار سعيد الي أن هذه القرارات تؤكد 
علي قيام الحكومة بــزيــادة الأجــور للمرة 
السادسة علي التوالي في عهد السيسي ورفع 

الحد الأدنــى للأجور بنسبة %50، ليصل إلى 
6 آلاف جنيه شهرياً و زيادة أجور العاملين 
بالدولة والهيئات الاقتصادية، بحد أدنى يتراوح 
بين 1000 إلى 1200 جنيهاً بحسب الدرجة 

الوظيفية. والمح رئيس الشعبة الي أن الدولة 
وجهت ايضا برامج الحماية للأسر الفقيرة 
والمهمشة بعد زيادة المعاشات بنسبة 15% 
ليستفيد نحو 13 مليون مواطن بتكلفة إجمالية 
74 مليار جنيه مشيرا إلي أن القرارات شملت 
زيادة معاشات »تكافل وكرامة« ايضا بتكلفة 
5.5 مليار جنيه، لتصبح الزيادة خلال سنة 55% 
من قيمة المعاش. وتخصيص 41 مليار جنيه 
لمعاشات »تكافل وكرامة« في العام المالي 
2025/2024. وذكر سعيد أن الدولة عازمة علي 
ضبط الأسواق وتوفير السلع الغذائية بأسعار 
مناسبة في ظل تراجع معدلات التضخم للشهر 
الرابع علي التوالي لتصل الي نحو 31.2 %خلال 
يناير الماضي. وقال سعيد أن حزمة القرارات 
كانت ضرورية للغاية في ظل ارتفاع أسعار 
السلع خلال الفترة الماضية وادت الي حالة من 
الرضا لدي الشعب المصري بعد موجة الغلاء 

الأخيرة .

كتب:  وائل الجعفرى
 أعلنت شــركــة دي دي مصر، 
منصة تكنولوجيا التنقل الرائدة، خلال 
مؤتمر صحفي مشترك اليوم مع شركة 
إبسوس، الشركة العالمية لأبحاث 
السوق، عن إنجازات هامة، حيث تم 
تسليط الضوء على نتائج استطلاع 
شامل أجــري حديثا للسائقين. كما 
عرضت أبرز الإنجازات التي تحققت 
في عام 2023، وكشفت كذلك عن 
الأولويات الاستراتيجية لديها لعام 
2024 والتي تستهدف تقديم أفضل 
خدمة ذات قيمة مقابل السعر 

للمستخدمين. 
منذ إطلاقها في البلاد عام 2021، 
حققت شركة دي دي مصر نموًا كبيراً 
في مصر واستفاد السائقون من التزام 
الشركة بتوفير فــرص ربــح متميزة، 
سواء كانوا يعملون بــدوام كامل أو 
بدوام جزئي. ويعزى النجاح الملحوظ 

الذي حققته شركة دي دي مصر في 
البلاد إلى ميزاتها المبتكرة؛ حيث 
يعد مركز الرحلات عاملا رئيسيًا يعزز 
مرونة السائقين ويدمج نظام أمان 
 ،SOS قــوي. يشمل هذا النظام زر
وإمكانيات المراقبة والتسجيل أثناء 
الرحلة؛ مما يضمن بيئة آمنة للسائقين 

والركاب.
بالإضافة إلى ذلك، تقدم الشركة 
مجموعة متنوعة من الخدمات مثل 
ــران«، و«سبيد«،  »وصلني«، و«طــي
و«فــلــيــكــس«، لتلبية احتياجات 

المستخدمين المتنوعة.
ومن الجدير بالذكر أن 99.9% 
من الرحلات تتم دون حــوادث، مما 
يؤكد التزام المنصة القوي بإجراءات 
السلامة، مدعومًا باستثمارات بملايين 
الــدولارات من أجل ضمان السلامة 
التشغيلية في مصر. ومن خلال ميزة 
»دي دي فليكس« المبتكرة التي 
أطلقتها الشركة مؤخرا عبر تطبيقها، 

والتي تعد ثورة في عملية التفاوض 
ــرحــلات، توفر هذه  على أســعــار ال
الخدمة للركاب والسائقين خيارات 
بديلة ديناميكية مثل »وصلني«. وفي 
الوقت نفسه، توفر »دي دي طيران« 
خياراً جيدا وفعالًا من حيث التكلفة 
يلبي الاحتياجات المتنوعة للركاب 

والسائقين.
كــمــا تعمل خــدمــة »دي دي 
فليكس« على تمكين الركاب وتعزز 
مرونة السائقين من خلال إتاحة فرصة 

التفاوض على الاسعار بشكل مباشر.
وتسلط نتائج بحث إيبسوس 
الضوء على أن %59 من سائقي دي 
دي يعتبرون دخلهم من المنصة 
مكملاً قيمًا أرباحهم الإجمالية، وهو ما 
يؤكد أهمية الأرباح والمرونة والسلامة 

بالنسبة للسائقين.
ويتجلى تفاني شركة دي دي مصر 
تجاه شركائها من السائقين من خلال 
مجموعة من الحوافز. تشمل هذه 

الحوافز الدخل المضمون والمكافآت 
وزيادة الأرباح للسائقين في كل رحلة، 

وخصوصًا خلال ساعات الذروة.
يعكس استطلاع إيبسوس الإيجابية 
التي يشعر بها السائقون تجاه هذه 
الحوافز، حيث شهد %54 منهم زيادة 
في دخلهم مقارنة بالسابق، وذكر 
%82 منهم أن ارتــفــاع الدخل هو 
السبب الرئيسي لاختيارهم منصة دي 

دي مصر.

بالإضافة إلى ذلــك، يتمتع 70% 
من السائقين بالمرونة اللازمة لتنويع 
ساعات عملهم من خــلال المنصة؛ 
مما يشير إلى سهولة التكيف التي 
تتيحها دي دي مصر لتلبية الاحتياجات 
المتغيرة للسائقين. كما يشعر 84% 
من السائقين بالأمان أثناء القيادة في 

مناطقهم المحددة.
كل هذه الإحصائيات تؤكد التزام 
شركة »دي دي« مصر المستمر بخلق 

بيئة عمل آمنة ومرضية للسائقين. 
صرح محمد حلمي، مدير الشؤون 
الخارجية في شركة دي دي مصر: 
»بينما نبدأ رحلتنا في عام 2024، 
فإننا نولي الأولــويــة لتقديم أفضل 
خدمة ممكنة لمستخدمينا بأسعار 
معقولة ومناسبة. وتعكس خدماتنا 
الحالية التزامنا بتقديم حلول تنقل 
مبتكرة ومرنة وآمنة للركاب والسائقين 

الشركاء.
إننا متحمسون للتأثير الإيجابي 
الــذي ستحدثه هذه المبادرات في 
حياة الملايين في مصر.« وأضــاف: 
»لقد أثــرت نتائج الاستطلاع بشكل 
ــا لما يحفز شركائنا  ــن كبير إدراك
ويشجعهم، حيث أظهرت أن 68% 
من سائقينا يفضلون شركة دي دي لما 
توفره من مرونة واستقلالية، كما أبدى 
%51 من المشاركين رغبتهم في أن 
يعملوا لحسابهم، بينما يرى %43 أن 
دي دي توفر وسيلة لدعم أسرهم من 

خلال فرص كسب متميزة. 
وتمثل هذه النتائج أهمية كبيرة، 
حيث ستكون حجر الزاوية في جهودنا 
المستمرة لتقديم دعم أفضل لشركائنا 
من السائقين.« وعلق ياسر عمر، 
المدير التنفيذي لشركة إيبسوس 
مصر، قائلا: » لقد كشف التعاون 
مع شركة دي دي عن أفكار مثيرة 
حول دوافع وتجارب السائقين على 
المنصة، حيث تسلط نتائج الاستطلاع 
الضوء على اتجاه واضــح يركز على 
المرونة والسلامة كمعايير رئيسية لدى 
السائقين الذين يختارون منصة دي 
دي. كما يتضح أن دي دي مصر ليست 
مجرد منصة تنقل، ولكنها تساهم 
بشكل كبير فــي الاقــتــصــاد، وتوفر 
فرص دخل قيمة وشعوراً بالاستقلالية 
للكثيرين. وتؤكد هذه النتائج أيضا 
أهمية فهم احتياجات السائقين 
وتفضيلاتهم لمواصلة تحسين تجاربهم 

وتطويرها.«

..و كاسبرسكي تنال لقب الريادة في الخدمات الأمنية المدارة من 
QUADRANT KNOWLEDGE في سوق الخدمات المُداره 

رئيس شعبة الاتصالات:

قرارات الرئيس اسعدت ملايين المصريين وجاءت في التوقيت المناسب

دي دي مصر تحظى بثقة 82 % من السائقين كمصدر لتحقيق دخل، بينما يختارها 68 % لمرونتها وفقا لأبحاث  
إيبسوس :

كتب : باسل خالد
كشف رجل الأعمال محمد العبار، مؤسس شركة "إعمار العقارية" ومنصة التجارة 

ــون"، أن عدد زوار منصة نون  الإلكترونية "ن
للتجارة الإلكترونية يتخطى مليار زائر في العام، 
وأن خدمة عملاء المنصة تتلقى نحو 80 ألف 
مكالمة في اليوم، وقال خلال كلمته في فعاليات 
الــدورة السابعة من "مهرجان الشارقة لريادة 
الأعمال 2024" الــذي انعقد في يومي 3 و4 
فبراير الجاري: " عبر "نون" نتمكن من بيع أربعة 
ملايين منتج. وبينما يتلقى مركز خدمة العملاء 
في إعمار 500 مكالمة يومياً بشأن أعمال الصيانة 
المختلفة للوحدات، يتلقي نون 80 ألف مكالمة 
في اليوم، وهو ما يعكس السرعة المذهلة لنون 

مقارنة بإعمار." 
وأضاف: "كان هدفنا عندما بدأنا نون الوصول 
إلى 100مليون زائر، وذلك في الوقت الذي كان 

فيه عدد زوار مول دبي حوالي 105 مليون زائر في العام، واليوم يأتينا أكثر من مليار زائر 
في العام، الفرق هنا أن عدد زوار مول دبي لا يزيد إلا بنسبة %5 في العام، وعدد زوار نون 

ينمو بنسبة %30 في السنة وهو ما يعكس القوة العقلية غير المحدودة داخل الشركة."

العبار: عدد زوار »نون« يتخطى مليار زائر في العام .. 
ونتلقى 80 ألف مكالمة في اليوم
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»إيتيدا«: فتح باب التقدم لبرنامج »دعم مشاريع تخرج طلاب الجامعات«

لتوطين صناعة الإلكترونيات وأشباه الموصلات والشاشات :

مصر من كبرى دول العالم التي تمتلك مخزوناً ضخمًا لمعدن الكوارتز المميز بنقائه العالي..8.62 مليارات دولار عام 2028

سيلزفورس : 40 %من العاملين في الإمارات أشاروا إلى أنهم 
استخدمون الذكاء الاصطناعي أو يقومون حالياً باختباره

لدعم الاقتصاد اللا نقدي :

»بوتيم« يوفر بوابة »آني« للدفع الفوري
مع ارتفاع تكلفة الانتاج والتضخم :

تقلص فى حجم اعمال مؤسسات الأعمال المصرية وتراجع الطلب

»لوجيك للاستشارات« تستعرض آليات ومعايير تحول الشركات من المقاولات لقطاع التطوير العقاري في السعودية

طاقة فولت والفطيم تتعاونان
لإنشاء 9 محطات لشحن المركبات الكهربائية

كتبت : باكينام خالد  
كشف تقرير مركز المعلومات ودعم اتخاذ 
ــوزراء، تحليلاً سلط خلاله  القرار بمجلس ال
الضوء على معدن الكوارتز، وأهم الصناعات 
التي يدخل فيها، والدول الفاعلة في تصديره 
واستيراده، بالإضافة إلى التطرق للتجارة 
الخارجية لمصر فيما يتعلق بمعدن الكوارتز، 

والجهود المبذولة لاستغلال هذا المعدن.
أشار التقرير إلى أن الكوارتز هو مركب 
كيميائي، يتكون من ثاني أكسيد السليكون 
)SIO2(، وهــو عبارة عن جــزء واحــد من 
السليكون وجزءين من الأوكسجين، ويعُد 
من أكثر المعادن وفرة على سطح الأرض، 
كما أن خصائصه الفريدة تجعله أحد أكثر 
الموارد الطبيعية فائدة، فضلًا عن كونه يتشكل 
في جميع درجــات الحرارة، ويوجد بكثرة 
في الصخور النارية والمتحولة والرسوبية، 
كما يتميز بأنه مقاوم للعوامل المناخية 
الميكانيكية والكيميائية، لذا فهو يتوافر في 
العديد من المناطق، سواء على قمم الجبال أو 
رمال الشواطئ أو الأنهار أو الصحراء، وتنقسم 
أنــواع الكوارتز إلى قسمين: خشنة التبلور 

وخفية التبلور.
واستعرض التقرير الصناعات التي يدخل 
الكوارتز في العديد منها؛ نظراً لخصائصه 
الفريدة التي يتميز بها، وفيما يلي أهم هذه 
الصناعات وأولها صناعة الإلكترونيات وأشباه 
الموصلات: حيث تسُتخدَم بلورات الكوارتز 
في الإلكترونيات؛ نظراً لكونها تولد تياراً على 
سطحها وذلــك في حالة ثنيها أو ضغطها، 
كما يتم استخدام بلورات الكوارتز لإعطاء 
تردد دقيق لكل أجهزة الإرسال اللا سلكية، 
وأجهزة التلفاز والراديو، بالإضافة إلى أجهزة 
الحاسب الآلي، وأجهزة إرسال )GPS(. وترجع 
هذه الدقة إلى عدم تأثر بلورة الكوارتز 
بمعظم المذيبات، حيث إنها تبقى متبلورة 
في ظل درجــات الحرارة المرتفعة. كما أن 
هناك ما يعُرف بـ »البلورات الاصطناعية«، 
ويتم إنتاجها بشكل مصطنع من خلال إذابة 
ثنائي السليكون الخام في محلول ماء قلوي 

عند درجــة حــرارة عالية. وتسُتخدم هذه 
البلورات أيضًا في صناعة الإلكترونيات وأشباه 
الموصلات وأيضًا الطاقة الشمسية، والأقراص 

الضوئية وأدوات الطباعة الحجرية، وغيرها.
وتتمثل الصناعة الثانية فى المجوهرات 
والأحجار الكريمة: يستخدم الكوارتز بشكل 
شائع للزينة، إذ يتميز بصلابته واللمعان الفائق 
والبلورة، ومن أمثلة المجوهرات والأحجار التي 
تستخدم الكوارتز: أحجار السترين، والجمشت، 

والكوارتز الوردي، والعقيق وغيرها.
اما القطاع الثالث الذي سيخدم الكوارتز 
في صناعة البترول: ويتم ذلك من خلال 
عملية تعرف باسم »التكسير الهيدروليكي«، 
حيث يتم دفع رمال الكوارتز مع الماء ومواد 
كيميائية أخــرى تحت ضغط مرتفع أسفل 
آبار النفط والغاز، ويؤدي هذا الضغط إلى 
تكسر صخور الخزان، وإنشاء ممر لتدفق الغاز 

الطبيعي إلى فتحة البئر.
في حين تعد صناعة الزجاج: حيث يتم 
تصنيع الزجاج من خلال مركب كيميائي 
 ،)SIO2( يعرف باسم ثاني أكسيد السيليكا
ويجب أن يكون هذا المركب على درجة 
كبيرة من النقاء تصل إلى %99.9، ويتُرك حتى 
يبرد تمامًا، ويشكل بعد ذلك إلى أي شكل 
يفضله الصانع. كما تسُتخدم بلورات الكوارتز 
الضوئية في صناعات أخرى مثل: صناعة الليزر، 
والتلسكوبات، والمجاهر، والأدوات العلمية، 

وأجهزة الاستشعار الإلكترونية.
صناعة بوتقات المختبرات: وهي عبارة 
عن الحاويات التي تسُتخدم لحمل المواد 
الكيميائية عند القيام بإجراء الاختبارات 
الكيميائية والحرارية، حيث يتمتع الكوارتز 
بقدرة انصهار عالية وهو خامل كيميائيًّا. 
هذا بالإضافة إلى مزايا أخرى، مثل: التمدد 
المنخفض، ومقاومة الصدمات الحرارية، 

واستقرار الأبعاد.
صناعة الساعات: تمتاز بلورات الكوارتز 
بالقدرة على الاهتزاز بترددات دقيقة، مما 
يساهم في تنظيم حركة الساعة، ويجعلها 
دقيقة للغاية هذا بالإضافة إلى العديد من 
الصناعات الأخرى، مثل صناعة صب المعادن، 

وصناعة السيراميك، وأسطح المطابخ، وغيرها.
وأوضــح مركز المعلومات ودعــم اتخاذ 
القرار أن القيمة السوقية لسوق الكوارتز 
تقُدر بنحو 7.02 مليارات دولار أمريكي في 
عام 2023، ومن المتوقع أن تصل إلى 8.62 
مليار دولار بحلول عام 2028، وذلك بمعدل 
نمو سنوي مركب قدره ٪4.19 خلال الفترة 

.)2028-2023(
وتجدر الإشارة إلى أن جائحة كوفيد19- 
ــرت سلبًا على صناعة الكوارتز، حيث  أث
تم إيقاف العديد من سلاسل التوريد في 
العديد من الصناعات بمختلف دول العالم، 
وهو ما أثر بــدوره على بعض الصناعات، 
مثل: الإلكترونيات وأشباه الموصلات والبناء 
والتشييد والسيارات، وهذه الصناعات تعتمد 
بدورها على الكوارتز، وبالتالي تراجع الطلب 
على الكوارتز أثناء الجائحة، وعلى الرغم من 
زيادة الطلب على الكوارتز في صناعات أخرى 
مثل الطاقة الشمسية، فإنه لم يعوض التراجع 
الذي حدث في الصناعات الأخرى التي يدخل 
الكوارتز في تصنيعها. ومع عودة النشاط 
الاقتصادي مرة أخرى تعافت سوق صناعة 

الكوارتز، وبالتالي الصناعات التي يدخل فيها. 
وأكد التقرير أن الكوارتز يدخل في صناعة 

الإلكترونيات وأشباه الموصلات، بسبب 
المرونة العالية التي يتمتع بها، والذبذبات 
الدقيقة التي تسُتخدم لإعطاء تردد عالٍ لجميع 
أجهزة الإرسال، لذا فإنه من المتوقع أن يرتفع 
الطلب عليه نظراً لزيادة الطلب على الأجهزة 
الإلكترونية، مثل الهواتف المحمولة والأجهزة 
اللوحية وأجهزة الكمبيوتر، هذا بالإضافة إلى 
استخدام بلورة الكوارتز كمذبذب في أجهزة 
الراديو والساعات ومقاييس الضغط. كما 
يستخدم كريستال الكوارتز في صنع مرشحات 
التردد وأدوات التحكم في التردد وأجهزة 
ضبط الوقت في الدوائر الإلكترونية لمختلف 

المنتجات.
وجدير بالذكر أنه من المتوقع أن تساهم 
التقنيات الرقمية، مثل إنترنت الأشياء، وتقنيات 
الاتصالات الحديثة، مثل الجيل الخامس، في 
تطوير المنتجات الإلكترونية، وقد ارتفعت 
إيرادات المنتجات الإلكترونية عالميًّا لتبلغ 
نحو 3.4 تريليون دولار عام 2022، مقارنة 
بنحو 3 تريليونات دولار عام 2020، كما أن 
من المتوقع أن يبلغ نحو 3.5 تريليون دولار 

عام 2023.
وأبــرز التقرير حجم صــادرات وواردات 
الكوارتز، وأهم الفاعلين الدوليين البارزين في 

هذا المجال، وذلك على النحو التالي بلغت 
قيمة صادرات الكوارتز عالميًّا نحو 706 ملايين 
دولار عام 2022، بمعدل نمو بلغ %2.2 عن 
العام السابق له. وقد جاءت الصين في مقدمة 
الدول المصدرة للكوارتز بإجمالي قيمة تبلغ 
نحو 206.7 مليون دولار، وهو ما يمُثل نحو 
%29.3 من إجمالي الصادرات العالمية عام 
2022، تلتها الهند بنسبة %13.4، ثم النرويج 

بنسبة 12%.
في المقابل بلغت قيمة واردات الكوارتز 
عالميًّا نحو 970.8 مليون دولار عام 2022، 
بمعدل نمو سنوي بلغ %19.5. وقد جاءت 
الصين أيضًا في المرتبة الأولى كأكبر الدول 
المستوردة للكوارتز بقيمة 284.2 مليون 
دولار، بما يمُثل نحو %29.3 من واردات 
الكوارتز عالميًّا عام 2022، تليها اليابان بنسبة 

%11.2، ثم النرويج بنسبة 7.6%.
وأشار التقرير إلى أهم الجهود المبذولة 
لتنمية صناعة الكوارتز في مصر، حيث تعُد 
مصر من أكبر دول العالم التي تمتلك مخزوناً 
ضخمًا من الكوارتز، كما أنه يتميز بنسبة نقائه 
العالي التي تصل إلى %99.9، مما يجعله 
يتمتع بمزايا تنافسية عالية على المستوى 
العالمي، وتتبنى مصر في الوقت الراهن 
استراتيجية توطين الصناعة المصرية، التي يتم 
من خلالها دعم الصناعة المحلية وتنميتها، 
وفي هذا الإطار حرصت القيادة السياسية على 
توطين صناعة الكوارتز في مصر، وذلك بدلًا 

من تصديره كمادة خام.
ففي البداية كانت مصر تقوم بتصدير 
الكوارتز في شكله الأولي كمادة خام دون 
إجراء أي عمليات تصنيع عليه، ثم استيراده 
بعد إعادة تصنيعه؛ نظراً لدخوله في العديد 
من الصناعات، إلى أن تقرر في عام 2020 
إنشاء أكبر مجمع صناعي في أفريقيا والشرق 
الأوسط لاستغلال هذا المخزون والاستفادة 
من القيمة المضافة من تصنيع الكوارتز، وفي 
مايو 2023، تم بالفعل افتتاح مجمع مصانع 
إنتاج الكوارتز بالعين السخنة في محافظة 

السويس.
وذكر التقرير أن مجمع مصانع الكوارتز 

يتكون من 5 مصانع، مصنع التكسير الأولي 
لخام الكوارتز بمرسى علم، وذلك لتكسير خام 
الكوارتز إلى أحجام صغيرة بمقاسات تصل من 
3 سم إلى 5 سم، بالإضافة إلى أربعة مصانع 
أخرى بالعين السخنة، منها مصنع التكسير 
الرئيس لخام الكوارتز لتكسير الكوارتز إلى 
حبيبات أصغر، وذلــك بعد إجــراء عمليات 
الفصل الضوئي والغسيل، ومصنعين آخرين 
لطحن خام الكوارتز إلى حبيبات صغيرة للغاية 
وطبقًا للمواصفات المطلوبة لإدخالها في إنتاج 
ألــواح الكوارتز، ويقوم هذا المشروع على 
استغلال خامات الكوارتز عالية الجودة من 
جبال البحر الأحمر، والتي تصل درجة نقائها 

إلى ٪99 في منجم في مرسى علم.
وتجدر الإشارة أنه تم الأخذ في الاعتبار 
عند إنشاء المجمع كل الإجراءات التي تضمن 
الحفاظ على البيئة والاعتماد على مصادر 
الطاقة النظيفة بالمجمع، حيث تم استخدام 
الطاقة الكهربائية لتشغيل جميع معدات 
وخطوط الإنتاج، فيما عدا الغلايات التي تم 
تشغيلها بالاعتماد على الغاز الطبيعي، فضلًا 
عن إنشاء محطة تحلية مياه ومحطات إعادة 
تدوير المياه لتقليل الهدر من المياه. كما تم 
تشجير المناطق المحيطة بالمجمع للحفاظ 

على البيئة.
أشار التقرير أن القيمة الاقتصادية لمجمع 
مصانع إنتاج الكوارتز تكمن في عدم تصدير 
الكوارتز بشكله الأولي، والاعتماد على تصنيعه 
محليًّا للاستفادة من القيمة المضافة، والتي 
سيترتب عليها العديد من الفوائد الاقتصادية 
لمصر، نذكر منها ما يلي إيقاف استيراد 
الكوارتز نتيجة لإنشاء هذا المجمع، وفتح 
أســواق للتصدير للخارج مما سيعمل على 
توفير العملة الصعبة ، مع تلبية احتياجات 
السوق المحلية من الكوارتز، والاعتماد عليه 
في كثير من الصناعات، وتعظيم العائد 
منه وتحقيق القيمة المضافة وبالتالي دعم 
الاقتصاد الوطني بالاضافة توفير فرص عمل، 
سواء بشكل مباشر أو بشكل غير مباشر في 
الصناعات التي يدخل الكوارتز في إنتاجها، 

وبالتالي خفض معدل البطالة.

كتبت : سارة نور الدين 
أظهرت آخر استطلاعات سيلزفورس حول الذكاء الاصطناعي التوليدي 
والذي حمل عنوان »وعود ومخاطر الذكاء الاصطناعي التوليدي في 
العمل« أن مستويات استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي تشهد تنامياً 
ملحوظاً في دولة الإمارات العربية المتحدة، إذ أشار نحو %40 من 
العاملين إلى أنهم استخدمون هذه التكنولوجيا المتطورة أو يقومون 
حالياً باختبار استخدامها، مقارنة بنحو %28 من العاملين على الصعيد 

العالمي.
ــي تطور قــد يعود بالفائدة  وف
على الشركات، فقد أوضح %79 من 
العاملين في شركات بدولة الإمارات 
العربية المتحدة ممن يستخدمون 
الذكاء الاصطناعي التوليدي أن هذه 
التكنولوجيا تزيد من إنتاجيتهم، 
فيما أشار %74 منهم إلى أن الذكاء 
الاصطناعي التوليدي يزيد من مستويات 

تفاعلهم مع العمل.
وبيّن الاستطلاع أن مسألة وضع السياسات وتوافر التدريب الخاص 
بهذه التكنولوجيا لدى الشركات لا تزال غير محددة بشكل واضح، أو أنها 
في أحسن الأحوال تتسم بالغموض في دولة الإمارات العربية المتحدة 

والعالم.
وأوضح استطلاع سيلزفورس أن نحو %52 من العاملين في دولة 

الإمارات العربية المتحدة لم يحصلوا أو لم يستكملوا أي تدريب على 
استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي، الأمر الذي يشير إلى إمكانية إجراء 
الشركات لتحسينات ملموسة في هذا السياق. وكانت المقارنة في صالح 
الشركات في دولة لإمارات العربية المتحدة مقارنة بنظرائها العالميين، 
إذ لم يحصل أو يستكمل 7 من أصل 10 عاملين على الصعيد العالمي 
على أي تدريب حول كيفية استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي بصورة 

آمنة وأخلاقية في العمل.
كما أشار العاملون على الصعيد العالمي إلى أن سياسات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي للشركات التي 
يعملون لديها إما غير موجودة أو غير 
محددة بشكل واضــح، وبالمقابل بينّ 
%64 من العاملين في دولــة الإمــارات 
العربية المتحدة أنه ليس لدى شركاتهم 
سياسات محددة بوضوح لاستخدام الذكاء 
الاصطناعي التوليدي في العمل. وبالنظر 
إلى مستويات الاستخدام المتزايدة للذكاء 
الاصطناعي من قبل الموظفين، فقد أظهر 
الاستطلاع ضرورة اتخاذ الشركات لخطوات 
تضمن تطبيق الذكاء الاصطناعي التوليدي بفعالية وأمــان وبصورة 
أخلاقية. من جهته قال تيري نيكول ـ نائب الرئيس الإقليمي والمدير 
العام لشركة سيلزفورس في الشرق الأوســط: »تتزايد أهمية الذكاء 
الاصطناعي في زيادة الفعالية وتعزيز الابتكار في المؤسسات العاملة 

في جميع القطاعات. 

كتب : وائل الحسيني 
كشفت شركة »أسترا تك«، عن شراكة جديدة مع »الاتحاد 
للمدفوعات«، إحــدى الشركات التابعة لمصرف الإمــارات 
المركزي، بهدف إطلاق منصة »آني« لخدمات الدفع الفوري، 

والتي تتولى تشغيلها شركة »الاتحاد للمدفوعات«.
بموجب التعاون الجديد، يصبح تطبيق »بوتيم« المدعوم 
من PAYBY أول منصة للتكنولوجيا المالية توفر منصة »آني«، 
التي تتيح تنفيذ المعاملات المالية بشكل فوري وآمن على مدار 
الساعة، وتسمح بتحويل الأموال بسهولة من خلال استخدام رقم 
الهاتف المحمول أو البريد الإلكتروني أو رمز الاستجابة السريعة 
QR الخاص بالمستلم، وذلك دون الحاجة إلى التعامل مع 

تعقيدات الأرقام الدولية للحسابات المصرفية.
من جهته قال عبد الله أبو الشيخ ـ المؤسس والرئيس 
التنفيذي لشركة »أسترا تك« ومنصة »بوتيم«: »تسرنا قيادة 

الجهود لرسم ملامح جديدة في مجال تقنيات الدفع الرقمية، 
حيث تعكس الشراكة الجديدة التزامنا بتعزيز الابتكار والشمول 
المالي، ودعمنا لمبادرات دولة الإمارات الرامية إلى بناء اقتصاد 
غير نقدي.  وتنسجم هذه الخطوة مع رؤيتنا لتطبيق »بوتيم« 
فائق القدرات، ولا سيما بعد الزيادة في حجم التحويلات 
المالية عبر خدمة PAYBY التي يدعمها تطبيق »بوتيم«، والتي 

تجاوز عددها ملياري معاملة مؤخراً«.
وتوفر منصة »آني« للدفع الفوري مجموعة من الخدمات 
المالية المبتكرة، مثل الدفع باستخدام أحد المُعرفّات المختلفة 
والدفع باستخدام رمز الاستجابة السريعة QR وطلب الدفع 
والمدفوعات بالتقسيط، كما تتيح تحويل الأموال بين الحسابات 
المصرفية داخل دولة الإمارات بشكل فوري وآمن، مما يسهل 

عمليات الدفع الرقمية للمستهلكين والشركات على حد سواء. 
وفي المرحلة الأولى من إطلاقها، ستدعم المنصة خدمات 
التحويل المباشر من حسابات المشتركين لدى المصارف 

والمحافظ الرقمية إلى أي حساب لدى أحد المصارف المشاركة 
في المنصة باستخدام معرف واحد فقط، مثل رقم الهاتف 
المتحرك. ويتم التخطيط لإضافة خدمات جديدة في الإصدارات 
المستقبلية للمنصة، بما فيها خدمة الدفع الإلكتروني عن طريق 
رمز الاستجابة السريعة  QR، والدفع من خلال الخصم المباشر، 

والشيكات الرقمية.
ومن جهته قال جان بيلباور ـ الرئيس التنفيذي لشركة 
الاتحاد للمدفوعات: »نعمل في »الاتحاد للمدفوعات« على 
إعادة تعريف مفهوم الدفع الرقمي، ودعم رؤية دولة الإمارات 

ومبادراتها الرامية إلى بناء اقتصاد غير نقدي. 
أضاف يسهم توفير خدمة »آني« ضمن تطبيق »بوتيم« في 
الارتقاء بتجربة المستخدمين وترسيخ المكانة لكل من »أسترا 
تك« و»الاتحاد للمدفوعات« في طليعة الابتكارات التكنولوجية 
ونتطلع إلى مواصلة التعاون مع PAYBY وغيرها من الشركاء 

البارزين لإضافة خدمات جديدة على منصة »آني«.

كتبت : سماح سعيد 
تسارع انخفاض الطلب في يناير 2024 بمصر مع تصاعد 
الضغوط التضخمية حيث سجلت الشركات المصرية غير 
المنتجة للنفط مزيداً من التراجع في ظروف الأعمال مع 
بداية العام، وفقاً لبيانات مؤشر مدراء المشتريات الصادرة عن 
مؤسسة GLOBAL P&S .وانخفض مؤشر مديري المشتريات 
الرئيسي التابع لستاندرد آند بورز غلوبال في مصر، بعد تعديله 
نتيجة العوامل الموسمية، من 48.5 نقطة في شهر ديسمبر، إلى 
48.1 نقطة في شهر يناير، أي أقل من المستوى المحايد 50 

وسط تدهور متواضع في أحوال القطاع.
وأشار التقرير إلى تزايد ضغوط الأسعار حيث تسارع معدل 
تضخم أسعار البيع إلى أعلى مستوى خلال عام، حيث أقدمت 
الشركات على تمرير أسعار مستلزمات الإنتاج المرتفعة إلى 

العملاء.

وأدى ذلك إلى إضعاف معدل الطلب وانكماش الإنتاج 
والمشتريات إلى جانب ذلك تدهورت توقعات الشركات 
وسجلت واحداً من أدنى مستوياتها في تاريخ الدراسة و لفتت 
البيانات إلى ارتفاع تكاليف مستلزمات الإنتاج وأسعار المنتجات 
بأعلى معدلاتها خلال 12 شهراً مدفوعة بزيادة ملحوظة 

ومتسارعة في تكاليف المشتريات.
وفي المقابل، أظهرت تعليقات الدراسة أن هذه المشاكل 
كانت مرتبطة في كثير من الأحيان بمشاكل الاستيراد المستمرة 
وضعف العملة المحلية، مما أدى إلى ارتفاع أسعار سلع مثل 
الخشب والحديد والوقود ونتيجة لذلك، سعت الشركات إلى 
نقل حصة أكبر من أعباء التكلفة إلى عملائها، ما أدى إلى زيادة 

حادة في أسعار البيع مقارنة بشهر ديسمبر.
وتزامن الانخفاض المستمر مع انكماش قوي في الإنتاج 
والطلبات الجديدة خلال شهر يناير، في ظل وجود أدلة تشير 

إلى أن ارتفاع الأسعار استمر في إضعاف طلب العملاء.

وكان الانخفاض في عدد الوظائف الجديدة هو الأكبر خلال 
8 أشهر، حيث شهدت جميع القطاعات المشمولة بالدراسة 

تراجعا في أعداد الموظفين.
وإلى جانب ضغوط الأسعار، أشارت بعض الشركات إلى أن 
الصراع الجيوسياسي المتزايد كان له تأثير سلبي على النشاط 
السياحي كما خفضت الشركات المصرية غير المنتجة للنفط 
نشاطها الشرائي في شهر يناير، على الرغم من أن هذا الاتجاه 
اقترب من الاستقرار حيث أظهرت الشركات مؤشرات إضافية 

على استقرار مستويات المخزون.
وأظهرت سلاسل التوريد أيضا مؤشرات إضافية على 
الاستقرار، حيث لم تشهد مواعيد تسليم الموردين إلا زيادة 
قليلة مقارنة بشهر ديسمبر وبالمثل، ظلت أعداد الموظفين 
في مختلف قطاعات الاقتصاد غير المنتج للنفط دون تغيير 
على نطاق واسع في بداية العام، بعد ارتفاع طفيف في فترة 

الدراسة السابقة.

 كتب : باكينام خالد 
استعرضت »لوجيك للاستشارات«، الشركة الرائدة 
في توفير الخدمات المتكاملة للاستشارات الإدارية 
في الشرق الأوسط، آليات ومعايير تحوّل الشركات 
من قطاع المقاولات إلى قطاع التطوير العقاري 
في المملكة، وذلك خلال جلسة »من المقاول إلى 
المطور: القادة يتنقلون في رحلتهم التطويرية« 
والتي أقيمت على هامش فعاليات منتدى »مستقبل 

العقار«، الذي أقيم بالعاصمة السعودية الرياض.
من جهتها أكدت مها معلوف، شريك أول في 
شركة »لوجيك للاستشارات«، أنَّ منتدى »مستقبل 
العقار« شكل منصةً مهمة للتواصل مع المعنيين 

بالقطاع العقاري، وتبادل المعرفة والخبرات ومناقشة 
القضايا والتحديات والفرص في القطاع. ولفتت 
معلوف إلى أن الجلسة هدفت إلى إيضاح نقاط 
الاختلاف بين قطاع المقاولات وقطاع التطوير 
العقاري، مشيرةً إلى الفرص الكبيرة التي يتيحها 
القطاع العقاري في المملكة العربية السعودية 
خلال الفترة المقبلة، ومساعي شركات المقاولات في 
المملكة إلى الاستفادة من هذه الفرصة من خلال 

التحول من مقاولين إلى مطورين عقاريين.
كما أوضحت معلوف أنَّ الجلسة بينت الاختلافات 
الكبيرة بين المقاولات والتطوير العقاري من ناحية 
الهيكل التنظيمي والاستراتيجيات، والمنهجيات المالية 
والعمليات الداخلية، إلى جانب عملية إدارة وتطوير 

المواهب وكيفية استقطاب واستبقاء العملاء. وأشارت 
معلوف إلى تنامي أهمية اعتماد معايير الحوكمة 
لضمان استدامة الشركات واستمرارية تنافسيتها، 
منوهةً بضرورة دراسة المخاطر وتقييمها، ووضع لجان 
للرقابة الداخلية ولجان للالتزام بالحوكمة والتعاقب 

الوظيفي للقيادات.
كما أكدت معلوف حرص »لوجيك للاستشارات« 
على توظيف خبراتها المتراكمة على مدار 25 عام 
لخدمة العملاء في القطاعين الحكومي أو الخاص 
على مستوى المنطقة، لافتةً إلى أن الشركة تمكنت 
من إدارة وتنفيذ أكثر من 1800 مشــروع في مجالات 
الاستشارات الإستراتيجية وحوكمة الشركات، بما 
فيها الشركات العائلية، وتطوير المؤسسات والتحول 

المؤسسي. وأوضحت معلوف أنَّ الشركة تعمل بشكل
مباشر مع العملاء لمساعدتهم على مواجهة 
التحديات التي تعترضهم في مجالات أعمالهم، 
وتحقيق التحول النوعي ضمن مؤسساتهم، وتمكين 

قادة الأعمال من اتخاذ قرارات مدروسة وفعالة.  
وشكل منتدى »مستقبل العقار« منصة لاستعراض 
ومناقشة أهم تقنيات وابتكارات واتجاهات القطاع 
العقاري، ومساحةً جمعت الجهات المعنية ضمن 
القطاع على المستويين المحلي والدولي تحت سقف 
واحد، لاستعراض كافة الجوانب المتعلقة بالقطاع 
العقاري باعتباره رافداً حيوياً للناتج المحلي الإجمالي 
وعنصراً مؤثراً في استقطاب الاستثمارات. كما عمل 
المنتدى على تعزيز كفاءة القطاع العقاري، لاسيما 

على صعيد الشركات الصغيرة والمتوسطة، وتسليط 
الضوء على أهمية اتباع أفضل الممارسات لتحديد 
المجالات والفرص الواعدة، وإفساح مجالٍ أوسع أمام 
التجارب الوطنية في المجال العقاري، وتشجيع تبني 

أفضل الممارسات العالمية لدعم نمو هذا القطاع.
وتولي المملكة العربية السعودية أهميةً كبيرة 
لتطوير سوقها العقاري، وهو ما يتجلى في إطلاق 
العديد من البرامج والمبادرات الاستراتيجية التي 
أسهمت في إحــداث تغييرٍ كبير في واقــع قطاع 
الإسكان، لاسيما على صعيد تنظيم السوق العقاري، 
وتوسيع نطاق الحصول على التمويل، وتبسيط اللوائح 
التنظيمية، وزيادة المعروض في السوق. وحققت 
هذه البرامج والمبادرات نتائج ملموسة، حيث 

ساعدت في تلبية الطلب المتنامي ضمن السوق 
السكني بالمملكة، وتوفير فرص وظيفية واستثمارية 
عديدة، واستقطاب المطورين والشركاء من القطاع 

الخاص.
وتتبنى »لوجيك للاستشارات« رؤيةً طموح تتمثل 
في أن تصبح جهة مرجعية لتقديم استشارات وحلول 
تعزيز الاستدامة وأمان الأعمال لعملائها مثل وزارة 
الإسكان ووزارة الحج والعمرة في السعودية، وذلك 
عن طريق تنفيذ مشروعات استشارية وتقديم حلول 
مبتكرة في الاستراتيجيات والتحول المؤسسي. وتلتزم 
الشركة باتباع أعلى المعايير المهنية في علاقاتها مع 
شركائها وعملائها، وترسيخ التميُّز في تقديم خدماتها 

بما ينعكس إيجاباً على المجتمعات التي تعمل فيها.

كتب : محمد العطار
كشفت شركة الفطيم العقارية، المتخصصة في مجال التطوير 
العقاري في مصر، وشركة طاقة فولت التابعة لشركة طاقة للكهرباء، 
إحدى الأذرع التشغيلية لمجموعة طاقة عربية الرائدة في مجال توزيع 
الطاقة والخدمات المتكاملة بمصر، عن تعاون كبير، تقوم بموجبه شركة 
طاقة فولت بالاستثمار في إنشاء وإدارة وتشغيل وصيانة المرحلة الأولية 

المكونة من تسعة محطات لشحن 
المركبات الكهربائية داخــل منطقة 

»كايرو فيستيفال سيتي« المتميزة.
ويعتبر هذا التعاون دليلاً على 
النجاح المستمر لكلا الشركتين، بما 
يتماشى مع رؤيتهما المشتركة المتمثلة 
في تنمية مجتمع مستدام ورفع معايير 
خدمة العملاء. وتمثل هذه المبادرة 
الاستراتيجية بداية مرحلة جديدة في 
شراكتهما، كما تضع أيضاً حجر الأساس 
لخطة توسع أكبر، مع رؤية لانتشار 
محطات الشحن في جميع أنحاء 

المدينة.
من جهته قال المهندس سامي عبد القادر ـ العضو المنتدب لشركة 
طاقة للكهرباء، »تعزز شركة طاقة فولت، التزامها الراسخ بالاستدامة 
كأول شركة مرخصة لشحن المركبات الكهربائية في مصر، من خلال 

البدء في هذا المشروع التحولي بالتعاون مع شركة الفطيم العقارية.”
أضاف يمتد التزامنا إلى ما هو أبعد من الحدود الجغرافية، حيث 
نقوم بتوسيع رقعة أعمالنا لتلبية الطلب الحالي، من خلال رؤية 
استراتيجية للانتشار في جميع أنحاء البلاد. ولا تقدم شركة طاقة فولت 
التقنيات المتطورة فحسب، بل تعمل بشكل فعال على تشكيل المشهد 
في السوق المصري، إذ يعد هذا التعاون بمثابة شهادة على التزام 
الشركة بالتميز والابتكار والسعي الحثيث تجاه تحقيق مستقبل أكثر 

خضرةً وذكاءً لبلدنا.”
من جهته قال المهندس أشرف عز 
الدين ـ العضو المنتدب لشركة الفطيم 
العقارية، قائلاً: »يوضح التطور داخل 
كايرو فستيفال سيتي تفانينا الراسخ في 
إنشاء مدينة ذكية ومستدامة، حيث 
نلبي الاحتياجات المتطورة لعملائنا 
المتميزين، كما نساهم في تحقيق 
هدف بيئي أوسع وهو إنشاء »مدينة« 
صديقة للبيئة ومكتفية ذاتيًا، وذلك من 
خلال إنشاء محطات شحن المركبات 
الكهربائية المتطورة الخاصة بشركة 
طاقة فولت داخل المدينة، حيث نتولى مسؤولية الإشراف على جميع 
المرافق وتحسينها مع التركيز المستمر على تعزيز الاستدامة، من خلال 
توفير حلول المدن الذكية التي تشمل تطوير الأفكار المبتكرة للمباني 

الخضراء. 

»معلومات الوزراء« يستعرض الوضع العالمي والمحلي لمعدن 
الكوارتز والجهود المبذولة لاستغلال هذا المعدن في مصر

أسعار النفط على مفترق طرق بين الجيوسياسية والاقتصاد

XS.COM محلل أسواق في الشرق الأوسط في

بقلم:  رانيا جول

يتماسك سعر النفط الخام  )WTI( بعد تسجيل مكاسب خلال اليوميين الماضيين، ويستقر 
السعر حالياً عند 74.30 دولار خلال الساعات الاولى من اليوم الخميس. ذلك بعد أن أظهر مخزون 
النفط الخام الأسبوعي لمعهد البترول الأمريكي)API( تحسنًا، مسجلاً رقم 0.674 مليون برميل 
مقارنة بالانخفاض السابق البالغ 2.5 مليون برميل. لكن كان هذا الرقم أقل بكثير من القراءة 
المتوقعة البالغة 2.133 مليون برميل للأسبوع المنتهي في 2 فبراير، مما يوفر الدعم الايجابي 

لأسعار النفط الخام.
وأعتقد أن الزيادة في أسعار النفط الخام كانت بسبب قيام إدارة معلومات الطاقة الأمريكية 
بمراجعة توقعاتها لنمو إنتاج النفط المحلي في عام 2024. بتوقعات 170 ألف برميل يوميًا وهو 

أقل من التقدير السابق البالغ 290 ألف برميل يوميًا.
فوفقًا لتوقعات إدارة معلومات الطاقة على المدى القصير  )STEO(، سيرتفع إنتاج النفط 
الخام إلى 13.21 مليون برميل يوميًا في العام الحالي. بالإضافة إلى ذلك، من المتوقع أن يصل 
إجمالي استهلاك النفط في الولايات المتحدة إلى 20.4 مليون برميل يوميًا في عام 2024، و20.5 

مليون برميل يوميًا في عام 2025.
ومن وجهة نظري، أدت احتمالية وقف إطلاق النار في حرب غزة إلى تقليص الزخم الصعودي 
لأسعار النفط الخام، لكن تعتبر تصريحات الاحتلال التي ترفض أحدث عرض قدمته غزة لوقف 

إطلاق النار نية واضحة لمواصلة الصراع في الشرق الأوسط.
ويترقب المستثمرون أيضًا هجمات الحوثيين في اليمن على سفن الشحن في البحر الأحمر 
والتي عطلت حركة المرور عبر قناة السويس،وهو  أسرع طريق بحري بين آسيا وأوروبا والذي 

يحمل ما يقرب من ٪12 من التجارة العالمية.مما يجعل الأسواق تتحرك بحذر في المدى القصير.
ومن ناحية أخرى، قالت رئيسة بنك الاحتياطي الفيدرالي في بوسطن سوزان كولينز إنه إذا 
حقق الاقتصاد توقعاتها فمن المرجح أن يتمكن البنك المركزي من خفض أسعار الفائدة في وقت 

لاحق من هذا العام، مما قد يقدم الدعم  الايجابي للعقود الآجلة للنفط الخام.
وأعتقد أن هناك ارتباك في الأسواق بسبب الإشارات المتضاربة الصادرة عن مجلس الاحتياطي 
الفيدرالي. مما يجعل الأسواق ينتظرون الآن في انتظار وقت طويل للتيسير النقدي، مما يرفع حدة 
المخاطرة في السوق. خاصة بعد أن قالت وكالة الطاقة الدولية إنه من المتوقع أن تكون الهند أكبر 
محرك لنمو الطلب العالمي على النفط بين عامي 2023 و2030، لتتفوق بفارق ضئيل عن الصين 
أكبر مستورد للنفط. ذلك في الوقت الذي تضعف فيه الاقتصادات الكبيرة مثل الصين، والتي تعتبر 

مصدر الثقة في توقعات الطلب العالمي على النفط.

السنة السابعة عشر - العدد 815
الأحد 11 فبراير 2024 - 30 رجب 1445 هـ

كتب : محمد العطار 
بــرأت محكمة كورية جنوبية ، الرئيس 
التنفيذي لشركة سامسونج ، لي جاي يونج، 
المعروف باسم جاي واي لي، من تهم التلاعب 
في أسعار الأسهم والاحتيال المحاسبي. ووفقا 
لتقرير نشرته صحيفة نيويورك تايمز، يضيف 
قرار المحكمة تطورا جديدا إلى القضية التي 
شغلت مجتمع الأعمال في العالم والــرأي 
العام في كوريا الجنوبية، التي ارتبطت بعملية 
ــززت سيطرته على سامسونج،  انــدمــاج ع
أكبرشركة قابضة في البلاد.وكان الادعــاء في 

كوريا الجنوبية قد طالب بعقوبة السجن لمدة 
خمس سنوات وغرامة قدرها 500 مليون وون 
)375 ألف دولار(، لرئيس سامسونج السابق ، 
الذي ينفي ارتكاب أي مخالفات. وتمثل شركة 
سامسونج للإلكترونيات، ذراع الإلكترونيات 
للمجموعة، نحو سدس صادرات كوريا الجنوبية، 
مما يسلط الضوء على أهمية الدور الذي يؤديه 
لي. وبدأت مشاكل لي القانونية في أعقاب 
الاحتجاجات الحاشدة في سيول التي أدت 
إلى عزل الرئيسة السابقة بارك جيون هاي عام 
2016، التي واجهت اتهامات تتعلق برشى من 

سامسونغ وغيرها من الشركات العملاقة.

بحكم المحكمة :
تبرئة رئيس سامسونج من تهم التلاعب في أسعار الأسهم والاحتيال المحاسبي

كتبت : غادة حلمي
أعلن البنك الأهلي المصري، إطلاق بطاقة فيزا بلاتينم للخصم المباشر بالدولار الأمريكي 
للعملاء، وذلك بالتعاون مع شركة »فيزا«، والتي تهدف إلى تلبية احتياجات العملاء في معاملتهم 

المالية خارج مصر بالعملة الأجنبية.
أشار الرئيس التنفيذي للتجزئة المصرفية والفروع بالبنك الأهلي المصري، كريم سوس، إلى 
أن إطلاق بطاقة فيزا »بلاتينم« للخصم المباشر بالدولار الأمريكي للعملاء تعكس تعاون الكيانين 

البنك الأهلي المصري وشركة فيزا، خاصة أن هذا 
المنتج سيساعد على تلبية الخدمات التي تقدم 
للعملاء خــارج مصر وحرصا من البنك الأهلي 
المصري على تلبية كل احتياجات عملائه بمختلف 

فئاتهم ومتطلباتهم داخل وخارج مصر.
أوضح، أن إطلاق البطاقة الجديدة فيزا بلاتينم 
للخصم المباشر بالدولار الأمريكي يأتي ضمن 
استراتيجية البنك لتقديم المنتجات والخدمات 
المصرفية الجديدة بهدف توفير تجربة مصرفية 

متميزة وأكثر سهولة والتي تضع العميل في المقام الأول لتلبية الاحتياجات والمتطلبات المتغيرة 
والمتزايدة لكل شرائح العملاء.

أكد بطاقة فيزا بلاتينم للخصم المباشر بالدولار الأمريكي تتيح للعملاء القائمين والجدد الكثير 
من المزايا الحصرية لهم، حيث يمكن إصدارها عند فتح حساب بالدولار الأمريكي وذلك للعملاء 
الجدد، بالإضافة إلى إتاحة إصدارها للعملاء القائمين أصحاب الحسابات بالدولار الأمريكي، مع 
إمكانية إجراء كال المعاملات المالية بالعملات الأجنبية خارج مصر من المشتريات والسحب 
النقدي الدولي والسداد الإلكتروني والتسوق عبر الإنترنت حول العالم خلال 24 ساعة على مدار 

الأسبوع بالإضافة إلى مزايا أخرى دوليا.

البنك الأهلي المصري يطلق بطاقة فيزا 
»بلاتينم« للخصم المباشر بالدولار



9

ضمن مشروع ممول من الاتحاد الأوروبي:

اختيار حجازي خبيراً دولياً لإعداد مشروع قانون للشركات الناشئة في زامبيا
مع التركيز على مراكز البيانات :

تعاون إماراتي يوناني لتطوير البنية التحتية الرقمية
كتبت : باكينام خالد

انضم الدكتور محمد حجازي ـ استشاري 
تشريعات التحول الرقمي والابتكار والملكية 
الفكرية والرئيس السابق للجنة التشريعات 
والقوانين ومكتب الملكية الفكرية بوزارة 
الاتصالات خبيراً قانونيا دوليا ضمن مشروع 
ممول من الإتحاد الأوروبــي ، وذلك بهدف 
إعــداد مشروع قانون للشركات الناشئة 
بالتعاون مع وزارة العلوم والتكنولوجيا في 
زامبيا،حيث يعتمد الــدور الأساسي لدكتور 
حجازي على تحليل السياسات العامة والأطر 
القانونية والتنظيمية في زامبيا، وذلك بالتنسيق 
مع متخذي القرار ورواد الأعمال والمستثمرين 
وصانعي السياسات والشركات الخاصة في 

النظام البيئي الرقمي المحلي. 
يستهدف المشروع دعم إعداد وصياغة 
مشروع قانون للشركات الناشئة في دولة 

زامبيا، وذلك بهدف تعزيز البيئة  الاستثمارية 
بإعتبارها منطقة جذب للشركات الناشئة في 
محيطها الجغرافي، بالإضافة إلى مساعدة رواد 
الأعمال والمبتكرين الشباب لتأسيس وتنمية 

أعمالهم التجارية. 
ــال الدكتور  مــن جهته ق
محمد حجازي عن سعادته 
بمشاركته في هذا المشروع 
فخور بإختياري للمشاركة 
فــي مــشــروع طموح يواكب 
المتغيرات المتلاحقة على 
الصعيد الإقليمي في مجالات 
التنمية وجذب الاستثمارات في 
مجال ريادة الأعمال، موضحاً إن 
مشروع قانون الشركات الناشئة 

الذي قمت بإعداد نسخته الأولية يعد إطار 
قانوني متكامل يهدف لتعزيز وتشجيع تأسيس 
ــداع  الشركات الناشئة ودعــم الابتكار والاب

من خلال تسهيل الإجــراءات، والعمل على 
دعم تطوير أفكارهم وتحويلها إلى منتجات 
وخدمات قابلة للتسويق، وتوفير بيئة أعمال 
ــراءات الإداريــة  مناسبة ومنها  تبسيط الإج
المرتبطة بالتأسيس والضرائب 
والتراخيص والموافقات وتقليل 
الأعباء البيروقراطية، وتوفير 

الدعم والمشورة للشركات .
أضاف القانون تبني  سياسات 
تسهل الوصول إلى رأس المال 
وتخفض المخاطر المالية، بما 
يزيد من فرص تمويل الشركات 
الناشئة في زامبيا. كما يساعد 
مشروع القانون علي زيــادة 
إمكانية مساهمة الشركات 
الناشئة في خلق فرص عمل جديدة وتخفيض 

معدلات البطالة وتحفيز النمو الاقتصادي”.
 تجدر الإشارة إلى أن الشركات الناشئة في 

القارة الأفريقية تواجه عددا من التحديات 
أهمها نقص التمويل، حيث يواجه رواد 
الأعمال في أفريقيا صعوبة في الحصول على 
التمويل اللازم لتمويل أعمالهم، لاسيما وأن 
البنوك والمؤسسات المالية تعاني من قلة 
الخبرة في تمويل المشاريع الناشئة لأن معظم 
هذه المشروعات تعتمد علي الأصول الفكرية 
غير الملموسة، بالإضافة إلي ضعف البنية 
التحتية في بعض الدول الأفريقية مثل نقص 
الكهرباء المستقرة والاتصالات السلكية واللا 
سلكية غير الموثوقة، ونقص البنية اللوجستية 
والنقل المناسب ، وقلة الوعي والمعرفة حول 
ريادة الأعمال وكيفية تطوير الشركات الناشئة 
بشكل ناجح، كما تعد التشريعات والقوانين 
أحد التحديات التي تواجه الشركات الناشئة 
في بعض الــدول الأفريقية خاصة في ظل 
وجود إجراءات بيروقراطية معقدة، وتكاليف 

عالية للتسجيل والتأسيس .

كتبت : سماح سعيد
وقعت وزارة الاستثمار الإماراتية، ووزارة 
الحوكمة الرقمية في اليونان، مذكرة تفاهم 
لوضع إطــار للاستثمار في البنية التحتية 
الرقمية، مع التركيز على مشاريع مراكز 
البيانات في اليونان ومن المتوقع أن تصل 
القدرة الإجمالية لمراكز البيانات التي سيتم 
إنشاؤها بموجب مذكرة التفاهم إلى 500 

ميجاوات.
وشهد سوق مراكز البيانات في اليونان 
نمواً ملحوظاً خلال السنوات الأخيرة، بفضل 
استراتيجية الجمهورية للتحول الرقمي 2020-

2025، الهادفة إلى تسهيل تحول الشركات في 
مناطق »اليونان« كل إلى مؤسسات رقمية، 
وتضمين التقنيات الرقمية عبر قطاعاتها 

الاقتصادية.
وتشير التوقعات إلى أن قيمة سوق مراكز 

البيانات في اليونان ستصل إلى 1.218 مليار 
دولار بحلول العام 2028 مقارنةً بـ 735 مليون 
دولار في العام 2022، بمعدل نمو سنوي 

إجمالي يقدر بنحو 9%،.
تعتزم اليونان تعزيز وتطوير بنيتها التحتية 

الرقمية، لتصل إلى طاقة إضافية إجمالية 
تبلغ 139 ميجاوات، من خلال مراكز البيانات 
الجديدة المخطط تطويرها على مدى 
السنوات الخمسة القادمة، مما يسهم في أن 
تصبح اليونان أكبر مركز للبيانات في جنوب 

شرق أوروبا وثاني أكبر مركز في منطقة البحر 
الأبيض المتوسط بحلول عام 2028.

وتؤسس مذكرة التفاهم لمرحلة جديدة 
من التعاون الفعّال بين المؤسسات الحكومية 
والخاصة في البلدين، كما تقترح تقديم 
حوافز لدعم المبادرات والمشاريع الاستثمارية 
في مجال مراكز البيانات، وتبادل الخبرات 

والمعرفة.
وجاء توقيع مذكرة التفاهم عقب الشراكة 
الإستراتيجية بين دولة الإمارات واليونان التي 
تشهد نمواً ملحوظاً، حيث أعلن البلدان 
في عام 2022، عن إنشاء صندوق بقيمة 4 
مليارات يورو )4.2 مليار دولار( للاستثمار في 
الاقتصاد اليوناني، الأمر الذي أدى إلى نمو 
حجم التجارة غير النفطية بينهما بشكل كبير، 
لتصل قيمتها في العام 2021 إلى نحو 572 
مليون دولار، بنسبة نمو قدرها %67 مقارنة 

بعام 2020.

كتبت : باكينام خالد 
اطلقت شركة سامسونج شراكة جديدة مع شركة » كوالكوم » بما يشكل فصلاً 
جديداً في تعاونهما باتفاق يمتد لسنوات، يتيح لشركة سامسونج استخدام معالجات 

سنابدراجون في هواتف جالاكسي المستقبلية. 
ويعزز الاتفاق الشراكة الاستراتيجية بينهما، ويبرز دور معالجات سنابدراجون 8 في 
تعزيز مزايا الذكاء الاصطناعي في 
الهواتف الذكية. الشركة لم تكشف 
بوضوح عن مدى طول الاتفاق، 
لكن يتُوقع أن يستمر تأثيره في 

الفترة القادمة.
 S24 سلسلة هواتف جالاكسي
الرائدة من سامسونج قد أطُلقت 
مؤخراً، وتعتمد بعض إصداراتها 
على معالجات سنابدراجون 8 
جين 3 بجانب معالج إكسينوس 2400 الخاص بها. الاتفاق يظُهر تفضيل سامسونج 
لاستمرار استخدام معالجات كوالكوم في هواتفها الرائدة والقابلة للطي، مع تحول 

الشركة عن استخدام معالجات ميدياتيك في الفئة العليا.
تقارير تشير أن سامسونج تعمل أيضًا على معالج إكسينوس 2500، الذي 
يتوقع أن يسُتخدم جنبًا إلى جنب مع معالجات سنابدراجون في المستقبل. يشُير 
الاتفاق إلى استمرار التفاهم بين الشركتين ورغبتهما في الابتكار والتطور في عالم 

الهواتف الذكية.

كتب : امين قدري
عزز صندوق الثروة النرويجي البالغ حجمه 1.5 تريليون دولار، ويعُد الصندوق 
السيادي الأكبر في العالم ، استثماراته في أسهم شركات مغربية العام الماضي بنسبة 

%225 على أساس سنوي، ليصل إجمالي حيازاته إلى 15 مليون دولار.
بعدما كان مقتصراً على شركتين مغربيتين، استثمر الصندوق في شركتين إضافيتين 
العام الماضي بما قيمته 10.5 مليون دولار، ليصبح المغرب سادس دولة يحوز فيها 

أسهماً شركات في المنطقة العربية، بحسب تقرير حيازات الأسهم بنهاية 2023.
خلال العام الماضي اشترى الصندوق حصة %0.78 من أسهم الشركة المغربية 

لحلول الدفع »إتش بي إس” )HPS( بما قيمته 3.6 مليون دولار.
 HIGHTECH“ سابقاً، نالت الشركة المغربية المتخصصة في حلول الدفع واسمها
PAYMENT SYSTEMS”  اهتمام بنك »مورغان ستانلي« التي يمتلك فيها حصة 
أسهم تناهز %5.42. بلغت أرباح الشركة المدرجة في بورصة المغرب عام 2022 نحو 

117 مليون درهم، ونجحت في التوسع عالمياً حيث لديها 450 عميلاً في 90 دولة.
ثاني الشركات التي استقطبت اهتمام صندوق الثروة النرويجي خلال العام الماضي 
هي »لابيل في” )LA BELVIE(  التي تدير متاجر كبرى تحمل علامة »كارفور« 

الفرنسية، حيث اشترى فيها حصة تناهز %0.56 بقيمة 6.9 مليون دولار.
حققت الشركة المغربية عام 2022 إيرادات بنحو 13.9 مليار درهم، فيما نمت 

أرباحها إلى 748 مليون درهم في نفس العام بارتفاع %83 على أساس سنوي.
قبل العام الماضي، كان الصندوق النرويجي استحوذ على أسهم في شركة »أولماس« 
للمياه المعدنية بقيمة 4 ملايين دولار، إضافة إلى حصة في شركة »وفا للتأمين« بما 

يناهز 202 ألف دولار.

كتبت : غادة حلمي
تتجه شركة »تابي« للتكنولوجيا المالية إلى 
إطلاق منتجات خاصة بالتسوق من المحال 
التجارية بعد أن ركزت خلال السنوات الثلاث 
الماضية على التسوق عبر الإنترنت، حيث بينّ 
استطلاع أجرته الشركة أن ما يصل إلى 90% 
من عمليات الشراء تتم من المحال التجارية 
لا عبر التجارة الإلكترونية .  صرح بذلك عبد 
العزيز بن سجاء ـ مدير عام »تابي« في 
السعودية وأشار أن الشركة ستستمر بالتركيز 
على القناتين »أونلاين« وأوفلاين«. كاشفاً 
عن العمل على إطلاق بطاقة »تابي« الرقمية 
في السوق السعودية بعد نجاح التجربة في 
الإمارات. حول إيرادات الشركة، توقع بن سجاء 
أن تستمر في النمو بشكل قوي، استناداً إلى 
أداء قطاعي الدفع الآجل والتجارة الإلكترونية، 
لكنه رجّح ألا تحقق مستويات النمو نفسها 
التي حققتها خلال 2023، والتي وصلت إلى 3 

أضعاف إيرادات 2022.

كتب : وائل الحسيني
كشفت دراسة أجرتها تاسك للتوظيف، شركة التوظيف المتخصصة 
في المنطقة، على سوق التوظيف السعودية أن الوصول إلى النطاق 
الأخضر مع الاستمرار بتوظيف المواهب الوافدة شكل التحدي 
الرئيسي للشركات في العديد من القطاعات واستضافت تاسك ندوة 
عبر الإنترنت بعنوان »تسهيل نقل الموظفين للوصول إلى النطاق 
الأخضر في السعودية«، وذلك في إطار سعيها لتصحيح المفاهيم 
الخاطئة المتعلقة ببرنامج نطاقات وتوظيف الخبرات الخارجية. 

وشهدت الندوة مشاركة عدد من خبراء قطاع التوظيف.
كما أعلنت تاسك عن افتتاح مكتبها الجديد في الرياض لمساعدة 
الشركات التي تتطلع إلى توسيع نشاطها داخل المملكة، وذلك من 
خلال فريق عملها المتمكن الذي تضاعف حجمه ثلاث مرات خلال 
عامين لمواكبة حاجات الشركات في السعودية التي تشهد توسعاً 
في نشاطها وقوة عملها على المستوى العالمي. وتعتبر هذه الخطوة 

دليلاً على الإقبال المتزايد على سوق العمل في السعودية.
من جهته قال عبد الله الحربي، الخبير في مجال الموارد البشرية 
والتوظيف: »تشهد الأنظمة المتعلقة بالموارد البشرية تطوراً مستمراً 
كجزء من التحولات التي تشهدها السعودية لتحقيق رؤية 2030. ولا 
يقتصر هذا التطور على الأنظمة المتعلقة بتوطين الوظائف، والتي 
تعد من أهم مبادرات وزارة الموارد البشرية، بل يشمل أيضاً كل ما 
يتعلق بحقوق العاملين وأصحاب الشركات. لذلك، من الضروري أن 

تواكب الشركات بشكل دائم أحدث التطورات في هذا المجال”.
من ناحيته قال ماهيش شاهدادبوري  ـ المؤسس والرئيس 

التنفيذي لشركة تاسك: »يشكل افتتاح المكتب الجديد في الرياض 
خطوة مهمة للشركة وتأكيداً على التزامنا بتوفير خدمات مميزة 
لسكان المملكة التي تشهد تطوراً مستمراً. كما تهدف هذه الخطوة 
لمواكبة الأهداف المستقبلية للمملكة وصولاً لتحقيق رؤية المملكة 
2030. وتأتي هذه الخطوة بعد حصول شركة تاسك في المملكة 
العربية السعودية على جائزة أفضل مكان للعمل تأكيداً على التزامنا 
المستمر بتوفير أماكن عمل ملهمة. كما نسعى لتحقيق الريادة من 
خلال خدماتنا، والاستعداد للتحديات الراهنة والمستقبلية التي تواجه 

الشركات والموظفين في المملكة.”
أوضحت تاسك في دليلها المزايا التي يمكن أن تستفيد 
منها الشركات التي تلتزم ببرنامج نطاقات والتي تتراوح من 
التوظيف العالمي، وتبسيط إجراءات الحصول على التأشيرات، 
والتأشيرات عبر الإنترنت، وتجديد تصاريح العمل؛ على سبيل 
المثال لا الحصر. ونظراً للفرادة التي تتسم بها أنظمة المملكة، 
يلعب الخبراء مثل تاسك دوراً مهماً في مساعدة الشركات على 

التعامل مع أنظمة العمل في المملكة. ففي حين يسعى أصحاب 
العمل الأجانب لمواكبة أنظمة العمل في المملكة وتحقيق 
أهداف التوطين، لا يزال هناك العديد من الذين يعملون في 
نطاق أخضر منخفض مما يتطلب منهم الكثير من العمل لرفع 
المستوى للحصول على مزايا إضافية من خلال الوصول إلى 

النطاق الأعلى.
من جانبه، قال أنيل سينغ ـ المسئول الإقليمي لشركة تاسك: 
»نعمل على تحسين خدماتنا في مجال التوظيف والاستعانة 
بالخدمات الخارجية لمواكبة الاحتياجات الفريدة لهذه المنطقة التي 
تشهد نمواً مستمراً. قد يبدو استقدام المواهب الوافدة إلى المملكة 
عملية صعبة، ولكن أتمتة المعاملات الحكومية للشركات أسهمت 
في تبسيط الإجراءات. وتلعب منصة قوى تحديداً دوراً بالغ الأهمية 
في تخطيط النطاقات وتحسين بيئة العمل بشكل فعال، حيث تتيح 
المتابعة المنتظمة لهذه المنصة للمؤسسات الحفاظ على البقاء 
ضمن النطاق الأخضر المتوسط، بالإضافة إلى سهولة الإجراءات. وفي 
بيئة تنظيمية متطورة، يتعين على الشركات مواكبة آخر المستجدات 
والتواصل الدائم مع الحكومة للاطلاع على أي تغييرات في الإجراءات 

المتعلقة بقطاع معين”.
أضاف عبد الله الحربي أن أكثر من 700 ألف سعودي عثروا 
على وظائف مناسبة في إطار البرنامج وارتفع معدل توظيف 
السعوديين في القطاع الخاص مؤخراً من %13 إلى %17. كما 
تضاعفت أعداد النساء العاملات في القطاع الخاص في السنوات 
القليلة الماضية مما يجعل من برنامج نطاقات مبادرة مهمة لكل 

من المملكة والشركات. 

كتب : وائل الجعفري 
انضمت شركة »زنِــداتــا«، المتخصصة في مجال الأمن 
السيبراني، إلى مبادرة الجيل التالي من الاستثمارات الأجنبية 
المباشرة التابع لــوزارة الاقتصاد، والذي يقدّم مجموعة من 
التسهيلات اللازمة لدخول السوق بهدف تمكين شركات 
التكنولوجيا المتقدمة حول العالم من تأسيس أو توسيع 
عملياتها في دولة الإمارات، بما يدعم تطوير الاقتصاد القائم 

على المعرفة والابتكار في الدولة.
وتقوم الشركة حالياً بعمليات توظيف نشطة مع توسعها 
داخل دولة الإمارات وعبر دول مجلس التعاون الخليجي، بعدما 
أنشأت بالفعل مقرها الإقليمي الرئيسي في الإمــارات. وتعد 
شركة »زنِداتا«، التي يقع مقرها في سويسرا، رائدة في مجال 
الأمن السيبراني، حيث تحمي مجموعة خدماتها ومنتجاتها 
المؤسسات والجهات الحكومية والشركات والأشخاص من 

الهجمات السيبرانية الآخذة في التطور.
وتم اختيار »زنِداتا« كإحدى المؤسسات المختصة بالأمن 

السيبراني المعتمدة رسمياً لدى الحكومة الفيدرالية السويسرية، 
إلى جانب إدارة الأمن السيبراني لمجموعة من أكبر الشركات 
العالمية وتعُتبر »زنِداتا« شريكة رئيسية في تطوير الدفاع 
السيبراني وقدرات المرونة عند مواجهة أي تهديد، وتستفيد 
الآن من المبادرة لتعميق حضورها في الدولة عبر تأسيس 
مقر إقليمي لها في أبوظبي تمهيداً للتوسع في منطقة الشرق 

الأوسط وشمال إفريقيا وجنوب آسيا ككل.
من جهته قال الدكتور ثاني بن أحمد الزيودي وزير دولة 
للتجارة الخارجية »تعد زنِداتا شركة رائدة عالمياً في مجال الأمن 
السيبراني، والذي يمكن اعتباره أهم تحدٍ أمني تواجهه حالياً 
المجتمعات الرقمية حول العالم. وعن طريق الانضمام إلى 
مبادرة الجيل التالي من الاستثمارات الأجنبية المباشرة، ستتمكن 
الشركة من الاستفادة بالكامل من المنظومة المشجعة للأعمال 
في دولة الإمارات، وبما يمكنها من التوسع خارج الدولة، إلى 
جانب المساهمة في الارتقاء بقدرات مجتمع الأعمال في 
الدولة على تطوير وتطبيق أحدث التقنيات المتطورة التي 
يمكنها حماية البنية التحتية الحيوية والمؤسسات والكوادر 

بصورة أفضل«. وتتوقع أحدث الدراسات نمو تكلفة الجرائم 
السيبرانية إلى 10.5 تريليون دولار بحلول عام 2025، وتضم 
الأمثلة على تلك الجرائم إفساد أو إتلاف البيانات، وسرقة 
الأمــوال، وانتحال الهوية، والاحتيال، واحتمال إلحاق الضرر 

الشديد بسمعة الشركات التي تستخدم معلومات العملاء.
وأظهر تقرير صادر عن شركة »آي بي إم« كيف يمكن أن 
يتسبب اختراق للبيانات عبر هجوم سيبراني بضرر مالي فادح 
للشركات، حيث يصل متوسط التكلفة الإجمالية لهجوم من 
ذلك النوع إلى 4.35 مليون دولار وتحتل منطقة الشرق الأوسط 
المرتبة الثانية بعد امريكا من حيث متوسط التكلفة الأعلى 

لاختراق البيانات بما يزيد على 8 ملايين دولار.
من جهته قال ستيفن ماير ـ الرئيس التنفيذي لشركة زنِداتا 
»يعزز الفهم المؤسسي الراسخ والسياسات التمكينية والقيادة 
ــارات على تطوير منظومات  الاستشرافية حرص دولــة الإم
تكنولوجية عميقة مبنية على الابتكار. وبصفتنا شركة تركز 
على تقديم حلول تكنولوجية متطورة تساعد حكومات العالم 
والشركات الرائدة على التعامل مع سيناريوهات التحديات 

السيبرانية متزايدة الصعوبة، يسعدنا الانضمام إلى مبادرة يظهر 
التزام دولة الإمــارات بدعم مجموعة من الشركات الممكّنة 

بالتكنولوجيا الرقمية الواعدة والاستثنائية حول العالم«.
أضاف »استثمرت المؤسسات أكثر من 188 مليار دولار 
في الأمن السيبراني خلال العام الماضي، إلا أن تكاليف الأضرار 
الناجمة عن الجرائم السيبرانية العالمية زادت بنسبة 15%. 
ولقد حان الوقت لاتبّاع نهج جديد في طريقة تعزيز الأمن 
السيبراني، ودولة الإمارات هي السوق المثالي للابتكار والريادة 
في هذا المجال«. يذكر أن مبادرة الجيل التالي من الاستثمارات 
الأجنبية المباشرة التابعة لوزارة الاقتصاد، أتاحت توسيع منظومة 
التكنولوجيا المتقدمة في دولة الإمــارات عن طريق تزويد 
الشركات الساعية إلى الانتقال إلى الدولة بحوافز عديدة تشمل 
تبسيط وتسريع عمليات الترخيص والتأسيس وإصدار التأشيرات، 
وتسريع الوصول إلى الخدمات المصرفية وأسعار جذابة 
للإيجارات التجارية والسكنية. وصممت الوزارة تلك المبادرة 
بهدف تعزيز التنويع الاقتصادي وتحفيز نمو الاقتصاد القائم 
على المعرفة والابتكار بما يتماشى مع الأهداف الوطنية للدولة.

تعزيز الشراكة بين سامسونج وكوالكوم وتزويد هواتف 
جالاكسي بمعالجات سنابدراجون

بقيمة 10.5 مليون دولار : أكبر صندوق سيادي في العالم يعزز 
استثماراته بشركات مغربية للتقنيات المالية

»تابي« تستهدف الموازنة بين قناتي 
التجارة الإلكترونية ومتاجر التجزئة

»تاسك« تستضيف ندوة عبر الإنترنت وتصدر دليلاً حول برنامج نطاقات وإدارة العلاقات الحكومية بالسعودية

»زنِداتا« السويسرية للأمن السيبراني تفتتح مقراً إقليمياً في الإمارات

خلال قمة »جارتنر« للأمن الإلكتروني وإدارة المخاطر:

30 % من المؤسسات ستعتبر حلول التحققّ من الهوية غير كافية بحلول عام 2026 بسبب تقنيات التزييف العميق المُعتمدة على الذكاء الاصطناعي
كتب : محمد العطار

أشار بحث أخير أجرته شركة جارتنر أن الهجمات الإلكترونية 
باستخدام التزييف العميق للبيانات البيومترية للوجه القائم 
على الذكاء الاصطناعي ستجعل %30 من الشركات ترى حلول 

التحقق والتعرف على الهوية وحدها بأنها غير موثوقة.
من جهته قال عاكف خان ـ نائب الرئيس للتحليلات 
لدى جارتنر: »شهد العقد الماضي ظهور عدة نقاط تحول 
في مجالات الذكاء الاصطناعي أتاحت إمكانية توليد صور 
اصطناعية لوجوه بشرية حقيقية فيما بات يعُرف بالتزييف 
العميق. ويمكن استخدام هذه الصور من قبل الجهات 

التخريبية من أجل إضعاف إجــراءات التحقق البيومتري 
أو جعلها غير فعالة، الأمر الذي قد يدفع المؤسسات إلى 
التشكيك في مصداقية حلول التحقق والتعرف على الهوية 
بسبب عدم قدرتها على تحديد ما إذا كان الوجه الذي 
تم التعرف عليه هو لشخص حقيقي أم مجرد صورة تم 

توليدها باستخدام التزييف العميق”.
وتستند أساليب التحقق والتعرف على الهوية القائمة 
على البيانات البيومترية للوجه، إلى آليات كشف هجمات 
تقليد الهوية البيومترية )PAD( بهدف تقييم ما إذا كان 
المستخدم شخصاً حقيقياً أم لا. وأضاف خان: »إن معايير 
وإجــراءات الاختبار الحالية لتحديد وتقييم آليات كشف 

هجمات تقليد الهوية البيومترية لا تشمل هجمات 
الحقن الرقمي لبيانات الوجه البيومترية التي توظف 

التزييف العميق القائم على الذكاء الاصطناعي 
والذي أصبح ممكناً في الوقت الحالي”.

أوضح البحث الذي أجرته جارتنر أنه على الرغم 
من كون هجمات تقليد الهوية البيومترية من أكثر 

التوجهات شيوعاً، إلا أن هجمات الحقن الرقمي 
لبيانات الوجه البيومترية شهدت زيادة بنسبة 
%200 خلال عام 2023، وسيتطلب منع مثل 
هــذه الهجمات مزيجاً مــن قـــدرات كشف 
هجمات تقليد الهوية البيومترية، وكشف 

هجمات الحقن الرقمي لبيانات الوجه البيومترية 
وفحص الصور.

الجمع ما بين أدوات كشف هجمات الحقن 
الرقمي لبيانات الوجه البيومترية وفحص الصور 
للتخفيف من تهديدات التزييف العميق بهدف 
مساعدة المؤسسات على حماية نفسها من هجمات 
التزييف العميق القائم على الذكاء الاصطناعي 
التي تذهب إلى ما هو أبعد من البيانات 
البيومترية للوجه، فإنه يجب على الرؤساء 
التنفيذيين لشئون أمن المعلومات وقادة 
إدارة المخاطر اختيار مــزودي الخدمات 

الذين يتمتعون بالقدرات اللازمة ولديهم الخطط المناسبة 
التي تتخطى المعايير الحالية المطبقة، ويقومون برصد 

الأنواع الجديدة من الهجمات وتصنيفها وقياسها كمياً.
وأوضح خان يجب على المؤسسات البدء بتحديد خط 
أساس أدنى للضوابط المطلوبة عبر التعاون مع مزودي 
الخدمة الذين طــوروا آليات تساعد في التخفيف من 
حدة أحدث التهديدات القائمة على التزييف العميق 
عبر استخدامهم لمزيج من أدوات كشف هجمات الحقن 

الرقمي لبيانات الوجه البيومترية وفحص الصور”.
ويجب على الرؤساء التنفيذيين لشئون أمن المعلومات 
وقــادة إدارة المخاطر بعد تحديد الاستراتيجية وخط 

الأساس، إدراج مؤشرات إضافية خاصة بالمخاطر وأساليب 
التعرف تشمل التحقق من هوية الأجهزة وتحليل السلوك، 
وذلك بهدف زيادة فرص كشف الهجمات التي تتعرض لها 

إجراءات التحقق من الهوية في مؤسساتهم.
إلى جانب ذلــك، يجب على قــادة الأمــن الإلكتروني 
وإدارة المخاطر المسئولين عن الهوية وإدارة الوصول إلى 
الأنظمة، اتخاذ خطوات لتخفيف مخاطر هجمات التزييف 
العميق القائمة على الذكاء الاصطناعي من خلال اختيار 
التكنولوجيا القادرة على إثبات الطبيعة البشرية الحقيقية 
للمستخدم، وتطبيق معايير إضافية لمنع الاستيلاء على 

الحسابات.
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كتب : مصطفى 
ابراهيم 

تــعــتــزم »جمعية هــاشــغــراف” 
)HASHGRAPH( السويسرية 
غير الربحية، التي تعمل على دعم 
بــرامــج التدريب والتعليم، إطــلاق 
»استوديو مشاريع التقنيات العميقة” 
  DEEPTECH VENTURE(
STUDIO( في الرياض، وذلك بموجب 
اتفاقية مع وزارة الاستثمار السعودية 
مدتها 5 سنوات وبقيمة 250 مليون 

دولار.
الجمعية أعلنت توقيع اتفاقية 
في هذا الشأن مع وزارة الاستثمار، 
وذلك خلال اجتماع الطاولة المستديرة 
السعودية السويسرية المنعقد اليوم 
في الرياض، وأشارت إلى أن »استوديو 
مشاريع التقنيات العميقة« سيكون 
مصمماً بشكل خاص لتمكين الشركات 
المحلية السعودية، وكذلك الشركات 
الدولية الراغبة في تأسيس عمليات لها 
في المملكة، من تطوير حلول مبتكرة 

والاستفادة من التكنولوجيا العميقة، 
مثل الذكاء الاصطناعي، و«بلوكتشين«، 
والروبوتات، وإنترنت الأشياء، والواقع 

الافتراضي، والحوسبة الكمومية.
وأوضحت الجمعية أن الاستوديو 
الذي يهدف إلى تأهيل وتمكين أكثر 
من 500 شركة من خلال برنامج يمتد 
لخمس سنوات، سيحظى بدعم من 
وزارة الاستثمار السعودية، من خلال 
تسهيل حصول رواد الأعــمــال على 
التراخيص، ودخول الشركات بموجب 
القوانين واللوائح السعودية، بما في 
ذلك التواصل مع الجهات الحكومية 
الرئيسية والشركاء الاستراتيجيين 

والمستثمرين.
وبــمــوجــب الاتــفــاقــيــة، ستلتزم 
جمعية »هاشغراف« باستثمار 50 
مليون دولار في المشروع، على أن 
تعمل بشكل وثيق مع فريق وزارة 
الاستثمار لاستقطاب مستثمرين 
آخرين للمشاركة في هذا الاستوديو 
العالمي لبناء المشاريع التكنولوجية 
العميقة وسيوفرّ »استوديو مشاريع 
التقنيات العميقة« الخدمات الهندسية 
الفنية، والتدريب والشهادات، وتنفيذ 
الــمــشــاريــع، وتــطــويــر المنتجات، 
واستراتيجيات الأعمال، والتسويق، 
والامــتــثــال القانوني والتنظيمي، 

واستثمارات رأس المال الجريء، بما 
في ذلك الدعم لعمليات الاكتتاب 
العام والإدراج في السوق المالية 
السعودية »تداول«، بحسب ما جاء في 
البيان. وسيخضع الاستوديو للإدارة من 
مجموعة »هاشغراف«، وهي مؤسسة 
تقديم الخدمات التابعة لـ »جمعية 
هاشغراف« والتي تشرف حالياً على 
نشر برنامج »هاشغراف« للابتكار 
خارج سويسرا، وهو برنامج تدريب 
وابتكار احترافي انطلق من داخل 
»كانتون شفيتس« بقيمة 165 مليون 
دولار على مدار 5 سنوات )بين 2022 
و2026(، ويركز على تمكين الشركات 
الناشئة والــشــركــات والمؤسسات 
الحكومية من تطوير حلول على 
مستوى المؤسسات وتطبيقات لا 
مركزية على شبكة السجلات الموزعة 
»هيديرا« )HEDERA(. وستشمل 
الشراكة أيضاً »برنامج تبادل خاصاً 
بريادة الأعمال« عبر الحدود لتسهيل 
تبادل المعارف والخبرات في مجالات 

ريادة الأعمال والهندسة والإدارة.

كتب : سارة نور الدين
 ”SVC“ احتفلت الشركة السعودية للاستثمار الجريء
بتحقيق المملكة المركز الأول بمنطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا للمرة الأولى في حجم الاستثمار الجريء 

في عام 2023، ومرور خمس سنوات على تأسيسيها.
وأقيم الحفل بحضور شركاء الشركة السعودية 
للاستثمار الجريء من قيادات الجهات الحكومية المعنية 
بالقطاع، ومدراء صناديق الاستثمار ورواد الأعمال، إلى 
جانب فريق الشركة. وقد شهد الحفل عرضًا قدمته 
الرئيسة التنفيذية للاستثمار في الشركة نورة السرحان، 
أوضحت فيه منجزات الشركة منذ تأسيسها بالأرقام 

وتحدثت عن الاتجاهات المستقبلية للشركة. فيما 
قدمت نائبة رئيس الاستثمار هيفاء رؤية شاملة لأوضاع 
سوق الاستثمار الجريء إقليميًا وعالميًا ومقارنتها بوضع 

المملكة الإيجابي في الاستثمار الجريء.
وأشار الرئيس التنفيذي وعضو مجلس إدارة الشركة 
السعودية للاستثمار الجريء، معالي الدكتور نبيل كوشك، 
إلى الــدور الاستراتيجي للشركة في تطوير منظومة 
الاستثمار الجريء في المملكة. وأكد أن تصدر المملكة 
لمشهد الاستثمار الجريء في المنطقة يأتي نتيجة 
الحراك الاقتصادي والاستثماري الذي تشهده نتيجة الدعم 
الحكومي بقيادة خادم الحرمين وسمو ولي العهد بما 
يتماشى وأهداف رؤية المملكة 2030 لتعزيز الاقتصاد 

الوطني.
أضاف لأن النجاح هو مجهود منظومة متكاملة، 
أتقدم بخالص شكري للجهات الحكومية التي أطلقت 
برامج نوعية ومبادرات لدعم منظومة الاستثمار الجريء، 
ــدت بيئة تساعد  وطــورت الأنظمة التشريعية وأوج
الشركات الناشئة لتبدع وتنطلق بمرونة ودعم أكبر. وأيضًا 
لم نكن لنحقق هذا الانجاز بدون المستثمرين الفاعلين 
ومدراء الصناديق الذين دعموا الشركات الناشئة خلال 
مراحل نموها المختلفة. وبالتأكيد فإن كل هذه الجهود 
لم تكن لتأتي بنتيجة دون رواد الأعمال المبتكرين 
الذين عملوا بدأب على إطلاق شركات قادرة على النمو 

المتسارع داخل وخارج المملكة”.

كتب : باسل خالد 
استثمرت مشاريع الأمــل، الــذراع 
الاستثماري لصندوق الأمل البحريني، 
 PLUG &  مبلغ 200 ألف دولار رفقة
 THE DIGITAL  في شركة PLAY
HOTELIER، وذلك خلال مشاركتها 

في برنامج بيبان التليفزيوني.
 THE DIGITAL يــركــز عمل
HOTELIER على حلول السفر، حيث 

توفر منصة سحابية لمشغلي وحدات 
الضيافة من فنادق وشقق فندقية 
وبيوت عطلات، وتساعدهم على إدارة 
أعمالهم وجعل تجربة المستخدم أكثر 
سلاسة عبر توفير منصة متعددة اللغات 

مع مزايا متنوعة.
مــن جهته قــال قتيبة العلي ـ 
المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
 :THE DIGITAL HOTELIER
“نــحــن متحمسين لــلإفــصــاح عن 

الاستثمار الاستراتيجي الذي جمعناه 
 PLUG & مــن مشاريع الأمــل و
PLAY، فهذا الدعم لا يعكس الثقة 
في رؤيتنا فحسب، بل يزودنا بموارد 
قيّمة لتسريع نمونا. إن الدعم المقدم 
من كبار المستثمرين مثل مشاريع 
الأمل وبلغ أند بلاي له دور أساسي 
في تطوير منتجاتنا، وتوسيع نطاق 

وصولنا، وتعزيز تمركزنا للنجاح”.
أضاف هذا التعاون يتجاوز الدعم 

المالي، فهو يمثل شــراكــة مهمة 
ستلعب دورًا محورياً في تشكيل 
مسار شركتنا مــن خــلال تماشينا 
وعملنا مع مستثمرينا، فإننا لا نعزز 
مكانتنا في السوق فحسب، بل نفتح 
أيضا مجموعة من الفرص المثيرة. 
نحن ممتنون للثقة التي مشاريع 
ــل و PLUG &  PLAY  في  الأم
فريقنا، ونتطلع إلى تحقيق إنجازات 

رائعة معًا”.

بقيمة 250 مليون دولار :

»جمعية هاشغراف« السويسرية تطلق استوديو مشاريع التقنيات العميقة في الرياض
الشركة السعودية للاستثمار الجريء تحتفل مع شركائها بتصدر المملكة دول المنطقة في حجم الاستثمار الجريء

THE DIGITAL HOTELIER في شركة PLUG & PLAY مشاريع الأمل تستثمر 200 ألف دولار رفقة

مع تجاوز حجم الجرائم الالكترونية 
10.5 تريليون دولار :
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 In today’s digital age, new buzzwords arise every now and then. The
 buzzword that gained the most popularity (after the word computer) was Y2K.
 The whole world lived this buzzword from its inception in computer centers
 until it became a household term, where people were worried about using their
microwave ovens, cars, elevators, and even planes.

 Following the “safe occurrence” of Y2K, terms were coming to our life one
 after the other, such as: Internet, Browser, Cloud, Smartphone, Social Media,
 Email, Wi-Fi, App, Password, Virus, Website, Download, Upload, Streaming,
Search Engine, GPS, Emoji, Online Shopping, Blog, Chat App.

 Of all these terms, none had the impact of AI or artificial Intelligence! There
 is a scare of what AI will bring to us. No one knows if AI will bring harmful
 changes to our lives, but the overall sentiment is a mix of admiring AI and
 fearing it simultaneously.
 What people remember is deep fake! it is terrifying almost everyone,
 especially after Tylor Swift’s deepfake video with indecent content was
 spreading on Twitter and other social media to the extent of discussing it in
 the White House! The video became the talk of the Western world and led to
its total removal from the Twitter platform.

 AI is a double sword capable of both tremendous value and potential harm.
 In this article, I will show you a real example of a customer who wants to
 buy a vacuum cleaner and is checking a company’s website for information.
 Communication companies such as CEQUENS work with enterprises to
 utilize the power of communication channels such as SMS, Whatsapp and
 other communication services to create a friendly and responsive experience
 that helps consumers decide what to buy, how to use, how to report problems
and faults, etc.

 Companies and governments started using what is called Chatbot (a robot
 to chat with website visitors). Before the massive spread of AI engines like
 ChatGPT and others, the robot received its knowledge from a list of FAQs
 (Frequently Asked Questions). It is given a list of questions and a rule-based
 program that directs the visitor to ready-made answers. Let us check this
 dialogue with a chatbot of a company that sells home appliances called BEST
HOMZ:
Chatbot: Hi, my name is HOMY from BESTHOMZ. How can I help you?
Website visitor: I want to buy a vacuum cleaner.

 Chatbot: I can help you with this; I will direct you to our vacuum cleaner’s
catalog; click on this link.
Chatbot: Do you need any help?

 At this moment, the visitor clicks on the link, browse the catalog, and usually
 does not return to the Bot. Even if they come back and ask about the price, the
 Bot will transfer them to a human by taking his contacts (telephone number
 and email) and telling them, “A sales representative will contact you to answer
your questions!”
Now, an AI Chatbot can do a lot more; check out this dialogue:

 Chatbot: Hi, my name is HOMY from BESTHOMZ. How can I help you?
 Website visitor: I want to buy a vacuum cleaner.
 Chatbot: Sure, I can help you with that. Can I give you some insights about
 vacuum cleaners?
Website visitor: Yes, please.

 Chatbot: Great! To start, please tell me a bit about your living space. Is it a
 small home, a larger one, or something else?
Website visitor: It’s a small apartment.

 Chatbot: Thanks for letting me know. In a smaller space, you may not need
 a heavy-duty vacuum cleaner. However, it’s essential to consider factors like
 floor type. Do you have mostly hard floors, carpets, or a mix of both?
Website visitor: Mostly hard floors, but I have a few area rugs.

 Chatbot: Got it. Since you have hard floors and some area rugs, you might
 want a versatile vacuum cleaner that handles both surfaces well. A lightweight
 upright or a canister vacuum with adjustable settings could be a good fit. Now,
 please let me know your budget range for a vacuum cleaner.
Website visitor: I’m looking to spend around $200.

 Chatbot: Thank you. Based on your needs and budget, I’d recommend
 considering models like the [Model A] or [Model B], which are well-rated for
 homes with hard floors and area rugs. They’re priced within your budget and
offer good performance.

 Chatbot: Can you provide me with your location so that I can recommend
 shops nearest to you? It will help you explore different financial options, like
buying in installments or extended warranties.

 Website visitor: I’d prefer to keep my address private. Let’s consider options
in different parts of Cairo (North, South, East, and West).

 Chatbot: Understood! Without sharing your address, here are some options in
different parts of Cairo for you:

 oNorth Cairo: You can visit appliance stores in areas like Heliopolis or Nasr
City. They often offer installment plans and extended warranties.

 oSouth Cairo: Check out stores in Maadi or Zamalek. They may have flexible
financing options and quality vacuum cleaners.

 oEast Cairo: Consider shopping in New Cairo, where you can find modern
appliance retailers with various payment plans.

 oWest Cairo: Explore shops in Mohandessin or Giza for various vacuum
cleaner options, including those with extended warranties.

 When you visit these stores, inquire about the [Model A] and [Model B] and
 financing options
 Chatbot: Is there anything else I can assist you with?
 Website visitor: This information is beneficial. I’ll explore these options and
 inquire about the models you mentioned. Thanks for your assistance, HOMY!
 Chatbot: You’re welcome! I’m glad I could help. If you ever decide to share
 your address or have any more questions in the future, feel free to reach out.
Enjoy your vacuum cleaner shopping, and have a wonderful day!

Decision Maker
 Demystifying AI: Enhancing Customer
Engagement with AI-powered Chatbots. “1-2 “
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By : Mohamed Elattar
 The Information Technology Industry Development Agency
 (ITIDA) has announced the opening of the 19th round of its
 Graduation Projects Support Program. Students are to apply their
 graduation projects in the fields of Information and Communications
 Technology (ICT) during the period from the 28th of January to the
29th of February 2024.

 The program targets senior-year students enrolled in faculties
 of engineering, computer
 science, and information
 systems in the Egyptian
 universities and institutes.
 ITIDA allocates a fund of
 EGP 30k per project to
 selected winning graduation
 projects following review
 and assessment by a group
 of experts. The Graduation
 Projects Support Program
 is designed to inspire and
 support innovative students
 in universities, while
 encouraging the youth’s
 contribution to strengthening
 the knowledge-based
economy.

 The program is part of the Information Technology Academia
 Collaboration (ITAC) initiative and aims to support and promote
 innovation among university students.
 Since the launch of ITAC in 2006, the Information Technology
 Industry Development Agency (ITIDA) has financed 1482
 graduation, totaling EGP 6.85 million. The program has engaged
33 universities since its inception in 2006.

 ITIDA’s ITAC program aims to boost the Egyptian ICT Industry by
 fostering collaboration between industry and academia, to develop
 innovative products based on research, thus positioning Egyptian
 ICT companies at the forefront of the ICT market, locally and
globally.
For more, visit: https://itida.gov.eg/English/Programs/Graduation/
Pages/default.aspx

By : Wael Elgafary
By 2026, attacks using AI-

 generated deepfakes on face
 biometrics will mean that
 30% of enterprises will no
 longer consider such identity
 verification and authentication
 solutions to be reliable in
 isolation, according to Gartner,
Inc.

 “In the past decade, several
 inflection points in fields of
 AI have occurred that allow
 for the creation of synthetic
 images. These artificially
 generated images of real
 people’s faces, known as

 deepfakes, can be used by
 malicious actors to undermine
 biometric authentication or
 render it inefficient,” said Akif
 Khan, VP Analyst at Gartner.
 “As a result, organizations may
 begin to question the reliability
 of identity verification and
 authentication solutions, as they
 will not be able to tell whether
 the face of the person being
 verified is a live person or a
deepfake.”
 Identity verification and
 authentication processes using
 face biometrics today rely on
 presentation attack detection

 (PAD) to assess the user’s
 liveness. “Current standards
 and testing processes to define
 and assess PAD mechanisms
 do not cover digital injection
attacks using the AI-
 generated deepfakes that
 can be created today,” said
Khan.
 Gartner research said
 presentation attacks are
 the most common attack
 vector, but injection
 attacks increased
  200% in 2023.
 Preventing such
 attacks will require a

 combination of PAD, injection
 attack detection (IAD) and
image inspection.

 Combine IAD and Image
 Inspection Tools to Mitigate

Deepfake Threats
 To assist organizations in

 protecting themselves
 against AI-generated
 deepfakes beyond
 face biometrics, chief
 information security

 officers (CISOs) and
 risk management
 leaders must choose
 vendors who can
 demonstrate they have

 the capabilities and a plan that
 goes beyond current standards
 and are monitoring, classifying
 and quantifying these new types
of attacks.
 “Organizations should start
 defining a minimum baseline
 of controls by working with
 vendors that have specifically
 invested in mitigating the
 latest deepfake-based threats
 using IAD coupled with image
inspection,” said Khan.
 Once the strategy is defined
 and the baseline is set, CISOs
 and risk management leaders
 must include additional risk

 and recognition signals, such
 as device identification and
 behavioral analytics, to increase
 the chances of detecting attacks
 on their identity verification
processes.
 Above all, security and
 risk management leaders
 responsible for identity and
 access management should take
 steps to mitigate the risks of
 AI-driven deepfake attacks by
 selecting technology that can
 prove genuine human presence
 and by implementing additional
 measures to prevent account
takeover.

 ITIDA Unveils 19th Round of ITAC’s Graduation
 Projects Program, Igniting Technology Innovation
Among University Students

Gartner Predicts 30% of Enterprises Will Consider Identity Verification and Authentication Solutions Unreliable in Isolation Due to AI-Generated Deepfakes by 2026

By: Pakinam Khaled
 Engineer Wassim Youssef, Regional
 Director of Engineering Systems in
 Egypt, the Gulf and North Africa at
 Palo Alto Networks, a global company
 specializing in the field of cybersecurity,
 confirmed in response to Alam
 Rakamy’s question that the company
 succeeded in 2023 in achieving $108
 billion globally, to be the first An
 information security company that has
 succeeded in exceeding $100 billion
 in annual revenues, almost double
 that of our closest competitors, as a
 result of the company’s strategy that it
 adopted more than 3 years ago to rely
 on providing a unified platform that
 includes integrated solutions in the
 field of cybersecurity based on artificial
 intelligence techniques, which is what
 guaranteed the company It is far ahead
 of its competitors and its ability to
 provide innovative solutions in the field
 of information security to all business
institutions in all markets.

 In response to Alam Rakamy’s question,
 during the activities of the annual
 conference organized by “Palo Alto
 Networks” for its partners in Egypt, he
 said that the company has 6 strategic
 partners in the Egyptian market, along
 with about 30 other partners, with the
 aim of helping business institutions,
 in the government sector and the
 banking sector, communications. and
 oil, to meet their needs for information
 security solutions, especially with
 the increased awareness among these
 institutions of the necessity of adopting
 information security solutions,
 especially in light of the doubling of
 the number of cyber threats and crimes,

 the growth rate of which has exceeded
 about 600%. Therefore, the Egyptian
 market for information is one of the
 most important markets in the Middle
East and Africa region. .

Human resources
 In response to Alam Rakamy’s question
 about the extent of the company’s
 interest in preparing human resources,
 Waseem said that the share of “Palo
 Alto Networks” in the Egyptian
 information security market reached
 25%. The company also succeeded in
 increasing the number of its employees
 by about 20-30% during the year 2023,
 explaining that the company It has a
 number of partnerships in the Egyptian
 market, the most important of which is
 the Information Technology Industry
 Development Authority (ITIDA), to
 work on organizing training courses
 to qualify and prepare human cadres
 specialized in the field of information
 security. We also have partnerships
 with a number of Egyptian universities
 to make all of our programs and
 solutions available to train students for
 free during the university study period.

Artificial Intelligence
 In response to Alam Rakamy’s question
 about the company’s role in filling the
 gap related to the shortage of human
 resources specialized in the field of
 information security, which research
 estimates at about 3.5 million jobs,
 the regional director of engineering
 systems in Egypt, the Gulf and North
 Africa at Palo Alto Networks said
 that, of course, there is a shortage
 of Human cadres specialized in the
 field of cybersecurity, not only at the
 local and regional levels, but also at

 the global level. However, adopting
 artificial intelligence “AI” solutions
 in developing information security
 solutions will allow us the possibility of
 reducing this gap by leaving traditional
 work to be carried out by computers
 instead of humans. Human cadres
 must be employed in jobs that require
 specialized human minds. This is in
 addition to the company’s efforts that
 take place in the field of training human
 cadres and developing their digital
 capabilities in the field of cybersecurity
 on an ongoing basis in cooperation with
our partners.
 In response to Alam Rakamy’s
 question about the importance of

 cloud computing in disseminating
 cybersecurity solutions, Waseem said
 that cloud computing technologies
 play an important role in meeting the
 needs of business organizations for
 information security solutions, but this
 depends largely on the classification
 of data available to each organization
 and the extent of its importance and
 privacy. For it and its customers, and
 of course, cloud computing of all kinds,
 “private, public, hybrid,” depends on
 each organization’s view of the data it
has and wants to protect.
 Partnership with Middle East
Technology Services
 Waseem explained that Palo Alto
 Networks, a global company
 specializing in the field of cybersecurity,
 in cooperation with the Middle East
 Information Technology Services
 Company MCS, today announced the
 organization of its annual Partner Award
 Ceremony 2023 conference to honor its
 partners in the local market. It is also
 scheduled to review during the event
 the features of its future strategy. To
 strengthen its position in the Egyptian
 market, which is based on innovation
 with the aim of enabling secure digital
 transformation for all major sectors,
 this comes in line with its vision that
 is in line with the accelerating pace of
change in the cybersecurity industry.
 He added: “We are pleased with this
 event, which culminates our efforts
 and the great achievements that Palo
 Alto Networks has achieved in the
 Egyptian market, which is witnessing
 strong growth of up to 30% annually.
 This success is not only attributable
 to our sustainable growth, but also

 to the strategic partnerships that we
 have developed within the business
ecosystem.” “Local.”

 He added: Our dedication to
 strengthening our position in the
 Egyptian market extends beyond
 support to effective participation in
 the implementation of successful
 projects for a number of diverse
 sectors such as the public sector, banks,
 communications, oil and gas, and
 private fields. By benefiting from our
 experience and empowering our local
 partners, we collectively contribute to
growth and security of these sectors.”
Support digital transformation

 For his part, Engineer Ali Azzam,
 Executive Vice President of MCS, said,
 “We are proud to cooperate with our
 strategic partner Palo Alto Networks in
 this event, which reflects the magnitude
 of the huge efforts made by all parties
 of the cybersecurity industry system
 in Egypt, which are commensurate
 with the growth rates of this sector of
 In terms of business volume and rates
 of demand for innovative solutions
 and applications, with the aim of
 consolidating the foundations of safe
 digital transformation in all major and
 pivotal sectors, especially since these
 steps are in line with government visions
 in the engine of digital transformation
in the Egyptian market.”

 It is worth noting that honoring partners
 included a number of categories, most
 notably the strategic project partner,
 public sector partner, government
 partner, commercial partner, and
 business sector partner. A number of
 prominent Egyptian companies were
honored.

By : Weal Elhosany
 Arab Developers Holding,
 one of the leading real
 estate development
 companies in MENA, has
 entered into a significant
 collaboration with SAP, a
 global leader in enterprise
 software and technological
 solutions, to develop a
 comprehensive digital
 system for all company
 departments. The aim is to
 enhance effectiveness and
 efficiency in the overall
 operating system, achieving
 digital sustainability for the
company.
 This strategic partnership is
 a part of Arab Developers
 Holding’s strategy to open
 new horizons for a modern
 era and foster a sustainable
 digital transformation
 in all company services.
 The goal is to facilitate
 workflow, master control
 over procedures and data,

 and elevate operational
 efficiency to support the
 company’s adaptability to
 customer requirements.
 Simultaneously, it
 aligns with the Egyptian
 government’s direction
 towards “digital
 transformation” to enhance
 digital sustainability and
 preserve environmental
resources.
 The agreement was signed
 by Dr. Ayman Khalifa, the
 CEO of Arab Developers
 Holding, and Mohammed
 Sami, Managing Director
 of SAP, in the presence of
 Ahmed Abdelhady, CEO
 of Phoenix Consulting,
 an authorized agency in
 Egypt for SAP. Phoenix
 initiated its partnership with
 Arab Developers Holding
 through a contract to
 implement the new system
 agreed upon with SAP,
 leveraging their expertise in

digital transformation.
 “The collaboration with
 SAP represents a qualitative
 leap and technological
 breakthrough in our
 company’s management.
 Through studying and
 analyzing our current
 work processes, practically
 developing and automating
 certain workflows, we aim
 to enhance work efficiency,
 reduce operational costs,
 and have the capability to
 make informed decisions
 quickly based on timely and
 accurate information. This
 is particularly crucial given
 the continuous changes
 and rapid technological
 advancements. As a
 strategic partner, SAP
 is essential in helping
 us keep pace with these
 transformations. The
 significance of developing
 our digital system as part of
 an integrated restructuring

 plan is to achieve our goal
 of leading the Egyptian real
 estate development sector.”
 Remarked, Dr. Ayman
 Khalifa, the CEO of Arab
Developers Holding.
 “We are very excited to
 be partnering with Arab
 Developers Holding, a
 leader in the regional
 real estate development
 industry,” said Mohamed
 Samy, Managing Director,
 SAP Egypt. “By deploying
 our RISE with SAP
 platform, we aim to
 significantly enhance their
 operational efficiency
 and decision-making
 processes. This partnership
 will enable real-time,
 data-driven insights,
 supporting both growth
 and digital sustainability,
 and is a pivotal step
 in our commitment to
 advancing Egypt’s digital
transformation landscape.”

By ; Samah Saeed
 LOGIC Consulting, a leading
 regional comprehensive management
 consulting firm in the Middle
 East, evaluated the strategies and
 mechanism of shifting from the
 construction sector to real estate
 development in Saudi Arabia.
 The evaluation was done during
 a session titled ‘From
 Contractor to Developer:
 Leaders Navigate Their
 Development Journey’,
 which was conducted on
 the sidelines of the Real
 Estate Future Forum held
 in Riyadh, capital city of
 Saudi Arabia.
 During the session, Maha
 Maalouf, a senior partner
 at LOGIC Consulting, pointed
 out that the Real Estate Future
 Forum serves as a key platform
 for engaging with stakeholders in
 the real estate industry. The forum
 provides a dynamic platform to
 share knowledge and experiences
 and also facilitates discussions
 on challenges, opportunities and

 industry-oriented issues. Furthermore,
 Maalouf highlighted the session’s
 goal of elucidating the difference
 between the construction and real
 estate development sectors. She
 also emphasised that Saudi Arabia’s
 construction companies aim to
 leverage opportunities in the real
 estate sector in the upcoming period,

 seeking a transformation
 from contractors to real
estate development.
 Furthermore, Maalouf
 underscored the major
 factors differentiating
 the contracting sector
 from the real estate
 development. These
 differences are influenced
 by various aspects such as

 organisational structure, strategies,
 financial and internal operations,
 talent management, development
 processes, and customer attraction
 and retention. She also pointed
 out the growing significance of
 adhering to governance standards to
 ensure corporate sustainability and
continuous competitiveness.

Wassim Youssef, Regional Director of “Palo Alto,” to “Alam Rakamy”:

We acquire 25% of the cybersecurity market in Egypt.. and 30% of the employment growth rate

 Arab Developers Holding Enters Strategic Partnership with SAP Global to
Revolutionize Planning, Operations, and Resource Management System

 LOGIC Consulting examines mechanisms and strategies of transitioning
from construction to real estate development industry in the KSA

For the first time: $108 billion in total global revenues for “Palo Alto” and a 30% growth rate locally

 In cooperation with “MCS”,
 launching our new strategy

 to enhance the cybersecurity
industry in the Egyptian market

 By ; Wael Elhosany
 The Arab ICT Ministers’ Council, during its twenty-seventh session,
 held on January 18, 2024 in Abu Dhabi, United Arab Emirates,
 approved the Arab Cybersecurity Strategy elaborated by the Arab ICT
 Organization – AICTO.
 The elaboration of a Regional Cybersecurity was a recommendation
 of the fourth session of the Arab Economic and Social Development
Summit held in Beirut - Republic of Lebanon in 2019.

 The development of the Arab Cybersecurity Strategy is part of the
 implementation of a number of regional actions initiated by AICTO that
 aim at enhancing the Arab cooperation in the field of communication
 and information technologies, and especially in implementation of the
 outputs and recommendations of the Arab Digital Agenda 2023-2033
and the Arab vision for the digital economy.

 The Arab Cybersecurity Strategy was based on the following strategic
 vision: Towards a safe Arab society integrated in the global digital
 economy and self-sufficient solutions and expertise supporting digital
confidence and protector of the Arab cyberspace.

 The adopted strategy proposes the implementation of eight main
 working packages:Developing a unified cybersecurity assessment
 framework , Enhancing cybersecurity training and awareness raising
 , Establishing and developing a regional-Arab Cybersecurity Incident
Response Team (CSIRT).

By : Amir Taha
 The use of generative AI in the workplace is surging in the UAE,
 with 40% of workers already having implemented or experimenting
 with the technology, compared to just 28% of workers globally,
 according to Salesforce’s generative AI snapshot research titled
 “The Promises and Pitfalls of Generative AI at Work”.In a potential
 boon for employers, 79% of UAE workers who are using generative

 AI claim it makes them more productive, while
 74% say generative AI increases their levels of
engagement at work.

 However, according to the survey, businesses’
 policies and training around the technology are not
 clearly defined, and are ambiguous at best, in the
 UAE and globally.
 52% of UAE workers have not received or
 completed generative AI training, which shows

 room for improvement on the part of their employers. Even so, the
 situation among UAE employers compared favourably with their
 global counterparts, with nearly 7 in 10 global workers having
 never completed or received training on how to use generative AI
safely and ethically at work.

By : Mostafa Ibrahim
 ICT spending in the Middle East, Türkiye, and Africa (META) will top
 $238 billion this year, up 4.5% over 2023. And with the region’s digital
 economy increasingly taking shape, digital transformation spending will
 reach $59 billion in 2024 and accelerate at a five-year CAGR of 15% to
$88 billion in 2027.

 That’s according to the predictions presented by International Data
 Corporation (IDC) last week as more than 400 senior executives from
 the region’s leading technology vendors, telcos, and IT service providers
 gathered in Dubai for the 2024 edition of IDC Directions Middle East,
 Türkiye, and Africa, which addressed the theme “Preparing Your
Customers for an AI Everywhere Future.”

 IDC expects AI spending in the region to top $3.0 billion in 2024, up 32%
 over 2023, with Group Vice President and Regional Managing Director
Jyoti Lalchandani explaining that the AI investment priorities of end-

 user organizations will likely evolve over the coming years as they move
beyond their initial focus on reducing costs.

 “Across the META region, there is a clear appetite for AI in general and
 generative AI (GenAI) in particular, with spending on AI forecast to reach
 $6.9 billion by 2027,” said Lalchandani. “However, many organizations
 are already questioning whether they are over-pivoting on cost reduction
 and not focusing enough on how AI can help them to grow their revenues.

 Arab ICT Ministers’ Council approves the Arab
Cybersecurity Strategy elaborated by AICTO”

 79% of UAE workers who are using generative
AI say it makes them more productive

 IDC Predicts that ICT Spending in the Middle East,
Türkiye, and Africa Will Top $238 Billion in 2024
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 Mastercard and the Egyptian Banks Company join
forces to propel Egypt’s economy into the digital age
By : Bakinam Khaled

 Mastercard collaborates with the Egyptian Banks Company (EBC)
 the advanced payments network and domestic operator in Egypt. The
 collaboration marks a significant step towards fostering sustainable economic
 growth activities, further enhancing the digital payments landscape and
driving inclusive economic development in Egypt.

 Earlier, Mastercard, in collaboration with the Central Bank of Egypt (CBE)
 and EBC, had supported the implementation of card tokenization regulations
 by providing infrastructure to issuing banks across the country, expected to
launch 2024.

 Tarek Raouf, Executive Chairman and CEO, EBC, said: “ EBC serves as the
 technological arm of the Central Bank of Egypt entrusted with developing
 and operating the national payment scheme and fostering the adoption of
 electronic payments. The
 collaboration with Mastercard
 represents an important
 juncture in the development
 of Egypt’s payments
 ecosystem. Mastercard and
 EBC jointly work towards
 building digital payments
 infrastructure, establishing
 the wallets ecosystem, and
 pioneering advancements in tokenization. We have always believed that
 great value created through the successful partnerships between national and
 global enterprises, and we trust that this collaboration will reflect positively
on driving the future of digital payments in Egypt.”

 Khalid Elgibali, Division President, MENA, Mastercard, said: “Over the
 past two decades, Mastercard has been actively involved in introducing
 cutting-edge digital payment solutions into the Egyptian landscape,
 steadfastly aligning with the government’s vision for a financially and
 digitally inclusive future. This collaboration is set to play a pivotal role in
 shaping the digital payments landscape, fostering financial inclusion, and
contributing to sustainable economic growth in Egypt.”

 Under the auspices of NTRA, a memorandum of understanding was
signed between Telecom Egypt and the Cairo Drinking Water Company

More Than Half of UAE Employees Would Prefer to Work with an AI Colleague Than a Human – New Study by Oliver Wyman

Announcement of Construction Tender

 Epson Transitions to 100% Renewable
Electricity at All Group Sites Worldwide

 IHS Towers Expands Partnership
 With Airtel Africa by Renewing and
Expanding Contract in Nigeria

By : Wael Elhosany
 Telecom Egypt, the first
 integrated telecommunications
 operator in Egypt and one
 of the largest submarine
 cable operators in the region,
 announced the signing of a
 memorandum of understanding
 with the Emirati company e&,
 the Indonesian company Telin,
 and one of the major Indian
 telecommunications companies
 to form an international
 alliance to establish the “ICE
 IV” submarine cable project,
 to connect... Data centers in
 a number of countries, from
 Southeast Asia and India to
 the Middle East and Egypt,
 using new, unique and diverse
international paths.

 The new project extends over
 a length of 11,000 kilometres,
 linking Indonesia and
 Singapore to Southeast Asia
 with the State of India, and then
 extends to connect the Sultanate
 of Oman and the United Arab
 Emirates in the Arabian Gulf
 region and the Arab Republic
 of Egypt. The sea route passes
 through the Sunda Strait
 between the Indonesian islands,
 making it a distinguished
 communications corridor and
 a new international gateway to

 the Asian continent. It is also
 the first international cable
 to be landed in Kochi, India
 in decades. The new project
 uses the latest marine cable
 technologies, and the project’s
 terrestrial infrastructure extends
 in two areas, namely The
 ground infrastructure linking
 Egypt to the Middle East, and
 that linking Kochi and Chennai
 to India, and the project is
 targeted to enter service during
the fourth quarter of 2027.
 With the steady increase in
 demand for international data
 services in recent times and the
 need to increase the capacity
 of existing submarine cables,
 there has become a necessity
 to establish new submarine
 cable systems. With the great
 development witnessed by
 submarine connectivity, reliance
 on interconnection technologies
 between the main points of
 presence (PoP) has become
 prevalent in the submarine
 cable industry, making it
 more capable of meeting the
 increasing demand on the
 part of major international
 operators and international
 content providers, as the new
 project “ICE” supports IV”
 These requirements to provide

 the best connectivity services
 that are characterized by large
 transmission capacities and
 superior protection through
 the application of network
pluralism.

 The memorandum of
 understanding was signed
 in Dubai, on the sidelines of
 the “Capacity Middle East”
 international conference, by
 Saif Mounib, Executive Vice
 President of International
 and Operators at Telecom
 Egypt, Nabil Bakoush, CEO
 of the Operator Services and
 Wholesale Sales Unit of the
 “e&” Group, and Budi Satria
 Dharma Purba, President. CEO
 of Telin and representative of
Telecom India.

 Mohamed Nasr, Managing
 Director and CEO of Telecom
 Egypt, said: “Telecom Egypt
 continues to play its historic role

 in supporting the establishment
 of submarine cable projects in
 the region, which it has been
 doing for more than thirty years
 when the development and use
 of optical fibers in submarine
 cables began, especially those
 cables that connect Between
 Southeast Asia and Europe,
 this path that we offer to the
 international community
 is an essential pillar of the
 international infrastructure that
 connects the largest continents
of the world,”

 He added: “We are proud to
 have joined this important
 project as a founding member,
 and to provide the necessary
 support for this distinguished
 infrastructure by providing
 connectivity services with
 more than 20 submarine cables
 that are launched in Egypt
 through our advanced, unique

 and multiple international
infrastructure.”
 “The ICE IV cable project
 will enable us to expand the
 scope and versatility of our
 international infrastructure,
 and gives us more ability to
 improve our services and
 meet the growing demand
 for international connectivity
services,” he explained.
 For his part, Nabil Bakoush,
 CEO of the Operator Services
 and Wholesale Sales Unit at
 the “e&” Group, said, “Today’s
 signing of the memorandum
 of understanding represents an
 important step on the path to
 achieving digital transformation,
 and the ICE IV project will
 contribute to redefining the
 map of global communications
 and bringing the continents of
 the world closer together than
 ever before.” He added: “We
 will provide access to high
 capacities for billions of people.
 Thanks to our commitment to
 making the SmartHub Data
 Center the preferred choice of
 neutral hosting for international
 interconnection operators, ICE
 IV will accelerate connectivity
 even further. The new DC to
 DC system will enable us to
 increase global capacity to

 meet the growing demand
 of customers in Asia, Africa,
 Europe, the Middle East and the
Americas.

 “Today’s customers are looking
 for the best user experience,
 which is driving service
 providers around the world to
 innovate and build networks
 with the lowest latency, using
 diverse and unique paths,” said
 Budi Satria Dharma Purba,
 CEO of Telin. He added: “Telin
 views Indonesia as a future
 telecommunications hub in
 the Indo-Pacific region. We
 look forward to creating new
 opportunities for the submarine
 cable systems we are building
 by integrating them with other
 countries and submarine cable
systems.”

 The Telin ICE initiative is based
 on an efficient cost model and a
 faster implementation rate. The
 ICE project system includes
 seven separate cable systems
 linking Indonesia to all potential
 markets. Over the next five
 years, these systems will begin
 to be implemented, with each
 system adhering to four basic
 principles: interconnection
between data centers, ultra-

 low latency, different drop-off
points, and distinct paths.”

Telecom Egypt participates in the ICE IV submarine cable project to connect Egypt, the Middle East and Southeast Asia

By: Rashah Haussin
 Engineer Hossam El Gamal, CEO
 of the National Telecommunications
 Regulatory Authority “NTRA “  ,
 and Mr. Engineer Mamdouh Raslan,
 Chairman of the Board of Directors of the
 Holding Company for Potable Water and
 Wastewater, witnessed the signing of a
 memorandum of understanding between
 the Egyptian Telecom Company and the
 Cairo Drinking Water Company, at the
 National Telecommunications Regulatory
 Authority’s headquarters in the Smart
 Village, to expand fiber optic networks in
 partnership. With the infrastructure of vital
facilities.

 The memorandum of understanding was
signed by Engineer Mohamed Nasr El-

 Din, CEO and Managing Director of the
 Egyptian Telecom Company, and Engineer
 Mustafa El-Shimi, Chairman of the Board
 of Directors and Managing Director of the
Cairo Water Company.

 This signing comes within the framework of
 the role of the National Telecommunications
 Regulatory Authority in disseminating
 telecommunications services using the
 latest technologies and relying on the
 principle of sharing the infrastructure of
 various state facilities because of its great
 impact in reducing the cost of construction

 and speeding up service access to citizens
 in rural and urban areas, in addition to
 the second phase. From the presidential
 initiative “A Decent Life” in line with the
 state’s digital transformation strategy to
 achieve full digital transformation, after
 reviewing the best global experiences and
 practices in this field, and implementing a
 pilot project in the local market to determine
its suitability for the Egyptian market.

 It is worth noting that the signing of this
 memorandum comes as one of the results
 of the first regulatory forum for regulatory
 agencies, which was held at the National
 Telecommunications Regulatory Authority
 last December, which aims to integrate
 regulatory agencies for the benefit of the
Egyptian citizen and the public interest.

 For his part, Engineer Mohamed Nasr
 El-Din, CEO and Managing Director
 of Telecom Egypt, pointed out that
 sharing infrastructure and benefiting as
 much as possible from the implemented
 infrastructure is one of the supporting
 elements to accelerate the pace of digital
 transformation and create a multi-digital
 infrastructure capable of accommodating
 the huge amount of data that is constantly
 growing. Hence the cooperation with the
 Cairo Drinking Water Company and the
 National Telecommunications Regulatory

 Authority to benefit from modern
 technology in extending optical fibers based
 on the water network infrastructure, which
 is an important step in the infrastructure
sharing strategy.

 For his part, Engineer Mustafa El-Shimi,
 Chairman of the Board of Directors of
 the Cairo Drinking Water Company
 and Managing Director, said that a
 memorandum of understanding was signed
 with the Egyptian Telecom Company to
 activate the participatory infrastructure
 to develop the services provided by the
 company using optical fibers, which will
 contribute greatly to the speed of detecting
 faults in water lines and repairing them
 in extended periods. In record time,
 he explained that the memorandum of
 understanding comes as a preliminary step
 to implement an expansion plan in this field
 that will create a major breakthrough in
 the operation and maintenance of drinking
 water networks in Cairo. This comes within
 the framework of the Cairo Drinking
 Water Company’s keenness to provide its
 services with the highest possible quality
 and in the fastest possible time and under
 the guidance of Mr. Eng. Mamdouh Raslan,
 Chairman of the Board of Directors of the
 Holding Company for Potable Water and
Wastewater.

By : Wael Elhosany
 A new report from Oliver Wyman, a global
 management consulting firm and a business of
 Marsh McLennan (NYSE: MMC), provides
 insight into the extent to which generative
 Artificial Intelligence (AI) is transforming
 companies and communities across the GCC.
 The research, released ahead of The World
 Government Summit in Dubai on 12-14
 February 2024, reveals that while the use of AI
 is surging amongst UAE employees, employers
 need to make greater efforts to train and engage
 employees about its use. ‘Artificial Intelligence
 and The Next Frontiers’ is one of six key themes
 of The World Government Summit, reflecting
 growing awareness and concern around the area.
 While the report demonstrates that the UAE is

 among the leading countries in the world for
 deploying generative AI, it also flags up some of
 the challenges this pioneering role is creating.
 In total, 74% of UAE employees say that use AI
 in the workplace every week, while 91% would
 like their employer to offer training in the use
 of AI tools in the workplace. In contrast, 84%
 of UAE employees currently receive training in
 AI, which is above the global average of 64%
 for the 16 countries covered by the report, but
 still shows significant room for improvement.
 According to Jad Haddad, Head of Digital
 IMEA, Oliver Wyman: “With the UAE taking
 a leadership position in AI, it is vital for
 employers to keep pace with the technology
 and understand exactly how it impacts their
 company, and how to best integrate it into

 their processes and practices. This research
 underscores the readiness of employees to
 utilize AI, while also alerting employers of the
 need to take control of the situation to ensure AI
 works for their organization, and by extension
 for employees, customers, and for society as a
whole.”

 The potential repercussions of employees
 using AI without the right training are serious,
 particularly in terms of security. Indeed, 94% of
 UAE employees who are using AI say that they
 may have exposed proprietary data while using
 public generative AI tools, posing an ongoing risk
to their organisation.

 AI may also impact staff retention, with the
 increasing use of AI in the workplace apparently
 changing employee behaviour. Some 25% of

 UAE employees report they are job-seeking due
 to AI disruption.
 The research also revealed that employees are
 open to using AI as a tool when changing jobs,
 with 41% of UAE respondents saying they are
 open to AI screening their job applications,
 signalling potential shifts in the future of
hiring.
 Also, more than half of UAE employees (52%)
 say they would prefer working with an AI
 colleague over a human one, indicating that staff
 could respond well to a significant increase in the
  use of AI in the workplace.
 The Generative AI Survey was conducted by the
 Oliver Wyman Forum (Oliver Wyman’s Think
 Tank) in October and November 2023, surveying
more than 12,000 employees in 16 countries

By: Mostafa Ibrahim
I. Bidding Conditions
 Commissioned by Egypt-TEDA
 SEZONE Development Company,
 Infra Group consultant conducted
 a public tender for The second
 phase of the Suez Economic and
 Trade Cooperation Zone Extension
 Municipal infrastructure project
(Phase III).
 II. Project overview and bidding
scope
 (1) Project Overview: Suez Economic
 and Trade Cooperation Zone
 Expansion Area Phase II Municipal
 infrastructure project (Stage III), the
 construction scale is 7.6 kilometers,
 the main construction content
 includes roads networks, water,
 sewage, MV and low voltage power
engineering, etc.
 (2) Construction site: The project
 is located in the extension zone of
 3rd sector of north-west Gulf of
 Suez Economic Zone, TEDA, Ain
 Sokhna Industrial Zone, Suez Canal
Economic Zone, Egypt.
 (3) The planned construction period
 requirements: two years after sigh
 the contract（and the final construction
period will confirm in the contract).
 (4) Project quality requirements: meet
the Egyptian acceptance standards
III. Bidder qualification requirements
 (1) Egyptian municipal public works

construction grade 7 and above
 (2) The enterprise business license
within the validity period;

 (3) Qualification level certificate
within the validity period;

 IIII. Deadline for announcement and
 acquisition of bidding documents
(Egyptian time)

 (1) The bidding announcement of this
 tender project will be published from
 11/02/2024 and will be valid for 3
days

 (2) The deadline for obtaining the
 bidding documents for this bidding
project is: 13/02/2024

 (3) The tenderer will not accept
 any bidder who fails to receive the
 bidding documents within the time
limit.
V. How to obtain bidding documents

 Bidders should obtain the bidding
 documents from the consultant office
from 12 o›clock to 5 o›clock（PM（
Egyptian Time.
VI. Submission of tender documents

 Refer to the tender document (very
important condition)

 Owner: Egypt TEDA SEZONE
Development Company

 Consultant company: Infra Group
  Consultant
Office address: 3rd sector of north-

 west Gulf of Suez Economic Zone,
TEDA, Ain Sokhna
Phone: 01066652311

By : Wael Elhosany
 “Epson”) is pleased to announce
 that, as of December 2023, all
 electricity used at Epson Group
 sites around the globe1 is from
 renewable sources. This makes
 Epson the first2 in the domestic
 manufacturing industry to
 complete the transition to
 renewable electricity at all of
 its sites worldwide, including
 Japan. The Epson Group
 consumes approximately 876
 GWh3 of electricity per year. By
 sourcing renewables to cover
 this demand, Epson expects to
 reduce its annual carbon dioxide
 emissions by approximately
400,000 tonnes.

 Epson publicly committed to
 becoming carbon negative and
 underground resource4 free
 in its Environmental Vision
 2050. The use of renewable
 electricity is a key means
 by which Epson seeks to
 reach its goal of achieving
 decarbonization. In line with
 this, Epson declared, in March
 2021, that it would switch to
 100% renewable electricity
 to meet the electricity needs

 at all Epson Group sites1
 around the world by 2023. In
 November 2021, the switch
 was completed in Japan. The
 global switch to renewable
 electricity was completed on
schedule in December 2023.
 In addition to sourcing
 renewable electricity, Epson
 will promote the broader
 adoption of renewable energy,
 including by generating more
 of its own power and by
 supporting the development
 of new power sources through
 co-creation5. Epson will
 reduce the amount of energy

 associated with production
 and products and will pursue
 further advances in resource
 circulation to attain the goal of
becoming carbon negative.
 Steps taken to switch to 100%
 renewable electricity use at all
 Epson Group sites1 , March
 2021: Publicly committed to
 switching to 100% renewable
 electricity at all sites  , April
 2021: Switch completed at all
 sites in its local area of Nagano
 Prefecture, Japan , November
 2021: Switch completed at all
 sites in Japan , December 2023:
 Switch completed at all global

sites
 Global President Yasunori
 Ogawa said, “For eight
 decades, Epson has
 demonstrated a proactive
 approach to environmental
 action. We have maintained
 the founder’s commitment to
 preserving the cleanliness of
 nearby Lake Suwa and became
 the world’s first company
 to eliminate CFCs from our
 manufacturing processes.
 Now we have successfully
 completed the switch to 100%
 renewable electricity at all
 Epson Group sites in just two
 years and ten months since
 declaring our commitment to
 doing so in 2021. This will
 not only help us to achieve our
 own goals but will also help to
 facilitate a broader adoption
 of renewable electricity
 within society by spreading
 awareness. Our goal of
 realizing social sustainability
 is a bigger issue, one fraught
 with difficulty, but we will act
 with determination to address
 the issues with a spirit of
creativity and challenge.”

By : Ghada Helmy
 IHS Nigeria and related entities, which are subsidiaries
 of IHS Holding Limited (NYSE: IHS) (“IHS Towers”),
 one of the largest independent owners, operators, and
 developers of shared communications infrastructure in
 the world by tower count, and Airtel Nigeria, a subsidiary
 of Airtel Africa Plc (LSE:AAF), one of the largest
 MNO’s on the African continent, have today announced
 a commitment for Airtel Nigeria to take 3,950 tenancies
 over the next five years (with the majority expected
 over 2024/2025) and extended the term of its existing
 tenancies covering approximately 6,000 tenancies until
December 2031.
 The agreement includes 2,500 colocations in addition to
 5G amendments and build to suit sites to be owned and
operated by IHS Nigeria.
 In line with Airtel Africa’s sustainability strategy
 launched in October 2021, and IHS Towers’ plans
 to pursue its Carbon Reduction Roadmap aimed at
 reducing IHS Towers’ intensity metric by 50% by 2030,
 both companies have agreed to cooperate on new green
initiatives on the collective sites going forward.
 Sam Darwish, Chairman & CEO, IHS Towers, said “The
 expansion and renewal of our relationship with Airtel
 Nigeria is a testament to our continued commitment to
 serving our customers and the connectivity demands of
 Africa. Airtel Nigeria, as well as Airtel Africa who we
 serve in other markets in Africa, has been a long-term
 partner of IHS, and I am delighted that we continue to
 strengthen our collaboration to help facilitate mobile
 connectivity in our largest market, supporting our
customers in rolling out new sites throughout Nigeria.”

 Global business travel spending has increased by 47% year-on-year
 as the world recovered from the pandemic. In the Middle East and
 North Africa (MENA), the travel industry benefited from one of the
 strongest recoveries with arrivals in the Middle East reaching 83%
 of pre-COVID numbers. “While this uptick is expected to continue
 in 2024, businesses need to tap into technology to mitigate current
 challenges and take advantage of trends,”
 These benefits are reflected in Concur’s research which reveals that
 businesses recognize the importance of the relationship-building
 opportunities that in-person connections enable (46%) and the
productivity associated with face-to-face meetings (41%).

 To help businesses plan for the future, here are four key areas to focus
on when it comes to travel:

 Data is king  1.
 The way companies gather, and aggregate data is instrumental in
 shaping their future business travel strategies. Integrating travel,
 spending, and expense management can be a game changer.
 Historically, travel data originated from travel agencies, and expense
 data added another layer to the complexity. Now, the introduction
 of a new dimension, environmental, sustainable governance (ESG)
 data, poses a challenge in consolidating these diverse datasets. This,
 however, presents a significant opportunity for technology, with
artificial intelligence (AI) and automation playing pivotal roles.
 While businesses are gearing up to incorporate AI into their operations
 within the next five years, the real silver bullet lies in the quality of the
 data collected. It’s not just about acquiring the technology but ensuring
 the accuracy and reliability of the data within the specific company
context.
 Preparing the right data sets is crucial, especially with an eye toward
 the imminent integration of AI. This is relevant not only in general
 business applications but is particularly pertinent in emerging areas
 like sustainability data, where companies are now treating it with the
 same significance as financial data.
Connecting the dots  2.

 The aspiration to combine sustainability data with spending, business,
 and employee data is widespread, aiming to create a comprehensive
 overview. However, the challenge lies in seamlessly connecting this
 data in one centralized location. This task is not only intricate but
 also challenging to execute at scale, becoming even more critical as
companies expand globally.

 In essence, the ability to connect data across different clusters becomes
 a defining factor. This connection not only resolves issues related to
 expenses and business operations but also enhances the capabilities
 of finance departments, positioning companies to leverage vital
technology and comply with emerging regulations.

 Looking to the future, the simplicity of linking data is a cornerstone
 not only for resolving immediate challenges but also for building the
 sustainability of businesses amidst ever-evolving technologies and
compliance standards.

 Transitioning to the mobility market, no single entity, whether travel
 agencies, financial players, or technology giants, is deemed sufficient.
 This market operates as a complex business network, interwoven
 by various entities like suppliers, customer ecosystems, and service
 companies. Technology’s role here is not to replace existing players
but to act as a connector, fostering collaboration.
Tapping into trends  3.

 Business travel has undergone significant changes, particularly in the
 lodging sector, as a result of the COVID-19 pandemic. This caused
 many individuals to leave the ecosystem, and although the volume of
 travel has resumed to pre-pandemic levels, not everyone has returned.
 For instance, fewer people are travelling, but those who are, opt for
slightly longer stays.

 The challenge lies in connecting this trend with the regulations
 surrounding sustainability, which vary globally. While the regulatory
 landscape poses difficulties for companies, there is a unanimous
 understanding that improving sustainability and reducing CO2 impact
 at hotels is crucial. This becomes even more challenging with the
resurgence of travel volumes to pre-COVID levels.

 Among the top trends, the adoption of security measures is noteworthy,
 especially the need for personal, in-your-pocket, and private security
 solutions. This enables travellers to assess risk levels when abroad,
fostering a safer environment, particularly for women.

 Sustainability is a key focus, given that it is estimated that business
 travel contributes to approximately 2% of the world’s GDP. This
 places the business travel community on par with the contribution
 of the entire country of Germany. Moreover, 90% of emissions from
 most companies are categorized as level three emissions. Therefore,
 businesses need to move beyond mere ESG reporting and heed the call
 for significant climate action by transforming the way people travel,
thereby reducing emissions and carbon footprints.
Banking budget  4.

 Despite the return of travel volumes, convincing every CFO to allocate
 budgetary resources is not an easy task. This has led to the emergence
 of roles such as travel and expense managers, driven by the visibility
 provided by data analytics.
 “As someone with experience as an advisor, I understand the
 significance of reporting, but I believe sustainability is reaching a
 tipping point where actions speak louder than just the next report.
 Changing people’s behaviour is complex, involving substantial change
 management. However, it is a necessary step towards achieving
sustainability goals,

spoke at the SAP Concur Day conference hosted in Dubai
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 Business Travel,
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خالد حسن

الذكاء الاصطناعي .. بين الثقة والمخاوف المشروعة
لعل من أهم مزايا قطاع التكنولوجيا أنه يمثل النواة الرئيسية لإحداث التغيرات 
في كل المجالات من خلال تطوير مجموعة من الأدوات والحلول والتقنيات 
الابتكارية التي تستهدف تحسين نمط الإنتاجية والحياة للجنس البشري بما 
أدى إلى تغير كلى في الكثير من صور العمل والنقل والصحة والتعلم والصناعة 
وحتى الترفيه والتسلية عبر ما يعرف ببرمجيات الذكاء الاصطناعى » أرتيفيشال 
إنتليجانس »  والتي سيكون لها تأثير كبير على كل التقنيات التي نتفاعل معها حاليا 

والتطبيقات التكنولوجية والأجهزة الإلكترونية.
ويتوقع خبراء التكنولوجيا أن العقد الحالي سيشهد تغييرات مرعبة إذ إن كثير 
من الدول والشركات ، التي ستقف ساكنة ولا تحاول مواكبة التطور التكنولوجي 
وعمليات التحول الرقمي ، فسيكون مصيرها مجهولا بل ويمكن أن تخرج من 
دائرة الضوء وعدم قدراتها إلى اللحاق بالقطار السريع نحو اقتصاد المعرفة وهو ما 
يتطلب منا العمل المكثف لاستيعاب حجم التغيرات التي تلاحقنا في مجال الذكاء 
الاصطناعي والذي سيتيح لنا أجهزة ومعدات وآلات إلكترونية أكثر قدرة على 
استيعاب ملايين المعلومات في دقائق معدودة والتفكير المنظم وابتكار أفكار 
جديدة وحلول لم تخطر على عقول البشر مطلقا .. وهذا غيض من فيض أنه الجيل 

الرابع من الثورة الصناعية !
هذا ربما ما يسبب حالة الخوف من تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي ، والتى لم 
نضع لها حتى الآن قواعد محددة واضحة لتطويرها .. فهل ستقودنا التقنية إلى 
طريق الأمان وإصلاح ما أفسده الإنسان عبر العصور الماضية ؟ وهل سنتمكن من 
العودة إذا ما اكتشفنا أن الآثار الضارة كبيرة جدًا؟ ولهذا من المهم أن نفهم كيف 
يمكننا استخدام التقنية بشكل صحيح كأداة ووسيلة لمساعدة حيث يمكن للذكاء 
الاصطناعي إما أن يسهم في حل المعضلات البيئية والاجتماعية والأخلاقية أو أن 
يزيد من وطأتها على عالمنا. ويعتمد كل ذلك إلى حد بعيد على مسئوليتنا في 

ضبط الذكاء الاصطناعي وأطر استخدامه بما يخدم المصلحة العامة،
وبالطبع تجب الإشارة إلى أن الذكاء الاصطناعي يمتلك القدرة على إيجاد 
الحلول المناسبة لبعض التحديات الأكثر إلحاحاً حول العالم. ومع ذلك، فإن تطوير 

الذكاء الاصطناعي يثير العديد من المخاوف حول إمكانية سوء استخدامه.
إذ هناك أساليب عدة لاستخدام الذكاء الاصطناعي بطريقة تفيد المجتمع. 
على سبيل المثال، يمكن أن يساعد الذكاء الاصطناعي على اكتشاف أمراض لم 
يتم الكشف عنها من قبل، وتعزيز فرص الحصول على خدمات التعليم والرعاية 
الصحية، وتقليل معدلات الجرائم. ويمكن لخوارزميات الذكاء الاصطناعي تحليل 
البيانات من مواقع التواصل الاجتماعي والمصادر الأخرى، وذلك لتزويد الأفراد 

بخدمات شخصية مثل النقل العام أو إدارة الطوارئ.
كما يمكن أن يلعب الذكاء الاصطناعي دوراً حاسماً في تعزيز الاستدامة 
ومكافحة التغير المناخي. يمكن للعلماء استخدام الذكاء الاصطناعي لتحليل كميات 
هائلة من البيانات والأنماط المناخية التي تسهم في تطوير نماذج وتنبؤات 
قد تساعد الحكومات والمنظمات على اتخاذ قرارات سياسية أفضل. بالإضافة 
إلى ذلك، يساعد الذكاء الاصطناعي في تحسين فعالية استهلاك الطاقة وتقليل 

مستويات النفايات في القطاعات الحيوية مثل الزراعة والصناعة والبناء.
ومع ذلك، من الضروري ألا نغُْمِض أعيننا أمام جاذبية الذكاء الاصطناعي، 
بل يتعيّن علينا إرســاء أسس قوية للتحكم بوتيرة تطوّر الذكاء الاصطناعي 
وتوجيه قدراته نحو تعزيز رفاهية البشرية جمعاء فمن الضروري التطرقّ إلى 
التداعيات الأخلاقية للذكاء الاصطناعي وضمان توافقها مع حقوق الإنسان والقيم 
الأخلاقية. من الضروري أيضاً أن يتعامل مطورو هذه التكنولوجيا بشفافية بشأن 
البيانات المستخدمة لتدريب نماذج الذكاء الاصطناعي والآليات التي تتبعها 
هذه الخوارزميات لاتخاذ القرارات. يجب منح الأولوية لحماية حقوق الأفراد 
وخصوصيتهم، وينبغي تقييم أثر ذلك على المجتمع بدقة قبل تطوير أو إطلاق أي 

منتجات مدعومة من قبل الذكاء الاصطناعي.
ويؤكد المتخصصون أنه من المهم تصميم الذكاء الاصطناعي بطريقة تحول 
دون التحيّز والتمييز، وذلك لضمان شمولية هذه المنتجات وأنظمتها لمصلحة 
جميع الأفراد بغض النظر عن جنسهم أو عرقهم أو خلفيتهم الاجتماعية. من 
الضروري أن يعتمد تطوير الذكاء الاصطناعي على تنوّع وجهات النظر إلى ضمان 

خدمة الجميع بشكلٍ مُنصف.
كما إن إثراء الوعي بمجال الذكاء الاصطناعي من شأنه تعزيز الفهم المعمّق 
لفوائده المحتملة، وبالتالي المساعدة على تصحيح أي انطباعات خاطئة حول 
آلية استخدامه في اتخاذ القرارات. بالإضافة إلى ذلك، يسهم الوعي الشامل للأفراد 
وصنّاع القرار في صقل قرارات أكثر استنارة، مما يعود بالفائدة على المجتمع 

بشكلٍ عام.
ويؤكد المتخصصون أنه يجب علينا المشاركة بفعالية أكبر في المحادثات 
والنقاشات المتعلقة بتطوير واستخدام الذكاء الاصطناعي، وذلك بهدف ضمان 
توفير الفوائد للجميع. من خلال تسليط الضوء على حيثيات التحيّز واتخاذ مواقف 
حازمة تجاه أي ممارسات ضارةّ في مجال الذكاء الاصطناعي، إذ يمكننا تأدية 
دور أكثر فعالية في تشكيل مستقبل يخدم فيه الذكاء الاصطناعي جميع فئات 

المجتمع.
كما ينوه الخبراء الى ان هناك حاجة ملحة أن توُلي الأطر التنظيمية أولوية 
قصوى لضمان الاستخدام الأخلاقي للذكاء الاصطناعي، كما ينبغي وضع مبادئ 
توجيهية واضحة لتنظيم آليات تطوير هذه التكنولوجيا مع فتح آفاق الشفافية 
والمساءلة. ويجب أن تكون هذه المبادئ متاحة على نحو شامل للعموم، وأن 
تتضمن عقوبات فعّالة لضبط سبل تطوير الذكاء الاصطناعي التي تتنافى مع 

المعايير الأخلاقية.
بهدف الحد من التهميش في المجتمع، يتعيّن علينا السعي لتوفير تكنولوجيا 
الذكاء الاصطناعي بشكلٍ عادل للجميع. يتطلّب ذلك تبنّي مبادرات تركّز على 
ضمان حق الوصول المتساوي إلى هذه التقنية ونشر التوعية والتدريب حول 

كيفية استخدامها على نحو سليم، لا سيما في البلدان النامية.
في تصورى لم تعد الاستفادة من قدرات الذكاء الاصطناعي لغرض الحفاظ 
على البيئة والمجتمع أمر فائق الأهمية، ولكن يتطلب ذلك جهوداً تعاونية منسّقة 
بين الحكومات والمؤسسات والأفراد. من خلال التعاون المشترك، يمكننا استخدام 
الذكاء الاصطناعي لتحقيق مستوى رفاهية أفضل للإنسان والحفاظ على البيئة في 

آن.
من المتوقع أن يصبح تمويل عمليات البحوث والتطوير في مجال الذكاء 
الاصطناعي من قبل الحكومات أمراً ذا أولوية قصوى في المستقبل القريب، إلى 
جانب وضع لوائح وسياسات تعزز الاستخدام الأخلاقي والشفاف لهذه التكنولوجيا. 
كما يجب تعيين آليات فعّالة لرصد وتنظيم الذكاء الاصطناعي بهدف منع سوء 
استخدامه من قبل الأفراد أو المنظمات، ناهيك عن أهمية تشجيع التعاون بين 
الحكومات والهيئات الدولية لوضع مبادئ توجيهية وسياسات تضمن تطوير الذكاء 
الاصطناعي لصالح الجميع، مع تجنّب إلحاق الضرر أو انتهاك حقوق الإنسان أو 

الخصوصية أو الاستقلالية.
بالتاكيد يمتلك الذكاء الاصطناعي القدرة على تحسين جودة الحياة وجعل 
العالم مكاناً أفضل، ولكن لا يمكن تحقيق ذلك إلا إذا تم تطويره واستخدامه 
بطريقة أخلاقية وشفّافة. كما يجب أن يصب تركيزنا على كيفية الاستثمار في الذكاء 
الاصطناعي بهدف خدمة الصالح العام، وليس فقط لتحقيق المكاسب المالية. من 
خلال التعاون الوثيق، يمكننا ضمان مساهمة الذكاء الاصطناعي في تعزيز التقدم 

البشري وحماية كوكبنا.
في النهاية نؤكد أن ملامح مستقبل الذكاء الاصطناعي من الصعب جدا تحديد 
ملامح او توقع إلى ماذا سيقود البشرية وسيظل السؤال هل ستثق الالات المزودة 
بتقيات الذكاء الاصطناعي في قدرة الإنسان على اتخاذ القرارات السليمة أم أنها 
ستطور نفسها لاتخاذ قرارات تراها هى الأكثر ابتكارا وأكثر مواءمة لما لديها من 

بيانات ومعلومات مخزنة في ذاكراتها ؟ 
وسيظل التحدي الرئيسي هل سينجح الإنسان في تغذية هذه الآلات 
بمعلومات وسلوكيات تجعلها عنصرا مساعدا ، وليس بديلا عن الإنسان ، لتحسين 

حياتنا جميعا والتحكم بها حتى لا تخرج عن السيطرة ؟

khaled@alamrakamy.com

350 مليون دولار :

سامسونج تفوز بعقد بناء 15 ناقلة 
غاز مسال لصالح شركة بالمنطقة

كتب : مصطفى ابراهيم
فازت شركة »سامسونج هيفي” )SAMSUNG HEAVY( الكورية الجنوبية 
بعقد بناء 15 ناقلة غاز طبيعي مسال بمبلغ 350 مليون دولار ، 4.57 تريليون 
وون ، لصالح جهة بالشرق الأوسط لم تكشف عن هويتها، وفق إفصاح الشركة 
لسوق الأسهم في كوريا الجنوبية. الطلبية تأتي تزامناً مع توقعات ارتفاع 
الاستهلاك العالمي للغاز بنسبة %2.5 خلال العام الحالي، مع نسبة صعود 
محتملة في منطقة آسيا والمحيط الهادئ تناهز %4، تليها الدول الغنية بالغاز 
في أفريقيا والشرق الأوسط. ومن المتوقع أن ينمو استهلاك الوقود في أوروبا 
%3 على أساس سنوي، لكن ذلك سيظل أقل بكثير عن مستويات ما قبل 
أزمة الطاقة التي تسببت في خفض الطلب في القارة العام الماضي إلى أدنى 
مستوى منذ 1995، حسب تقديرات وكالة الطاقة الدولية. كما يراهن قطاع 
الطاقة بمئات المليارات من الدولارات على الاستثمار في الغاز الطبيعي، الذي 

سيحظى بمكانة كبيرة وسط خليط الطاقة العالمي حتى 2050 على أقل تقدير.
تسعى العديد من شركات المنطقة أيضاً لتأمين ناقلات جديدة بهدف 
مواكبة فورة سوق الغاز المتوقعة من الآن وحتى 2030. ووفقاً لـ«بلومبرج إن 
إي إف«، تشير أرقام المنشآت التي بدأ العمل فيها إلى أن أكثر من 200 مليون 
طن من السعة التصديرية الجديدة للغاز الطبيعي ستنطلق خلال السنوات 

الخمسة القادمة تقريباً. 

مع توقع انفاق 180 مليار دولار :

»نيوم« تفتتح مكتباً في نيويورك لجذب شراكات وفرص استثمارية
كتب : وائل الحسيني 

افتتحت نيوم، مكتباً جديداً في نيويورك، لجذب المزيد من الشراكات 
والفرص الاستثمارية في الولايات المتحدة، حيث تعُد مدينة نيوم أكبر مشروع 
ضمن خطة ولي العهد السعودي لتنويع اقتصاد البلاد، وتصل استثمارات المرحلة 
الأولى من المدينة، الواقعة على البحر الأحمر، إلى 1.2 تريليون ريال سعودي 
)327 مليار دولار(، تتضمن دعماً حكومياً تتراوح قيمته بين 200 إلى 300 مليار 
ريال، إلى جانب استثمارات صندوق الاستثمارات العامة التي تصل إلى 500 
مليار ريال. تهدف نيوم من خلال افتتاح مكتبها الجديد، الذي يعد ثاني المكاتب 

الدولية لها بعد مكتب لندن، إلى تعزيز علاقاتها مع المؤسسات الأمريكية.
افتتحت نيوم في نوفمبر من العام الماضي، مكتبا في العاصمة البريطانية 
لندن، بهدف دعم أعمالها في المملكة المتحدة وجميع أنحاء أوروبا، وتأسيس 
علاقات جديدة مع الشركاء والمستثمرين وسيتولى بوب ستيفانوفسكي منصب 
مدير مكتب نيوم في الولايات المتحدة، وقد شغل سابقًا مناصب قيادية في 
شركات عدة منها »جنرال إلكتريك« و«ويو بي إس«، »وثري آي جروب بي إل 
سي” )3IGROUP PLC(. . توقعت شركة »ماكينزي« للاستشارات في تقرير 
صدر في أكتوبر الماضي، أن تنفق السعودية أكثر من 175 مليار دولار سنوياً 
على المشاريع الصناعية والضخمة بين عامي 2025 و2028، مشيرة إلى أنه مع 
وجود مشاريع كبرى قيد التنفيذ بقيمة 1.3 تريليون دولار تقريباً، مثل مدينة 
»نيوم« الجديدة ذات التقنية العالية، من المتوقع أن يصل الإنفاق إلى الذروة 

عند 180 مليار دولار سنوياً في عامي 2026 و2027.

خلال ترؤسه أول اجتماع لمجلس إدارة البريد المصري بالعاصة الإدارية :

فاروق: تقديم الخدمات للمواطنين بكل يسر بعد تزويد المكاتب بالأنظمة التكنولوجية المتطورة 
كتب : وائل الجعفري

ترأس الدكتور شريف فاروق ـ رئيس مجلس إدارة 
البريد المصري، أول اجتماع لمجلس الإدارة بمبنى البريد 
المصري بالعاصمة الإدارية، حيث استعرض الدكتور شريف 
فاروق، رئيس مجلس إدارة البريد المصري، خلال الاجتماع 
معدل تنفيذ خطة التطوير الشاملة والانجازات التي حققها 
البريد المصري في إطار تنفيذ خطة وزارة الاتصالات 
والتكنولوجيا. من جهته  قال الدكتور شريف فاروق ـ رئيس 
مجلس إدارة البريد المصري: »إن مكاتب البريد أصبحت 
تقدم جميع الخدمات الحكومية والمالية والبريدية 
للمواطنين بكل سهولة ويسر بعد تطويرها وتزويدها 
بأحدث الأنظمة والحلول التكنولوجية المتطورة، وذلك 

ضمن تنفيذ خطة الهيئة الاستراتيجية الشاملة لتطوير 
مختلف القطاعات، والتي تشمل تطوير جميع منافذ 

البريد على مستوى الجمهورية وتحديثها”.
أضاف عدد المنافذ بلغت 4500 منفذ منتشر على 
مستوى الجمهورية لتقديم الخدمات للمواطنين، منها 
4300 مكتب بريد تم الانتهاء من تطوير أكثر من 
3840 مكتبًا، بنسبة إنجاز ٪86، بالإضافة إلى 84 كشكًا 
بريدياً، و130 سيارة بريد متنقلة منتشرة على مستوى 
الجمهورية يتم تحريكها خلال فترات الذروة لتخفيف 
الزحام بمكاتب البريد؛ بهدف إحداث نقلة نوعية بمستوى 
الخدمات المقدمة للمواطنين لكي يحصل كل مواطن 
على كل الخدمات بالشكل اللائق كما حقق طفرة كبيرة 
نحو استخدام الطاقة الخضراء حيث إنه تم الانتهاء من 

تحويل 15 سيارة من أسطول النقل، للعمل بالكهرباء 
كمرحلة أولى، وجاريِ العمل بالمرحلة الثانية على تحويل 
60 سيارة، بالإضافة إلى تحويل  86 سيارة للعمل بالغاز 
الطبيعي، كما تم شراء 255 سيارة تعمل بالغاز الطبيعي، 
إلى جانب تطوير وترميم مكاتب البريد والمقار التاريخية 
باستخدام أحدث أساليب الاستدامة مع الحفاظ على 

التراث المعماري وهُوية البريد المصري.

جدير بالذكر أن تشكيل مجلس إدارة الهيئة القومية 
للبريد، برئاسة الدكتور شريف فاروق ـ رئيس مجلس 
إدارة الهيئة القومية للبريد، ويضم: عبده علوان ـ نائب 
رئيس مجلس الإدارة لشئون المناطق البريدية، وخالد 
إمام ـ نائب رئيس مجلس الإدارة للشمول المالي، وإيهاب 
أبو بكر ـ نائب رئيس مجلس الإدارة للتحول الرقمي، 
والمستشار مصطفى حسين السيد ـ رئيس إدارة الفتوى 
لوزارات النقل والاتصالات والطيران المدني ـ نائب رئيس 
مجلس الدولة، والخبيرة المصرفية نهال كمال حسانين، 
ورامي أبو النجا ـ نائب محافظ البنك المركزي المصري، 
ومدحت المدني ـ مؤسس ورئيس شركة )برومارك 
كوبوريشن ليمتد(، وخالد سري محمود حسين صيام ـ 
رئيس مجلس إدارة البورصة المصرية سابقاً، عضو هيئة 

التدريس بكلية الحقوق جامعة عين شمس، والدكتورة 
نهى عدلي محمد عبد الرحمن ـ مستشار السيد الوزير 
لشئون البحث والتطوير، أستاذ بقسم هندسة الحاسب 
والنظم بكلية الهندسة جامعة الإسكندرية، والمهندس عمر 
أحمد رياض الغنيمي ـ المهندس الاستشاري المعماري 
– شريك ومؤسس شركة )الغنيمي للاستشارات الهندسية 
والدكتور(، ومحمد طارق يوسف ـ شريك رئيسي - مكتب 
بيكر تيلي )هلال وعبد الغفار(، وعمر محمد عبد العزيز 
خطاب ـ رئيس مجلس إدارة شركة العربي الأفريقي 
للاستثمارات القابضة، ونيفين على فائق صبور ـ الرئيس 
 IN« المشرف على تقييم الاستثمارات والمشروعات بشركة
INVESTMENTS«، وجاد محمد جاد ـ رئيس النقابة 

العامة للبريد.

كتب : وائل الحسيني
ارتفع  عدد المشتركين في خدمة 
الإنترنت فائق السرعة المحمول ليبلغ 
75.80 مليون مشترك حتى نوفمبر 2023 
مقابل 69.06 مليون مشترك في نوفمبر 
2022. بنسبة زيادة قدرها %9.76 نتيجة 
للإتاحة العالية لخدمات الهاتف المحمول.

وأوضــح الجهاز المركزي للتعبئة 
العامة والإحصاء ، في بيان له بمناسبة 
اليوم العالمي للإنترنت ، أن إجمالي 
عدد المشتركين النشطين في خدمة 
الإنترنت فائق السرعة بلغ 10,70 
مليون مشترك حتى نوفمبر 2023 
مقابل 10,94 مليون مشترك لعدد 
المشتركين بوجه عام في نوفمبر 2022 

بنسبة إنخفاض قدرها %2.19 ويأتي 
هذا الإنخفاض نتيجة لتغيير طريقة 
الحساب من المشتركين بوجه عام إلى 

المشتركين النشطين.
وذكر يحتفل العالم باليوم العالمي 
للإنترنت أن خــلال شهر فبراير من 
كــل عــام تحت رعــايــة شبكة إنسيف 
)INSAFE( وهي إحدى مبادرات مشروع 

 SAFEBORDERS( الإتحاد الأوروبــي
)PROJECT

وبــدأ الاحتفال بهذا اليوم منذ عام 
2005 وتحتفل به تقريباً 190 دولة وإقليم 
حول العالم لتشجيع الاستخدام الآمن 
لشبكة الإنترنت والهواتف المحمولة 
وخاصة بعد أن أصبح للإنترنت أهمية 

كبرى في جميع مناحي الحياة.

مصر : 75.8 مليون مشترك »الإنترنت فائق السرعة المحمول« حتى نوفمبر 2023

كتب : محمد العطار
تسعى شركة »فودافون مصر« لرفع حصتها 
في »بساطة«   القابضة للمدفوعات المالية إلى 
%20 خلال الربع الأول من العام الجاري من خلال 
زيادة رأسمال الشركة. وبحسب المصادر قريبة 
الصلة من الصفقة، فإن فودافون مصر استحوذت 
على %10 من بساطة في أبريل 2022 ، مضيفة 
أن “الصفقة تم الانتهاء من جميع تفاصيلها، يتبقى 
فقط موافقة البنك المركزي النهائية لإتمامها، 
نتوقع أن يكون ذلــك خــلال الربع الأول من 
هذا العام”. ولم توضح المصادر القيمة المالية 
المتوقعة للصفقة. وشهدت مصر خلال السنوات 
القليلة الماضية تأسيس العديد من شركات الدفع 
الإلكتروني للاستفادة من عدد السكان المتزايد 
في أكبر سوق عربية من حيث عدد المستهلكين. 
ويعمل بالسوق المصرية نحو 22 شركة في 
مجال المدفوعات الإلكترونية، من بينهم شركات 

“فوري”، “أمان”، “الأهلي ممكن”، “بساطة”.

كتبت: غادة حلمي
تواصلت سلسلة الخسائر التي مُنيت بها أسهم الشركات 
الصغيرة مؤخراً في الصين، رغم تشديد القيود التجارية على 
المستثمرين من المؤسسات المحلية وكذلك بعض الوحدات 
الخارجية، بهدف وقف تراجع سوق الأسهم المستمر. تراجع 
مؤشر »سي إس آي 1000« قرابة %2.3 في التداولات 
المبكرة، إضافة إلى خسارته نحو %19 خلال الجلسات السبعة 
الماضية. فيما ارتفع مؤشر »سي إس آي 300« القياسي بنسبة 
%1 في تمام الساعة 9:46 صباحاً بتوقيت شنغهاي. كان أداء 
أسهم الشركات الصغرى في الصين أقل بكثير من نظيراتها 
الكبرى في العام الجديد، مما يدق ناقوس الخطر حول 
وجود أزمة محتملة في أحد جوانب ثاني أكبر سوق للأسهم 
في العالم، خاصة إذا فشلت بكين في مواصلة حملة الإنقاذ 
المرتقبة بشدة. ويقول مراقبو السوق إن المستثمرين يتخلون 
عن أسهم الشركات الصغيرة اعتقاداً منهم بأن الدعم السياسي 
سيركز على إنقاذ الشركات القيادية. مُنعت بعض صناديق 
التحوط ذات الاستراتيجيات الكمية من تقديم أوامر بيع 
لكامل حيازاتها من الأسهم بدءاً من أمس الاثنين، فيما مُنع 
البعض الآخر من خفض حيازات الأسهم في الصناديق ذات 

الاستراتيجيات المحايدة المعتمدة على الشراء بالديون.

خلال الربع الأول 2024 : 

»فودافون مصر« ترفع حصتها 
في »بساطة« إلى 20 %

الصين تصارع الزمن لإيقاف نزيف 
خسائر أسهم الشركات الصغيرة

»جوجل« تندد بشركات برامج التجسس وتدعو إلى تشديد اللوائح
كتبت : باكينام خالد

نــددت شركة »جوجل« بمجموعة من شركات 
برمجيات المراقبة، التي قالت »إنها تتيح استخدام 
أدوات قرصنة خطيرة«، وحثت الولايات المتحدة 
وحلفاءها على بذل جهد أكبر لكبح جماح صناعة 

برامج التجسس.
وتقول شركات برامج التجسس إن منتجاتها مخصصة 
للحكومات لأغراض الأمن القومي، لكن طالما تبين أنها 

استخدمت لاختراق هواتف المجتمع المدني والمعارضة 
السياسية وصحفيين خلال العقد الماضي. وخضعت 
هذه الصناعة لتمحيص متزايد منذ العثور على برنامج 
تجسس بيجاسوس التابع لشركة إن إس أو الإسرائيلية 
على هواتف شخصيات كثيرة على مستوى العالم من 

بينهم مدافعون عن حقوق الإنسان.
في تقرير صدر الثلاثاء، قال باحثون من جوجل: 
»إن )إن إس أو( شركة معروفة لكن توجد عشرات من 
الشركات الصغيرة الأصغر حجماً تساعد على انتشار 

تكنولوجيا التجسس للاستخدامات الضارة«.
والنتائج التي توصلت إليها شركة جوجل التابعة 
لشركة ألفابت مهمة، لأن الشركة لديها أفضل رؤية 
لحملات القرصنة على مستوى العالم نظراً لاتساع نطاق 

انتشارها عبر الإنترنت.
والتزمت الولايات المتحدة وعدد من حلفائها العام 
الماضي بالعمل على كبح صناعة برمجيات المراقبة، 
بعد اكتشاف استهداف ما لا يقل عن 50 موظفاً حكومياً 

أمريكياً في 10 دول ببرامج تجسس.

كتبت : غادة حلمي
أوقفت شرطة نيويورك عمل روبوت المراقبة 
التابع لها داخــل أنفاق المترو في المدينة، 
على ما أفادت صحيفة »نيويورك تايمز« أمس 

الجمعة، بعد 5 أشهر فقط على 
استعانتها به لتنفيذ دوريات، 
اعتبره البعض خلالها »الجوهرة 
التكنولوجية لأمــن« محطات 
القطارات السفلية، فيما لم يرَ 
فيه آخرون سوى »سلة مهملات 

على عجلات”.
فمستخدمو قطار الأنفاق 
النيويوركي، ســواء أكانوا من 

المقيمين في المدينة أو من السياح الذين 
يزورونها، لن يشاهدوا بعد اليوم الروبوت »كاي- 
K-5( ”5( الذي أطلق عمله في أكبر محطة 
مترو نيويوركية هي »تايمز سكوير« في سبتمبر 
)أيلول( الفائت رئيس بلدية المدينة إريك آدامز، 
وهو نقيب سابق في الشرطة انتخُِب على أساس 

برنامج لمكافحة انعدام الأمن.
وأشارت »نيويورك تايمز« إلى أن الروبوت 

أودِع أحد المخازن، فيما أوضح ناطق باسم 
شرطة نيويورك لوكالة فرانس برس أن الآلة 
»أنجزت مرحلتها التجريبية في مترو الأنفاق 
وتعرضّ الروبوت المجهّز بعدد من الكاميرات 
وبنظام لطلب النجدة، لمجموعة من الأعطال 
فيما يتعلق بشحن بطارياته، 
وكــذلــك تبيّن أن شرطياً 
يجب أن يرافقه باستمرار، 
ولم يكن يجيد النزول على 
سلالم مترو الأنفاق شديدة 

الانحدار.
ــال رئــيــس جمعية  وقـ
 SURVEILLANCE
 TECHNOLOGY
OVERSIGHT PROJECT المناهضة للمراقبة 
الإلكترونية والتكنولوجية ألبرت فوكس في تعليق 
ساخر »قلت إنها سلة المهملات على عجلات، 

ولكن حتى العجلات لم تعمل”.
واستغرب »اتفاق إلى هذا الحد على مثل 
هذه الآلات في وقت يشهد عدد الجرائم تراجعاً، 
وبينما خفض رئيس بلدية المدينة موازنات عدد 

من الوظائف البلدية”.

كتبت : سارة نور الدين
تعتزم شركة »جيلي« الصينية تدبير مزيد من الأموال لشركة صناعة السيارات الكهربائية المتعثرة 
»بولستار” )POLESTAR( كوسيلة لتخفيف الضغط المالي عن شركة أخرى تمتلكها، هي »فولفو كار”.

وبموجب هذه الصفقة المقترحة، تنقل »فولفو كار« جزءاً من حصتها البالغة %48 في »بولستار« إلى 
شركة »تشجيانج جيلي هولدينج جروب” )ZHEJIANG GEELY HOLDING GROUP(، وفقاً 
لما أعلنته شركة صناعة السيارات السويدية الخميس. وتأتي هذه الخطوة في أعقاب توسع »بولستار« 
بوتيرة أبطأ من المتوقعة، مما أدى، مع تباطؤ سوق السيارات الكهربائية، إلى تهاوي سهم الشركة إلى 
أدنى مستوى له على الإطلاق. تخوض »فولفو كار«، التي كانت تمتلك شركة »بولستار أوتوموتيف 
هولدينغ يو كيه« كعلامة تجارية رياضية فرعية، معاركها الخاصة، وقد بدأت العام الماضي في شطب 

نحو 1300 وظيفة، في إطار جهودها لخفض التكاليف.
تتكيف شركات صناعة السيارات مع تباطؤ حركة شراء السيارات الكهربائية التي بدأت تتخلف عن 
مستوى التوقعات وتتعامل الشركة أيضاً من مشكلات في تطوير البرمجيات التي أدت إلى تأخر إطلاق 

سيارة »فولفو إي إكس EX90( ”90( الكهربائية الجديدة.
ومع ذلك، لا تزال شركة صناعة السيارات مستمرة في خططها الطموح في أن تصبح نصف مبيعاتها 

سيارات كهربائية بالكامل بحلول 2025، مقارنة مع %16 من إجمالي المبيعات في العام الماضي.
من جهته قال جيم روان ـ الرئيس التنفيذي لشركة »فولفو كار« ما زلت متفائلاً بشأن السيارات 
الكهربائية، وأيضاً بحقيقة أن لدينا تشكيلة قوية للغاية من السيارات الكهربائية الهجينة. ما نراه في 
الواقع هو أن الناس يدخلون عالم السيارات الكهربائية من خلال السيارات الهجينة الكهربائية ثم 

ينتقلون إلى السيارات الكهربائية بالكامل بمرور الوقت”.
أضاف بعد أعوام من النمو القوي، بدأ تبني السيارات الكهربائية في التباطؤ، مع انسحاب 
المستهلكين ونفاد أرصدة الدعم. وعلى الرغم من حرب الأسعار التي شنتها شركة »تسلا«، تظل 

السيارات الكهربائية أعلى تكلفة بكثير من نظيرتها التي تعمل بمحرك الاحتراق الداخلي.

نيويورك تتوقف عن استخدام روبوت أمني »بوتيم« يوفر بوابة »آني« للدفع الفوريجيلي تستعد لإنقاذ »بولستار« مع تفاقم أزمة السيارات الكهربائية
كتب  : أمين قدري

كشفت »أسترا تك«، إقامة شراكة 
جديدة مع »الاتحاد للمدفوعات«، 
إحــدى الشركات التابعة لمصرف 
ــارات الــمــركــزي، بهدف إطــلاق  ــ الإم
منصة »آني« لخدمات الدفع الفوري، 
والتي تتولى تشغيلها شركة »الاتحاد 
للمدفوعات«. بموجب التعاون الجديد، 
يصبح تطبيق »بوتيم« المدعوم من 
PAYBY أول منصة للتكنولوجيا المالية 
توفر منصة »آنــي«، التي تتيح تنفيذ 
المعاملات المالية بشكل فوري وآمن 
على مــدار الساعة، وتسمح بتحويل 
الأموال بسهولة من خلال استخدام رقم 
الهاتف المحمول أو البريد الإلكتروني 
أو رمز الاستجابة السريعة QR الخاص 
بالمستلم، وذلــك دون الحاجة إلى 
التعامل مع تعقيدات الأرقام الدولية 

للحسابات المصرفية.

من جهته قال عبد الله أبو الشيخ 
ـ المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
»أسترا تك« ومنصة »بوتيم«: تسرنا 
قيادة الجهود لرسم ملامح جديدة في 
مجال تقنيات الدفع الرقمية، حيث 
تعكس الشراكة الجديدة التزامنا بتعزيز 
الابتكار والشمول المالي، ودعمنا 
لمبادرات دولة الإمــارات الرامية إلى 
بناء اقتصاد غير نقدي. وتنسجم هذه 
الخطوة مع رؤيتنا لتطبيق »بوتيم« 
فائق القدرات، ولا سيما بعد الزيادة 
في حجم التحويلات المالية عبر خدمة 
PAYBY التي يدعمها تطبيق »بوتيم«، 
والتي تجاوز عددها ملياري معاملة 
مــؤخــراً«. أضــاف توفر منصة »آني« 
للدفع الفوري مجموعة من الخدمات 
المالية المبتكرة، مثل الدفع باستخدام 
أحــد المُعرفّات المختلفة والدفع 
 QR باستخدام رمز الاستجابة السريعة

وطلب الدفع والمدفوعات بالتقسيط.
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8 شركات تكنولوجيا عالمية تتعهد ببناء ذكاء اصطناعي »أكثر أخلاقية«في ذكرى تأسيسها الـ 20.. فيسبوك تبقى رقم واحد رغم المنافسين الجدد
كتبت : باكينام خالد 

تصدر مؤسس منصة فيسبوك مارك 
زوكربيرج العناوين الصحفية الأسبوع 
الماضي بعد أن زادت ثروته بأكثر من 28 
مليار دولار في ساعات جراء ارتفاع أسهم 
»ميتا« فــوق %20 وبعد 20 سنة على 
تأسيسها، تظل مجموعة مارك زوكربيرج، 
رغم الأزمات المتكررة والتهديد من صعود 
اللاعبين الجدد مثل »تيك توك«، بطلة العالم 
في وسائل التواصل الاجتماعي، وتستمر في 

توسيع شبكتها.
وولدت شبكة فيسبوك في حرم جامعة 
هارفارد الأمريكية في الرابع من شهر فبراير 
عام 2004. وكان مؤسسها مارك زوكربيرج، 
وهــو مهندس موهوب يبلغ من العمر 
19 عاماً، يقوم ببرمجة الموقع في غرفته 
الجامعية بمساعدة ثلاثة من أصدقائه، 
معتبراَ أن فيسبوك دليل على الإنترنت 
يربط بين الأفراد في الجامعات وبعد 20 
عاماً، أصبحت مجموعة »ميتا« إمبراطورية 
حقيقية لوسائل التواصل الاجتماعي تجمع 

4 مليارات شخص حول العالم من خلال 
منصاتها المختلفة »فيسبوك« و«ميسنجر« 
و«انستجرام« و«واتساب« و«استريدس«، 
وفي عام 2022، حققت »ميتا« 116 مليار 

دولار.
وفيسبوك ليست الشبكة الاجتماعية 
الأولــى التي رأت النور. فقبل 7 سنوات 
من إطلاقها، أدت شبكة »سيكس ديغريز« 
دور الرائد في هذا المجال ولكنها أخفقت 
في منافسة فيسبوك واستوحى زوكربيرج 
الشاب إلهامه من »نابستر«، الشركة الرائدة 
في تبادل الملفات الموسيقية من نظير إلى 
نظير، ومن »ماي سبييس«، إحدى أوائل 

الشبكات الاجتماعية.

وكتب جوليان لــو بــوت فــي كتابه 
بعنوان »ما في رأس مارك زوكربيرج« أن 
مارك رفض ما حاولت »ياهو« أن تقدمه 
له لتجذبه، وقال: »لقد كانت لديه رؤية 
واسعة النطاق في وقت مبكر جداّ، وقد 
نجح بإنشاء شبكة اجتماعية في أيدي 
المستخدمين أصبحت قيد الاستخدام 
بسرعة كبيرة”.وفي عام 2008، عندما كان 
لدى الشركة 100 مليون مستخدم، استعان 
بخدمات شيريل ساندبرج، الموظفة 
السابقة في جوجل. وفي ذلك الوقت، 
كانت الشبكة الاجتماعية تكافح للانتقال 
من وضــع شركة صغيرة ناشئة لوضع 
شركة حقيقية. وأدت شيريل دور ذراعه 
اليمنى حيث أشرفت على مبيعات وكالات 
الإعلان، استوردت مفهوم استغلال البيانات 
وتحولت فيسبوك لماكينة نقد حقيقية 
دون المساس بالوعد الأساسي ونجح 
زوكيربيرج بإقناع المستخدمين بأسطورة 
كون فيسبوك مجانيًة«. وفي أربعة عشر 
عاماً، ارتفعت إيرادات ميتا من 272 مليون 

دولار إلى 118 مليار دولار.

كتب : وائل الجعفري
وقعت ثماني شــركــات معنية بقطاع 
التكنولوجيا من بينها شركة المعلوماتية 
الأمريكية العملاقة »مايكروسوفت« ميثاقاً 
لـ»بناء ذكاء اصطناعي أكثر أخلاقية« الاثنين 
خــلال منتدى عالمي نظمته منظمة الأمم 
المتحدة للتربية والعلم والثقافة )يونسكو( في 

سلوفينيا.
ونقل بيان للمنظمة عن مديرتها العامة 
أودري أزولاي قولها إنها »خطوة كبيرة جديدة« 
بعد اعتماد أكثر من 50 دولة في نوفمبر 2021 
القواعد العالمية الأولى بشأن الذكاء الاصطناعي، 
تتمثل في »الحصول على الالتزام الملموس 
نفسه من الشركات الكبرى« وشددت على أن 
هذا التحالف »ضروري لتطوير ذكاء اصطناعي 

يخدم الصالح العام«.
ووقعّ الميثاق بالإضافة إلى »مايكروسوفت«، 
مركز »إل جي إيــه آي ريسيرتش« التابع 
لمجموعة »إل جي« الكورية الجنوبية العملاقة، 
ومجموعة »لينوفو« الصينية، وشركة البطاقات 
المصرفية »ماستركارد«، ومجموعة البرمجيات 

ــورس«، وشركة الاتصالات  الأميركية »سيلز ف
الإسبانية »تلفونيكا«.

وتعهد الموقعون من خلال هذه الوثيقة 
»الاضطلاع التام بدورهم في حماية حقوق 
الإنسان في تصميم الذكاء الاصطناعي وتطويره 
وشرائه وبيعه واستخدامه«.ويلُزم الميثاق 
الشركات عملياً وضع »إجراءات تحقق لتقويم 
المخاطر وتصحيح الآثــار السلبية للذكاء 

الاصطناعي في غضون فترة زمنية معقولة«.

ووُقِّــع الاتفاق في مركز كران للمؤتمرات 
بالقرب من العاصمة السلوفينية ليوبليانا، حيث 
يعقد المنتدى العالمي الثاني لليونسكو عن هذا 
الموضوع. ويأتي ذلك بعد أيام قليلة من موافقة 
الدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي، الجمعة، 
على تشريع غير مسبوق على المستوى العالمي 
لتنظيم الذكاء الاصطناعي بعد مفاوضات مكثفة 
حول التوازن بين حرية الابتكار والحفاظ على 

الأمن.

كتبت : باكينام خالد
ــيــس”  ــســب ــن ــة »أوري ــرك تــعــمــل ش
)ORIENSPACE(، ومقرها بكين، والتي 
أجرت الشهر الماضي أول إطلاق لصاروخ 
أحــادي الاستخدام، على تطوير صاروخ 
»غرافيتي GRAVITY-2( ”-2(، القابل 
لإعادة الاستخدام. وتتوقع الشركة أن تتم 
الرحلة الأولــى للصاروخ في أواخــر عام 
2025 أو أوائل عام 2026، حسبما قال 
المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي 

المشارك ياو سونغ في مقابلة.
من بين الشركات الصينية الأخرى 
التي تتنافس على تحقيق إمكانية إعادة 
الاستخدام، شركة »بكين إنترستلر غلوري 
 BEIJING INTERSTELLAR( ”سبيس
 ،)GLORY SPACE TECHNOLOGY
وهــي شركة ناشئة تعرف باسم »آي 
سبيس” )I-SPACE( ، والتي أجرت اختباراً 
في ديسمبر. وفي الوقت نفسه، أجرت 
إحــدى الشركات التابعة لشركة الصين 

لعلوم وصناعة الطيران المملوكة للدولة، 
الشهر الماضي، اختبار إقــلاع وهبوط 
عمودي لصاروخ »كوايتشو« القابل لإعادة 

الاستخدام.
ــادة  تعمل الــصــواريــخ القابلة لإع
الاستخدام على إحداث تحول في الوصول 
إلى الفضاء لأنها تسمح للشركات باستخدام 
ــزاء الأكثر تكلفة في الجهاز  بعض الأج
مراراً وتكراراً، مع القليل من التجديد. في 
حين أن شركة »سبيس إكــس« لا تزال 
الشركة الرائدة عالمياً في هذا المجال، فإن 
 BLUE ORIGIN( ”شركة »بلو أورغين
LLC( التي أسسها جيف بيزوس تمضي 
قدماً في خططها لإطــلاق صــاروخ »نيو 
غلين” )NEW GLENN( القابل لإعادة 

الاستخدام هذا العام.
بينما أطلقت الشركات الصينية، بما في 
ذلك الشركات الناشئة والشركات المملوكة 
للدولة، ما يقرب من 70 صاروخاً في العام 
الماضي، فقد كانت جميع المركبات ذات 
استخدام واحد. خلال تلك الفترة، أطلقت 

شركة »سبيس إكس« ما يقرب من 100 
صاروخ قابل لإعادة الاستخدام.

بــالإضــافــة للعمل على الــصــاروخ 
القابل لإعادة الاستخدام، أطلقت شركة 
»أورينسبيس« الشهر الماضي أول صاروخ 
بحري لها، والــذي قال »يــاو« إنه يوفر 
المرونة والراحة للشركات التي تبحث 
عن طرق لزيادة وتيرة الإطلاق بتكلفة 
أقل. أضاف أن الإطلاق البحري »يمكن 
أن يوفر شهراً من الوقت وملايين اليوانات 
من التكاليف اللوجستية لكل صاروخ«. 
تابع: »هذا تحسن كبير في كفاءة الأعمال 
وتخطط الشركة لإطلاق ثلاثة إلى خمسة 
صواريخ في عام 2025، ومن خمسة 
إلى ثمانية في عام 2026. وتريد شركة 
»أورينسبيس” )ORIENSPACE( زيادة 
عــدد إطــلاق الصواريخ إلــى 10 مرات 
سنوياً في غضون ثلاث سنوات تقريباً، 
مما سيساعدها على تحقيق إيرادات تبلغ 
مليار يوان )140 مليون دولار(، بحسب 

»ياو”.


